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第第4242届东盟峰会发表届东盟峰会发表
【本报讯】根 据 5 月 11

日 在 东 努 省 拉 布 安 巴 佐
（Labuan Bajo）接获的消息，
所有的东盟成员国一致同
意，在本区域的跨境交易，
各个国家可以使用本国货
币作为交易工具，以创造
本区域可持续、稳定和强
劲的经济增长。

上 述 宣 言 是 于 5 月 10
日 在 东 努 省 西 芒 加 莱 县
（Manggarai Barat）拉 布 安 巴
佐 召 开 的 第 42 届 东 盟 峰
会上发出的。所有出席的
东盟国家元首或国家领导
人都表示同意和支持本区
域使用本币交易，以实现
2025 年东盟经济发展计划
的目标。

2025 年东盟经济发展
计划的目标是建立一个在

本区域，各个成员国之间
能深化交易的经济体系，
能鼓励可持续、增长和强
劲的经济活动，并且能确
保 开 放 和 稳 定 的 金 融 体
系。

共同宣言说：“我们宣
布在本区域鼓励使用当地
货币进行跨境交易，同时
支持成立一个工作组以探
索和推进东盟本币交易框
架的发展。”

第 42 届东盟峰会共同
宣言还说，我们同意建立
综合卫生合作或统一卫生
倡议的构思，以帮助本区
域所有的成员国。

宣言说：“我们承诺建
立一个由东盟秘书处支持
的健康网络，在东盟成员
国框架内建立和加强各方

的合作与协调，包括建立
现有和新成员国之间的机
制关系。”

东盟国家一致同意发
起一个名为东盟村庄网络
的乡村合作发展论坛。这
个合作论坛符合东盟乡村
地区发展的总体规划，供
作每个东盟成员国扶贫事
业 和 乡 村 地 区 发 展 的 框
架。

东盟村庄网络的构思
也是东盟经济共同体 2025
年愿景和 2030 年可持续发
展议程的其中一部分要实
现的目标。

东盟国家一致同意保
护处于危险、威胁或危机
状 态 的 移 民 工 人 及 其 家
属。

宣言指出，正如《东盟

人权宣言》所述，保护移民
工人是保护人权的组成部
分，同时也是独立原则的
其中一个根本问题。

宣 言 载 明 ：东 盟 国 家
调整已有的政策，包括在
危机准备、应对和恢复方
面为所有工作领域的移民
工人提供帮助，以满足处
于危机情况下的移民工人
（尤其是女性）及其家属的
特殊需求。

东盟峰会共同宣言还
表示，所有东盟成员国一
致同意优先考虑为人类、
动物、植物和环境提供卫
生服务，包括可能引发爆
发大流行的病原体。

除 此 之 外 ，所 有 东 盟
成员国一致同意为预防、
准备和应对卫生健康状况

（PPR）提供有关的投资和
研发活动的指导。

佐 科 维 总 统 也 于 5 月
11 日在拉布安巴佐举办的
新闻发布会上说，东盟国
家 一 致 重 申 加 强 经 济 合
作，尤其是在电动汽车生
态环境方面。他说：“东盟
国家一致同意构建电动汽
车生态系统，并成为世界
供应链重要一环，因此下
游产业成为重要关键。”

他 补 充 说 ：“ 除 此 之
外，东盟各国同意加强实
施跨境本币交易和数字支
付互联互通。这项东盟峰
会共同宣言符合东盟中心
地位的目标，旨在促使东
盟变得更强大，变得更具
独立性。”

（hhsh）
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总统：努力实施东盟五项共识
缅甸问题决不可阻碍东盟区域建设发展

【本报讯】5 月 11 日，在
东努省拉布安巴佐举行的
第 42 届 东 盟 峰 会 已 进 入
第 2 天。佐科维总统在启
动大会致辞说，东盟各国
领导人今天将讨论两项重
要议题。他说：“印尼作为
东盟轮值主席国持续不断
努力实施东盟五点共识以
达到进步。”

他 指 出 ，必 须 持 续 实
行的是东盟各国加紧密切
沟通，呼吁制止暴力行为，
同时通过东盟人道主义援

助 灾 难 管 理 协 调 中 心
（AHA）以实施合作需求的
评估。

佐 科 维 总 统 认 为 ，目
前东盟五项共识还未有明
显的进步，因此需要有来
自东盟国家的团结一致制
定未来要采取的步骤。他
说：“我想要确定的是缅甸
问题不可阻碍东盟建设加

速发展，因为东盟民众很
期待区域的建设发展。”

佐 科 维 声 称 ，东 盟 印
太 展 望（AOIP）需 要 更 具
体的及包容性的合作，以
减少印度太平洋的紧张局
面。他提出印太基础设施
论坛能作为伙伴具体合作
的平台。

在东盟峰会的间隙中

也于 5 月 11 日在拉布安巴
佐 举 行 了 印 尼 - 马 来 西
亚 - 泰 国 三 角 增 长 会 议
（IMT-GT）。

佐 科 维 总 统 称 ，当
2021 年在全球出现危机的
情形下，在金三角国家的
贸易活动仍能良好进行。
他说：“IMT-GT 为印尼、马
来西亚和泰国三个国家共

8500 万 人 口 的 金 三 角 合
作。虽然处于全球危机的
风 暴 下 ，然 而 IMT-GT 在
2021 年的贸易价值成功达
到 6180 亿美元。我感到很
欢欣。”

佐 科 维 希 望 ，印 马 泰
三国在未来日益加速包容
性及持续行的经济增长。
纵观未来仍有许多严峻的
挑战，比如不确定的经济
状况、剧烈的竞争对手、以
及全球经济波动引发的负
面影响。

他说：“让我们燃起热
烈的合作精神，特别是提
高竞争力、旅游连通性及
投资活动，以达到 2026 年
IMT-GT 的愿景。” （Ing）
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.012,21

11.160,28

2.138,98

16.242,42

18.699,54

1.892,20

109.58

11,19

3.328,03

9.388,30

266,30

11.160,28

439,62

14.819,73

买价

9.909,65

11.047,56

2.117,67

16.077,87

18.512,00

1.873,35

108.48

11,07

3.291,22

9.289,01

263,51

11.047,56

434,99

14.672,27

税务基价

9.807,17

11.034,21

2.117,79

16.166,59

18.418,01

1.870,15

108.27

11,02

3.299,93

9.152,79

265,26

11.028,03

430,81

14.679,00
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年5月11日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,033,000

9,900,000

97,985,000

1,012,600,000

买价（盾）

1,072,000

10,250,000

101,490,000

1,017,156,700

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.743,92

29,126.72

19,743.79

3,309.55

11,142.53

3,228.58

1,426.81

15,514.64

33,531.33

12,306.44

（+/-）

-67,99

4.54

-18.41

-9.60

2.34

-13.71

1.13

-127.12

-30.48

126.89

%

1,00%

0.02%

-0.09%

-0.29%

0.02%

-0.42%

0.08%

-0.81%

-0.09%

1.04%
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当局为解决本哲拥堵现象
考虑建设52公里共值25万亿盾高速路

爪哇第7燃煤电站获得中国政府优质奖

三月国际游客人数达80.9万余

印尼经济发展击败中国和美国
艾朗卡宣称得益于政府实施不寻常经济策略

【本报讯】政府为解决
西 爪 省 茂 物 县 本 哲（Pun-
cak）严 重 的 交 通 堵 塞 现
象 ，即 考 虑 到 选 择 建 设 高
速路。公共工程与民居部
高速路事务总署长德里约
诺（Triono Junoasmmono）预
计 上 述 全 长 52 公 里 的 高
速 路 项 目 将 耗 资 25 万 亿
盾。

他于 5 月 10 日在公共
工程与民居部媒体中心讨

论 会 说 ：“ 这 是 很 好 的 建
议 ，因 为 该 项 目 能 协 助 减
少通往本哲公路的拥堵现
象 ，如 果 获 得 批 准 就 可 落
实这项计划。根据最新的
研 究 结 果 ，初 步 估 计 的 建
设经费为 25 万亿盾。”

德 里 约 诺 解 释 称 ，上
述高速路建设项目仍由私
营企业发起的研究中。按
计划该高速路将在扎林因
（Caringin）与茂物-芝亚威

（Ciawi）- 苏 加 巫 眉（Suka-
bumi）高速路相连，然后直
至展玉（Cianjur）一带为终
点。他说：“目前已有开发
商有兴趣投资上述建设项
目，并正在研究中。”

德 里 约 诺 称 ，上 述 高
速 路 将 分 成 5 个 阶 段 建
设 ，政 府 仍 在 等 待 私 营 企
业的开发商的确认研究结
果。他说：“我们的意思就
是 从 上 述 茂 物 - 芝 亚 威 -

苏加巫眉高速路分岔至展
玉 ，共 分 为 5 段 路 程 。 我
们正在等待相关开发商的
研 究 结 果 ，所 以 还 未 能 作
出详细的答复。”

此前曾有报道称，Ma-
trasarama Arsitama 公 司 及
Swoosh Capital KFT 公司是该
高速路项目的开发商，并已
列为高速路建设总体计划
中，建设和运营的目标是于
2030 年至 2034 年。 （Ing）

【本报讯】经济统筹部
长 艾 朗 卡 表 示 ，我 国 经 济
在全球市场不确定性的背
景 下 仍 在 增 长 。 据 统 计 ，
印 尼 第 一 季 度 经 济 增 长
5.03％。

艾朗卡日前在雅加达
召开的印尼金融与数字经
济议程活动中说道：“感谢
真 主 ，在 第 一 季 度 我 们 的
经 济 增 长 是 5.03％ ，超 过
原先预定的 4.9％，而且这
是连续 6 个季度增长超过
5％的好成绩。”

他 称 ，这 一 成 就 比 世
界上许多其他国家平均水
平 更 高 。 相 比 之 下 ，美 国
在 2023 年第一季度仅增长
了 1.8％，中国为 4.5％，欧
盟为 1.3％，韩国为 0.8％，
德国为 0.2％。

他认为这一成就得益
于政府实施“不同寻常”的
经济政策。

艾朗卡说：“我说印尼
做 了 一 些 不 同 寻 常 的 事
情。这不是因为我们在连
续 六 个 季 度 增 长 5％ 而 成

为 惯 例 ，而 是 因 为 我 们 在
全球不确定性中实现了增
长 ，而 且 我 们 的 增 长 率 高
于其他国家的平均水平。”

在 2023 年 第 一 季 度 ，
我国增长最快的三个产业
分 别 是 运 输 和 仓 储 增 长
15.93，住 宿 和 餐 饮 业 增 长
11.55%以及其他服务业增
长 8% 。 这 些 增 长 得 到 了
民 众 流 动 性 的 提 高 、外 国
游客的增加以及一些国内
外活动的举办的支持。

国 际 货 币 基 金 组 织
（IMF）预测，印尼的经济增
长率将在 2023 年达到 5％，
2024 年将达到 5.1％。而这
些绩效是在预测全球经济
市场平均经济增长为 2.9％
的 背 景 下 ，这 当 然 是 令 人
感到鼓舞欢欣的。

艾朗卡补充说:“我们
的 消 费 者 指 数 仍 然 很 高 ，
三月份为 123.3，我们的制
造业采购经理人指数也上
升 到 52.7，这 表 明 我 们 的
经济处于积极的轨道上。”

（Irw）

东努省西克卡县将动员
属下147村庄优先推动旅游业发展

【本报讯】东努省西芒
加 莱 县（Manggarai Barat）的
拉 布 安 巴 佐（Labuan Ba-
jo），就是如今正在召开的
第 42 届东盟峰会的地方。

其 实 ，东 努 省 除 了 拉
布 安 巴 佐 极 具 旅 游 潜 能
的 美 丽 景 区 之 外 ，还 有 许
多 极 具 魅 力 的 景 区 ，其 中
一 个 就 是 西 克 卡（Sikka）
县 共 达 147 个 旅 游 业 村
庄。

西克卡县乡村辅导局
主 任 菲 德 里 妮 妲（Fitrinita
Kristiani）日 前 在 毛 梅 雷
（Maumere）表 示 ，现 有 的
147 个 村 庄 应 善 加 利 用 乡
村 基 金 预 算 开 支 以 推 动
旅游业的发展。

菲德里妮妲说：“我已
向 西 克 卡 县 的 147 个 村 长
发 出 了 县 长 通 知 单 ，希 望

他 们 在 2023 财 年 的 规 划
中 ，根 据 各 村 的 潜 力 和 优
势 ，优 先 推 动 旅 游 业 的 发
展。”

除 了 乡 村 企 业 之 外 ，
旅 游 潜 力 可 成 为 乡 村 资
产 以 提 高 村 庄 的 收 入 和
经 济 增 长 ，因 此 乡 村 政 府
和 社 区 之 间 ，需 要 合 作 共
同 开 发 现 有 的 潜 力 ，吸 收
游客为村庄带来收入。

她 补 充 说 ，乡 村 辅 导
局 并 不 限 制 乡 村 自 治 ，但
作 为 一 个 技 术 上 机 构 ，有
责 任 评 估 、指 导 或 为 乡 村
提供辅导援助。

菲 德 里 妮 妲 希 望 ，旅
游 村 的 发 展 也 要 根 据 村
庄 的 财 政 能 力 去 做 ，因 此
村 庄 所 有 成 员 要 积 极 参
加 规 划 、预 算 和 实 施 等 阶
段。 （Sm）

5 月 11 日，爪哇第 7 燃煤发电站获得中国政府颁
发的中国优质项目荣誉奖。

【本报讯】中央统计局
主 任 马 科（Margo Yuwono）
近日在雅加达表示，在今
年 3 月 份 期 间 ，前 来 我 国
观光的国际游客人数达到
80 万 9960 人次，比上一月
或 今 年 2 月 份 增 加 了
15.39% ，比 去 年 同 期 加 了
470.37%。

在今年 3 月份期间，前
来我国观光的国际游客人
数，还是以马来西亚的游
客 约 占 15.39% 为 最 多 ，其
次是新加坡（13.74%）和澳
大利亚（11.87%）。

从元月至三月累积起
来，前来我国观光的国际
游客人数，比去年同期或

增加了 508.87%，通过巴厘
乌拉来机场和苏加诺哈达
国际机场入境的国际游客
人 数 ， 分 别 增 加 了
6274.83%和 623.78%。

在今年 3 月份期间，星
级 酒 店 的 入 住 率 达 到
46.26% ，同 比 上 升 了
1.11% ， 环 比 下 降 了
1.57% 。 非 星 级 酒 店 的 入
住 率 达 到 21.26% ，同 比 下
降 了 0.8% ，环 比 下 降 了
1.41%。

与 此 同 时 ，星 级 酒 店
每日平均入住率，比去年
增 加 了 0.05% 或 达 1.67
天。

（Sm）

西龙目水库明年中旬可竣工
西努省西龙目县（Lombok Barat）古农沙里镇（Gnung-

sari）布吉丁宜乡（Bukit Tinggi）的默宁丁（Meninting）水库
建设进展达51.29%，指定目标于2024年6月完工。



■ 2023年 5月12日（星期五）

■ Friday, May 12, 2023
Lt:Pnd
AA33综合新闻

天下一家 筑梦未来

印尼西加赛区冠、亚、季军和最佳风采、最佳口才以及优秀奖
【本 报 讯】5 月 7 日 ，

“汉语桥”印尼西加赛区决
赛完美落幕。自 2023 年初
开始，印尼各地渐渐从纷
扰的疫情走出来了，大部
分地区的日常活动都恢复
正常了。大家期盼的、每
年一届的“汉语桥”终于可
以在线下举行了。

今年的“汉语桥”西加
赛区决赛在位于阿雅尼路
的 Gaia Mall 举行。共同希
望 语 言 学 院 有 14 名 学 生
参加了本次比赛。在淘汰
赛中有 9 名学生和其他院
校的 6 名学生成功入围决
赛，总共 15 名大学组选手
将 进 行 决 赛 。 早 上 8 点 ，
共同希望语言学院两位辅
导老师何利冰和林德源同
9 名入围的学生：陈爱香、
陈菲菲、陈芬妮、邓依玲、
林小红、卢威福、丘喜泉、
丘雨婷和杨婷婷从共同希

望学院一起出发前往 Gaia
Mall 参加比赛。

“汉语桥”大学组比赛
分为三个环节：笔试、演讲
加即兴作答与才艺表演。
笔试在上午 9 点到 10 点进
行，中午 11 点开始进行大
学组演讲比赛。

本次“汉语桥”大学组
演讲比赛的主题是“天下
一家”，主办方希望学生通
过演讲比赛理解并推广中
国文化提出的“天下一家”
理念。

共同希望语言学院每
位参赛学生都顺利进行了

演讲，他们都提出了“天下
一家”的概念，认为我们作
为人类，住在同一个地球
村，应该要齐心协力，互相
关 爱 ，肩 并 肩 共 同 进 步 。
在困难面前，尤其是近几
年新冠疫情的发生，更说
明了人类应该放弃狭隘的

地域、国籍、种族、宗教等
区别，构建仁爱和尊重彼
此的和谐世界。

下 午 14 点 ，大 学 组 的
才艺比赛开始了。共同希
望语言学院 9 名学生分别
表演了贯口、武术（扮演哪
吒和关羽角色）、演奏中国

乐器（弹琵琶）、唱歌与朗
诵（歌名《大鱼》）、书法与
唱 歌（小 调《探 清 水 河》）
和舞蹈（共有三支）。

在 本 次 决 赛 的 比 拼
中，共同希望语言学院的
学生都发挥出最好的水平
并获得了亮丽的成绩。

陈芬妮同学荣获西加
赛区本届冠军、亚军杨婷
婷、季军丘雨婷，最佳口才
奖陈爱香和最佳风采奖林
小红，还有 4 名同学：丘喜
泉、卢威福、邓依玲、陈菲
菲（非 华 族）荣 获 了 优 秀
奖。

热烈祝贺获奖的同学
们！希望大家再接再厉！
再创佳绩！感谢共同希望
教育基金会及共同希望语
言学院各位领导的支持与
鼓励。让我们以“天下一
家”的精神“筑梦未来”！

林德源供图文

（（左起左起））共同希望语言学院院长陈财财共同希望语言学院院长陈财财、、
辅导老师林德源辅导老师林德源、、何利冰和参加何利冰和参加““汉语桥汉语桥””中文比赛西加地区大学组决赛获奖的中文比赛西加地区大学组决赛获奖的 99名同学合影名同学合影。。

张天师圣诞佳日
万隆善德宫举办庆祝盛会与慈善活动

仪式进行中仪式进行中

【本报讯】5 月 7 日（农
历 三 月 十 八）早 上 7 时 至
晚 上 7 时 ，众 多 佛 道 友 来
到万隆南区住宅区善德宫
PT. IT.D. Amal Bakti. komp.
Taman Kopo Indah III Blok C 4
No 6 Kab Bandung 参 加 由 善
德宫庙宇张天师圣诞筹委
会举办的主神张天师千秋
庆祝盛会与慈善活动。

出席者有善德宫现任炉

主李长欢，现任理事团，主席
洪世明，副主席许汉扬，陈文
辉，财政许赐来，秘书陈金
注，总务洪德敏与前任理事
团张国宾，洪振展，洪自坚，
孙顺長，蔡佳帆，张自忠。

由道长主持的隆重庆
典仪式，各位理事团在道
长指导下，上香敬拜，跪拜
神明，菩萨，敬贺张天師主
神圣诞万寿無疆，由资深

道友在宫外主持的迎神隆
重的道教仪式，炉主，各理
事团员与众佛道友肃穆参
加过龙门吉祥福气仪式。

在宮里敬拜神明仪式
中，有福气的上香信众也
可能获得神赐的金牌各重
3，4，5 克的赠品。

常年定期举办慈善福
利事业的万隆善德宮在众
理事和赞助企业家佛道友

支持下，在庆祝张天師圣诞
环节里，也举办慈善活动，
计划分发 700 包各 7 万盾的
大米礼包给佛道友和民众，
筹委会共获得853包赞助礼
包，赞助道友热烈支持该有
意义的慈善活动。

由善德宫里壁报所记
录，于 2017 年建立的善德
宫理事团与地方睦邻有良
好关系，有慈善活动一定

和 地 区 军 警 民 政 官 员 构
通，所以喜事日子，也请地
方 长 官 一 同 以 同 朋 饭 庆
祝，共享喜庆日子。

众多佛道友热情参加
善德宫喜庆日子，理事团
也邀请全印尼三教庙宇联
合会西爪分会主席丘英发
(Ketua P.T I T.D. Se Indonesia
Komda Tingkat 1 Jabar Indra
K.)和全印尼三教教士学院

西爪分院主席陈春福(Ket-
ua MARTRISIA Se Indonesia
Komda Tingkat 1 Jabar An-
dreas S.)和其他庙宇代表见
证善德宫庆典活动。

热烈场面有大众信徒
参加神明巡遊地区的步行
活动，这也是今年特别的
庙宇庆典活动，让疫情后
佛庙堂复苏活动的喜事。

万隆善德宫供稿

理事团队与嘉宾合影理事团队与嘉宾合影
洪自坚洪自坚((右右 11))等理事与地区军警民政长官共同切同等理事与地区军警民政长官共同切同

朋饭庆祝大喜日子朋饭庆祝大喜日子

洪自坚洪自坚((右右 11))与地区长官交流与地区长官交流 仪式进行中仪式进行中

华社领导与各界人士等深表哀悼

【本报讯】印尼梅州会
馆辅导委员，廖幼青令胞
弟 廖 幼 安 于 2023 年 5 月 7
日（星期日）下午 1 时 22 分

在医院安息寿终，享年 58
岁。遗体移至天堂殡仪馆
一楼 101 座治丧，并于 5 月
11 日（星期四）上午 9 时，

依基督教仪式举行告别礼
后在天堂殡仪馆第 5 层楼
火化场火化。

治丧期间，官府政要、

华社社团领导，知名人士、
亲朋好友及亲属等前往吊
唁，或登挽告、花牌致哀。

本报记者明光/BAM

廖幼青令胞弟廖幼安逝世

廖府亲属等在灵堂前合影廖府亲属等在灵堂前合影

廖幼青胞姐弟及家人在灵堂前廖幼青胞姐弟及家人在灵堂前

在告别仪式上在告别仪式上

共同希望语言学院9名学生荣获2023年“汉语桥”中文比赛



■ 2023年5月12日（星期五）

■ Friday, May 12, 2023
国内新闻AA44

Lt:Win

普拉波沃与苏西洛和卡拉会晤

印尼团结党（PSI）副总主
席安迪（Andy Budiman）。

左起：普拉波沃、甘贾尔、阿尼斯。

民族复兴党中央理事会主席费索尔（Faisol Reza）。

普拉波沃（右）会见卡拉。

【本 报 讯】大 印 尼 行
动 党 总 主 席 普 拉 波 沃 继
续开展政治沟通，以理顺
其 作 为 总 统 候 选 人 参 选
2024 年 大 选 的 计 划 。 这
位 国 防 部 长 计 划 会 见 民
主 党 辅 导 委 员 会 主 席 苏
西洛。此前，普拉波沃曾
会 见 印 度 尼 西 亚 前 副 总
统尤素夫·卡拉。

5 月 10 日 ，政 治 观 察
员 赫 尔 马 宛（Hermawan
Sulistyo）声 称 ，上 述 计 划
中 的 会 见 ，是 普 拉 波 沃
试 图 摆 脱 佐 科 维 总 统 的
影 响 。 为 继 续 能 够 作 为

候 选 人 参 选 而 做 出 的 最
大努力的一部分。 对于
在 总 统 选 举 中 多 次 失 败
的 普 拉 波 沃 来 说 ，拜 访
苏 西 洛 的 举 措 是 不 合 逻
辑 的 ，那 是 因 为 其 亲 信
的 唆 使 罢 了 。 其 实 ，苏
西 洛 与 普 拉 波 沃 的 关 系
并 不 亲 近 ，这 件 事 早 在
普 拉 波 沃 仍 在 军 队 服 役
时 就 已 出 现 了 。 阿 贡
（Agum Gumelar）的 证 词 已
经 讲 得 非 常 清 楚 了 ，苏
西 洛 是 签 署 开 除 普 拉 波
沃 的 军 官 荣 誉 委 员 会 将
军 之 一 。 如 果 苏 西 洛 会

支 持 普 拉 波 沃 的 候 选 人
资格很是奇怪。

然而乌章（Ujang Kom-
arudin）则表示，普拉波沃

和 苏 西 洛 之 间 的 会 晤 是
必 须 的 。 这 是 有 必 要
的，普拉波沃想成为总统
候 选 人 的 必 要 条 件 是 必
须 与 任 何 人 会 面 ，会 见
政党人物或社会名人，是
需 要 与 各 界 人 士 和 造 王
者沟通。

普拉波沃确实必须与
苏西洛和尤素夫·卡拉等
人物建立大量沟通。 因
为 如 果 普 拉 波 沃 稍 后 参
加 2024 年 大 选 ，并 且 出
现两轮选举，这将是非常
重 要 的 。 假 设 普 拉 波 沃
进入两轮选举，而在第一

轮中没有支持普拉波沃，
就 可 能 在 第 二 轮 中 提 供
支 持 ，这 是 非 常 有 可 能
的。因此，包括普拉波沃
与 苏 西 洛 在 内 的 政 治 精
英的会晤，以及之前与尤
素 夫·卡 拉 的 会 晤 ，是 沟
通 、游 说 、政 治 友 谊 的 一
部 分 ，以 探 索 所 有 可 能
性。

此 前 ，普 拉 波 沃 曾 与
尤 素 夫·卡 拉 进 行 会 晤 。
在不久的将来，普拉波沃
还 将 与 印 尼 前 总 统 苏 西
洛会面。

（亮剑）

专家指出其目的是摆脱佐科维的影响

【本报讯】5 月 10 日 ，
在雅加达中区 Pulau Dua 餐
厅举行的强强联盟组建核

心团队与从业党之间的会
议上，民族复兴党中央理
事 会 主 席 费 索 尔·礼 萨

（Faisol Reza）宣布，民族复
兴党中央理事会已同意在
2024 年大选中将大印尼行
动党总主席普拉波沃推举
为总统候选人。

费索尔声称，民族复兴
党是与大印尼行动党一起
组建的大印度尼西亚复兴
联盟（KIR）的一部分，仍在
与从业党就组建强强联盟
进行决策。仍然是印度尼
西 亚 统 一 联 盟（KIB）成 员
的从业党也推举其总主席
艾朗卡成为总统候选人。

费 索 尔 表 示 ，组 建 强
强联盟的问题将在未来一
到两个月内决定，这就是
我们交给我们党的领导层

的提案，因为这是他们的
领域。

作 为 回 应 ，从 业 党 组
建强强联盟特使团队代表
瓦 希 德（Nusron Wahid）没
有明确的回答，其政党是
否会接受大印尼行动党和
民族复兴党推举的普拉波
沃成为强强联盟的总统候
选人。

瓦 希 德 表 示 ，关 于 强
强联盟的总统候选人的决
定，目前仍在处理中，这是
党的领导人的权限。我再
一次强调，这是总主席决
定的部分，我们工作团队
只 负 责 在 技 术 上 进 行 讨
论。 （亮剑）

民复党正式推举普拉波沃为总统候选人

【本报讯】印尼团结党
（PSI）副总主席安迪·普迪
曼（Andy Budiman）自承，本
党仍在等待佐科维总统的
默许信号，以确定将来面
临 2024 年总统大选活动的
政治步骤。

安迪日前在雅加达表
示，既然本党已宣布支持
甘贾尔为总统候选人，至
今 仍 保 持 这 个 承 诺 。 他
说：“无论任何人获得佐科
维总统钟意和支持，我们
也必须给予支持，确保他

的工作能完成。”
当询及印尼团结党是

否 继 续 遵 循 佐 科 维 的 指
示，如果所支持的并非甘
贾尔的话，安迪却未作肯
定的答复。

安 迪 就 此 事 表 示 ，目
前的政治局势仍不稳定，
而 且 印 尼 团 结 党 也 不 愿
作出更远的假设。他说：

“不能确定佐科维是否支
持甘贾尔，我们不愿作出
进一步的推测，因为还未
真 实 发 生 。 明 显 的 是 我

们 强 调 佐 科 维 的 工 作 必
须继续完成，这是不容忽
视的事。”

安迪自承，迄今为止，
印尼团结党还未与斗争民
主党联络。此外，本党也

未与正在探讨大联盟的其
它政党会谈。本党仅与从
业党进行政治交流而已。
他说：“我们迄今仅与从业
党进行沟通，我们仍要与
我们具有共同愿景的政党
建立沟通关系。”

据 了 解 ，除 了 斗 争 民
主党，还有团结建设党及
民心党已推举甘贾尔为总
统候选人。与此同时，由
从业党、国民使命党及团
结建设党组成的印度尼西
亚 统 一 联 盟（KIB），与 由
大印尼行动党及民族复兴
党组成的大印尼复兴联盟
（KIR）正在探讨组建大联
盟。

（Ing）

虽然支持甘贾尔为总统候选人
印尼团结党至今仍等待佐科维总统表态

【本 报 讯】从 业 党 西
爪 哇 省 地 方 理 事 会 主 席
阿 泽·哈 善·赛 亚 兹 利
(Ace Hasan Syadzily) 坦 言 ，
对 民 族 复 兴 党 中 央 理 事
会 主 席 费 索 尔（Faisal
Rizal)声称，有意邀请从业
党 主 席 艾 朗 卡 成 为 普 拉
波沃-穆海敏组合的制胜
机 制 主 席 的 声 明 深 感 惊
讶。

5 月 10 日，阿泽指出，
于 当 天 举 行 的 民 族 复 兴
党 与 从 业 党 之 间 的 大 联
盟 制 胜 机 制 没 有 谈 论 这
个话题。今天下午，一些
民 族 复 兴 党 和 从 业 党 精
英 之 间 的 会 议 只 讨 论 了
两点。第一，扩大政党对
大联盟的支持。其次，如
果 获 得 的 政 治 支 持 越 来

越大，我们将讨论赢得这
个 大 联 盟 的 战 略 问 题 。
民 族 复 兴 党 和 从 业 党 同
意，总统候选人和副总统
候 选 人 问 题 由 各 政 党 总
主席进行讨论。

之 前 ，费 索 尔 表 示 ，
目前，民族复兴党希望大
联 盟 推 举 普 拉 波 沃 为 总
统候选人，穆海敏为副总
统候选人。 艾朗卡受邀
担 任 2024 年 大 选 的 两 位
人 物 的 制 胜 机 制 的 领 导
人 。 我 们 很 高 兴 如 果 艾
朗 卡 成 为 制 胜 机 制 主
席。

另一方面，费索尔声
称，大印度尼西亚复兴联
盟（KIR）已同意推举普拉
波 沃 为 2024 年 大 选 的 总
统候选人。 （亮剑）

民族复兴党与从业党两小组会谈。

民复党宣布邀请艾朗卡成为
普拉波沃-穆海敏胜选团主席 令从业党惊讶

【本报讯】Accurate Re-
search and Consulting Indone-
sia（ARCI）民 意 调 查 机 构
在东爪哇对 2024 年大选总
统候选人的可选性进行了
调查。

ARCI 对三位总统候选
人进行模拟的最新调查结
果显示，普拉波沃在东爪
哇拥有最高的可选性，领
先于甘贾尔和阿尼斯。

该调查于 4 月 25 日至
5 月 4 日，使用多阶段随机
抽 样 方 法 进 行 ，样 本 为
1249 名受访者，按比例分
布在东爪哇的 38 个市县区
举行。 调查的误差幅度为
2.8%，置信水平为 95%。

5 月 10 日 ，ARCI 主 任
白 哈 吉（Baihaki Sirajt）声

称，三名候选人的模拟结
果，普拉波沃在东爪哇的
可选性为 29.7%，甘贾尔为
28.5%，阿尼斯的可选性为
15.2% 。 多 达 23.3% 的 受
访者没有回答问卷。普拉

波沃的选票在几个选民中
平均分布，普拉波沃成为
许多东爪哇伊联成员民选
择的人物，即 31.06%，或领
先于甘贾尔的 30.01%与阿
尼 斯 的 18.4% 。 有 多 达

20.5% 的 伊 联 成 员 受 访 者
没有做出选择。

白哈吉指出，在最重要
的总统候选人调查中，普拉
波沃也以 17.7%领先，其次
是甘贾尔 17.3%，阿尼斯为
11.9% ，马 福 为 9.7% 。 但
是，多达 43.3%的受访者仍
然没有做出选择。

当以来自东爪哇的人
物，即马福和科菲花进行
模拟时，并由三到四个候
选人组成，普拉波沃仍然
更胜一筹。尽管甘贾尔已
由印尼斗争民主党提举为
总统候选人，但是普拉波
沃在东爪哇的可选性仍然
非常优越。主要因素是因
为相当多的伊联成员选择
了普拉波沃。 （亮剑）

最新民调：阿尼斯在东爪哇可选性非常差劲

【本报讯】公正福利党
（PKS）辅导委员会副主席
伊 曼（Sohibul Iman）声 称 ，
团结变革联盟内部仍然团
结一致，尽管其中的政党
与亲政府政党进行沟通。

例如，民主党最近会见了
民族复兴党与从业党。此
外，公正福利党总主席夏
宇 库 还 与 团 结 建 设 党 会
面，以及民族民主党总主
席巴洛会晤海事与投资统
筹部长卢虎。

伊 曼 近 日 表 示 ，我 认
为所有这些会晤都不会扰
乱 我 们 的 稳 固 性 。 为 什
么？那是因为我们所有人
仍拥有坚定的信仰。KPP
与联盟外政党进行的沟通

表明了一种开放的政治态
度 。 原 因 是 ，到 目 前 为
止 ，KPP 仍 然 对 希 望 加 入
联盟的政党持开放态度，
以将阿尼斯推举为总统候
选人。

事 实 上 ，与 其 他 政 党
的 所 有 沟 通 结 果 也 有 向
KPP 联 盟 政 党 报 告 。 因
此，如果许多朋友质疑联
盟目前的状况，我说还很
好，存在一切动态。

伊 曼 最 后 强 调 说 ，没

有一方认为这些政治沟通
是在企图造势，或是个背
叛行为。相反，这一步骤
表明了 KPP 内所有政党的
政治成熟性。联盟可以不
一样，但是仍然可以建立
友谊。

众 所 周 知 ，近 日 ，巴
洛 在 雅 加 达 铭 登 区 努 山
达 拉 大 厦 会 晤 卢 虎 。 在
会 晤 中 ，卢 虎 表 示 ，尊 重
彼 此 的 政 治 选 择 。 不 会
担心巴洛的政治态度，目
前 民 族 民 主 党 仍 留 在 执
政联盟内，巴洛并没有道
声再见。

（亮剑）

【 本 报 讯 】普 拉 波
沃 - 甘 贾 尔 有 机 会 在
2024 年 大 选 被 推 选 为 正
副 总 统 候 选 人 消 息 曝 光
后 ，并 没 有 影 响 普 拉 波
沃 和 穆 海 敏 进 行 会 晤 。
据 报 道 ，普 拉 波 沃 和 穆
海 敏 在 东 爪 哇 的 徐 图 利
祖（Sidoarjo）会面。 两位
政 党 领 导 人 在 伊 联
（NU）领 导 人 阿 古 斯 长
老（KH Agoes Ali Masyhuri）
公 子 于 Bumi Sholawa 习 经
院的婚礼上会面。 阿古
斯 长 老 祈 祷 两 人 在 2024
年 总 统 大 选 中 成 对 参
选。

穆 海 敏 声 称 ，非 常 感
恩 ，古 斯 长 老 祝 愿 我 们
俩合作成功。

在 媒 体 的 询 问 下 ，穆
海 敏 表 示 ，希 望 和 普 拉
波 沃 真 的 能 在 2024 年 总
统 大 选 中 搭 配 。 但 愿 ，
由 民 族 复 兴 党 - 大 印 尼
行 动 党 联 盟 中 推 选 ，希
望能实现。

与 此 同 时 ，普 拉 波 沃
表 示 ，仍 然 与 穆 海 敏 保
持着良好的关系。 通过
这 次 会 晤 ，希 望 与 穆 海
敏 能 够 在 选 举 前 共 同 了
解 我 国 的 局 势 ，以 保 持
冷 静 与 和 平 。 但 愿 我 们
看 到 了 发 展 ，我 们 很 感
激 ，我 们 决 心 永 远 合 作
良 好 。 这 样 ，国 家 和 民
族 的 气 氛 很 缓 和 ，国 家

进 程 冷 静 、良 好 、和 平 地
运行。

印尼政治观点（IPO）
执 行 主 任 德 迪（Dedi Kur-
nia Syah）表 示 ，穆 海 敏 的
命 运 很 可 能 与 其 前 一 时
期 一 样 ，并 没 有 参 加 总
统 选 举 。 如 果 普 拉 波 沃
和 甘 贾 尔 组 合 得 到 印 尼
斗 争 民 主 党 的 批 准 ，就
会 发 生 这 种 情 况 。 此
前 ，被 认 为 具 有 强 大 政
治 讨 价 还 价 能 力 的 穆 海
敏 ，如 果 印 尼 斗 争 民 主
党 批 准 甘 贾 尔 ，情 况 就
不 一 样 了 。 但 是 如 果 ，
甘 贾 尔 仅 获 得 副 座 的 席
位 ，印 尼 斗 争 民 主 党 肯
定 是 不 情 愿 的 ，那 问 题
就变得很复杂了。

德 迪 指 出 ，副 座 的 席
位 实 际 上 更 适 合 于 印 尼
斗 争 民 主 党 主 席 、国 会
议长普安。 甘贾尔本人
实 际 上 没 有 作 为 副 总 统
的 潜 力 ，除 非 确 实 由 印
尼 斗 争 民 主 党 推 选 。 前
些 时 的 穆 海 敏 参 选 总 统
选 举 问 题 仅 限 于 政 治 宣
传 ，从 某 种 意 义 上 讲 ，提
名 穆 海 敏 真 正 参 与 竞 争
总 统 选 举 并 没 有 其 严 肃
性 。 穆 海 敏 的 参 选 问 题
并 不 是 真 正 寻 求 当 选
的 ，而 只 不 过 是 为 了 内
部 整 合 ，每 一 个 政 党 总
主 席 参 选 总 统 选 举 的 动
机应该都很高。（亮剑）

穆海敏追求副总统之梦难圆
大印党为推举普拉波沃-甘贾尔联袂参选打开机会

公正福利党辅导委员会副
主席伊曼（Sohibul Iman）。

公福党坚称变革联盟团结一致
尽管部分成员与亲政府政党进行沟通
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加拿大将沦为中国反击的“沙包”

东盟学者：
加快达成《南海行为准则》，关乎东盟和中国的美好未来
■ 南海之声

■ 国际锐评

“挖挖”中国外贸的强劲动力

霍华德·迪克（HOWARD DICK）

航 海 业航 海 业 （（66））

5月 9日，加拿大宣布一
名中国外交官为“不受欢迎的
人”，声称他“干涉”了加拿大
的“内政”，要求其限期出境；
然而，加拿大却没有拿出任何
实质性的证据。

据说，事情起因是一个名
叫庄文浩（Michael Chong）的
混血加拿大议员说起。他因
有东方血统而摆出强烈反华
的倾向，屡次在涉疆问题上大
放厥词，造谣抹黑中国。他曾
在2021年伙同加拿大其他反
华分子就涉疆问题发起动议，
一度造成恶劣的影响。

恰逢加拿大安全情报局
撰写一份报告，渲染中国在加
拿大的所谓“影响力”，提起庄
文浩及其家人“可能”遭遇“潜
在威胁”。加情报局表示，中
方正“调查”庄文浩及家人的
具体信息，尤其是他在香港的
家人。其实，住在香港的只是

他的一些远亲。
相关消息顿时引发巨大

的反响。庄文浩声称担心自
己和家人的“人身安全”，对这
事“深感失望”，呼吁驱逐中国
驻加拿大外交官。加外交部
长表态称不会容忍“外国干
涉”。加总理特鲁多则埋怨，
情报部门没有把如此重要的
信息第一时间报告他。

之后一段时间，加拿大
国内关于“中方威胁加拿大
议员”“中方干涉加拿大内
政”的谣言甚嚣尘上。最终，
加拿大当局宣布驱逐中国驻
多伦多总领馆的一名外交
官。

综观整个事件，首先，对
于本国议员在涉华问题的抹
黑炒作，加政府不仅不予以制
止，还为其提供平台和保护
伞。庄文浩为私利而抹黑中
国，被列入中方的制裁名单。
其次，所谓中方“威胁”加议
员、“干涉”加内政的说法全是

无稽之谈。这是个别加拿大
政客和媒体基于虚假报告
采取的行动，中方对加拿大
的内政和议员根本没有兴
趣。

但是对于中方的警告，加
拿大当局没有听进去，一意孤
行做出驱逐中国外交官的决
定。那么，事情的性质就出现
变化，之前中方只制裁加拿大
个别反华政客。如今，既然加
拿大先在官方层面采取实际
行动，中方来而不往非礼也，
反制行动立刻“奉上”。

中国外交部在不到24小
时内就宣布，加驻上海总领馆
领事甄逸慧(Jennifer Lalonde)
被列为“不受欢迎的人”，要求
她在 5 月 13 日前离开中国。
此外，中方还特别强调，保留
作出“进一步反应”的权利。
网民表示，“扣押孟晚舟”的旧
账也该算一算！

外交上普遍讲究“对等原
则”，加拿大驱逐一名中国外

交官，而中国却驱逐一名官阶
更高的加拿大领事。值得注
意的是中方提到“进一步反
应”，说明中方这次驱逐加拿
大外交官可能只是个开始，如
有必要，后面还有别的更有力
措施在等着加拿大。

中国外交部发言人汪文
斌于9日下午举行的记者会
上，回应有关“介绍中方作此
决定原因”提问时说，加方罔
顾中方严正交涉，以所谓“干
涉加内政”的谎言为由，公然
宣布一名中国外交官为“不受
欢迎的人”。中方对此表示强
烈谴责和坚决反对。

汪文斌强调，中方从不干
涉别国内政，所谓“中国干涉
加拿大内政”全是无稽之谈，
是对中方的污蔑抹黑和基于
意识形态的政治操弄。加方
违反国际关系准则，破坏中加
关系。

一段时间以来，加媒体和
有关政要援引所谓加安全情

报局机密文件，编造虚假信
息，抹黑中国驻加使领馆，有
关指责毫无事实根据，纯属别
有用心的捏造。

专家分析，对于加拿大的
行径，中国在外交领域有从轻
到重的反制步骤。首先就是
已实行的对等驱逐措施。如
果加拿大还执迷不悟，可以追
加驱逐的数量。其次，则是关
闭加拿大驻华的外交机构。
除了领事馆，贸易办事处也可
以成为下手的目标。

第三是降低两国关系的
外交等级，这个反制就相当严
重了，是仅次于断交的严厉措
施。前两年立陶宛在台湾问
题上猖狂炒作时，中方就把和
立陶宛的外交关系降为代办
级。第四则是断交，这个举动
的严重性大家都能明白，如果
真的出现了这种情况，必然是
加拿大方面自恃有美国“黑老
大”撑腰，已经猖獗到中方不
得不采取行动了。

第五步则比较偏门。两
年前，中方以涉嫌间谍罪扣押
加拿大人斯帕弗和康明凯，
两人对犯罪事实供认不讳，
并亲笔写下忏悔书。必要
时，中方可以再揪出几个间
谍。

也有议论称，加拿大白人
殖民者杀害原住民的历史该
清算了！据不完全统计，该国
西部98%的印第安人口消亡，
很多部落不复存在。原住民
从几世纪前的“主体民族”沦
为“少数族裔”。政府寄宿学
校实施强制同化政策过程中
死亡的儿童也很多。

总的来说，要对付加拿大
的挑衅，中国的工具箱里要有
几套“杀手锏”。当美国拉着
几个小弟在中国周边不断挑
衅时，不妨把“强出头”的加拿
大当成练拳的“沙包”，用“左
勾拳”、八卦掌、伏魔拳打一
打，也好起到“杀鸡儆猴”的示
警效果。

5 月 10 日，第 42 届东
盟峰会在印度尼西亚举
行，这对于经济正在稳步
恢复的亚洲地区来说，是
一件重要事件，尽管当前
全球经济和地缘政治依
然存在着诸多不确定。

亚洲再次处于积极但
仍然脆弱的全球经济增
长的前沿，尤其是东盟及
其最大贸易伙伴中国都
呈现出强劲的经济态势，
其经济增长率均大大高
于世界平均水平。世界
银行 3 月 31 日报告称，随
着中国经济的重新开放，
东亚和太平洋地区的经
济增长预计将在 2023 年
加速。

东盟各国与中国之间
和谐的外交关系和充满
活力的经济合作，已成为
亚洲乃至世界稳定与发
展的强大支柱。所有亚
洲人都应该为经济发展
做出真诚的努力，维护我
们的地区和平，减少地缘
政治冲突。

亚洲长期和平与持续
繁荣的另一个决定要素，
是外部国家不要干涉该地
区事务。东盟在地理上具

有战略意义，位于亚太地
区的十字路口。因此，寻
求与中国达成共识，加快
推进《南海行为准则》磋
商，这对地区和平也很重
要。

东 盟 和 中 国 于 2002
年缔结了《南海各方行为
宣言》。由于谈判并不容
易，双方当时只能达成一
份不具约束力和模棱两
可的文件。从那以后，双
方一直在努力磋商，并试
图就《南海行为准则》达
成一致。观察人士表示，
虽然双方在 2018 年达成
《南海行为准则》单一磋
商文本草案，但在有争议
的问题上，各方立场依然
存在分歧。

最近一段时间，个别
东盟国家和中国在南海问
题上发生了一些摩擦。但
重要的是，所有这些国家
的领导人都要拿出智慧和
政治意愿，尽快完成《南海
行为准则》谈判。为此，各
方都需要做出现实的妥
协。我相信，加快推进和
最 终 敲 定《南 海 行 为 准
则》，对东盟和中国的美好
未来至关重要。

如果该地区的地缘政
治和军事紧张局势有所缓
解，如果能够实现长期稳

定和持续共识，亚洲经济
进步的势头将继续畅通无
阻。

东盟地区人口总数超
过 6.4 亿，占世界总人口
的 8.7%，且有超过一半的
人口年龄在 20 至 54 岁之
间。这些人群不仅是劳
动力资源，也意味着极具
潜力的消费市场。因此，
尽管全球经济形势普遍
不确定，但东盟对外国直
接投资贸易和各种产业
的扩张仍然非常有吸引
力，尤其是对新兴的经济
和工业超级大国中国来
说。

东盟与中国加强合作
的其他领域，还包括粮食
生产、自然资源和矿产资
源 开 采 与 加 工 、公 共 卫
生、数字革命和现代化。
在数字革命方面，东盟相
对年轻和且不断增加的
数字用户，见证了数字连
接的快速扩张和社交媒
体的广泛使用。

近十几年来，东盟和
中国是数字革命中充满
活力的合作伙伴，这也提
升了整个亚洲的经济效
率和生活质量。

（本文作者：李天荣，
《菲律宾星报》专栏作家，
政治和经济分析师）

中国海关总署９日发布
的数据显示，４月份中国出口
2.02万亿元人民币，同比增长
16.8%。按美元计价，增速达
8.5%。在３月份出口强劲的
基础上，４月份出口数据再次

“超预期”。美联社称，尽管全
球需求弱化，但中国出口展现
出更多“出人意料”的强劲动
力。

就在几天前，第 133 届中
国进出口商品交易会（广交
会）闭幕。本届广交会总展览
面积、线下参展企业数量、累
计 进 馆 人 次 都 创 下 历 史 新
高。从广交会的火爆程度，可
以触摸到中国外贸的温度。
今年前4个月，中国进出口总
值 13.32 万亿元人民币，同比
增长 5.8%。其中，出口增长
10.6%；进口增长0.02%。

中国外贸的收获来之不
易。根据世界贸易组织预测，
今年全球货物贸易量仅增长
1%，比去年放缓2.5个百分点
左右。在全球通胀高企、主要
经济体增长乏力带来外需减
弱的背景下，中国外贸“挖出”
了哪些强劲动力？

从前４月外贸数据看，中
国外贸结构持续优化。比如，
汽车出口再次成为出口核心
拉动力之一。数据显示，2022
年，中国汽车出口311.1万辆，

超过德国成为第二大汽车出
口国。今年前４个月，中国出
口机电产品增长 10.5%，其中
汽车增长120.3%，特别是新能
源汽车不断获得国际市场的
认可。

从市场主体看，民营外贸
企业的表现亮眼。前 4 个月
民营企业进出口增长 15.8%，
高于整体增速，占中国外贸总
值的 52.9%，比去年同期提升
4.6 个百分点，继续保持中国
外贸最大主体的地位。此外，
中国与新兴市场贸易往来更
加密切，对东盟、“一带一路”
沿线国家的进出口分别增长
13.9%、16%。

中国外贸为何能“出人意
料”地挖出强劲动力？这与中
国政府持续推进高水平对外
开放、不断推出稳外贸措施分
不开。从今年年初开始，各地
政府纷纷推出促进外贸发展
的举措，中国企业“组团出海”
抢订单。４月底，中国政府又
推出了一系列政策措施，包括
推动国内线下展会全面恢复、
组织汽车企业与航运企业进
行直客对接、支持外贸企业通
过跨境电商等新业态新模式
拓展销售渠道等，具有很强的
针对性与操作性，为外贸企业
打开了新的发展空间。

“这款面向中东市场的锂
电池包是我们今年推出的新
产品，非常受欢迎。”广州一家
太阳能科技企业相关负责人

近日对媒体这样介绍。这说
出了中国外贸稳中向好的另
一个原因：企业主动作为。

针对差异化目标市场，中
国不少出口企业潜心研发、设
计，形成了独具特色的产品优
势。如今，电动载人汽车、锂
电池、太阳能电池“新三样”产
品有力拉动中国出口，都与企
业不断创新分不开。此外，有
的企业在欧美订单下滑的情
况下，积极开拓东南亚市场和
其他新兴市场，这种应变能力
也推动着中国外贸稳步向前。

如今，新的机遇不断显
现。6月2日，《区域全面经济
伙伴关系协定》（RCEP）将对
15 个成员国全面生效，RCEP
原产地证书受到越来越多企
业的欢迎。这将给中国外贸
企业“出海”带来更多利好。

近期，欧美银行业风险频
发，美欧仍在进一步加息，全
球 经 济 下 行 压 力 进 一 步 上
升。在这样的背景下，中国外
贸发展仍面临较大的外部压
力。

但更应看到的是，当前中
国主要贸易伙伴需求相对稳
定，出口区域和商品结构更加
合理，经营主体活力提升。

相信随着国内系列展会
的开展、人员往来更加便利、
贸易创新持续深化等，中国外
贸将“挖出”更多动力，向世界
释放中国经济加快复苏的更
强信号。

这样一来，1935年后实际
上在印尼已经没有一家真正
意义上的华人航运公司，只有
荷兰皇家邮船公司和海峡汽
船公司的分公司或者合作伙
伴。这些完全处于荷兰皇家
邮船公司和海峡汽船公司的
霸权垄断下，轮流被荷兰和英
国大型航运企业联合管理控
制。协荣茂汽船公司和顺美
轮船公司的大部分股票由荷
兰皇家轮船公司持有，协荣茂
汽船公司五艘船和顺美汽船
公司三艘船全部移交至荷兰
皇家邮船公司。根据与荷兰
皇家邮船公司的合约，巨港的
轮船公司（Loen Tjoen）和占卑
的联华公司分别只运营一艘
船只，还给当地的中国商会缴
纳补助费。在坤甸，同益公司
向荷兰皇家邮船公司借贷，这
样根据联营协定就能继续营
业。从 1940 年开始，昆华
（Khoen Hoea）号船，公司唯一

的一艘船也被
荷兰皇家邮船
公司长期借去
了（KPM，1939）。
在马辰，振隆
贸 易 公 司
（Handel Mij
Tjin Liong）与
新 加 坡 的 益
隆兴公司（Ek
Liong Hin）合
作，共同运营

万 和 源 号（Ban Ho Guan）。
1935年从荷兰皇家邮船公司
通过抵押购入了一艘替换的
船，与荷兰皇家邮船公司和协
荣茂汽船公司签订了五年的
联营协定，共同运营从泗水-
马辰-新加坡的航线，向马辰
的同乡会缴纳捐款（KPM，
1935-1936）。

然而，这种殖民地贸易的
不平衡状态也没有太损害华
人的利益。从商业的角度来
看航海业只是华人的补充产
业。20世纪30年代，在这种
状态之下，商人能够享受进出
口贸易的稳定，船东也能有所
盈利，华人社会从中得到回
馈。接着日本加入印尼群岛
的航运业。
印度尼西亚独立与新加坡

1942年 2月到3月，日本
的进攻导致荷兰皇家邮船公
司和海峡汽船公司的航运霸
主地位不保，从此一蹶不振。

欧洲员工们都被关押到集中
营，两家公司的大部分船只都
被击沉或者没收，在巨港、占
卑以及坤甸的三家华人公司
都饱受日本铁蹄的侵害。同
益公司的经理连同董事会成
员甚至被杀害，公司的档案也
被 毁 坏（KPM，17/5/46，27/2/
47）。战后没有一家公司能恢
复航运事业，尽管有几名成员
希望用自己账户的名义去尝
试，但没有成功。

日本船只用于军事目的，
因被同盟国舰队击沉，于是宣
布投降。当地的交通运输暂
时就由居民的小型帆船或小
型马达船负责。这也让那些
勇敢开拓的年轻人积累了航
运的经验。日本在1945年 8
月投降后，这部分年轻人从复
苏的贸易中赚到了本金。从
1947年1月开始，荷兰实行严
厉海禁，这是其中一个为了阻
挠印尼独立的措施。这些商
人依靠新加坡跨国走私货物
赚取更多金钱，为印尼的独立
斗争赚取外汇和武器、物资
（Twang，1998）。因为英国也
希望通过出口橡胶得到美元
外汇，因此新加坡的英国当局
政府把剩下的战船以低廉的

价格出租或出售给这些印尼
商人。这就是为什么涌现的
航运公司都是华人的公司。
其中大多数公司只是昙花一
现，也有部分公司很快成为知
名企业。荷兰皇家邮船公司
和海峡汽船公司又再次同这
些公司合作，帮助他们翻新剩
下的船只，更换在战争中失踪
的船只，但是他们再也恢复不
了往日航运霸主的地位，不过
荷兰皇家邮船公司在印尼东
部的航线仍然有优势，因为这
些航线长且货物又很少。

在日本占领前，贸易领域
和当地航运最大的利润来源于
橡胶。战争爆发后，美国汽车
工业对橡胶的需求有所增长，
因此橡胶商人把生意扩大到航
运业。新加坡和槟榔屿有许多
有限公司都登记着“航运”和

“贸易有限公司”的字样，这就
可以看出来航运生意在新加坡
发展势头良好。英国政府采取
放任主义（Laissez-Faire），管理
也比较宽松可从悬挂英国国旗
和适用英国法律中获得好处。
相反，对于爪哇以外的商人来
说，特别是像巨港、占卑、坤甸
的这样港口，当地的管理政府
软弱无能，被军队把持局面。

尤其是1958年苏门答腊和印
尼东部相继爆发军事冲突，5年
后又发生印尼针对马来西亚的
封锁和对抗，军政府更是牢牢
掌控局势。

1963-1965年，新加坡曾
短暂成为马来西亚联邦的联邦
州。此前登记在印尼的船东纷
纷再次油漆他们的船只，更改
名字、注册港口和旗帜（一般悬
挂巴拿马国旗），就像以前一样
做生意，收买了陆军和印尼海
军，让他们睁一只眼闭一只
眼。1966年中，新加坡和印尼
之间的贸易重新开放，逐步恢
复正常，新加坡河（Singapore
River）和驳船（Boat Quay）船埠
仍然是新加坡和印尼的贸易中
心。直到80年代，专门的集装
箱码头取代了它们的地位。集
装箱化意味着用集装箱装载货
物，1972年远洋航运公司把集
装箱引进新加坡，80年代推广
到区域航运也使用集装箱，所
以传统的常规船基本用不上
了。

在新加坡的印尼籍船主
中，有四个是比较突出的。祺
福船务公司（Kie Hock Ship-
ping）（郑家，Keluarga Tay）和源
源船务公司（Guan Guan Ship-
ping）（张家，Keluarga Thio）是
第一家称得上独立的船运公
司。不像黄敏公司、建源或者
协荣茂汽船公司都是为商业贸
易服务的，和丰汽船公司只是

和丰集团的一小部分。另外两
个人物是唐裕（Tong Djoe，敦那
士集团，Tunas Group）和罗新权
（Robin Loh，罗宾集团，Robina
Group，益南，Ednasa）这两家所
有的船只是与印尼国家石油公
司签订的合约的一部分。

祺福船务公司是郑氏的家
族企业，包括有郑祺福（Tay
Kie Hock）（1946年去世），郑祺
泰（Tay Kie Thay）（1961年在新
加坡被绑架撕票），郑福源（Tay
Hock Goan / Gwan）。他们是客
家人，20世纪20年代左右随同
父母移民到巨港。日本占领期
间，他们在爪哇和巨港之间做
买卖。在新加坡时，郑福源管
理着泰兴源公司（Thye Hin
Guan）。1946年郑福源在新加
坡成立了海川船运公司（Hai
Chuan Shippping）购买了一些
战后残存的小型船只，在印尼
进行走私和贸易活动（Twang，
1998）。1950年9月祺福船务
有限公司在新加坡注册，迅速
取代协荣茂汽船公司成为新加
坡和爪哇间著名的华人航运公
司。在张允中（Y.C.Chang或写
作Teo Woon Tiong，1918年出
生于福建金门，1937年前往新
加坡）的领导下，1956年开通了
大型船开往中国和日本的航
线。

（原载《华人在印尼民族
建设中的角色和贡献（第三
册）》。本篇未完待续）

米娜哈沙默拉图斯集装箱货轮

■廖省：林越
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【环球时报-环球网报
道】在5月11日下午举行的
例行记者会上，中国商务部
新闻发言人束珏婷再次表
态，如美国胁迫盟友（七国
集团其他成员国）共同限制
对华投资消息属实，中方将
坚决反对。在本次例行记
者会上，束珏婷同时重申中
国欢迎各国企业来华投资。

综合外媒的报道，美国
总统拜登预计将在日本广
岛召开七国集团首脑会议
前后签署一项行政命令，限
制美国企业对中国尤其是
人工智能、半导体、量子技
术领域的投资。据此前消
息，拜登政府就此投资禁令
已讨论近两年的时间，且美
国一直寻求盟友的认可，因

此拜登计划在 5 月 19 日七
国集团首脑会议前后签署
命令，希望获得盟友的支
持。

在 11 日下午举行的例
行记者会上，针对相关提
问，束珏婷表示已关注到相
关媒体的报道。她说，限制
本国企业，并意图胁迫盟友
伙伴共同限制对华投资，严
重违背市场经济和公平竞
争原则，影响企业正常经营
决策，破坏国际经贸秩序，
扰乱全球产业链供应链稳
定。

束珏婷强调，如果消息
属实，中方将坚决反对。她
说，中国将坚定不移推进高
水平对外开放，欢迎各国企
业来华投资共享发展机遇。

■ 2023年5月12日（星期五）

■ Friday, May 12, 2023
中国新闻AA77
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习近平就刚果（金）遭受暴雨灾害
向刚果（金）总统齐塞克迪致慰问电

新 华 社 北 京 5 月 11
日电 5 月 10 日，中国国家
主 席 习 近 平 就 刚 果（金）
遭 受 暴 雨 灾 害 向 刚 果

（金）总 统 齐 塞 克 迪 致 慰
问电。

习 近 平 表 示 ，近 日 刚
果（金）遭 受 暴 雨 灾 害 ，

造 成 重 大 人 员 伤 亡 和 财
产损失，我谨代表中国政
府和中国人民，对遇难者
表示深切的哀悼，向遇难

者家属、伤者和灾区人民
致 以 诚 挚 的 慰 问 。 相 信
刚 果（金）一 定 能 够 战 胜
困难、重建家园。

习近平在河北雄安新区考察
5 月 10 日，中共中央总书记、中国国家主席、中

央军委主席习近平在河北省雄安新区考察，并主持
召开高标准高质量推进雄安新区建设座谈会。这是
10 日上午，习近平在容东片区南文营社区回迁居民
李敬和家中看望。 新华社记者 李学仁 摄

2023 年中日韩企业家论坛在韩国首尔举行
中新社首尔 5 月 11 日

电 当 地 时 间 10 日 ，中 日
韩合作秘书处(下称“秘书
处”)在韩国首尔举办 2023
年中日韩企业家论坛。

本 次 论 坛 主 题 为“ 面
向绿色增长：东亚清洁能
源转型与挑战”，邀请三国
政府官员、商界领袖和学
界专家齐聚一堂。中国国
际商会、日本经济团体联
合会和韩国全国经济人联
合 会 对 论 坛 给 予 大 力 支
持。当天，秘书处还背靠
背举办了中日韩女性创业
计划，旨在为女性创业者
提供平台与指导，推动中
日韩和东盟成员国之间的
商务交流，并扩大女性创
业者商业网络。

在 论 坛 开 幕 式 现 场 ，
秘书处副秘书长坂田奈津

子致开幕辞，介绍清洁能
源转型对于可持续发展的
必要性和重要性，以及中
日韩在这一领域取得的成
就。她鼓励参会嘉宾基于
三国领先的技术和产业发
展分享和学习各自专业经

验，就各自议题展开全面
讨论，探索三国在特定领
域合作潜力。

中国国家发展和改革
委员会、日本经济产业省、
韩国产业通商资源部和国
际能源署负责人进行了主

旨发言，介绍三国在清洁
能源领域的政策和行动，
以及对未来能源转型的展
望。可再生能源与氢能领
域的企业家代表也分享了
各自企业在清洁能源的开
发、技术、市场等方面的成
就和挑战。来自国际组织
和学界的专家从科研角度
进行了评论。随后，参会
嘉宾就清洁能源相关问题
展开互动和讨论。

中日韩企业家论坛是
中日韩合作秘书处的品牌
活动，每年在三国轮流举
办，旨在为中日韩企业、创
业者及行业协会提供交流
平台，分享信息和经验，并
探索商务合作机会。本次
论坛吸引了三国中央和地
方政府、企业界、学术界和
媒体等 200 多人参会。

当地时间 10 日，2023 年中日韩企业家论坛在韩国
首尔举行。图为 2023 年中日韩企业家论坛开幕式现
场。 中新社发万佳欣摄

天舟六号货运飞船与空间站
组合体完成交会对接

5 月 11 日在北京航天
飞行控制中心拍摄的天舟
六号货运飞船与空间站组
合体完成交会对接的模拟
图像。

据中国载人航天工程
办公室消息，天舟六号货运
飞船入轨后顺利完成状态
设置，于北京时间2023年5
月 11 日 5 时 16 分，成功对
接于空间站天和核心舱后
向端口。

交会对接完成后，天舟
六号将转入组合体飞行
段。后续，神舟十五号航天
员乘组将进入天舟六号货
运飞船，按计划开展货物转
运等相关工作。

新华社记者 郭中正 摄

他们为什么要抹黑中国“反间谍”
国内咨询行业龙头企

业 凯 盛 融 英 进 行 公 开 执
法。据称，该公司经常联系
涉密人员、国防和科学等敏
感领域的官员，以高额报酬
雇用咨询专家为名，非法获
取各类敏感数据，对国家安
全构成了重大风险隐患。
中方公布了这起案件的大
量细节，其中一些内容可谓
触目惊心，在全国人大常委
会表决近日通过新修订的
《反间谍法》的背景下，这
起案件以铁一般的事实提
醒人们，通过堵上安全漏洞
促进有关行业规范健康发
展、维护国家安全和发展利
益，十分必要而紧迫。

这起案件的曝光可以
说给中国民众上了一堂很
好的安全教育公开课，从中
不难看出，随着科技的发展
和新业态的不断出现，比起
冷战期间“派间谍”的传统
方式，现在刺探敏感信息的

手段更隐蔽、也更多元化，
其中不乏大量游走在“灰色
地带”的行为。比如在凯盛
融英一案中，为满足“客户
需求”，该公司鼓动一些涉
密科研单位的专家利用举
例子、打比方等变通方法

“侧面”回答敏感问题，在
这个过程中，凯盛融英扮演
了“信息掮客”的角色，这
是过去比较少见的。

需要说的是，凯盛融英
此前的做法同时也是一种
扰乱市场秩序的不道德行
为。它通过打擦边球、甚至
违法违规的方式，以提供非
法的“敏感信息”作为诱饵
吸引客户，并从中实现业务
规模的高速增长，这不仅对
其他合法经营的同类公司
形成了不正当竞争，也容易

鼓励其他公司进行效仿，形
成恶性竞争的同时也将安
全漏洞的口子越撕越大。
对这类非法行为及时叫停，
实际上是对整个产业的保
护，目的是营造积极健康的
行业氛围，让更多公司参与
公平竞争。

无论从哪个角度看，中
方发起的调查和处理都依
法依规、合情合理，产生的
效果也是完全正向的。然
而它却似乎让一些人感到
如坐针毡。情绪最激烈的
是一些美西方媒体，它们利
用这起个案对中国修订《反
间谍法》发起集体攻击。这
是 一 种 赤 裸 裸 的 政 治 恶
意。它们试图在外资企业
中煽起一股对中国市场不
正常的“不安全感”，对中

国投资环境大肆抹黑。人
们看到，每当中国采取行动
打击境内间谍活动的时候，
这些人都表现出反常的紧
张和激动。这说明了什么
不言而喻。

讽刺的是，同样在这两
天，美国佛罗里达州长一连
签署限制中国人买房等三
项法案——仅仅出于毫无
理由的“担忧”。这是最近
几年美国国内各种荒腔走
板的“安全措施”的一个缩
影。看来美国舆论不仅“双
标 ”玩 得 转 ，对 华 盛 顿 以

“国家安全”为借口打击正
当合法经营的做法也是深
谙其道，以至于一看到“国
家安全”就条件反射地联系
起“打压”来了。

同时，他们绝口不提的

是 ，出 台 专 门 的《反 间 谍
法》本是国际惯例。去年，
英国就曾大幅修订反间谍
法律，打击网袭和间谍活
动。此前，德国政治学者也
曾评价，相比美国，中国制
定《反间谍法》已经晚了近
百年。为什么他们本国实
施反间谍法，就是理所当然
的“法治”，而中国完善《反
间谍法》，就可能“阻碍外
国企业在中国投资”呢？除
了习惯性的傲慢和双标，这
也是在为“脱钩断链”做舆
论配合。

其实美西方舆论的这
套说辞在逻辑上根本站不
住脚。对于外资企业来说，
它们在中国投资追求的是
利润和投资收益，分享中国
高速增长的红利，而不是要

来中国做间谍的。既然不
是来中国做间谍的，那中国
完善《反间谍法》跟外商外
资有什么关系呢？中国《刑
法》还有死刑的规定呢，也
没见外商外资天天害怕这
个。你要是来中国贩毒当
然有死刑风险，也才会担心
被枪毙。这个道理并不复
杂。

有外媒称，中国的这次
行动“发出了一个非常复杂
的信号”，还有的渲染“这
是对在华咨询顾问和外国
企 业 发 出 的 最 新 寒 意 信
号”。要我们说，这是心里
有鬼的表现。只是他们心
中的“寒意”，侵袭不了现
实的“暖意”。据 5 月 9 日
公 布 的 数 据 ，今 年 前 4 个
月，我国进出口总值同比增
长 5.8%。外国对华投资也
一直保持增长。可见，大家
的眼睛是雪亮的。

来源：环球时报
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秦刚同法国外长科隆纳举行中法高级别
人文交流机制牵头人磋商

中新社巴黎电 当地时
间 5 月 10 日，中国国务委员
兼外长秦刚在巴黎同法国外
长科隆纳举行中法高级别人
文交流机制牵头人磋商。

秦刚表示，马克龙总统
访华期间，两国元首一致同
意要以中法建交 60 周年为
契 机 ，全 面 重 启 文 化 、教
育、科技等领域的交流合

作，推动中法关系再上新台
阶。双方要落实好两国元
首共识，用好高级别人文交
流机制，进一步深化两国人
文交流、增进民众相互了
解。建议双方重点推动体
育、教育、语言、科技创新、
旅游等领域合作。面对变
乱交织国际局势，作为拥有
灿烂文明的古老国度，中国

和法国有责任促进文化文
明间的相互尊重与包容，消
除隔阂偏见，在世界人民心
中播撒和平的种子。这也
正是习近平主席提出全球
文明倡议的初衷所在。

科隆纳赞同中方建议，
表示法方高度重视法中人
文交流。明年是两国建交
60 周年，法国将举行奥运

会，愿同中方共同规划好建
交 60 周年庆祝活动，推动
旅游、体育等领域合作取得
更大发展。法中两国都有
着悠久历史和灿烂文化，应
加强文化交流，包括文化遗
产、文化旅游以及教育语言
方面的合作。

两国相关部门负责人
出席会议。

玻总统对用人民币进行贸易
持开放态度，“情况在发生变化”

【环球网报道】英国路
透社报道称，玻利维亚总统
阿尔塞在周三（10 日）的新
闻发布会上表达了对使用
人民币进行国际贸易持开
放态度，他提到拉美的两大

经济体——阿根廷和巴西
在与中国的贸易中采取了
类似举措。

报道称，几十年来，国
际贸易交易往往以美元计
价，尤其是能源和粮食等主
要大宗商品市场。

"地区最大的两个经济
体已经在与中国签订协议
时使用人民币进行交易，这
将成为该地区的趋势，" 阿
尔塞补充称，玻利维亚不能
袖手旁观。

“在拉丁美洲，我们一

直受到美国的巨大影响”，
“但今天许多国家与中国的
对外贸易更多。情况正在
发生变化。”阿尔塞说。

自 2010 年来，美元一直
在中国跨境收支货币占比中
稳居首位。但随着全球多国
掀起“去美元化”浪潮，以及
中国积极推动双边贸易用人
民币结算，减少使用美元正
成为中国跨境交易中的新气
象。今年 3 月以来，多国接
连转向人民币结算。

据此前报道，当地时间

3 月 29 日，巴西外交部引述
巴西贸易和投资促进局的
一份声明宣布，巴西与中国
达成协议，允许以本国货币
进行双边贸易交易。

地时间 4 月 26 日，阿根
廷经济部长马萨宣布，阿根
廷将使用人民币来结算从
中国进口的商品，代替美元
支付。马萨在发布会上表
示，该协议将于本月生效，
阿根廷将于本月使用人民
币支付价值大约 10.4 亿美
元的中国进口商品。

玻利维亚总统阿尔塞

拜登称正开展工作寻求
与中国领导人通话，中国外交部回应

【环球时报-环球网报
道】在 5 月 11 日举行的中
国外交部例行记者会上，
有记者提问，据报道，美国
总统拜登称正在开展工作
寻求与中国领导人进行通
话。外交部能否证实这一
消息？另一方面，美方正
在积极推动与中方多部门
官员进行通话或会面，中
方如何看待美方试图与中
国进行接触的行为？有观
点 称 中 国 的 回 应 不 温 不
火，中方对此如何回应？

对 此 ，中 国 外 交 部 发

言人汪文斌回应表示，“关
于你的第一个问题，我没
有这方面的信息。关于你
提到的第二个问题，我要
告诉你的是，中美之间保
持着沟通。关键是，美方
不能一方面讲沟通，一方
面 却 不 断 对 中 国 打 压 遏
制 ，不 能 说 一 套 做 一 套 。
我们敦促美方端正对华认
知，尊重中方的底线红线，
停止损害中国的主权、安
全、发展利益，同中方相向
而行，推动中美关系重回
健康稳定发展正轨。”

中方：改善维护发展好中澳关系
符合两国根本利益

【环球时报-环球网报
道】在 5 月 11 日 举 行 的 中
国 外 交 部 例 行 记 者 会 上 ，
有 记 者 提 问 称 ，澳 大 利 亚
贸 易 部 长 今 天 抵 达 中 国 ，
他表示会大力倡导全面恢
复澳大利亚对华不受限制
的 出 口 ，外 交 部 对 此 次 访
问有何评论？

对 此 ，中 国 外 交 部 发
言人汪文斌表示，“关于澳
大利亚贸易部长访华的有
关 情 况 ，建 议 向 中 方 的 主
管 部 门 来 了 解 。 作 为 原
则 ，在 这 里 我 可 以 告 诉 大

家 ，中 澳 同 为 亚 太 地 区 的
重 要 国 家 ，两 国 经 济 结 构
高 度 互 补 ，双 边 经 贸 合 作
互 利 共 赢 ，改 善 维 护 发 展
好 中 澳 关 系 ，符 合 两 国 和
两国人民的根本利益。”

他表示，中方愿同澳方
一道落实好两国领导人达
成的重要共识，增进互信，
深化合作、妥处分歧，推动
中澳关系持续健康稳定发
展。双方可在此过程当中，
通过建设性磋商平衡解决
各自在经贸问题上的关切，
共同造福两国人民。

中国商务部再次表态：
如美国胁迫盟友共同遏华

将坚决反对！
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棉兰LFCG欢庆成立7周年
【本报讯】2023 年 5 月

7 日 (周日)上午 11 时,假座
Grand Liberty 餐厅一楼举行
欢庆 7 周年纪念宴会,出席
嘉宾有不丹 YM Lhama Tse-
wang,棉兰市议员主席黄建
霖, 日 里 棉 兰 扶 轮 社 辅 导
周 世 美 及 该 团 理 事 成 员
们。

YM Lhama Tsewang 致

辞, 非 常 感 谢 LFCG
邀请参与今天的 7
周 年 纪 念 会, 预 祝
LFCG 越 办 越 辉 煌,
多为社会开展慈善
公 益 活 动, 造 福 社
会 。 随 后 诵 经 祈
祷。

棉 市 议 员 主 席
黄 建 霖 致 辞, 祝 贺

LFCG7 周 年 庆 。 他
说 ，看 到 该 团 自 成
立 至 今, 为 社 会 不
时 做 慈 善 公 益, 向
孤儿院提供残障医
疗经费。你们的付
出功德无量。

林 晓 史 茵 主 席
致 辞, 感 谢 所 有 团
员们 7 年来一直支

持 本 团, 期 望 大 家 更 努 力
团 结 一 心, 把 团 务 办 得 更
好，贡献社会，多帮助需要
帮 助 的 民 众, 营 造 繁 荣 社
会。感恩大家!

娱 兴 节 目 有 舞 蹈 演
出 、献 唱 ，并 开 展 LFCG 慈
善活动,最后幸运抽奖，结
束纪念会。

（国强报导）

莫粧量致辞莫粧量致辞

乐善好施 积善成德
日里棉兰扶轮社基金会举行“相互叩拜请求原谅”宴会
【本报讯】回历年刚过

不 久, 日 里 棉 兰 扶 轮 社 基
金会于 2023 年 5 月 1 日 (周
一)，假 座 召 棉 兰 - 民 礼

13.8公里路星光村菩提乐园
大礼堂，举行Halal BiHalal（相
互叩拜请求原谅）宴会，邀请
员工家属同欢共进餐宴。

顾问莫粧量致辞,开斋
节庆祝活动是穆斯林在成
功抑制饥饿、口渴、情绪整
整一个月后的庆祝活动。

因 为 通 过 抑 制 情 绪, 我 们
必 须 升 级, 所 以 以 后 我 们
可不能再互相仇恨，我们
已经变成了新人了。

餐宴会在一片温馨祥
和气氛中结束。当日晚 7
时开始，在 Batang Kuis,Pan-
tai Labu 区域分发赞助款予

特贫困友族民众十余位，
每位获得 150 万盾红包,以
减轻生活负担。

（国强报导）

呂君良分发善款呂君良分发善款分发善款予友族妇女分发善款予友族妇女分发善款予臥床老妇分发善款予臥床老妇（（由其女领由其女领取取））

分发善款予贫困妇人分发善款予贫困妇人分发红包予民众分发红包予民众向贫困友族分发善款向贫困友族分发善款

分发善款予友族分发善款予友族周世美分发善款予贫困民众周世美分发善款予贫困民众

蕙瑾舞蹈演出蕙瑾舞蹈演出

YM lhamaTsewangYM lhamaTsewang
致辞致辞 黃建霖致辞黃建霖致辞 林晓茵致辞林晓茵致辞

嘉宾嘉宾 嘉宾嘉宾

大家欢唱生日歌大家欢唱生日歌 民礼舞蹈演出民礼舞蹈演出 颁感谢状予民礼舞蹈团颁感谢状予民礼舞蹈团

林晓茵赠礼物予老人们林晓茵赠礼物予老人们菩提乐园老人手语歌演出菩提乐园老人手语歌演出林晓茵赠礼物予林晓茵赠礼物予 55月份出生者月份出生者
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全世界都会陷入麻烦之中

拜登拜登：：如果美国债务违约如果美国债务违约

因向基辅提供武器，美军工企业
活跃至几十年来最高水平

中 新 网 5 月 11 日 电
据美国《国会山报》报道，
当地时间 10 日，美国总统
拜 登 在 纽 约 就 美 国 面 临
债务违约一事发表讲话，
称 如 果 美 国 债 务 违 约 ，

“全世界都会陷入麻烦”。
据 报 道 ，在 这 场 关 于

“国会必须立即无条件避
免 债 务 违 约 ”的 讲 话 中 ，
拜 登 将 美 国 面 临 的 债 务
违约风险称为“人为制造
的危机”。

他 警 告 称 ，违 约 将 带
来信用卡、汽车贷款和抵
押贷款的利率上升，延迟
支 付 社 会 保 障 款 项 和 失
业等后果，美国的经济将
陷入衰退，国际声誉会受
到损害。

“他们 (世界各国领导
人 )都在看着我们，‘你们
是 认 真 的 吗 ？’”拜 登 说 ，

“ 这 是 因 为 ，如 果 我 们 债
务违约，整个世界都会陷
入麻烦之中。”

此 前 报 道 ，拜 登 9 日
与包括众议长、共和党人
麦 卡 锡 在 内 的 四 位 国 会
领 导 人 就 债 务 上 限 进 行
谈判，但没有就任何避免
违 约 的 措 施 达 成 一 致 。
白宫坚持国会应“无条件
提 高 债 务 上 限 ”，共 和 党
人则主张先减政府预算，

后提高债务上限。
9 日 的 谈 判 以 双 方 相

互 指 责 对 方“ 危 及 美 国 ”
收场。拜登透露，他将于
12 日与麦卡锡再次面谈。

今 年 1 月 ，美 国 联 邦
政 府 债 务 规 模 触 及 31.4
万亿美元法定债务上限，
美 国 财 政 部 随 即 采 取 非

常规措施，以避免政府债
务违约。

美国财政部长耶伦曾
多次致信国会要员，表示
财政部可能会在 6 月之前
用尽偿还债务的措施，并
称如不能提高债务上限将
导 致 美 国“ 经 济 急 剧 下
滑”。

以色列再次空袭加沙地带
两天超过20人死亡

中新网 5 月 11 日电
据半岛电视台报道，当地
时 间 10 日 ，以 色 列 再 次
对 巴 勒 斯 坦 加 沙 地 带 发
动空袭，连续两天的空袭
已造成超过 20 人死亡。

半岛电视台记者称，
当地时间 10 日晚些时候
和 11 日 凌 晨 ，以 色 列 再
次发动空袭，对加沙的汗
尤 尼 斯 市 进 行 了 两 次 空
袭，一次击中了一栋住宅
楼。

报道称，加沙卫生部
表示，这次空袭造成了 7
人 死 亡 ，其 中 3 人 是 平
民。

9 日 的 袭 击 ，已 造 成
15 人死亡。

据报道，加沙当地的
学 校 和 其 他 公 共 及 私 人
设施已经关闭，加沙居民
处于高度紧张状态。

联 合 国 秘 书 长 副 发
言 人 法 汉·哈 克 10 日 发
表声明称，联合国秘书长
敦 促 各 方 对 加 沙 暴 力 升
级 保 持“ 最 大 程 度 的 克
制”。

自 以 色 列 警 方 与 巴
勒斯坦民众 4 月 5 日在耶
路 撒 冷 老 城 阿 克 萨 清 真
寺爆发冲突以来，巴以地
区紧张局势持续升温。

秦刚同法国外长科隆纳举行会谈

驶向未来！“光谷光子号”空轨建成试跑

5 月 10 日，在法国巴黎，中国国务委员兼
外长秦刚（左）同法国外交部长科隆纳举行会
谈。 新华社记者高静摄

5月9日拍摄的武汉“光谷光子号”空轨列车。
列车悬挂在轨道下方，从人们头顶飞驰而过，这样的科幻场景，最近在武汉东湖新技术

开发区成了现实。记者5月11日从武汉光谷交通建设有限公司获悉，正处于综合联调和试
运行阶段的光谷空轨旅游线进展顺利，待通过综合运营安全评估并报上级部门批复同意
后，即可开通试运营。 新华社记者 肖艺九 摄

中 新 网 5 月 10 日 电
据 英 国《金 融 时 报》10 日
援 引 美 国 国 防 部 代 表 消
息 称 ，由 于 向 乌 克 兰 提 供
武 器 ，五 角 大 楼 让 美 国 军
工 企 业 的 工 作 变 得 活 跃 ，
动 员 至 几 十 年 来 最 高 水
平。

据 报 道 ，五 角 大 楼 代
表 杰 夫·尤 根 森 (Jeff Jur-
gensen) 表 示 ，由 于 向 乌 克
兰 提 供 武 器 ，“ 五 角 大 楼
将 国 防 工 业 企 业 工 作 动
员 到 几 十 年 来 未 见 过 的
水平。”

尤 根 森 补 充 说 ，在 乌
克 兰 危 机 开 始 之 前 ，美 国
防 部 已 经 在 努 力 使 其 军
工 业 生 产 多 样 化 。 他 们
在 1 月份启动了一项新战
略 ，以 吸 引 小 型 企 业 参 与

军 工 业 生 产 并 帮 助 他 们
竞争获得国防合同。

报 道 指 出 ，由 于 乌 克
兰 对 武 器 的 巨 大 需 求 ，西
方 许 多 小 型 国 防 公 司 开
始 迅 速 发 展 ，对 规 模 更 大
的 知 名 竞 争 对 手 构 成 挑
战 。 消 息 显 示 ，小 公 司 能
比 大 公 司 更 快 地 开 发 技
术 。 包 括 英 国 在 内 的 一
系 列 国 家 正 试 图 让 中 小
型 公 司 获 得 大 规 模 合 同
的方式变得更容易。

该报还援引爱沙尼亚
米 勒 姆 机 器 人 公 司 首 席
执 行 官 库 尔 达·瓦 尔 斯
(Kuldar Vaarsi) 的观点指出，
该 领 域 发 展 最 快 的 行 业
之 一 是 无 人 机 生 产 。 他
还 认 为 ，各 国 政 府 正 试 图
制 定 针 对 无 人 机 的 措 施 ，

在 他 看 来 ，这 可 能 很 快 导
致 无 人 机 价 格 上 涨 ，而 且
小 公 司 生 产 无 人 机 将 变
得不那么划算。

“ 我 们 正 处 于 无 人 机
战 争 的 开 端 。”瓦 尔 斯 说
道。

此 前 ，俄 罗 斯 已 就 向
乌 克 兰 供 应 武 器 问 题 向
包 括 美 国 在 内 的 所 有 国
家 发 出 照 会 。 俄 外 长 拉
夫 罗 夫 指 出 ，任 何 包 含 乌
克 兰 武 器 的 物 资 都 将 成
为 俄 罗 斯 的 合 法 打 击 目
标 。 俄 外 交 部 也 表 示 ，北
约 国 家 向 乌 克 兰 供 应 武
器 是“ 在 玩 火 ”。 俄 总 统
新 闻 秘 书 佩 斯 科 夫 则 指
出 ，西 方 向 乌 克 兰 输 送 武
器 无 助 于 俄 乌 谈 判 取 得
成功，将具有消极效果。
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【本报讯】印 尼 亿 乐 荣
基金会通过其工作单位亿
乐荣选美会正式举办 2023
年印尼地球美后选美赛。

这场在印尼享有盛誉
的选美赛，首先始于隔离
期，今年有 20 名决赛选手
于 2023 年 5 月 7 日至 14 日
在 位 于 雅 加 达 西 区 Daan
Mogot 宜 必 思 快 捷 酒 店 参
赛。

今 年 ，2023 年 印 尼 地
球 美 后 选 美 赛 的 主 题 是

“在我们的星球投资”。该

主题与世界地球日提出的
主题一致。该主题以“世
界”的使命出台，其寓意提
醒人们保护环境，修复生
态系统，过上可持续的美
好生活。

印尼亿乐荣基金会总

主席萧肇炫（Martinus John-
nie Sugiarto） 由 优 妮 格
（Eunike Suwandi，2021 年 印
尼地球美后）陪同。于周
日（07/05/2023）在 雅 加 达
西 区 梅 林 恩 公 园 酒 店
（Merlynn Park）举行的晚宴

上祝贺决赛入围者。
萧肇炫祝贺大家好好

履行隔离期，也祝贺正式
加入隔离的入围决赛者，
并寄语“大家注意健康，切
莫生病。 经常喝水、服维
生素并且休息足够。”

几项决赛资料包括公
开演讲、选美仪容、食品安
全、防洪、保护地球等等 ，
将由有资格的资源人员提
供。

入围选手参加的其它
活动，是一个个展示自己

的才艺表演。除了才艺表
演之外，决赛选手还将接
受时装表演和编舞方面的
培训，并接受评选团的深
入面试。

2023 年 印 尼 地 球 美 后
总 决 赛 之 夜 ，将 于 周 六
（13/05/2023）在 旅 游 和 创
意经济部 Sapta Pesona 大楼
Soesilo Soedarman 大 堂 举
行。并将通过亿乐荣电视
台 直 播 和 El John's Youtube
频道播放。

（BAM/HAN）

2023年印尼地球美后20名决赛选手正式进入隔离期
决赛选手将收到部分决赛资料

萧肇炫萧肇炫 一名入围者在自我介绍一名入围者在自我介绍

地球美后决赛选手与萧肇炫合影地球美后决赛选手与萧肇炫合影

五菱携手正大集团在泰国建电池厂【本报讯】五菱汽车公
司 之 一 的 上 汽 集 团（SA-
IC），正在泰国建设汽车电
池综合工厂。据《亚洲日
经》新闻报道，总部位于上
海的上汽集团在泰国将于
今年晚些时候专注于生产
电动车电池。

上汽集团与正大（Cha-
roen Pokphand）集团携手成
立一家合资企业来生产汽

车电池。双方将在泰国东
部春武里府建厂。初始投
资价值约为 5 亿泰铢（1,490
万美元）。

该合资工厂占地面积
12 万平方米，于月底开工
建设。上汽集团将把工厂
综合体用于锂离子电池和
其它电动车零部件生产线。

不仅是电池，该工业园
区还将生产插电式混合动
力汽车和燃料电池汽车的
零部件。部分运营计划最
早于 10 月开始，整体建设
计划于 2025 年完工。

上汽在泰国有一家装配
厂，生产汽油和混合动力汽
车。这家中国汽车制造商以

MG品牌销售汽车。目前，上
汽正在从中国向泰国出口电
动汽车。随着人口不断增
长，这家汽车制造商最终计
划在这东南亚国家组装电动
汽车。上汽集团去年在泰国
汽车市场的份额约为3%，控
制着约 30%的电动汽车市
场。 （松鹤）

香烟在健康法草案等同于麻醉品
工人将冲击国会

【本报讯】 【本报讯】
印尼工会联合会敦促政府
和国会立即修改健康法草
案，它的其中要点之一，是
将香烟等同于麻醉品。

印尼工会联合会秘书
长 艾 梅 丽 雅（Emelia Yanti
Siahaan）于周三（5 月 10 日）
在雅加达印尼法律援助基
金 会（YLBHI）办 事 处 对 商
务媒体说，如果在不改变第
154 条第 3 款 d 字符的情况
下通过健康法案，预计将有
数十万烟草工人失业。

在健康法草案中，烟草
制品或香烟等同于麻醉品
和精神药物。该条款解释
成瘾物质的形式：a.毒品；b.
精神药物；才 c.含酒精的饮

料；d.烟草制品；和 e.其它
成瘾物质。

她说：“我们将与国会
就烟草等同于麻醉品进行
辩护和进行听证会。我们
准备帮助工人和烟农，也将
派 遣 印 尼 工 会 联 合 会 群
众。”

此前，古突士县全印尼
烟草-食品-饮料工会联合
会主席苏巴安（Subaan Ab-
dul Rohman）认为，如果政府
和国会通过健康法草案，可
能会对卷烟工人的持续工
作产生影响。

除此之外，如果条款和
草案获得通过，也很可能发
生 工 作 模 式 改 变 甚 至 裁
员 。 (松鹤）

工业部长称有少数企业
大转向结果引发纺织业裁员

【本报讯】工业部长阿
古 斯（Agus Gumiwang Kar-
tasasmita）表 示 ，自 2022 年
第二季度以来，纺织和纺织
产品行业裁员案例并不多，
只发生在少数几家公司。

他介绍说，面对新冠肺
炎大流行或全球经济状况
的不稳定，少数纺织和纺织
产品企业家选择转向多元
化业务。

阿 古 斯 于 周 三（10/5/
2023）在 雅 加 达 工 业 部 办
公室对媒体人员说：“如果
有一两家公司随后裁员，
我们了解到他们通常通过
生产其它产品来实现工厂
多元化，即使他们仍然符

合 纺 织 和 纺 织 产 品 的 要
求。”

他 举 例 说 ，一 家 公 司
原来是做下游纺织和纺织
产品，在疫情和地缘政治
不稳定之后，转做纺织和
纺织产品的上游工厂。因

此，工厂被视为破产，因为
它不再生产初始的产品。

事 实 上 ，现 在 印 尼 吸
纳的劳动力正在增加，数
量已经与疫情前吸纳的劳
动力相当。

印尼制造业采购经理
人指数上升 0.8 点至 52.7 的
水平。此前，印尼 2023 年 3
月制造业采购经理人指数
为 51.9。 (松鹤）
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中新网 5 月 11 日电综
合日媒报道，当地时间 11
日 4 时 16 分左右，日本千
叶 县 南 部 发 生 里 氏 5.2 级
地震，造成多人受伤。

据 报 道 ，受 地 震 影
响，君津市和市原市有两
名女性摔倒受伤，横滨市

保 土 谷 区 一 名 女 性 在 家
中摔倒受伤，川崎市高津
区一名男性在睡觉时，灯
具 从 架 子 上 掉 落 砸 伤 头
部等。

据制造和管理电梯的
公司“电梯系统”(东京都
练马区)透露，东京、千叶、

神奈川部分地区电梯自动
停 止 。 截 至 当 天 早 上 7
时，已接到多起报修，工作
人员赶赴现场进行修复。
没 有 出 现 人 员 被 困 的 情
况。

此 外 ，东 日 本 铁 路 公
司称，内房线、外房线等部

分区段暂停运行。东北、
上越、北陆各新干线从始
发列车起照常运行。

报道称，此次地震未
引发海啸。日本气象厅提
醒 民 众 ，今 后 1 周 左 右 可
能发生同等规模地震，请
提高警惕。

日本发生5.2级地震致多人受伤
气象厅提醒民众提高警惕

中 新 网 5 月 11 日 电
据英国天空新闻网报道，
当地时间 10 日，即将卸任
的芬兰总理马林在社交媒
体上宣布，已与结婚三年
的丈夫共同申请离婚。

马林和丈夫莱科宁分
别在社交媒体上表示，他
们 对 彼 此 相 伴 19 年 以 及
拥 有 深 爱 的 女 儿 心 存 感
激。“我们仍将是最好的朋

友。”
马 林 还 表 示 ，未 来 两

人仍将像家人一样共度时
光，希望被尊重隐私，且不
会进一步发表评论。

据报道，马林与莱科
宁 18 岁时就在一起，两人
于 2020 年结婚并育有一个
5 岁的女儿。马林在结婚
时曾称，“我们一起度过青
春，一起步入成年，一起成

长 为 我 们 亲 爱 女 儿 的 父
母”。

现 年 37 岁 的 马 林 于
2019 年 就 任 芬 兰 总 理 ，成
为芬兰史上最年轻总理，
也是当时全球最年轻的政
府领导人之一。

4 月 ，马 林 领 导 的 社
会民主党在议会选举中失
利，她因此无法连任总理，
随后宣布辞职。芬兰总统

尼 尼 斯 托 接 受 马 林 辞 职
后，要求部长们继续担任
看守政府的职责，直到新
政府成立。

芬兰37岁女总理宣布与丈夫离婚：
感谢相伴的19年时光

中新网5月 11 日电据
俄罗斯卫星通讯社报道，欧
盟外交和安全政策高级代
表博雷利 10 日表示，乌克
兰加入北约“远未敲定”。

博雷利在接受西班牙
电 视 频 道 La Sexta 采 访 时
称，乌克兰能否加入北约不
取决于北约秘书长斯托尔
滕贝格个人，而是取决于北
约各成员国。目前，这个问
题还没有拿上谈判桌讨论。

此前，斯托尔滕贝格在
访问乌克兰首都基辅时表
示，将在 2023 年 7 月的北约

峰会上讨论乌克兰的“成员
国资格问题”，并称“乌克
兰的未来在欧洲-大西洋的
大家庭中，乌克兰的未来在
北约中，所有(北约)盟国都
同意这一点”。

博 雷 利 还 补 充 到 ，关
于 乌 克 兰 加 入 北 约 的 计
划，在乌克兰危机开始前
就没有纳入考虑范围内。

据塔斯社报道，俄罗
斯外交部发言人扎哈罗娃
表示，关于乌克兰未来可
能加入北约的声明，是短
视且危险的。

欧盟高官怼北约秘书长：
乌克兰能否加入北约不取决于你个人

中新社北京5月11日电
综合消息：以色列国防军10
日称，当天已有469枚火箭弹
从加沙地带射向以色列。

据《以色列时报》报道，
10日，以色列南部和中部多地
报告遭到来自加沙地带的火
箭弹袭击。以军发表声明称，
截至当晚9时30分，共有469
枚火箭弹从加沙地带射向以
色列，以色列“铁穹”防御系统
成功拦截153枚。

以 军 10 日 在 另 一 份
声明中称，当天对加沙地

带数十个不同地点进行了
轰炸，其中包括上百处隶
属于巴勒斯坦伊斯兰圣战
组织 (杰哈德)的设施。以
军 11 日凌晨称，在加沙地
带南部城市汗尤尼斯发动
的空袭中，以军消灭了一
名杰哈德火箭弹发射部队
的指挥官。杰哈德随后证
实该名军事领导人死亡。

美联社报道称，9 日凌
晨起，以军对加沙地带发动
多轮空袭，已造成 23 人死
亡，其中包括 3 名杰哈德高

级成员。杰哈德对此发表声
明称，以色列将为其“犯下的
罪行”付出代价。

联合国秘书长古特雷
斯 10 日发表声明表示，他
对以色列与巴勒斯坦武装
组织交火不断升级“深感
担 忧 ”，并 对 冲 突 造 成 平
民伤亡予以谴责。他敦促
冲突各方“保持最大限度
克制”，立即结束交火。

路 透 社 报 道 称 ，此 前
多次参与巴以调停的埃及
正在为停火开展斡旋。以
色 列 外 交 部 长 科 恩 10 日
晚向以媒证实，以方已收
到埃及方面的停火提议，
正在对其进行评估。

以军称近500枚火箭弹
从加沙地带射向以色列

中新社华盛顿电美国
白宫 10 日发布消息称，印
度总理莫迪将于 6 月 22 日
对美进行国事访问。

白宫新闻秘书让·皮埃

尔10日在声明中称，美方将
借此访加深美印伙伴关系，加
强两国对印度-太平洋地区的
共同承诺，包括在安全、清洁
能源和太空领域的合作。

声明还表示，双方将讨
论扩大教育交流和民间交往，
以及应对气候变化、劳动力发
展和卫生安全等共同挑战。

另悉，4 月以来，韩国
总统尹锡悦、菲律宾总统
马科斯先后访美。

白宫称印度总理莫迪将访美

中新社
多 伦 多 5
月 10 日
电 加 拿 大
联 邦 政 府
5 月 10 日
公 布 新 版
加 拿 大 护
照 的 设
计 。 加 官
方 强 调 ，
新 版 护 照
具 备“ 最
先 进 的 ”
安 全 防 伪
功能。

新 版
加 拿 大 护
照 拥 有 多
项 安 全 功
能 ，譬 如
使 用 了 聚
碳 酸 酯 数

据 页 。 护 照 持 有 人 的 个
人 信 息 将 使 用 激 光 雕
刻 ，而 非 墨 水 打 印 ，从 而
使 数 据 页 更 经 久 耐 用 ，
更 不 易 被 篡 改 和 伪 造 。
同 时 ，主 照 片 上 采 用 了
Kinegram 防 伪 箔 膜 光 学 技
术 ，特 制 的 透 视 窗 口 带
有 护 照 持 有 者 副 照 片 ，
还 使 用 了 可 变 激 光 图 像
以 及 温 度 敏 感 颜 料 功
能 。

在 艺 术 设 计 上 ，新 版
加 拿 大 护 照 较 多 使 用 了
该 国 四 季 自 然 美 景 的 图
案 。 其 中 ，新 封 面 采 用 了
带 有 枫 叶 轮 廓 的 图 案 设
计 ，这 也 是 数 十 年 来 的 首
次显著变化。

但 同 时 新 版 护 照 也
去 除 了 旧 版 护 照 中 的 某
些 历 史 元 素 ，例 如 一 些
重 要 的 历 史 人 物 、维 米
岭 战 役 纪 念 碑 等 。 反 对
党 及 一 些 机 构 对 此 表 示
不 满 。 加 移 民 、难 民 和
公 民 事 务 部 长 弗 雷 泽 回
应 表 示 ，新 护 照 的 设 计
经 过 了 与 相 关 政 府 部 门
及 原 住 民 社 区 等 的 咨
询 、磋 商 。

由 于 新 版 护 照 的 设
计 早 在 英 国 国 王 查 尔 斯
三 世 批 准 新 的 皇 室 纹 章
之 前 就 已 开 始 ，因 而 新 护
照 中 仍 保 留 了 原 有 的 皇
室纹章。

新 版 加 拿 大 护 照 将
于 今 年 夏 天 晚 些 时 候 开
始 推 出 。 加 官 方 表 示 ，旧
版 护 照 仍 然 安 全 可 靠 ，建
议 持 有 有 效 护 照 的 加 拿
大 公 民 只 需 在 接 近 正 常
更 新 日 期 时 再 换 领 新 护
照。

加 官 方 数 据 显 示 ，
今 年 以 来 ，办 理 护 照 的
申 请 已 累 计 达 20.95 万
件 ，已 签 发 的 护 照 则 有
21 万 件 。
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“为爱而写”特殊教育机构之行

前 几 天 ，我 和 我 的 同
学 们 代 表“ 为 爱 而 写 ”项
目，拜访了一所特殊教育
机 构 ——Yayasan Pendidi-
kan Rawinala，这 是 一 家 非
盈利性质的机构。他们为
视障人士等提供帮助和教
育，并为那里的学员营造
舒适的学习环境。

出 发 之 前 ，我 们 做 了
些准备工作。我们先计算
善款。这次活动的所有善
款都来自全校同学为“为
爱而写”项目投稿的稿费
所得。然后，我们用课后

时间把采购的生活用品，
包括饮水机、牙膏、香皂、
洗发水等等装成礼品包，
并在每份礼物里放入了同
学 们 用 心 制 作 的 爱 心 卡
片。每张卡片都承载着我
们真心的问候和祝福。活
动当天，我们带着这些小
礼物，驱车前往了活动地
点。

一 个 多 小 时 后 ，我 们
终 于 到 达 了 目 的 地 。 特
殊教育机构的负责老师在
大门口迎接我们，并向我
们介绍了学员们的具体情

况，以及我们应该如何与
他们互动和交流。听完讲
解后，我们分成小组，与那
里的学员们进行了互动活
动 —— 我 们 时 而 聊 天 、时
而唱歌，还一起制作了一
些手工作品等等。最后，
活动在我们的歌声中落下
帷幕。离开之前，我们将
准备好的礼物送给他们，
希望这些能够给他们带去
温暖和快乐。

在 这 次 活 动 中 ，视 障
人士的音乐天赋和锲而不
舍追逐梦想的精神深深打

动了我。我很钦佩他们每
个人为实现梦想所付出的
热情和不懈努力。能有这
样的机缘帮助别人，让我
感到非常开心。虽然只是
一个小小的善举和关怀，
却 蕴 含 着 很 多 意 义 。 除
此之外，他们也激励着我
在 未 来 无 论 遇 到 什 么 困
难，都要勇敢面对、永不言
弃！

张嘉琦
(Shareen Trevanya Ruslan)
慈济中学十一年级感恩班

温暖的雨
有很多人问我温暖的

雨是什么意思？我说温暖
的雨就是说有一个孩子他
被 妈 妈 骂 和 打 ，就 是 他 的
顽皮，跟别的孩子不一样，
妈妈叫他早上到傍晚只可
以 学 习 ，不 可 以 跟 朋 友 出
去 ，也 不 可 以 玩 手 机 。 那
孩子哭的很惨。他的妈妈
一直拿别人孩子的优点来
比较自己的孩子。

有 一 天 ，我 在 外 面 买
东西，突然下了大雨，我拿
着 雨 伞 ，看 到 那 天 被 妈 妈

打 骂 的 小 孩 ，他 在 雨 中 淋
着，他笑的很开心，大声喊
叫“ 我 自 由 了 ”。 他 在 跳
舞，唱歌，他非常开心。我
就去问他，小孩，你的妈妈
在哪里呢？他说他的妈妈
在 做 饭 ，是 偷 偷 跑 出 来
的。他还说跟雨唱歌和跳
舞是我最喜欢的。每天妈
妈 教 训 我 时 ，雨 立 即 掩 蓋
了 我 妈 的 嘴 ，有 時 雨 不 使
妈妈给我难过。

我 就 把 伞 给 他 ，说 快
回 家 ，妈 妈 一 定 很 担 心 你

的。你不应该说你妈妈不
爱 你 ，虽 然 你 的 妈 妈 打 你
骂 你 ，但 是 她 的 心 底 是 对
你好的。

你回家吧！向妈妈说
我爱你，她会很开心的，小
孩子摇摇头地跑了。所以
我想：父母可以教好孩子，
但 不 要 太 严 厉 ，毕 竟 孩 子
還小，孩子要经历磨练，才
能健康成长的。

吉里汶育民学校补习班
经书班：张可银
指导老师：渔夫

我最喜欢的网红
大 家 都 知 道 ，现 在 互

联网都很发达，很多人会
在 网 上 分 享 生 活 、趣 事 、
正 能 量 的 视 频 。 那 有 影
响 力 的 我 们 称 为“ 网
红”。我个人也有最喜欢
的 网 红 ，他 就 是 Jerome
Polin Sijabat。 大 家 可 以 来
了 解 一 下 他 。 他 出 生 于
1998 年 5 月 2 日 ，刚 好 也
是印尼的教育日，他出生
日期是跟他的妈妈一样。

Jerome Polin Sijabat 是
一个很好学的人，他从小
到大没有去过补习，因为
他家经济有限，所以他会
在 家 里 自 学 。 但 是 他 没
有放弃学习，因为他的梦
想是要去国外留学。

在 高 中 的 时 候 ，为 了
能够得到奖学金，他每次
参加数学比赛，每次都有
名次。从此，他越来越努
力 的 去 学 习 。 在 2018 年

的时候，他顺利进入早稻
田大学，现在他已经毕业
了 ，也 有 了 自 己 的 事 业 ，
做 什 么 呢 ？ 就 是 卖 零 食
的 。 他 家 店 叫“Menantea
Toko”现 在 这 家 店 有 了
139 或 140 多 个 分 店 。 他
的故事看起来很平淡，却
可以深深激励着我。

所 以 ，这 就 是 我 为 什
么很喜欢他的原因，我从
他 的 人 生 经 历 中 学 到 了
很 多 。 现 在 我 把 他 当 做
我 的 榜 样 人 物 。 当 我 觉
得学习很累时，我就会看
他 的 IG 还 有 他 的 视 频 。
每 次 看 完 他 的 视 频 就 会
开 始 发 奋 图 强 ，好 好 学
习 ，早 日 实 现 自 己 的 梦
想。我相信“喜欢谁就成
为谁”。 罗素娟

八年级下
山口洋南华中小学华文补习所

指导老师：陈秀玲

激烈的球赛

有一天，我们学校举
行 了 一 场 运 动 比 赛 。 在
这 场 比 赛 中 有 几 种 运 动
项目，比如篮球、足球、排
球等等。那天，学校也让
我们观看比赛，所以我们
都 走 出 教 室 去 观 看 排 球
比 赛 。 我 觉 得 这 是 一 个
放松的好机会。

比赛那天，操场边挤
满了同学，在二楼和三楼
上 面 也 有 很 多 同 学 看 比
赛 。 有 的 是 我 们 本 校 的
学生，有的是参赛学校的
学生，也有老师们。大家
都不停地议论，有的说对
方的学生很帅，有的说对
方 或 者 我 们 学 校 的 队 员
很棒。

试球的时候，我已经

开 始 了 紧 张 的 感 觉 。 两
支 球 队 看 起 来 同 样 强 。
比 赛 即 将 开 始 了 。 我 们
觉得更紧张了。开始时，
队员们看起来很镇静，或
许 这 样 他 们 可 以 集 中 注
意 力 。 前 两 局 我 们 学 校
队 和 对 方 各 胜 一 局 。 第
三 局 是 决 胜 局 。 有 时 各
队发一个低手球，有时发
一个高手球，又有跳起来
发 球 的 。 各 队 都 不 甘 示
弱，比分总是平局，胜负
难 分 。 我 们 为 他 们 的 比
赛加油喝彩。

当各队打到 24，我们
都 觉 得 最 紧 张 的 时 刻 到
了。 因为如果对方先得
到 25 的 比 分 ，我 们 学 校
队就输了。对方扣杀时，
我们觉得这个球很难接，
但 结 果 球 没 有 落 在 球 场
上，出界了，我校就领先
一分。看到这样的情景，
我 们 都 高 兴 地 鼓 掌 欢
呼 。 难 得 以 一 分 相 差 的
分数赢了这场比赛，真是
刺 激 又 精 彩 。 太 不 容 易
了。 潘薇巧

纯洁学校
沈秀芬老师补习班
2022 年 8 月 19 日

给朋友的一封信
亲爱的 Reynald：
你好吗？你周末去哪

里 玩 呢 ？ 我 和 家 人 一 起
去 商 场 看 电 影 ，电 影 的 名
字是《super man》。

看 电 影 时 ，我 们 经 常
习惯就是会买爆米花。

我觉得电影院卖的爆
米 花 超 级 好 吃 ，看 完 电 影

后 ，我 们 就 去 一 家 日 本 餐
厅 吃 饭 ，餐 厅 的 名 字 叫
SUSHI go. 我 很 喜 欢 在 那 里
吃 饭 ，因 为 有 很 多 选 择 ，
你 也 可 以 去 尝 试 一 下 ，相
信你一定会喜欢上的。

你的周末过得如何？
希望你玩得很开心。

祝你

身体健康
你的朋友：Ryan
2022 年 8 月 16 日
印度尼西亚慈济学校

TZU CHI SCHOOL
五年级善解班
P5 Kindness

Ryan Su 苏嘉仁
指导老师：lingwei

发生在上学路上的一件事
一 天 早 晨 ，我 在 上 学

的路上，看见两个男生在
马路边玩球。

我立刻走过去跟他们
说：“你们不可以在路边玩
球 ，这 样 很 危 险 。”这 时 ，
球滚到了马路中间。

一个男生赶紧跑去捡

球 ，突 然 ，一 辆 车 开 了 过
来，差一点就撞到了那个
男生。

车 里 的 司 机 迅 速 下
车 ，并 对 那 两 个 男 生 说 ：

“以后你们不可以在马路
上玩球，这样很危险，会出
事的。”

听 了 司 机 的 话 ，他 们
低下头跟司机道歉，并保
证以后再也不会在马路上
玩球了。

Aiden 江柏林 -
P5O

Bina Bangsa School-PIK
指导老师：陈晓勤

和奶奶的美好回忆

我有一个奶奶，她今
年 六 十 八 岁 。 我 的 奶 奶
有点胖，个子高高的，头
发有点卷。

我 奶 奶 的 性 格 非 常
好，她很有耐心。我的奶

奶有两个爱好，第一就是
游泳，奶奶是我的游泳老
师。

第二就是做菜，奶奶
只要来我的家，都会给我
煮很多我喜欢吃的食物，
比如炸虾、炒饭、沙爹等
等。

我还记得小时候，我
和奶奶一起去海边游泳，
那时候我还不会游泳，差
点被海水带走了，是奶奶
救了我。

这 就 是 我 和 奶 奶 的
美好回忆，我非常爱我的
奶奶。

张嘉丞 Prajna
六年级

BINA TUNAS BANGSA SCHOOL

玩游戏玩游戏

今 天 下 课 后 ，我 和 同
学们在学校的操场玩。

有 的 同 学 在 踢 足 球 ，

有的同学在踢毽子，我和
我的好朋友在玩跳绳。

之 后 ，大 家 一 起 玩 老
鹰 捉 小 鸡 ，老 师 是 老 鹰 ，
班 长 是 鸡 妈 妈 。 老 鹰 要
抓 小 鸡 ，鸡 妈 妈 保 护 小
鸡。
大家嘻嘻哈哈玩得真开心！
Raffles Group of Schools

Kebon Jeruk Campus
莱佛士学校集团

姓名：Ivy Madeline Santoso
年级：小学二年级
辅导老师: 向雪梅

访问印尼时千万不要做的事

大 家 好 ，我 是 民 望 学
校 十 二 年 级 的 学 生 ，名 字
叫 Karin Gracia。 今 天 我 要

分享关于访问印尼千万不
要做的一些事情。

首 先 ，不 管 你 在 哪 里
要始终始终使用右手。在
印尼使用左手被认为没有
礼貌的行为。

其 次 ，不 要 在 公 共 场
所 大 声 说 话 ，因 为 这 样 会
让周围的人惹恼。

第 三 ，信 回 教 的 印 尼
人 占 百 分 之 九 十 多 ，因 此
在 斋 月 期 间 ，我 们 不 能 随
便 吃 喝 ，我 们 应 该 在 餐 馆
里 吃 饭 或 指 定 的 地 方 吃
饭。

第 四 ，访 问 印 度 尼 西
亚 时 ，路 上 遇 到 帮 你 做 事
情 的 人 别 忘 说 声 谢 谢 ，路
上不小心碰撞别人的东西
或让人不高兴的事情别忘
说声对不起。

第 五 ，千 万 不 要 在 公
共场合秀恩爱。印尼人认
为 ，如 果 要 互 相 拥 抱 或 亲
吻 是 不 礼 貌 的 行 为 ，再 说
印尼人信回教的占百分之
九 十 多 ，所 以 有 些 太 开 放
的行为被认为没有礼貌。

第 六 ，不 能 随 意 穿 暴
露 的 衣 服 ，太 短 的 裙 子 或

裤 子 ，印 尼 人 很 少 这 样 穿
着。

第 七 ，禁 止 使 用 和 销
售毒品。印尼政府在处理
毒 品 案 件 方 面 非 常 严 格 。
吸 毒 者 被 判 入 狱 4 年 ，贩
卖毒品被判处死刑。

现代城民望学校高中
部十二年级
Sekolah Harapan Bangsa

Modernland
Senior High School

Grade 12
学生姓名：Karin Gracia

指导老师：Jony 老师
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习近平在河北雄安新区考察并主持召开高标准高质量推进雄安新区建设座谈会时强调

坚定信心保持定力 稳扎稳打善作善成
推动雄安新区建设不断取得新进展

李强蔡奇丁薛祥陪同考察并出席座谈会

本报河北雄安新区5月10日电 中共中央总书记、
国家主席、中央军委主席习近平10日在河北省雄安新区
考察，主持召开高标准高质量推进雄安新区建设座谈会
并发表重要讲话。他强调，雄安新区已进入大规模建设
与承接北京非首都功能疏解并重阶段，工作重心已转向
高质量建设、高水平管理、高质量疏解发展并举。要坚
定信心，保持定力，稳扎稳打，善作善成，推动各项工
作不断取得新进展。

中共中央政治局常委、国务院总理李强，中共中央
政治局常委、中央办公厅主任蔡奇，中共中央政治局常
委、国务院副总理丁薛祥陪同考察并出席座谈会。

5月10日，习近平在河北省委书记倪岳峰、省长王正
谱陪同下，深入雄安新区的高铁站、社区、建设工地
等，就高标准高质量推进雄安新区建设进行调研。

当天上午，习近平乘高铁前往雄安新区，抵达后首
先考察了雄安站的建设运行情况。雄安站是雄安新区开
工建设的第一个重大基础设施项目，具有标志性意义。习近平
先后察看站台、候车大厅、站外广场，了解雄安站建设运营和
所在的昝岗片区规划建设情况。习近平指出，雄安站是雄
安新区的交汇车站，要进一步完善联通雄安站和雄安新区
的交通“微细血管”，提升人流物流聚集和疏散的效率。要把
昝岗片区建设成为高端高新产业集聚区，让各方来客一到
雄安，就能感受到雄安新区扑面而来的现代化新气象。

习近平随后乘车来到容东片区南文营社区。该社区
安置了安新、容城两县回迁群众 5000多人。习近平先后
来到党群服务中心和社区食堂，同社区工作人员、现场
办事群众、就餐的社区老人等亲切交流，仔细查看民情
台账，对社区开展的便民养老服务等表示肯定。习近平
强调，我一直牵挂着回迁群众，看到大家生活好，我很
欣慰。建设好雄安新区，重要的是衔接好安居和乐业，
让群众住得稳、过得安、有奔头。要同步推进城市治理
现代化，从一开始就下好“绣花”功夫，积极推进基本
公共服务均等化，构筑新时代宜业宜居的“人民之城”。

习近平走进回迁居民李敬和家中看望。李敬和告诉
总书记，2021年11月迁入新居，房子宽敞明亮，住得十
分舒心，日子越过越红火。习近平强调，建设雄安新区
是党中央作出的重大战略决策，大家响应国家号召，积
极配合，为国家战略实施作出了贡献。他勉励年轻一代
在强国建设、民族复兴的进程中，坚定信心，学好本
领，造福桑梓，做社会主义事业的建设者和接班人。

临别时，居民们高声欢呼“总书记好”，习近平向大
家挥手致意。他深情地对大家说，河北是我工作过的地
方，我对这里充满感情，把这里建设好是我的心愿。建
设雄安新区是千年大计、国家大事，既不能心浮气躁，
也不能等靠要，要踏实努力，久久为功。

雄安城际站枢纽位于雄安新区启动区的核心位置。
习近平来到雄安城际站及国贸中心项目建设现场，看沙
盘、登平台，远眺建设工地，了解启动区重大基础设施项目
及重点疏解项目规划建设进展情况。习近平指出，交通是
现代城市的血脉。血脉畅通，城市才能健康发展。要在建
设立体化综合交通网络上下功夫，在充分利用地下空间上
下功夫，着力打造一个没有“城市病”的未来之城，真正把
高标准的城市规划蓝图变为高质量的城市发展现实画卷。

下午，习近平来到雄安会展中心雄安厅，结合沙
盘、视频短片，听取雄安新区整体规划建设进展介绍，
了解白洋淀生态环境治理和保护及清淤疏浚、百淀连通

等工作进展情况。习近平强调，白洋淀生态环境治理和
保护，功在当代、利在千秋，必须统筹谋划，扎实推进。

随后，习近平在会展中心三层多功能厅主持召开高
标准高质量推进雄安新区建设座谈会。国家发展改革委
主任郑栅洁、河北省委书记倪岳峰、雄安新区党工委书

记张国华先后发言。中国卫星网络集团有限公司、中国
建筑集团有限公司主要负责同志提交了书面发言。

听取大家发言后，习近平发表了重要讲话。他强
调，在党中央坚强领导下，在中央有关部门和北京、天
津等地大力支持下，河北省积极履行主体责任，雄安新

区党工委和管委会认真履行属地责任，扎实推动各项工
作，雄安新区建设取得重大阶段性成果，新区建设和发
展顶层设计基本完成，基础设施建设取得重大进展，疏
解北京非首都功能初见成效，白洋淀生态环境治理成效
明显，深化改革开放取得积极进展，产业和创新要素聚
集的条件逐步完善，回迁安置工作有序推进。短短 6 年
里，雄安新区从无到有、从蓝图到实景，一座高水平现
代化城市正在拔地而起，堪称奇迹。这些成绩是在世界
百年未有之大变局、3年新冠疫情的严峻形势下取得的，
殊为不易。实践证明，党中央关于建设雄安新区的重大
决策是完全正确的，各方面工作是扎实有效的。

习近平强调，要完整、准确、全面贯彻落实党中央关于
建设雄安新区的战略部署，深刻领悟党中央决策的重大现
实意义和深远历史意义，牢牢把握党中央关于雄安新区的
功能定位、使命任务和原则要求，提高政治站位，保持历史
耐心，处理好近期目标和中远期目标、城市建设速度和人
口聚集规模、产业转移和产业升级、政府和市场、承接北京
非首都功能疏解和城市自身发展、城市建设和周边乡村振
兴等重大关系，确保雄安新区建设和发展的正确方向。

习近平指出，要扎实推动疏解北京非首都功能各项任
务落实，接续谋划第二批启动疏解的在京央企总部及二、
三级子公司或创新业务板块等，着手谋划金融机构、科研
院所、事业单位的疏解转移。要继续完善疏解激励约束政
策体系。对有关疏解人员的子女教育、医疗、住房、薪酬、
社保、医保、公积金等政策，要按照老人老办法、新人新办
法的原则要求，进一步细化实化政策措施，确保疏解单位
和人员享受到实实在在的好处。要坚持市场机制和政府
引导相结合，项目和政策两手抓，通过市场化、法治化手
段，增强非首都功能向外疏解的内生动力。

习近平强调，要全面落实创新驱动发展战略，推动
各领域改革开放前沿政策措施和具有前瞻性的创新试点
示范项目在雄安落地，努力建设新功能、形成新形象、
发展新产业、聚集新人才、构建新机制，使雄安新区成
为新时代的创新高地和创业热土。要打造市场化、法治
化、国际化一流营商环境，研究出台一揽子特殊支持政
策，广泛吸引、聚集国内外力量和资本参与雄安新区建设
和发展，形成人心向往、要素汇聚、合力共建、共同发展
的生动局面。要广泛运用先进科学技术，着力加强科技创
新能力建设，加大科技成果转化力度，积极发展新业态、
新模式，培育新增长点、形成新动能，把智能、绿色、创
新打造成为雄安新区的亮丽名片。要贯彻绿水青山就是金
山银山的理念，坚持绿色化、低碳化发展，把雄安新区建
设成为绿色发展城市典范。

习近平指出，要优化健全雄安新区领导体制和管理机
制，分阶段、分步骤、稳妥有序推动新区向城市管理体制转
变。要加强新区各级领导班子和干部队伍建设，提高干部
人才队伍整体素质和专业化水平。要完善新区干部考核
评价机制，激励广大党员干部敢担当、勇创新、善作为。

习近平强调，要坚持人民城市人民建、人民城市为
人民，解决好雄安新区干部群众关心的切身利益问题，
让人民群众从新区建设发展中感受到实实在在的获得
感、幸福感。要坚持就业优先，完善就业创业引导政
策，加强对新区劳动力的再就业培训。要推进城乡统筹
发展，在缩小城乡差距、推动城乡融合发展、促进全体
人民共同富裕上闯出一条新路来。

（下转第二版）

■雄安新区已进入大规模建设与承接北京非首都功能疏解并重阶段，工作重心已转向高质量建设、高水平管
理、高质量疏解发展并举。要坚定信心，保持定力，稳扎稳打，善作善成，推动各项工作不断取得新进展

■在党中央坚强领导下，在中央有关部门和北京、天津等地大力支持下，河北省积极履行主体责任，雄安
新区党工委和管委会认真履行属地责任，扎实推动各项工作，雄安新区建设取得重大阶段性成果，新区
建设和发展顶层设计基本完成，基础设施建设取得重大进展，疏解北京非首都功能初见成效，白洋淀生
态环境治理成效明显，深化改革开放取得积极进展，产业和创新要素聚集的条件逐步完善，回迁安置工
作有序推进。短短6年里，雄安新区从无到有、从蓝图到实景，一座高水平现代化城市正在拔地而起，
堪称奇迹。这些成绩是在世界百年未有之大变局、3年新冠疫情的严峻形势下取得的，殊为不易。实践
证明，党中央关于建设雄安新区的重大决策是完全正确的，各方面工作是扎实有效的

■要完整、准确、全面贯彻落实党中央关于建设雄安新区的战略部署，深刻领悟党中央决策的重大现实意
义和深远历史意义，牢牢把握党中央关于雄安新区的功能定位、使命任务和原则要求，提高政治站位，
保持历史耐心，处理好近期目标和中远期目标、城市建设速度和人口聚集规模、产业转移和产业升级、
政府和市场、承接北京非首都功能疏解和城市自身发展、城市建设和周边乡村振兴等重大关系，确保雄
安新区建设和发展的正确方向

■要扎实推动疏解北京非首都功能各项任务落实，接续谋划第二批启动疏解的在京央企总部及二、三级子
公司或创新业务板块等，着手谋划金融机构、科研院所、事业单位的疏解转移。要继续完善疏解激励约
束政策体系。对有关疏解人员的子女教育、医疗、住房、薪酬、社保、医保、公积金等政策，要按照老
人老办法、新人新办法的原则要求，进一步细化实化政策措施，确保疏解单位和人员享受到实实在在的
好处。要坚持市场机制和政府引导相结合，项目和政策两手抓，通过市场化、法治化手段，增强非首都
功能向外疏解的内生动力

■要全面落实创新驱动发展战略，推动各领域改革开放前沿政策措施和具有前瞻性的创新试点示范项目在
雄安落地，努力建设新功能、形成新形象、发展新产业、聚集新人才、构建新机制，使雄安新区成为新
时代的创新高地和创业热土。要打造市场化、法治化、国际化一流营商环境，研究出台一揽子特殊支持
政策，广泛吸引、聚集国内外力量和资本参与雄安新区建设和发展，形成人心向往、要素汇聚、合力共
建、共同发展的生动局面。要广泛运用先进科学技术，着力加强科技创新能力建设，加大科技成果转化
力度，积极发展新业态、新模式，培育新增长点、形成新动能，把智能、绿色、创新打造成为雄安新区
的亮丽名片。要贯彻绿水青山就是金山银山的理念，坚持绿色化、低碳化发展，把雄安新区建设成为绿
色发展城市典范

■要优化健全雄安新区领导体制和管理机制，分阶段、分步骤、稳妥有序推动新区向城市管理体制转变。
要加强新区各级领导班子和干部队伍建设，提高干部人才队伍整体素质和专业化水平。要完善新区干部
考核评价机制，激励广大党员干部敢担当、勇创新、善作为

■要坚持人民城市人民建、人民城市为人民，解决好雄安新区干部群众关心的切身利益问题，让人民群众
从新区建设发展中感受到实实在在的获得感、幸福感。要坚持就业优先，完善就业创业引导政策，加强
对新区劳动力的再就业培训。要推进城乡统筹发展，在缩小城乡差距、推动城乡融合发展、促进全体人
民共同富裕上闯出一条新路来

■雄安新区党工委及各级党组织要认真开展主题教育，并以此为契机，加强调查研究，推动思想大解放、
能力大提升、作风大转变、工作大落实，进一步提升政治功能和组织功能。要持续纠治“四风”，一体
推进不敢腐、不能腐、不想腐，以“廉洁雄安”保障“雄安质量”


























5月10日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在河北省雄安新区考察，并主持召开高标准高质量

推进雄安新区建设座谈会。这是10日下午，习近平主持召开高标准高质量推进雄安新区建设座谈会并发表重要讲话。
新华社记者 燕 雁摄

5月10日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在河北省雄安新区考察，并主持召开高标准高质量
推进雄安新区建设座谈会。这是10日下午，习近平主持召开高标准高质量推进雄安新区建设座谈会并发表重要讲话。

新华社记者 燕 雁摄

5月10日，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平在河北省雄安新区考察，并主持
召开高标准高质量推进雄安新区建设座谈会。这是10日上午，习近平在容东片区南文营社区考察时
向社区居民挥手致意。 新华社记者 殷博古摄
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新华社北京 5月 10日电 2023
年对台工作会议 9 日至 10 日在京召
开。中共中央政治局常委、全国政协主
席王沪宁出席会议并讲话。他表示，要
以习近平新时代中国特色社会主义思
想为指导，全面贯彻党的二十大决策
部署和新时代党解决台湾问题的总体
方略，深刻领悟“两个确立”的决定性
意义，增强“四个意识”、坚定“四个自
信”、做到“两个维护”，在以中国式现
代化全面推进中华民族伟大复兴进程
中，坚定不移推进祖国统一大业。

王沪宁表示，党的十八大以来，
习近平总书记就对台工作作出一系列
重要论述，提出一系列新理念新思想新
战略，形成了新时代党解决台湾问题的
总体方略。必须完整、准确、全面贯彻落
实新时代党解决台湾问题的总体方略，
牢牢把握两岸关系主导权和主动权。

王沪宁表示，要坚持一个中国原
则和“九二共识”，推动两岸关系和平
发展。要秉持“两岸一家亲”理念，尊
重、关爱、造福台湾同胞，完善增进
台湾同胞福祉的制度和政策，持续深

化两岸融合发展。要逐步恢复扩大两
岸交流，同台湾各阶层人士交朋友，
促进两岸同胞心灵契合。要坚决反
对“台独”分裂活动和外部势力干涉，
坚决捍卫国家主权和领土完整。要
加强党对对台工作的全面领导，深入
开展调查研究，推动对台工作高质量
发展。

中共中央政治局委员、中央外事
工作委员会办公室主任王毅主持会
议。中央党政军群有关部门和各地有
关负责同志出席会议。

2023 年 对 台 工 作 会 议 在 京 召 开
王沪宁出席并讲话

新华社北京5月10日电 纪念
霍英东先生诞辰 100 周年座谈会 10
日在京举行。中共中央政治局常委、
全国政协主席王沪宁出席座谈会，并
在会前会见了霍英东先生亲属。

霍英东先生是杰出的社会活动
家、著名的爱国人士、香港知名实

业家、中国共产党的亲密朋友，曾
任第八、九、十届全国政协副主席。

中共中央政治局委员、中央统
战部部长石泰峰在座谈会上缅怀了
霍英东先生的光辉一生，强调要学
习他爱国爱港的赤子情怀、敢为人
先的宝贵品格、永不言弃的斗争精

神，锐意进取、开拓创新，为全面
建成社会主义现代化强国、以中国
式现代化全面推进中华民族伟大复
兴而团结奋斗。

全国政协副主席何厚铧出席座
谈会。全国政协副主席兼秘书长王
东峰主持座谈会。

纪念霍英东先生诞辰100周年座谈会在京举行
王沪宁出席

新华社里斯本5月9日电（记者
朱超、赵丹亮） 应葡萄牙政府邀请，
国家副主席韩正于当地时间 5月 7日
至9日访问葡萄牙，在里斯本分别会
见德索萨总统和科斯塔总理。

会见德索萨时，韩正转达了习近平
主席的亲切问候和良好祝愿，他表
示，在两国元首把舵定向下，中葡关
系始终保持健康稳定发展。今年初以
来，中国经济社会全面恢复常态化运
行，经济发展回升向好，为包括葡萄
牙在内各国提供更大合作机遇创造了
条件。中国坚持同各国发展友好合

作，推动构建新型国际关系，致力于
扩大同各国利益的汇合点。中葡、中
欧关系应以合作共赢为主流基调。中
方愿与葡方和欧方深化互利合作，服
务各自经济发展，为世界经济稳定复
苏做出积极贡献。

德索萨请韩正转达他对习近平
主席的亲切问候和良好祝愿，表示，葡
中友好历久弥新。葡方始终致力于打造
友好互信、积极合作的葡中关系，拒绝
用简单的眼光看待葡中、欧中关系，愿
进一步加强葡中高层交往，深化双方在
贸易、科技、人文等领域的重要合作，继

续积极推动欧中开展建设性合作。
会见科斯塔时，韩正指出，中方

高度重视中葡传统友谊，始终从战略
高度和全局角度推动和发展中葡全面
战略伙伴关系。葡萄牙是中国企业进
入欧洲市场的极佳窗口。两国企业紧
密配合，取得重要成果，体现了双方
互利合作的高水平。中方鼓励中国企
业赴葡投资，欢迎包括葡企业在内的
各国企业到中国投资发展，期待同葡
政府和各界广泛交流，推动全面恢复
面对面交往，促进各部门交流对话机
制尽快重启，推动两国经贸投资等各
领域务实合作创造更多成果。

科斯塔热烈欢迎韩正副主席到
访，表示，葡中关系源远流长，双方
顺利实现澳门政权平稳移交，坚定履
行政治承诺，为国际社会树立了良好
示范。葡方坚持一个中国政策，支持

“一国两制”在澳门实践。葡中通过
澳门平台搭建起良好伙伴关系，希望
双方共同努力，赋予中国－葡语国家
经贸合作论坛 （澳门） 更大活力，推
动更多务实合作，更好促进葡中互利
合作，拓展同非洲国家的三方合作。

双方还就乌克兰危机等交换了意
见。韩正重申了中方劝和促谈的立场，
表示将继续同国际社会一道，为政治
解决乌克兰危机发挥建设性作用。

当地时间8日，韩正考察了中国
国家电网公司－葡萄牙国家能源网公
司能源研发中心，参观了实验室和调
度室，并进行座谈，鼓励中葡两国企业
在智能电网等领域技术攻关、标准推
广、机制创新等方面进一步加强合作。

访葡期间，韩正还会见了莫塔集
团董事长兼首席执行官卡洛斯·莫塔。

韩 正 访 问 葡 萄 牙

新华社北京5月10日电（记者曹嘉玥、董雪）
外交部发言人汪文斌10日表示，中方希望阿富汗临时
政府朝着正确方向迈出坚实步伐，做出切实努力，争
取国际社会的理解和信任，为阿富汗进一步发展同邻
国的睦邻友好关系、融入国际社会创造有利条件。

当日例行记者会上，有记者问：我们注意到，
第五次中阿巴三方外长对话达成的联合声明是阿富
汗临时政府成立后首次参与发表的国际文件。这份
文件中，三方明确表示不容许恐怖主义，并点名

“东伊运”。请问发言人，关于阿富汗方面对打击各
类踞阿恐怖组织特别是“东伊运”的承诺，中方认
为是否有利于阿方获得国际认可？

汪文斌说，日前成功举行的第五次中阿巴三方
外长对话，是2021年8月阿富汗局势发生重大变化
后三国外长举行的对话，对新形势下延续中阿巴睦
邻友好和务实合作、助力阿富汗问题政治解决、引
导国际社会稳阿助阿努力发挥了重要带动作用。

“在中方大力推动下，这次三方外长对话发表了

联合声明，就三国进一步深化政治、发展、安全三大
领域合作达成了共识，商定了路径。”汪文斌说。

他表示，这是阿富汗临时政府参与发表的首份多边
共识文件，也是阿富汗塔利班首次在不容许“东伊运”等势
力从事恐怖主义行为和活动上作出书面承诺，对下步中阿
关系发展以及推进地区反恐安全合作具有重要意义。

汪文斌说，作为阿富汗传统友好邻邦，中方始终
认为，阿富汗不应被排除在国际社会之外，阿富汗人
民的利益福祉应得到关注，阿富汗和平重建进程应
受到鼓励，阿富汗主权和领土完整应得到尊重。

“同时我们也注意到，国际社会对阿富汗临时政
府仍有不少关切和期待，包括希望阿富汗方面在实行
温和稳健的内外政策、保障妇女儿童权益等方面取得
更多进展，在打击恐怖主义方面采取更加坚定态度，
拿出更多可视性成果。”汪文斌说，希望阿富汗临时政
府朝着正确方向迈出坚实步伐，做出切实努力，争取
国际社会的理解和信任，为阿富汗进一步发展同邻国
的睦邻友好关系、融入国际社会创造有利条件。

新华社北京5月10日电（记者曹嘉玥、董雪）
针对美方日前谴责阿拉伯国家联盟重新接纳叙利亚
一事，外交部发言人汪文斌10日表示，美方应该尊
重中东国家人民意愿，停止搞胁迫外交。

当日例行记者会上，有记者问：据报道，美国
国务院发言人日前谴责阿拉伯国家联盟重新接纳叙
利亚，称美不会同巴沙尔政权实现关系正常化，也
不支持盟友伙伴采取此类行动。美方同时宣布，自

2023年5月11日起，把对叙利亚的单边制裁措施再
延长一年。中方对此有何评论？

“中东是中东人民的中东，中东地区事务应由中东
人民自主决定。”汪文斌说，叙利亚重返阿盟，符合阿拉
伯国家人民愿望，有助于阿拉伯国家加强团结自强，也
有利于促进中东地区和平稳定。美方应该尊重中东国
家人民意愿，停止搞胁迫外交，停止破坏中东国家对话
和解进程，停止通过制造矛盾企图分裂中东。

希望阿富汗临时政府朝着正确方向迈出坚实步伐

美方应该尊重中东国家人民意愿

新华社北京5月 10日电 （记者
余俊杰） 中国摄影家协会第十次全国
代表大会 10 日在京闭幕。大会选举
李舸为中国摄影家协会第十届主席。

大会还选举王琛、刘鲁豫、李树
峰、杨越峦、吴健、宋靖 （女）、郑
更生、线云强、谢子龙、潘朝阳、鞠
鹏为中国摄协第十届副主席。

李舸在致闭幕词时表示，广大摄
影工作者要贯彻落实党的二十大关于
文化文艺工作的战略部署，深刻把握
民族复兴的时代主题，把对人民的真
挚情感、对时代的深刻洞察、对艺术
理想的不懈追求结合起来，创作出更
多具有中国特色、彰显中国精神的优
秀摄影作品，生动展现新时代新征程

新伟业的历史性成就和历史性变革，
为以中国式现代化全面推进中华民族
伟大复兴提供更为充沛、更加强劲的
精神力量。

中国摄影家协会第十次全国代表
大会于 5 月 9 日至 10 日在北京召开，
来自全国各地区各领域的340余名摄
影工作者代表参加了会议。与会代表
审议通过了工作报告，修订了《中国
摄影家协会章程》，选举产生了中国
摄协新一届领导机构。

新华社北京5月 10日电 （记者
王思北） 中国曲艺家协会第九次全
国代表大会 10 日在京闭幕。大会
选举冯巩为中国曲艺家协会第九届
主席。

大会还选举冯欣蕊 （女）、闫淑
平 （女）、杨发航、吴文科、吴向
隽、张旭东、范军、孟影 （女）、翁

仁康、盛小云 （女）、梁玉嵘 （女）、
暴玉喜为中国曲协第九届副主席。

冯巩在致闭幕词时表示，广大曲
艺工作者要不负伟大时代和人民，努
力发挥曲艺在服务党和国家工作大局
中的独特优势和作用，把人生追求、
艺术生命同国家前途、民族命运、人
民愿望紧密结合起来，创作更多聚焦

新时代、反映新生活、展现新风貌的
经典曲艺作品，用独具魅力的曲艺形
式，生动描绘中华大地上波澜壮阔的
壮美画卷。

中国曲艺家协会第九次全国代表
大会于 5 月 9 日至 10 日在北京召开，
来自全国各地区各领域的260余名曲
艺工作者代表参加了会议。与会代表
审议通过了工作报告，修订了《中国
曲艺家协会章程》，选举产生了中国
曲协新一届领导机构。

近年来，山东省济宁市依托京杭大运河的区位优势，开启内河运输绿色
化、智能化集装箱运输的新模式。图为5月10日，山东济宁港航龙拱港，智
能化码头正在进行卸载作业。 陈 斌摄 （人民视觉）

冯巩当选新一届中国曲艺家协会主席

李舸当选新一届中国摄影家协会主席

本报上海 5 月 10 日电
（记者刘少华） 5 月 10 日，由
国家发展改革委联合中宣部、
工业和信息化部、农业农村
部、商务部、国务院国资委、国
家市场监管总局、国家知识产
权局和上海市人民政府共同
主办的 2023 年中国品牌日活
动在上海开幕。

活动期间，以中国机械工
业集团有限公司等为代表的
央企，展示了在支撑制造强国
建设、带动科技创新、服务保
障民生、推动高质量发展中的

“中国智造”力量。38家央企以
及37个地方省区市参展。1000
家左右的品牌企业汇聚一堂，
向世界传递中国品牌新势能。

央
企
﹃
中
国
智
造
﹄
亮
相
中
国
品
牌
日

浙江省台州市黄岩区积极组织党员干部深入田间地头，通过宣传政策、
指导农技、参与春耕等方式，为“三农”服务。图为日前黄岩区东城街道党
员在农业园为群众推广绿色防控技术。 杨 洋摄

5月10日，由中国红十字基金会组织的上海德达医院和无锡明慈心血管病医
院两组医疗团队，前往新疆维吾尔自治区伊犁哈萨克自治州开展先天性心脏病患
儿筛查救助行动。图为来自无锡的专家正在进行诊断。 新华社记者 李 欣摄

（上接第一版）
习近平指出，雄安新区党工委

及各级党组织要认真开展主题教
育，并以此为契机，加强调查研
究，推动思想大解放、能力大提
升、作风大转变、工作大落实，进
一步提升政治功能和组织功能。要
持续纠治“四风”，一体推进不敢
腐、不能腐、不想腐，以“廉洁雄
安”保障“雄安质量”。

李强在讲话中表示，高标准高
质量推进雄安新区建设，最根本最
关键的是要把习近平总书记重要指
示和党中央决策部署学习领会好、

贯彻落实好。要有“千年大计”的
定力，牢牢把握雄安新区的功能定
位和使命任务，稳扎稳打、久久为
功。要有“只争朝夕”的干劲，把
已明确的、必须做的事紧紧抓在手
上，不等不拖、紧张快干，加快承
接北京非首都功能疏解，扎实推进
基础设施建设，着力构建现代化产
业体系，充分发挥各方面积极性，
推动各项工作不断取得新进展。

丁薛祥表示，要深入学习贯彻
习近平总书记重要讲话精神，把科
技创新作为雄安新区高质量建设和
发展的根本，着力打造自主创新和

原始创新重要策源地，搭建一流创
新平台，开展高水平科技创新；着
力推动创新链产业链深度融合，围
绕产业链部署创新链，加大科技成
果转化力度，促进高新技术产业发
展；着力建设京津冀协同创新共同
体，创新利益分享模式，吸纳和集
聚更多创新要素资源参与推动雄安
新区高质量发展。

李干杰、何立峰等陪同考察并
出席座谈会，吴政隆、穆虹、姜信
治及中央和国家机关有关部门、军
队有关单位、河北省、雄安新区、
有关企业负责同志参加座谈会。

新华社海南文昌 5月 10 日电
（记者李国利、孙鲁明、郭明芝） 5
月 10 日 21 时 22 分，搭载天舟六号
货运飞船的长征七号遥七运载火
箭，在我国文昌航天发射场点火发
射，约10分钟后，船箭成功分离并
进入预定轨道，之后，飞船太阳能
帆板顺利展开工作，发射取得圆满
成功。后续，天舟六号货运飞船将
与在轨运行的空间站组合体进行交
会对接。

据中国载人航天工程办公室介
绍，天舟六号货运飞船装载了神舟

十六号和神舟十七号 6 名航天员在
轨驻留消耗品、推进剂、应用实

（试）验装置等物资。为提高货物运输
能力，本次任务天舟六号货运飞船进
行了优化改进，将货运飞船发射需求
由1年2次优化为2年3次，有效降低
了运输成本。此外，飞船还搭载了大
连理工大学试验卫星等项目。

这次任务是我国载人航天工程
进入空间站应用与发展阶段的首次
飞行任务，是工程立项实施以来的
第28次发射任务，也是长征系列运
载火箭的第472次飞行。

天舟六号货运飞船发射任务取得圆满成功
空间站应用与发展阶段飞行任务首战告捷

应葡萄牙政府邀请，国家副主席韩正于当地时间 5月 7日至 9日访问葡
萄牙。这是5月8日，韩正在里斯本会见葡萄牙总统德索萨。

新华社记者 岳月伟摄
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“我和我的祖国，一刻也不能分割……”5月6
日晚，一曲饱含深情的 《我和我的祖国》 将香港
大会堂音乐厅内的气氛推向高潮。全场观众主动
起立，与台上的歌唱家们同声高歌，掌声经久不
息……

这是“国风国韵飘香江”歌剧音乐会首演结
束前令人动容的一幕。当晚，香港大会堂灯火辉
煌、喜气洋洋。音乐会一票难求，许多观众从九
龙、新界赶来，争相目睹国家级歌唱家的风采。
香港市民许小姐与母亲一同入场，言语间尽是藏
不住的喜悦，“能在香港欣赏到国家级艺术家演唱
的中国民族歌剧经典选段，机会十分难得，当然
要把握住了！”

音乐厅内，乐声婉转、歌韵悠扬，中央歌剧
院歌唱家们的动人演绎激发了香港观众的深深共
鸣和热烈回响……

“国风国韵飘香江”系列活动由国家文化和旅
游部、香港特区政府、香港中联办指导，香港赛
马会特别支持，紫荆文化集团主办。作为此次活
动首个赴港的国家级艺术院团，中央歌剧院此次
来到香港开展文艺交流，展示国家文化艺术发展
成就、内地与香港文化交流成果，在香港掀起弘
扬中华优秀传统文化的热潮。

首场音乐会由中央歌剧院副院长、著名女高音
歌唱家么红领衔，特邀香港男高音歌唱家莫华伦，
多名中央歌剧院实力歌唱家携手香港乐团，为观众
带来歌剧《白毛女》《洪湖赤卫队》中的经典唱段、歌
剧《伤逝》中的二重唱《紫藤花》等优秀作品。

“中央歌剧院的青年歌唱家与香港的年轻艺术
家同台合作，意义深远。”么红向记者介绍，中央歌
剧院坚持“古为今用，洋为中用”的理念，歌唱家不
仅能唱西洋歌剧，也能演绎中国原创歌剧，以歌剧
语言传播中国声音，“借着这次演出，期望将爱与问
候带给香港观众，同时向大家展现我们民族歌剧发
展的灿烂成果。”

“音乐是最能凝聚人心的艺术形式。”音乐会
结束，青年学生殷怡仍觉回味无穷，“这场演出令
我对国家的艺术发展成就深感自豪，我们作为年
轻一代，有责任也有能力将这样美好的中国故事
传播出去。”

8 日下午，三位中央歌剧院歌唱家马不停蹄地
来到香港理工大学，与百余名师生切磋交流。

在题为“美声在中外歌曲演唱中的技巧运
用”的音乐大师课上，国家一级演员、女高音歌
唱家尤泓斐，男高音歌唱家李想以及男高音歌唱
家徐森分别为多名表演者进行现场指导和示范。

首先登台的是香港理工大学土地测量及地理
资讯学系科学主任韩瑶。一曲明快的 《鳟鱼》 歌

毕，尤泓斐特意起身来到韩瑶身旁，点拨其作品
处理、舞台表现及气息控制等方面的问题。

“舞台是神圣的，我们一旦站在这里就要非常
自信，表情灵动，用歌声与观众分享曲目中的喜
怒哀乐。”尤泓斐亲自示范后，便示意韩瑶调整气
息，“记住表演要领，来，深吸一口气，我们将前
两小段再来一遍。”

几个回合练习下来，极具悟性的韩瑶已能将
《鳟鱼》 的演绎提升一个层次。“非常感谢尤老师
的指导，让我有豁然开朗的感觉。”韩瑶直言，歌
唱家们的分享让自己更坚定了对歌剧的热爱，“我
会继续努力学习，尽己所能展现中华文化的底蕴
和魅力。”

随后，香港理工大学时装及纺织学院博士生
王潇带来经典咏叹调《亲爱的爸爸》，徐森为其逐
段拆解指导，又以自身的艺术经验启发她更高
效、准确地处理歌词的咬字发音。

“希望同学们在表演中时刻怀着对生活的热
爱、对生命的尊重，将情感融入作品，这样的表
演才能引起观众共情。”李想表示。

同日晚，中央歌剧院歌唱家还在香港理工大
学为香港各高校师生演绎中外经典歌剧选段。在

民族歌剧 《白毛女》 选段之 《北风吹》 的演绎
中，尤泓斐饱含深情地唱出女儿等待父亲回家过
年的激动心情，音色清亮、张弛有度的表演赢得
大家阵阵掌声和欢呼。

“几天来的演出让我深深感到香港市民的热
情，尤其是青年学生的求知欲和表演能力令我非
常感动。”尤泓斐在接受记者采访时表示，中西荟
萃的香港拥有“背靠祖国、面向世界”的独特优
势，“希望内地与香港未来有更多的文化交流与合
作，‘双向奔赴’，走得更长更远。”

9日下午，中央歌剧院歌唱家们走进解放军驻
港部队，举办交响组歌 《古田颂》 声乐专场演唱
会，呈献专为驻港部队官兵排演的 16首红色题材
歌曲，逾400名驻港部队官兵在现场观看。

“艺术家的同台合作意义深刻，不仅能弘扬中
华优秀传统文化，更能在艺术交流中碰撞出新的火
花。”中央歌剧院院长刘云志认为，歌剧这一源自西
方的艺术已成为连结中外文化的桥梁，积淀着中华
传统文化的传承与发展，“未来，我们期待将更多优
秀艺术作品带给香港观众，同时也热情盼望着香港
艺术家来内地表演交流。”

（本报香港5月10日电）

“国风国韵飘香江”引发香港观众共鸣——

“对国家的艺术发展成就深感自豪”
本报记者 王 尧 陈 然

“国风国韵飘香江”引发香港观众共鸣——

“对国家的艺术发展成就深感自豪”
本报记者 王 尧 陈 然

图为嘉宾在表演。 中新社记者 李志华摄

5 月 7 日至 8 日，台湾花莲县客家乡
村振兴农商交流参访团到访广西壮族自
治区柳州市，近观该市发展脉络。截至目
前，已有 3 个来自台湾的参访团赴柳州
市交流，该市螺蛳粉产业园是他们“打
卡”线路中的必经之地。

“这是我第一次来柳州，在台湾的时
候尝过袋装螺蛳粉。”在参观袋装螺蛳粉
生产线时，台湾花莲县客属会光复分会
总干事范纲能表示，他通过抖音等社交
媒体了解到“网红”小吃螺蛳粉，并因此
认识了柳州。

近年来，袋装螺蛳粉畅销海内外，
带动一、二、三产业融合发展，柳州市
亦跻身“网红”城市之列。“一碗粉带
火一座城”，成为这座中国西南“小
城”的真实写照。

“一碗小米粉能做成百亿产业，这
是一件令人惊奇的事。规模化发展的螺

蛳粉产业，也使当地农民受益。”台湾
花莲县客家乡村振兴农商交流参访团团
长杨丰硕表示，花莲县以发展农业为
主，柳州市的工业化思维在台湾的产业
发展方面具有借鉴价值，两岸在加强企
业合作方面具有广阔的空间。

当天，参访团一行 20 余人还参访
了柳州市新能源汽车生产企业，并进行
试驾体验。该市是中国五大汽车城之
一，被称为“新能源汽车之都”。

“大陆发展突飞猛进。”台湾花莲县
客属会理事胡茂祥感叹。时隔十余年，
56 岁的胡茂祥再度到访柳州市。他表
示，不少台胞看好在大陆的发展前景，
因而来此创业，并扎根于此。

如今，柳州市的农业、汽配、电子科
技等行业中，不乏台胞身影。“大陆广阔
的市场，为台胞提供施展一技之长的舞
台，这也是他们留下的原因。”杨丰硕说。

探访广西柳州螺蛳粉产业

台胞感叹“小城故事多”
李娇阳 文/图

5月8日，台湾花莲县客家乡村振兴农商交流参访团在广西壮族自治
区柳州市螺蛳粉产业园内，参观袋装螺蛳粉生产线。

5月8日，台湾花莲县客家乡村振兴农商交流参访团在广西壮族自治
区柳州市螺蛳粉产业园内，参观袋装螺蛳粉生产线。

近日，广东省广州
市新塘高铁站建设如
火如荼。据悉，新塘站
是新建广（州）汕（尾）
铁路7个新建站中规模
最大的一个站。广汕高
铁作为国家沿海高铁
网甬广高铁的一部分，
联通京广、广深、杭深、
京 港 等 高 速 铁 路 ，是

“轨道上的大湾区”高
铁骨干网的重要一环。
图为新塘站建设现场。

陈志强摄
（人民视觉）

新华社北京5月 10日电 （记者曹嘉玥、
邵艺博） 外交部发言人汪文斌 10日说，台湾
地区参与国际组织，包括世卫组织活动，必
须按照一个中国原则来处理，中方敦促美方
停止借世卫大会炒作涉台问题。

当日例行记者会上，有记者问：美国国
务卿布林肯9日发表声明称，美方强烈鼓励世
卫组织邀请台以观察员身份参加今年世卫大
会。台曾以观察员身份参加往届世卫大会。
美将继续推动台重新成为世卫大会观察员，
并参与联合国系统。这符合美一个中国政
策。中方对此有何回应？

“我们对美方发表的有关声明表示坚决反
对。”汪文斌说。

汪文斌表示，世界上只有一个中国，台
湾是中国领土不可分割的一部分。台湾地区
参与国际组织，包括世卫组织活动，必须按
照一个中国原则来处理，这也是联合国大会
第 2758 号决议和世界卫生大会 25.1 号决议确
认的重要原则。由于民进党当局顽固坚持

“台独”立场，拒不承认体现一个中国原则的
“九二共识”，破坏两岸协商的政治基础，导
致台湾地区参与世卫大会的政治基础不复存
在。美方有关说法是混淆视听，实质是对

“台独”分裂活动的纵容支持。
“台湾问题是中国核心利益中的核心，是

中美关系第一条不可逾越的红线。”汪文斌
说，“我们再次敦促美方恪守一个中国原则和
中美三个联合公报规定，遵守国际法和国际
关系基本准则，将美领导人作出的不支持

‘台独’、不支持‘两个中国’或‘一中一
台’承诺落实到实际行动上，停止借世卫大
会炒作涉台问题。”

汪文斌指出，一个中国原则得到国际社
会普遍支持，是人心所向，大势所趋，不容
否认，也不可阻挡。任何打“台湾牌”、搞

“以台制华”的图谋必将遭到国际社会的坚决
反对，注定以失败告终。
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本报香港 5月 10日电 （记
者陈然） 10 日，杭州亚组委与
香港赛马会签署了《杭州 2022
年第 19 届亚运会马术项目技术
支撑合作备忘录》，后者将利用
在国际马术赛事方面的办赛经
验和资源优势，为举办一届成
功的亚运马术赛事提供充分的
技术支撑。

据悉，香港赛马会作为全球
顶尖的赛马机构，在场馆建设运
维、马匹防疫检疫、马术运营管
理等方面具有丰富经验，特别是
成功参与了北京奥运会、广州亚
运会马术比赛的举办。自去年 7
月开始，香港赛马会先后7次派
出专家团队赴亚运马术场馆进行
实地考察和业务对接，前期技术
支撑工作已进入实质性阶段，本
次签约将推动各业务领域合作持
续深化、全面提速。

香港赛马会行政总裁应家
柏表示，杭州亚运会是国际体
育盛事之一，香港赛马会将会
在不同领域为亚运马术比赛提
供技术支撑，与各方面办赛同

仁携手，共同打造最精彩的马
术比赛。

根据备忘录，香港赛马会将
向杭州亚组委委派和推荐马术办
赛方面的专家和技术人员，通过
参与、指导、培训等方式，在生
物安全、马匹运输、马房管理、
兽医及钉蹄服务、场馆运行等业
务领域，为亚运会马术项目提供
技术支撑。香港赛马会专家将被
指定为杭州亚运会赛事总指挥部
马术项目管理指挥中心专家顾
问，相关技术支撑人员作为亚运
办赛力量加入指挥中心和桐庐马
术中心运行团队。

目前，杭州亚运会赛事总指
挥部马术项目管理指挥中心已与
香港赛马会建立了以“双周联席
会议+专项工作小组”为核心的
合作沟通机制，香港赛马会有关
技术支撑专家和技术人员已进入
亚运马术场馆，将全程参与5月
中旬举办的“韵味杭州”2023
首届中国杭州 （桐庐） 国际马术
公开赛办赛工作和马术项目综合
联调联试。

香港赛马会将为杭州亚运会马术比赛提供技术支撑

本报澳门5月10日电（记者
富子梅）“称意翰墨身染香——梁
永琳书画艺术展”10日在澳门教
科文中心开幕，展出书画艺术家
梁永琳精选作品60件。

本次展览由澳门基金会、中
国新闻文化促进会、中国报业协
会主办，澳门日报协办。展出的
60 件书画作品中，中国画作品
主要为山水与花鸟，书法则涵盖

篆隶草楷行诸体，内容为古代诗
文与作者诗文联语，钤盖印也大
多为作者刊刻作品，较为充分地
展示了艺术家的人文修养和艺术
思考与探索。

梁永琳 1958 年出生于广东
潮州，是中国美术家协会理事、
中国书法家协会理事、中央文史
研究馆书画院院部委员、中华诗
词学会会员。

“ 称 意 翰 墨 身 染 香 ” 书 画 展 在 澳 门 开 幕“ 称 意 翰 墨 身 染 香 ” 书 画 展 在 澳 门 开 幕

香港特区政府民政事务总署近日在沙田举行第2场“开心香港”
美食市集，共设有约70个摊档，让市民及旅客享受中外美食。图为
市民与美食市集的“港式茶餐厅”展板自拍。

中新社记者 李志华摄

“开心香港”美食市集人气旺
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共享单车在提升居民出行
便利度、推广绿色低碳生活方
式等方面贡献良多。然而，近
期有居民反映，归还共享单车
时常常面临着泊位较少、定位
失准、动辄收取调度费等问题。

不少消费者表示，自己或
家人上学、上班接驳通勤时，
几乎离不开共享单车，但不时
会遇到“用车五分钟，还车十分
钟”的情况，有时因卫星定位不
准，被系统判定为“规定区域外
还车”，还要支付调度费。

共享单车“好借不好还”问
题是否普遍？记者进行了体验。

5 月 8 日下午 1 时许，记者
在北京市朝阳区金台西路用手
机扫码解锁了一辆某品牌共享
单车。微信小程序显示，距离
最近的还车点位于金台路万惠

商场附近，并配有该还车点的
实景照片。但当记者到达照片
中的还车点并将车停在指定区
域后，却因卫星定位判定单车

“位于停车点外”而无法通过小
程序结束行程、将车落锁。此
后记者又骑行十几分钟、辗转
多个指定停车点才顺利还车。

共享单车企业是否能随时
解决这一问题？还车期间，由
于单车配备了新型智能锁，无
法手动关锁，记者尝试通过小
程 序 、 客 服 热 线 寻 求 解 决 问
题，但因“人工客服繁忙”未
果，只好暂先拍照上报了故障
信息。当天晚些时候，记者发
现故障信息已被通过，小程序
显示记者获得了“报障激励”，可
享受免单。

采访中，记者发现，多数

消费者通常能在后续维权时得
到相应补偿，如免单、折扣、
代金券等，但消费者在寻找其
他还车点、联系客服、上报故
障等过程中，仍然承担了时间
成本，而节约时间恰恰是消费
者租借共享单车的首要关切。

频繁遇到“还车难”，使一些
消费者对共享单车望而却步。
2022 年有机构进行了调查，数
据显示，在拒绝使用共享单车
的消费者中，有64.8%是因为还
车不方便而不愿使用。北京市
民刘剑告诉记者，自己 8 年前就
是共享单车“常客”，习惯于购买
相关年卡、月卡等，但随着“还
车难”问题愈发严重，“现在几乎
不敢骑了，浪费时间、金钱和
精力，还生一肚子气。”

“还车难”根子出在哪儿？

从技术上看，卫星定位和还车
导 航 不 精 准 、 个 别 泊 位 信 号
弱，让消费者陷入自证“已正确
停放”的繁琐流程中。此外，受
限于城市空间结构，相应配套
设 施 没 有 跟 上 ， 泊 位 分 布 不
均、距离太远，单个泊位承载
量不足等，都使消费者受困于

“还车难”。
聚焦用户痛点，改善服务

水平，不少企业和地方已着手
解决“还车难”。在北京，部分共
享单车品牌在投放车辆中加快
普及“北斗+GPS”双模块定位装
置，提高卫星定位精度；在江西
南昌，有关部门在共享单车泊
位内安装了蓝牙道钉，使消费
者在卫星定位之外，多了一名
蓝牙“判定员”；还有企业从改善
服务、优化规则上做文章，通
过提升报障响应效率、增加错停
豁免次数等，建立还车“报错”

“容错”机制，提升用户体验。
专家表示，城市管理者和

企业经营者要及时发现新业态
中的新问题，在优化技术、规则
和运营方式上下功夫，在共享单
车解决城市通勤“最后一公里”
之后，也要解决好共享单车实际
使用中“最后一米”的问题。

部分用户遇到泊位较少、定位失准等问题——

共享单车“还车难”如何解？
本报记者 汪文正

部分用户遇到泊位较少、定位失准等问题——

共享单车“还车难”如何解？
本报记者 汪文正

“中国是一个快速发展的大市场”

打开生鲜平台 APP搜索法国食品，种类
丰富的法国优质乳产品首先扑入眼帘。“家里
有个‘过敏宝宝’，听说转奶时喝羊奶粉比牛奶
粉更容易适应，所以我们更倾向选择优质的
进口羊奶粉，看中了一款法国产品。”育有一
女的北京市民郭女士告诉记者，“法国乳制品
在宝妈中口碑一直不错。”

就在 3 月底，来自法国的品牌达能宣布
旗下全新婴幼儿配方羊奶粉系列“爱他美3卓
徉”和“诺优能3诺优羊”全面上市。达能中国
饮料总经理高月秋告诉记者，达能将孵化更
多新品牌，丰富在华产品组合。

像达能这样深耕中国市场的法国食品企
业不在少数。连续参加三届消博会的全球知
名烈酒和葡萄酒集团保乐力加也是其一。“保
乐力加拥有全球排名前 100 烈酒品牌中的 17
大品牌，覆盖了丰富的产品门类，并在全球
160 多个市场拥有超过 240 种高档品牌。”保
乐力加有关负责人告诉记者，在中国，保乐
力加是进口酒类国际集团中的翘楚。早在30
多年前，一些主要品牌如芝华士、马爹利就
已进入中国市场。

提起法国产品，很多人首先想到的是时
装、香水等时尚产品。实际上，从出口占比
看，农产品是法国对华出口产品中仅次于航
空设备的第二大类别。

据介绍，法国是农业大国，尤以生产高
品质的葡萄酒、奶酪而闻名。法国农业拥有
先进的技术和设备，注重农业环境保护，是
欧洲现代化农业模式的代表。作为欧洲农业
第一大国，法国每年向全球各国出口大量的
农产品，包括红酒、香槟、谷物和动物饲料等。

中国是全球最大的食品进口国。近年
来，中法之间在农业食品领域的贸易往来更
加频繁，谷物、烈酒、葡萄酒和美食产品等
领域进出口非常活跃。采访中，多位法国食
品企业驻华负责人表示，法国农产品以安全

和高品质著称，符合中国消费者的期望和口
味，对法国农业食品企业来说，“中国是一个
快速发展的大市场”。

中法在农业食品领域合作持续深化

法国有哪些农产品在中国“吃香”？
首先是葡萄酒。多年来，法国始终是中

国最大的瓶装静止葡萄酒和起泡酒供应国。
根据中国进出口葡萄酒与烈酒协会（简称
CAWS）的数据，2022年中国葡萄酒进口额约
为14.3亿美元，进口量为33.53万千升，其中
法国、智利和意大利等 3个国家占比近 80%，
深受消费者喜爱。2022年，法国对中国的葡
萄酒出口总额达6.619亿美元。

法国对中国的烈酒出口额同样处于领先
地位。根据CAWS数据，2022年法国向中国

出口的烈酒总额高达14.15亿元，占中国进口
烈酒市场的一半以上，占比达62%。

法国的乳制品也深受中国消费者喜爱。
法国农业食品委员会有关负责人介绍，法国
拥有1500多种不同的乳制品，是世界上乳制
品种类最多的国家之一。其中，作为法国标
志性产品的奶酪就有1200种之多。目前，许
多法国乳品企业在中国设立了分支机构，为中
国消费者提供各种各样的乳制品，包括乳制

原料、奶粉、奶油、黄油和奶酪等。
法国的肉制品正快速进入中国市场。3

月28日，又有15家法国猪肉出口机构在华注
册。法国猪业联盟驻华首席代表孟凡也告诉
记者，中国目前是法国除欧盟国家外猪肉出
口的最大客户。近 7 年间，法国对华年出口
猪肉量已经翻倍，从 7万-8万吨升至目前的
15 万-16 万吨，占法国猪肉总产量的 6%左
右。“法国猪肉年产量在230万吨左右，相比
丹麦等猪肉出口型国家，法国猪肉市场的特
点是自给自足，寻求稳定且长期的合作关
系。”孟凡也说。

从法国农场到中国餐桌，法国农产品要
经历哪些工序？

以一瓶普通葡萄酒为例，在酒庄生产完
成后，酒商到酒庄和庄主洽谈，通过进口商
把酒带到中国。洽谈成功后，进口商会安排
货代将酒装箱，以海运、空运或中欧班列的
方式运往中国。根据运输方式的不同，运输
时间通常在几天至一个月不等。到达口岸
后，需在商检、签发卫生证书、等待海关报
关等一系列手续完成后进入销售环节，并最
终到达消费者手中，摆上人们的餐桌。未
来，随着中法之间持续强化在农业、农食、
兽医和植物检疫等领域的合作，法国美食将
更加快捷地进入中国。

把更丰富、地道的法国美食加入货架

法国农产品进入中国，不仅向消费者提
供更多元化的选择，也与中国农业展开合
作、相互借鉴。

2020 年进驻中国的法国牛奶品牌“诺芒
底 1905”，利用规模化、标准化的现代农业技
术和管理理念，在科唐坦优质草场和优质奶
牛产区建立起集规模化草场建设、原生态牧
草、优质奶牛繁育、高品质牛奶为一体的现
代化绿色生态产业链。该品牌负责人告诉记
者，通过建立法式生态牧场，可改善传统奶
业生产模式，在产品生产和消费过程中融入
环保理念，提高奶产品品牌效应，驱动农村
生态价值转化为经济价值。

法中交流促进会会长亚丁认为，完善的
生态保障体系是发展牛奶产业的关键环节，

“诺芒底 1905”带来了从源头牧场生态到养
殖、加工过程中先进的理念、技术和经验，
助力中国牛奶市场的发展。“一方面，持续引
进优质奶牛品种、优质草场饲料和精细化饲
养技术；另一方面，通过建立法式生态牧
场，助力中国农业发展。”亚丁说。

为确保消费者买到货真价实的法国农产
品，中法相关机构还深化合作，完善产品认
证溯源机制。早在首届进博会上，法国夏洛
莱牛肉展品包装就都贴上了认证溯源标签，
用手机一扫标签上的二维码，产地、品种、
品牌、产品特点、生产日期、保质期、净含
量等信息立刻显示在手机屏幕上。“两国相关
机构联合推出这项认证溯源后，中国消费者
便能对法国牛肉产品的生产、流通等过程一
目了然。同时，经中国国家认证认可监督管
理委员会认可的第三方独立认证机构，也参
与了追溯过程的审核工作，以保证追溯的权
威性和公正性。”法国猪业联盟和法国畜牧及
肉类协会驻华副代表胡丹说。

近日，第六届中国国际进口博览会推介
会在法国巴黎成功举办，不少法国农业食品
企业再次签约，相约今年11月在上海见。

中国商务部部长王文涛表示，近年来在
两国元首战略引领下，中法经贸关系实现稳
定健康发展。法国政府和企业一直都是进博
会的常客，积极通过进博会平台开拓中国市
场，扩大对华合作。法国已应邀担任2024年
第七届进博会主宾国。欢迎法国企业积极参
与进博会，把更多优质特色产品、技术和服
务推向中国和全球市场，共享中国发展机
遇，共添全球发展动能。法国猪业联盟会长
梅尔特表示，之前已连续 5 年参加进博会，
期待将更多优质产品带到中国市场。京东、
盒马等采购商已跃跃欲试，希望把更加丰
富、地道的法国美食加入“货架”。

近年来，中法两国在农业食品领域的沟通更加密切——

中国餐桌上的法国美食更多了
本报记者 孔德晨

呷一口勃艮第葡萄酒，品
味来自法国庄园的醇厚幽香；
选购肉质鲜美的法国夏洛莱
牛肉，为家人煎一道牛排；品
尝法国软枣猕猴桃，“果盘子”
更加丰富……近年来，中法
两国在农业食品领域加强沟
通，法国已成为中国在欧洲
的主要农业食品供应商。

今年4月，法国总统马克龙
对中国进行国事访问，期间
中法双方达成一系列重大合
作协定。其中在农业食品领
域，两国决定加强农业、农
食、兽医和植物检疫领域伙
伴关系，中方愿同法方打造

“从法国农场到中国餐桌”的
全链条快速协同机制。

这意味着，将有更多法
国美食跨越山海，摆上中国
家庭的餐桌。
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◀法国著名葡萄酒企业保乐力加在海南省海口市
海口国际免税城设立的全新跨品类精品店。

保乐力加供图

江西省抚州市金溪县大力推行“水稻+油菜”轮作模式，提高农田利用率和综
合效益，促进农业增效、农民增收。

近日，当地油菜籽全面成熟并进入收割期，农民加紧抢收油菜籽，确保及时
轮作水稻。图为5月9日，农民在金溪县黄通乡河湾村优质油菜示范种植基地抢收
油菜籽。 邓兴东摄 （人民视觉）

▶中欧班列是中法进出口贸易
的重要桥梁。图为 4 月 26 日，为纪
念成都国际班列十周年而开行的“法
国邮政 DPD 专列”在四川省成都市
青白江区国际铁路港首发。

白桂斌摄 （人民视觉）
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“过去我家种的西瓜只够自己吃，现在有
好的销路我们扩大了种植规模，每年光西瓜这
块就有至少 5000 元的收入。”张海慧跟记者算
了笔账。

张海慧的故事是江门村许多村民故事的缩
影。“过去大家都觉得够吃就行，要发动村民
种 10 亩都很难，现在村民自己联合自发要种
120亩百香果，完全是干事创业的劲头。”杨宁
笑着说，就在记者采访前三天，还有村民代表
主动拿着黄金百香果的树苗找到杨宁，询问是
否适合大规模种植，村里是否能帮买新苗。为
了配合村民生产需要，村里组织了百香果种植
技术培训。

村民创业意识的提高，离不开带头人杨宁
的敢闯敢试。

故事回到10余年前，刚工作的杨宁憋着一
股劲儿要带动村民脱贫致富。从发动村民种植
竹子到辣椒到葛根，杨宁热情洋溢，村民们也
积极响应。但很快，问题来了，由于江门村耕
地面积小，山地较寒冷，导致许多农作物收成
并不理想。一次考察期间，杨宁发现村民家种
植的紫色糯米颇具本地特色，市价是普通糯米
的两倍多。

正当杨宁准备发动村民大规模种植紫色糯
米时，村民却疑虑重重。“多年前，我没见过
杨书记，但听其他人说她带头种啥啥不成。”
张海慧笑着回忆道。

“要解决村民的后顾之忧就要能为他们兜
底，不光是金钱方面的兜底，也要有感情上的
兜底，让村民踏实心安。”2017 年，为了打消
村民的顾虑，杨宁四处贷款。很快，资金解决
了，有村民带头响应杨宁的号召，紫色糯米种
起来了。

为了拓宽增收渠道，村里还发展起了“苗

阿嫂”西瓜种植，野生菌种植、良种杉木
育苗，发展起直播带货。江门村摸索出了

“合作社+农户”“村委会+农户”的模式，
利用合作社的平台优势帮助村民解决种苗
资源、销售渠道等问题，进一步解决村民
的后顾之忧。

利用国家财政资金，江门村还建起了旅游
接待楼，发展集餐饮住宿、野生菌种植体验项
目为一体的旅游业，旅游发展产业初见成效。

“现在我们很相信她，这个人没有私心。”
张海慧说。

如今的杨宁尽管在县城已有住房，但为了
方便工作还是常年居住在村部，她把所有心思
都放在了江门村的发展上，“我觉得江门村就
是我的家，在这里很心安，常常出门出差都放
不下江门村。”

杨宁所言非虚。今年 3 月，杨宁赴京参加
感动中国颁奖仪式时，偶遇了福建农林大学教
授林占熺，杨宁当即抓住机会向林教授请教起
专业问题。

“我们一直想发展畜牧业，但饲料就是个
大问题，我问了林教授有没有好的办法，他告
诉我说菌草成本低，适合我们这边种植。”回
到广西，杨宁刚一结束手头的工作，就拨通了
林教授推荐的基地负责人电话，沟通了试种事
宜。很快，基地便大力支持表示将提供免费菌
草种子试种。

“今后我们还打算利用山村水源的优势做
山泉水厂，让村里人人有股份，家家有分
红。”杨宁指着对面山上在建的场地信心满
满，“将来我们还要充分挖掘本地资源，发展
研学旅游，调动村民积极性美化家园，做到
一二三产融合发展，乡村振兴是我们共同的
梦想！”

“乡村振兴是我们共同的梦想”
——记广西壮族自治区融水县江门村党总支书记杨宁

本报记者 祝佳祺

从2010年担任江门村大学生村官至今，
广西壮族自治区柳州市融水苗族自治县安陲
乡江门村党总支书记、村委会主任杨宁坚守
了 13 载，曾获得“全国脱贫攻坚先进个
人”“全国三八红旗手标兵”“中国青年五
四奖章”“2022 年感动中国年度人物”等

荣誉。
在杨宁的办公室一角，永远放着一双解

放鞋和雨靴，就像刚工作时一样，她随时准
备下田入户。从发动村民发展种植到发展电
商和旅游，这个85后女娃书记敢闯敢试，誓
要带着乡亲蹚出一条富裕路。

她是飞回山乡的“金凤凰”，是同事眼
里雷厉风行的主心骨，是村民眼中值得信赖
的“傻姑娘”。杨宁用心体察山乡群众的苦
乐酸甜，她说“乡亲们的淳朴善良给了我很
多感动和力量，和乡亲一道为乡村振兴、共
同富裕奋斗就是我最大的心愿。”

从融水县城驱车一个半小时，便来到
了位于平均海拔约 400 米的安陲乡江门
村。记者见到杨宁时，她穿着藏青色的棉
袄，扎着马尾辫，一如既往地干练，忙活
了一早上，几块早餐面包还含在嘴里，来
不及细嚼。

“村里在建村史馆，门窗怎么装，预
算怎么做，我们得开会讨论一下。”一场
村务会议很快在村办公楼二楼召开。“一
扇门包料包送包工 450 元，大伙看行不
行。”会议现场讨论热烈。为了更好地商
讨相关事项，会后杨书记带上驻村工作队
员和村委工作人员一行 9人前往在建的村
史馆。

“前几天乡里正好有人评上非遗传承
人，往后我们村史馆也可以借力开展非遗
教学。”“到时候我们研学基地也搞起来
了。”杨宁用家乡话和工作人员描绘着江
门村的发展蓝图，木楼里回荡着工作人员
阵阵欢笑声。

行至大门处，眼尖的杨宁很快发现了
施工的不足，“师傅，这个横梁不能是拼
接的，门槛处处理得有点粗糙。”经过一
番商讨，施工方同意按要求整改。

“村里千头万绪的事很多，杨书记常
常都要一一过问，她雷厉风行，干事创业
很有拼劲。”一同随行的乡村振兴驻村工
作队员张柳容说，他是广西汽车集团派驻
江门村第一书记，今年已经是他在江门村
工作的第五年。

村委会对面的山上机器隆隆轰鸣，杨
宁指着在建厂房告诉记者，江门村环境优
越，水质优良，这里将要建设山泉水厂、
腊肉加工厂。在广西汽车集团的帮助下，
这里还将建设汽车零配件工厂，未来将创
造更多就业岗位。

考察一圈回到办公室才刚坐下，信息
员张海慧拿来了一袋包括“桂黛玉”等品
种在内的西瓜籽，“这是今年广西农科院
送来试种的新品种。”杨宁拆开包装仔细
查看，嘱咐张海慧给每家每户分发到位。

在过去的几年中，江门村利用本土优
势积极发展泉水西瓜的种植，拓宽农户销
路，创建了“苗阿嫂”泉水西瓜品牌，通
过直播带货等方式保障了农户的收入。在
过去一年，“苗阿嫂”泉水西瓜就销售了
10万斤，其中通过消费扶贫模式在广西汽
车集团销售了近一半。

“苗阿嫂”的品牌负责人正是今年 40
岁的苗家阿嫂张海慧。“刚来时连电脑都
不会用，杨书记就鼓励我，手把手教我，
现在村里很多表格都是我做的。”张海慧
曾是地道的农妇，如今已经成为村里许多
事项的负责人。面对记者，她谈吐流畅，
思路清晰，“‘苗阿嫂’西瓜的品牌工作
是我在做，还直播过几次。杨书记是我们
村的主心骨，她有股不服输的劲儿，跟我
们说的最多的话是‘办法总比困难多’，
这对我们影响很大。”

江门村要求一周七天都要有人在岗，
确保群众能随时找到工作人员，工作强度
不可谓不大。

“我们村的工作人员工资并不比其他
地方高，但这么些年从没有人抱怨或打退
堂鼓，大家的劲都往一处使，有事情大家
分着干，人才队伍建设关系着发展的根
本。”杨宁告诉记者，她也在培养着后备
干部，如今村里也有了2位90后大学生工
作人员，其中一位甚至是 00后，“乡村振
兴是乡亲们共同的梦想！村里现在有新气
象，越来越多年轻人入党，我们要优中选
优，让基层人才队伍更优更强。”

半天的工夫，杨宁接待了考察访问团，开
了村务会议，电话协调了数项工作，才刚在椅
子上坐下，刚从田地回来的阿嫂杜翠莲打着赤
脚就走到了杨宁办公桌前。“杨书记，我有个
水管的事情能不能同你说。”阿嫂熟络地说
道。杨宁笑着迎上倾听，并解答了阿嫂的困
惑。像这样的突然造访已经是常态，尽管村里
的分口工作办公室就在隔壁，但村民们还是习
惯找杨宁。

乡村振兴之路，并非一帆风顺。杨宁也曾
彷徨迷茫。杨宁的同乡告诉记者，“杨书记打
小就是‘学霸’。”从 12 岁起外出求学，杨宁
一直是他人口中“别人家的孩子”。作为当时
江门村里为数不多的大学生，杨宁有着令人
艳羡的大好前程，人们都说“山窝窝里飞出
个金凤凰”。

然而 2010 年，由于和从小养育自己的奶奶
感情十分深厚，杨宁义无反顾选择了返乡做一
名村官。飞出去的金凤凰又飞回来了，“村里工
作能有啥出息呢？”人们感到意外之余也议论纷
纷，连杨宁自己也觉得有些“不好意思”。

“工作几年再争取考公务员吧。”带着这样
的念想，杨宁开始了在江门村的工作。

奶奶给了杨宁三件东西——解放鞋、手电
筒和水壶。“妹仔要好好工作。爬到哪个山头
就唱哪个歌，不要骄傲不要急。”奶奶淳朴的
叮嘱就像一颗种子在杨宁心中发了芽。

第一次下乡到田间地头，实在的杨宁撸起
裤管就帮村民干活。眼尖的村民一眼就看到了
这个村官脚上的解放鞋。“这个女娃不一样。”
村民笑道，眼瞧着杨宁多了几分亲切感。

“刚来的时候，村部什么都没有，开会的
时候大家都拿着小板凳靠墙坐，下雨的时候还
漏雨。”如今的村部设备齐全，桌椅崭新，杨

宁环视四周感慨地说，“回到家乡才发现，自
己多年求学在外，对家乡的了解少之又少。”

穿着解放鞋入户下田，融入群众，倾听群
众，杨宁的心态也逐渐发生了变化。

“我看到许多农民没有鞋穿，光着脚到处
走；条件困难的阿婆带着几个孩子，舍不得吃
一碗两块钱的粉；有个妇女很贫困，却总想着
有余力就要帮帮其他人；我帮一个大娘填写申
请低保的表格，她得到低保以后郑重地送给我
一个放皱巴了的橘子……”说起村民们的故
事，杨宁几度落泪哽咽，村民的喜乐哀愁她都
看在眼里。

“每个村民的照片我都存着，村民会记住
你的每一分好，是乡亲们的淳朴善良给了我很
多感动和力量。”多少次遥望着办公室窗外的
青山，杨宁不断坚定着干事创业的决心。“那
时候总觉得工作不饱和，自己还能做点什么，
作为大学生，我也坚信没有自己做不成的事。”

从发动村民发展种植到发展电商和旅游，
江门村的贫困发生率由 2018 年初的 2.52%，降
到2020年底的顺利清零，村集体年收入从2017
年不到 5000元增长到 2022年的 26.35万元，集
体经济收入来源多点开花。

“公益事业计划”“文体活动年度计划”
“联系群众活动计划”“党建工作计划”“产业
发展规划”……在杨宁办公室，墙壁上密密麻
麻张贴着2023年江门村的各类工作计划，包括
脱贫户在内的三类监测对象名单也被张贴在了
显眼处。杨宁告诉记者，“这些监测户我们每
个月都要入户走访联系，平时也要常去田间地
头走走，关心生产也要关心村民生活。”如
今，杨宁办公室一角仍然放着解放鞋和雨鞋，
为随时下乡入户做准备。“每年都要穿坏一双
解放鞋。”杨宁笑着说。

建设现场回荡着阵阵欢笑声建设现场回荡着阵阵欢笑声 “每年都要穿坏一双解放鞋”

“让村里人人有股份，家家有分红”“让村里人人有股份，家家有分红”

▶江门村航拍图。

本文照片均为严立政摄

▼杨宁 （右） 在江门村村
史馆建设现场。

▼杨宁 （右） 在江门村村
史馆建设现场。 ▼江 门 村 在 建

的村史馆。

▶江门村党群
服务中心。
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有这样一群中国留学生，
他们热爱音乐，赴国外学习
相关专业。在国外学音乐是
什么体验？学子有哪些演出
机会？本版即日起推出“在
海外学音乐”系列报道，讲
述在不同国家学音乐的留学
生故事。

开栏的话

海外学子 责编：周姝芸 邮箱：zsyrmrb@126.com
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留学
手册

留学
手册

日前，中国驻澳大利亚大使馆制作了《留学澳洲注
意事项》系列 PPT，其中包括《学生签证篇》《学生工作
篇》等内容，帮助中国留学生顺利赴澳大利亚留学。

签证篇

去澳大利亚留学，学生签证有效期是多久？签证
的有效期与课程长度相关。具体长度和截止日期应以
收到的澳政府批准的签证信为准。若课程超过 10 个
月，且课程结束时间在 11 月-12 月，通常签证有效期
截止到次年 3月 15日；超过 10个月，且课程结束时间
在 1月-10月，通常签证有效期至课程结束日之后 2个
月左右；少于10个月，通常签证有效期至课程结束后1
个月。学生可以登录Visa Entitlement Verification On-
line（VEVO） 在线签证验证系统查询签证状态。

学生签证持有者需购买海外学生健康保险 （Over-
seas Student Health Cover，OSHC）。这是专门为留学

澳大利亚的国际学生设立的，帮助学生在留学期间获
得适当的医疗服务。在申请学生签证时，申请人需提
供OSHC医疗保险号以及起止日期。

学生升转学是否需要重新申请新签证？如果在同
一个 AQF （澳政府建立的全国性教育等级系统） 等级
转学，则不需要重新申请新的签证。但如果转学后的
课程时长短于此前的就读课程，则该学生必须在完成
课程的 28天内离澳，或者申请新的学生签证，否则可
能导致签证被取消。

此前从高级别的课程转到低等级的课程或者是
NonAQF 课程也属于违反相应条款，将会面临签证被
取消。正确的处理方式是重新申请新的学生签证，且
在拿到新签证后再开始新的学习。

工作篇

为解决劳动力严重短缺问题，澳大利亚 2022 年暂

时放宽学生签证的工作时间限制。最新规定从2023年7
月1日起，留学生在学习期间的工作时长上限将从原先
的每两周40小时放宽到每两周48小时。学生在课程正
式开始前 （正式开学前） 不允许做任何工作，而在假
期期间，工作时长则没有限制。研究型硕士或博士的
学生不受工作时间的限制，可从事全职、兼职、临时
雇员等工作类型。

学生在澳洲工作，福利与责任有哪些？根据当地
法律规定，雇主必须向其雇员提供最低就业标准。
如：保障员工的最低工资标准、支付加班费、代缴税
收、假期福利、上缴养老金、入职培训以及确保工作
场所安全和健康环境等。建议学生与雇主签订正式合
同，以避免产生对薪资、福利及工伤保险的纠纷，必
要时应咨询相关律师。

2021 年澳大利亚最低工资标准为每小时 20.33 澳
元、每周 772.6 澳元；2022 年每小时 21.38 澳元、每周
812.6澳元。每年澳大利亚都可能对最低工资标准进行
调整，对平时和假期加班都有相应的工资补偿规定。

学生可以登录www.fairwork.gov.au查询。
需注意的是，留学生如果参加了超过 6 个月的课

程，通常会被视为澳大利亚居民，按纳税标准对所有
收入纳税。澳财政年度为每年 7 月 1 日至次年 6 月 30
日。政府要求税号 （TFN） 以防止逃税。如果没有税
号，获得的任何收入 （包括银行账户利息） 将会被以
最高税率征缴。留学生享有免税额度。如果应税收入
超过免税标准，必须提交“纳税申报表”。如果收入低
于免税标准而已经缴税，需要提交退税申请。退税时
间为每年7月1日至10月31日。

近年来，用人单位对应聘者的学历要求逐
渐增高。一些专科毕业生想要出国留学，不仅
可以提升学历，获得更广的就业机会，还能借
此机会出去走走，拓宽视野。国内专科学生可
以申请出国读硕士吗？答案是肯定的。

专科生申请海外硕士，一般有两种方式。
其一，是先专升本，再申请就读硕士课程。例
如英国的部分高校会面向三年制大专或本科无
学位的学生提供 TOP-UP课程。学生可以凭借
优异的成绩和符合要求的语言成绩进行申请，
插读英国本科的最后一年课程，通过后就可以
拿到本科学位。如果还有继续深造意愿的话，
学生可以再进行硕士申请。先把本科的课程补
齐，拿到本科学历，进而再选择是否继续深
造，一步一个脚印，把自己的学术之路踩稳踏
实，这对很多希望弥补本科学历的学生来说，
是个扎实的选择。

其二，通过硕士预科课程后就读正式的学
位课程。这种途径比较常见，目前许多院校让
专科学生以此方式申请就读。例如澳大利亚和
新西兰的大部分院校，采用“预科+硕士课程”
的培养模式。这些高校开设预科课程主要为了
帮助学生进一步提高语言水平，适应海外学习
和生活，使他们能够更好地适应硕士课程的难
度和节奏。学生通过了预科课程后，能够有效
衔接硕士课程，进而获得研究生学历。

一些高校的硕士项目会允许专科生直接申
请，不过此类项目非常少，会对申请学生过
去 的 专 业 课 程 及 工 作 经 验 有 不 少 的 限 制 和
要求。

在很多国家的教育体制里，除了高中、本
科和研究生学历以外，还有一些其它的学历等
级。如澳大利亚的学历等级框架 （Australian
Qualifications Framework） 中，在高中和本科之
间的学历等级中，就有Certificate、Diploma等学
历等级。而在本科和研究生之间，则还有Grad-
uate Certificate， Graduate Diploma 这 两 个 学
历。许多院校为不同程度学历背景的学生开通
了升学通道，不论是否是外国学生，都可以通
过相应项目满足对学历提升的需求，专科生也
有升学渠道的多样选择。

“专升硕”看似只是学历的提升，但更重要
的是，在获得学历的过程中学生付出了努力，
收获了知识，眼界得以拓宽，生命体验得到丰
富，这些经历能让大专生们在学成回国后，获
得更好的职业发展机会，凭借这股不断学习和
探索的精神走向更广阔的舞台。

被优质音乐资源吸引

杨佳霖4岁时开始学习钢琴，一路求学后他如愿以
偿收到了丹麦皇家音乐学院的录取信。杨佳霖说：“在
国内上学时，我曾聆听过丹麦皇家音乐学院钢琴系一
位知名教授的音乐会，当时我就被深深打动了！申请
留学时，我毅然选择师从这位教授。在我看来，我的
导师对音乐有深刻独到的理解，他富有张力的演奏吸
引我来学习。”

丹麦皇家音乐学院是欧洲顶尖音乐学院之一，其古
典音乐教学享誉世界，培养出了许多知名音乐人才，学
校优质的教学资源为音乐学子提供了不少宝贵的机会。

“学院有广泛的国际合作网络，每年都会邀请世界
一流的国际音乐家和作曲家举办高质量的‘大师班’，
帮助学生深入了解全球古典音乐领域。”杨佳霖介绍
道，“‘大师班’通常由相关专业的优秀学生代表参
加，同时向公众开放观摩的机会。学生在课上弹奏曲
目，接受老师指导，可近距离观看老师示范。我曾参加
过来自维也纳音乐与表演艺术大学、英国皇家音乐学院

教授的‘大师班’，受益匪浅。”
值得一提的是，丹麦皇家音乐学院的音乐氛围很

浓，为许多乐器设立了对应的“音乐日”，比如“钢琴
日”“小提琴日”等。杨佳霖说：“以管风琴日为例，当
天，学校所有管风琴教室会敞开大门，欢迎管风琴业余
爱好者去参观学习。观众可以倾听学生演奏、了解管风
琴音乐家的故事等，和老师度过有趣的一天。”

在专业领域不断精进

在丹麦的音乐课堂上有什么体验？杨佳霖说，学校
的课程设置很丰富，同学们来自各个国家。“我除了文
化课、独奏课外，还有和同学合作的重奏课。重奏的每
个声部由一人演奏，我所在的小组是三重奏，我弹奏钢
琴，一名匈牙利同学演奏单簧管，另一名美国同学演奏
巴松。”杨佳霖说。

重奏课让杨佳霖对专业学习有了更深入的理解。他
解释道：“重奏和独奏有较大差别，若要将曲目演奏流
畅，就需要和组员配合默契。在学习聆听其他乐器时，
我感到自身专业技能也有了进步。后来，在全丹学联举
办的首届文化艺术节活动中，我动员组员参与，一同演
奏了 《春节序曲》。节目获得的反响很不错，让更多人
感受到了中国音乐的魅力，我也在排练、协调中摸索如
何将不同乐器融合在一起。”

在日积月累的练习中，杨佳霖除了磨练技能，也
在积累上台表演的经验。他说：“在日常课程外，学院
每月为学生安排音乐会表演，用以检验学生这一个月
来的学习成果，培养我们成为专业的演奏者。音乐表
演不仅需要娴熟的技巧，还需要良好的心理素质。由
于大多数时候在琴房练习，学生到了登台表演时容易
紧张，而多参加音乐会可以积累上台经验，有助于演
出时全身心投入音乐。”

用琴声促进文化交流

丹麦皇家音乐学院为钢琴系的学生设置了钢琴教育
课，杨佳霖很感兴趣，他想了解北欧的钢琴教育理念。

“总体而言，北欧的钢琴教学注重启发学生，鼓励表达
个性。通常老师认为学生演奏时要整体把握音乐风格，
而在局部可以展现个人对曲目的理解，不必追求人人一
致，包容性较强。”

“我的教授对中国文化很有研究，上课时他能从中
西文化角度给学生灵感。”杨佳霖说，“有一次上课，教
授谈到一首曲子需要展现‘平静’的意境，他便引用了
中文里的‘禅意’‘悟道’，我一下就领悟到他想表达的
意思，找到了弹奏曲目的状态。”

在机缘巧合下，一些定居丹麦的中国家庭找到了
杨佳霖，希望他利用课余时间教授孩子钢琴。就这
样，杨佳霖开始了在丹麦的钢琴教学，其中一名中丹
混血小朋友钢琴令他印象深刻。“她的中文还不太流
利，刚开始我和她交流需要她的妈妈翻译。随着教学
逐渐步入正轨，我发现音乐的交流可以超出国别、语
种的限制，不需要多加叙述就能互相明白对方。”杨
佳霖说。

在丹麦哥本哈根中国文化中心，有一架由基金会捐
赠的斯坦威大钢琴，杨佳霖收到相关负责人的邀请，用
这架钢琴给文化中心的孩子们上公益课。杨佳霖说：

“那里的孩子大多数是钢琴初学者，我给他们上一些趣
味启蒙课，激发学习兴趣，比如教他们认识五线谱，讲
一些乐理基础知识等。还记得公益课结束后，我受到了
家长们的认可，特别开心。希望我能利用自己的所学专
业，为两国文化交流多做一些事。”

琴声里流淌的留学时光
本报记者 周姝芸

丹麦是一个富有音乐文化
传统的国家。其中，丹麦皇家
音乐学院和奥尔胡斯皇家音乐
学院是丹麦音乐学院的璀璨双
星，提供世界一流的音乐教
育，吸引各国学子前往学习。

杨佳霖本科毕业后以优异
的成绩被丹麦皇家音乐学院钢
琴专业录取，并获得校长奖学
金，开始了在当地的学习生
活。除了在课堂上提升钢琴演
奏技能，杨佳霖也在丹麦用琴
声讲述中国故事。

专科学生如何

出国读硕士？
周成刚

留学澳洲

这些签证与工作事项要知道
张 舟

杨佳霖在学校音乐会时演出弹奏。杨佳霖在学校音乐会时演出弹奏。

杨佳霖教中丹混血小朋友学钢琴。

受访者供图

受访者供图

（图源：千库网）

▶在海外学音乐①

留学服务站
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把地球环境“搬上天”

对人类生存来说，氧气和水是最重
要的。

提供充足的氧气和水，是保障航天
员在轨工作生活的前提。以往主要通过
上行飞船运载物资的方式补给，不仅限
制了航天员在轨天数，也挤占了总体载
荷的宝贵空间。

在太空环境里实现氧气和水等物质
“自产自销”，要经历理论到技术再到工
程的完整论证，其难度不亚于“把一个
小型工厂搬到天上”。中国航天员中心环
控生保团队日夜奋战，攻克 15 项关键
技术和 11 个技术难点。2020 年 3 月底，
再生式环控生保系统正式开机并稳定运
行，成功实现了由“补给式”向“再生式”
的重大跨越。

神舟十二号乘组是最先体验空间站
再生式环控生保技术的航天员。“系统
的可靠性和产品的一贯表现，让我们可
以安心地工作和睡觉。感受不到它们的
存在，就是它们最好的状态。”神舟十二
号航天员汤洪波这样评价再生式环控生
保系统。

天上运行一天，地面就保障一天。
环控生保团队目不转睛关注着航天员在
太空工作生活的每一刻，即使航天员休
息时，地面团队也要随时关注舱内氧
气、水等情况。

为了努力把地球环境“搬上天”，团
队还在地面再造了一个模拟系统——空
间站组合体 1∶1 大小的地面伴飞舱，
环控生保团队同步航天员在轨活动，对
舱内的氧气、二氧化碳等参数进行实时
监测。

这套比照天上的环控生保系统，运
转状态要比天上提前一两天。

“未雨绸缪，才能万无一失。比如，
每当航天员乘组轮换，空间站在轨人数
将由 3 人变成 6 人，我们就需要提前一

至两天把地面代谢模拟系统调成 6个人
的状态。团队会密切监测这个环境里的
各项指标。什么时间会达到最高点，什
么时间平衡浓度会有可能超限、需要启
动非再生功能，都需要提前演练，做好
应对。”中国航天员中心环控生保室主任
卞强解释。

截至目前，再生式环控生保系统已
在轨稳定运行 700多天。中国空间站实
现了氧气资源 100%再生，空间站环控
生保六大再生系统稳定运行，水资源闭
合度提升到95%以上，每年减少上行补
给6吨。

航天员教员第一个“吃螃蟹”

神舟十四号航天员刘洋在太空时，
有次偷偷抹眼泪，这一幕被地面上的航
天员“总教头”、航天员系统总设计师黄
伟芬细心地捕捉到了。

原来，在执行首次出舱任务前，由
于气闸舱内空间变大，给身着舱外服的
航天员传递物品带来了不小的挑战。出
舱前第一次在轨训练时，刘洋发现身体
姿态根本不听使唤。想保持水平时，身
体往上飘；想横着的时候，身体竖着；想
前进时，身体又往后退，这和地面上训练
的情况不太一样。刘洋手忙脚乱，体力耗
去不少，随之消耗的还有原本满满的自
信心。内疚、自责，各种复杂的情绪涌上
心头。

黄伟芬发现这个情况后，鼓励刘洋
“要相信自己，一定没有问题”，这给刘洋
提供了莫大的心理支持。经过刘洋坚持
不懈的努力，她在正式出舱时完美地完
成了任务。当她返回到出舱口时，黄伟
芬带头鼓掌。

平时一起训练，反复磨合，互相信
任支持，除了家人，航天员教员是离航
天员最近的人。

加入航天员队伍后，航天员要经过
八大类 200余科目的学习和训练，包括

基础理论训练、体质训练、心理训练、
航天环境适应性训练等。其中，训练工
作主要由航天员选拔训练室的教员们牵
头组织实施。

航天员所有训练，科研人员都要试
训一遍。确保万无一失后，才对航天员
施训。超重耐力训练、低压训练、模拟
失重训练、野外生存训练……凡是涉及
生理极限、有危险隐患的训练，航天员
教员都是第一个“吃螃蟹”的人。

据汤洪波回忆，他刚开始进行水下
训练时，训练结束后吃饭“连筷子都拿不
住”；航天员聂海胜在一次水下训练后，
体重足足轻了 4 公斤。如此大的强度，
航天员教员就这样和航天员一起泡在水
槽里，每天按照出舱活动 6 小时的标
准，连续水下训练 4个月，最忙的时候
一天只睡4个小时，只吃一顿饭。

“曙光明白！”这句回答嘹亮坚定。
“曙光”是航天员出舱活动指挥的代

号，背后是一支由航天员系统牵头的出
舱活动支持小组。航天员出舱的从容镇
定，不仅因为经历了大量出舱训练，还
因为他们在太空的每一步操作都有“曙
光”在指引。

55 年来，中国航天员中心创建了我
国航天员选拔训练技术体系，选拔训练的
多名航天员圆满完成载人飞行各项任务。

“飞天战袍”守护生命安全

神舟十三号航天员乘组首次出舱活
动使用了新的舱外航天服。

新一代飞天舱外服达到长寿命、高
可靠要求，工效保障能力大幅提高，出
舱活动时间显著提升，还具备更佳的在
轨测试维修能力。神舟十二号任务展示
的前两套舱外服对上肢进行了适体性优
化设计，航天员王亚平所穿的舱外服对
下肢也进行了适体性优化，更适合体型
瘦小的航天员。新一代舱外服还对手套
进行了分型设计，王亚平使用的就是为

适合女航天员手型定制的。“作为目前世
界上在轨使用的 3种舱外服技术体系之
一，新一代飞天舱外服完全由我国自主
研制，性能优越，能很好地满足人体工
效学要求。”王亚平评价。

作为“飞天战袍”，合身的舱外服是
出舱活动顺利圆满的关键，它就像人形
飞船，充上一定压力后，保护航天员的
生命安全，抵御外太空的高低温、真
空、强辐射等。

2004年，我国决定自行研制舱外服，
航天服团队在不到 4 年的时间里，成功
研制出飞天舱外服。2008 年 9 月 27 日，
航天员翟志刚穿着飞天舱外服顺利出
舱，我国也一举成为世界上第三个掌握
出舱核心技术的国家。

为适应新需求，新一代舱外服也抓
紧研制。2020年9月，舱外服载人低压
试验再次启动。试验当晚，历经 17 个
小时，两名志愿者在舱外服试验舱中，
顺利执行完出舱活动程序。

这项试验很危险，一旦舱外航天服
出现任何细微故障，将直接威胁到志愿
者生命安全。中国航天员中心科技人员
作为模拟航天员，穿着舱外服，在试验
舱一待就是好几个小时，成功验证了舱
外服的性能。

中国航天员中心科技人员还研发了
100 多套医监医保设备、失重生理防护
设备、生活保障设备，为航天员长期飞
行提供更好保障。空间站系统配置“太
空跑台”等在轨锻炼装备，为航天员提
供丰富的锻炼方式。

“纵然脚下没有土地，但我依然能够
坚定地迈出每一步。纵然飞行没有翅膀，
但我依然能够勇敢地张开双手。我知道，
前方是浩渺的太空，而身后是你们！”这
是航天员的深情表白。

中国空间站已进入应用与发展阶
段，载人登月研制工作已全面开启。中国
航天员中心科技人员和航天员始终在一
起。梦想在接力，使命在传承。

太空生活，他们在守护
刘诗瑶 占 康

5月 10日，神舟十
五号航天员乘组在轨迎
接天舟六号货运飞船。
不久后，神舟十六号航
天员乘组也将奔赴中国
空间站，浩瀚苍穹将再
次见证“太空会师”。

不到两年的时间，
中国空间站3个舱段成
功发射入轨；航天员太
空驻留时间从3个月变
成 6 个月；航天员乘组
接力“太空出差”……
在建设中国人“太空之
家”的生动实践中，中
国航天员中心广大科
技人员和全体航天员
天地一体、密切配合，
不断书写中国人的飞
天传奇。

神舟十五号航天员邓清明在进行水下训练神舟十五号航天员邓清明在进行水下训练。。
孔方舟孔方舟摄摄 （（新华社新华社发发））

本报电 （记者刘峣） 近日，由中国科学院自动化研究所、
国际先进技术应用推进中心、中国矿业大学 （北京） 内蒙古研
究院、中科慧拓联合孵化的矿山智能运载机器人“载山 CarMo”
在内蒙古鄂尔多斯正式发布 （左图）。这是我国首台套具备产业
化标准要求的、具备完全自主知识产权的新能源运载装备。

中国科学院自动化研究所研究员、中科慧拓首席执行官陈
龙介绍，智能矿山机器人“载山 CarMo”从前期设计、技术调整到
产品试验耗时近两年时间。机器人在底盘功能整合、核心控制算
法、感知定位融合等方面实现多项技术突破，拥有完全自主知识
产权，关键部件国产化率在95%以上，可用于露天矿山、散货码头
等多场景的重载物料运输。“载山 CarMo”具备无人驾驶、近程遥
控、远程驾驶3种控制模式，具备实时精准的环境感知能力，遇障
碍物可自主选择等障或避障绕行，多传感器提供厘米级精准定
位。同时，基于精准控制和智能决策，机器人可自动适应复杂路
况，与挖机终端协同，自动完成装载作业。

中国工程院院士、中国矿业大学（北京）校长葛世荣指出，“载
山 CarMo”的发布展现了科技创新引领下，矿山生产正迈向清
洁、低碳、智能、安全的新高度。他期待鄂尔多斯成为智能露
天矿山运载机器人的制造基地，推动我国露天矿智能装备制造
取得丰硕成果。

中国首台套新能源矿山智能运载机器人亮相

为全面做好现代社区为小服务等工作，浙江省嘉兴市嘉善
县罗星街道推出“四点半课堂”“暑期青少年托管”等特色内容，
解决居民育儿的后顾之忧。

图为社区儿童在“四点半课堂”学习。 周 琳摄

四点半课堂服务“小居民”四点半课堂服务“小居民”

据新华社电（记者张建松）近日，
“王应睐星”命名仪式在上海举行。为纪
念王应睐卓越的学术贡献，国际天文学
联合会批准将编号为 355704 号的小行
星正式命名为“王应睐星”。

王应睐 （1907-2001 年），著名生
物化学家、中国现代生物化学主要奠
基人和分子生物学开拓者。他于 1958
年创建中国科学院生物化学研究所

（现为中国科学院分子细胞科学卓越创
新中心） 并担任首任所长。在他的组
织和领导下，1965 年，中国科学家在
世界上第一次人工全合成结晶牛胰岛
素；1981 年，中国科学家获得了世界
上第一个人工合成酵母丙氨酸转移核
糖核酸。这两项重大基础性工作，使
中国人工合成生物大分子的水平保持
世界领先，在新中国科技发展史上留
下了浓墨重彩的一页。

2008年3月3日，中国科学院紫金
山天文台盱眙天文观测站近地天体望
远镜发现一颗小行星，在轨道上以每
秒16.9公里、每日146万公里的高速奔
腾前进，绕日运行。

为缅怀和纪念王应睐，经何梁何
利基金评选委员会推荐，由紫金山天
文台提名，这颗小行星被国际天文学
联合会命名为“王应睐星”。

璀
璨
星
空
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颗
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星
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在一块面积为450平方米的玉米示范田上
方，蓝色植保无人机喷洒作业的场景吸引了众
多好奇又惊讶的目光；几百米外，十余架工程
和农业机械设备旁人流如织……近日，在圣保
罗州里贝朗普雷图市举办的 2023年巴西农业
科技展上，“中国智造”在农机领域的先进成果
大放异彩。

在本次展会上，苏州极目机器人科技有限
公司（以下简称“极目”）主要展示了 EA-30X
和 EA-X30 Pro 两款最大载重 30 升的植保无
人机。

极目拉美市场负责人汪慧介绍，与巴西
传统上使用的打药机、飞机和拖拉机喷药方
式相比，无人机喷药具有残留更少、时间更
灵活、覆盖范围更全面更精准、经济效益更
高等多重优势。目前，农用无人机在巴西仍
属新鲜事物，市场前景十分广阔。

深圳大疆创新科技有限公司在本次展会
上带来了T40、T10和T20P三款农业无人机以
及可以用于精准农业的Mavic 3多光谱版本无
人机。据大疆农业巴西地区市场负责人易家笑
介绍，T20P 机型能有效适配巴西咖啡种植等
中小地块的作业环境，不仅重量和体积较前一
代机型大幅缩小，而且避障性能更强。

大疆农业自 3 年前正式进入巴西市场以
来，凭借业界领先的技术实力、优质的服务水
平和强大的渠道优势被巴西市场认可，销量连
年增长。

此外，作为全球工程机械领军企业之一，
徐工巴西制造有限公司（以下简称“徐工巴
西”）在本次展会上推出纯电动装载机、牵引
车、高空作业平台等 11款纯电动产品，其首次
推出的 XT804 农用拖拉机在本次展会上广受
关注，标志着徐工正式踏入南美农机市场。

徐工巴西商业总监雷纳托·托雷斯说，徐
工巴西的机械品类从工程建设扩大至采矿业
又拓展至农业，在巴西市场的发展速度加
快，领域拓宽。

（据新华社电 记者罗婧婧）
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国家区块链技术创新中心正式运行
本报北京5月10日电（记者王昊男） 建设国家区块链算

力网络、打造开放包容的国家区块链主链、培养超过50万名
区块链各类型人才……记者从国家区块链技术创新中心了解
到，该中心已于近日正式投入运行。

据了解，国家区块链技术创新中心位于北京中关村国家
自主创新示范区核心地带，由北京微芯区块链与边缘计算研
究院牵头建设。根据运行方案，该中心将加速建设超大规模
区块链算力集群，着力构建由省市级骨干节点网络、行业应
用节点网络组成的国家区块链算力网络，形成性能强大的数
字基础设施，服务跨境贸易、供应链金融、能源、安全生
产、食品工业等一大批国民经济重要行业和关键领域。

国家区块链技术创新中心主任董进介绍，作为“底层技
术+基础设施+生态培育+产业创新”于一体的创新综合体，该
中心将努力打造全球区块链技术的创新策源地、全国区块链科
技成果转化基地和国家区块链战略科技力量聚集高地。
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潮涌湘江岸，风起岳麓山。
湖南湘江新区中联智慧产业城里，

挖掘机械智造园区的工业机器人忙碌作
业，无人搬运小车来回穿梭，备料车间
的 13 条生产线马力全开，每 6 分钟，就
有一台挖掘机从工厂下线。类似的园
区，在产业城还有 3 个，正在紧张建设
中。项目全部建成后，这里将成为居于
世界前列的工程机械综合产业基地。

产业城外，来自百度、舍弗勒、中
汽研等一批智能网联汽车领域的行业龙
头企业，正关注着智慧高速试验公路和
智能网联汽车预期功能安全测评基地，
准备开展智能驾驶试验。400余家上下游
企业，汇聚湖南湘江新区，分享着科技
创新、产业发展机会。

从一台工程机械，到全球领先的产
业基地；从一辆智能网联汽车，到完整
度居全国前列的产业生态链……自 2015
年获批成为全国第 12 个、中部地区首
个国家级新区起，湖南湘江新区就是一
片“先行先试、敢闯敢试”的改革“试
验田”。

八年栉风沐雨，新区在改革中砥砺
奋进。

2022 年，湖南省委、省政府提出优
化国家级湖南湘江新区管理体制，研究
出台 《关于优化湖南湘江新区管理体制
的实施方案》，明确实行“区政合一”运
行模式，推动湖南湘江新区、长沙高新
区、岳麓区三区合一。

也是在这一年，湖南湘江新区地区
生产总值突破4200亿元，以全省5‰的面
积创造了 8%的 GDP，经济总量位居国家
级新区第6位。

“今年是全面贯彻落实党的二十大精
神的开局之年，湘江新区提出，以‘勇
立潮头’的领跑心态、‘勇于担当’的精
神状态、‘勇攀高峰’的奋进姿态，加速
挺进国家级新区第一方阵，在全面建设
社会主义现代化国家的新征程上书写新
区篇章。”中共长沙市委副书记、湖南湘
江新区 （长沙高新区） 党工委书记、岳
麓区委书记谭勇表示。

产链聚合，形成3个千亿
元产业集群

湖南麒麟信安科技股份有限公司的
产品展示大厅里，公司近年来各项产品
的成功应用案例都展示在大屏幕上，其
中就包括用于电力生产系统的麒麟信安
操作系统。

“电网用于智能电网调度控制、智能
电网配网控制、电力安全监视的各类核
心业务系统都基于底层操作系统运行，
电力行业对操作系统的可用性、可靠
性、安全性、兼容性要求尤其高。”麒麟
信安总经理刘文清告诉记者。

深耕电力生产控制系统领域 13 年，
麒麟信安服务器操作系统已上线部署运
行在 1个国调中心、1个网调中心、14个
省调中心以及150多个地调中心。

作为计算产业中堪当“资源聚合”
角色的操作系统研发生产龙头企业，如
何发挥其带动软硬件企业、链接上下游
产业的引领作用？

“去年 9 月，湖南湘江新区与包括我
们在内的数个企业签署协议，聚合操作
系统生态，打造湖南欧拉生态创新中
心。”刘文清介绍，通过生态构建、产业
聚集等方式，助力实现从单一企业到产
业链条再到产业集群的聚合式发展，“现
在，我们从研发阶段，就同湘江新区服
务器、芯片生产厂商共同对接，提前适
配，显著提升了产业发展的整体性，力
争实现操作系统每 1 块钱的产值，同步
带动上下游产业增加 13.75 元产值的示范
效应。”

平台聚能，产业集聚，示范引领
下 ， 产 业 集 群 式 发 展 持 续 迸 发 活 力 。
2022 年，以湖南湘江新区相关企业为代
表，长沙市新一代自主安全计算系统集
群入选工业和信息化部“第三轮先进制
造业集群决赛优胜者名单”。一道形成的

220 余家新一代信息技术规模以上企业，
助推湖南湘江新区 （长沙高新区） 下一
代信息网络创新型产业集群上榜科技部
火炬中心发布的“2022 年创新产业集群
名单”。信息网络创新型产业，正逐步形
成“一核一城一区”的集群布局。

这是湘江新区产链聚合发展的一个
缩影。

通过搭建“链长牵总、盟长搭台、
校长支撑、行长帮扶”的“四长”联动
机制，有效推动产业链与创新链、人才
链、资金链、价值链有机融合，目前，
湘江新区已形成工程机械、新材料和电
子信息3个千亿元产业集群，占湖南省千
亿级产业集群数量的21%。2022年，新材
料、电子信息、生物医药等支柱产业集
群产值分别增长 56.7%、8.4%、12.4%；
航空航天 （含北斗）、智能网联汽车、文
化旅游等15条产业链发展势头强劲。

3 月 30 日，湖南湘江新区 80 个以科
技创新为导向的产链聚合发展项目集中
开工。高端装备制造业项目占比高达
29%；科技创新、新能源、电子信息三大
项目分别占比 21%、13%、14%，为湖南
湘江新区产业新一轮高质量发展注入澎
湃动能。

产教结合，深化科技成果
转化

“开学不到两个月，公司成果转化团
队联合中南大学科技园及知识产权管理
办公室，已经与中南大学相应院系的专
家对接了好几轮了。”在中南大学科技园

（研发） 总部，科技园运营主体中南大学
科技园 （湖南） 发展有限公司总经理王
友长告诉记者。

科技园成立的 10 余人知识产权、成
果转化专业团队，依据负责院系的不
同，每周都会走访学校二级学院、课题
组等相关科研团队，摸排专利信息、科
研成果，适时建立成果转化项目清单，
并同有需求的企业进行“精准撮合”，打
通成果转化链条的“最后一公里”。

“相比于以往重在看企业要什么，我
们现在更侧重于看成果有什么，从需求
端和供给端同步发力，更快推动科研成
果推出一项，转化一项。”王友长告诉记
者，“2022年，园区累计促成高校科技成
果本地转化106项，助推园区企业实现有
效知识产权自主研发及转化500余项。”

而中南大学科技园 （研发） 总部还
仅仅是岳麓山大学科技城的 14 个孵化转
化平台之一。2022 年，岳麓山大学科技
城紧抓优化湘江新区管理体制重大机
遇，进一步深化科技成果转化机制建
设，探索科技成果转化的全生命周期服
务，全年完成技术合同成交额 30.01 亿
元，同比增长 19.66%；新增技术合同登
记 2474 件，同比增长 17.03%；新增科技
成果转化775件，同比增长13.30%。

科技成果转化的强劲需求，还进一
步转化为园区企业发展的强力动能。

中南大学科技园湖南纳微新材料科

技有限公司的实验室里，20 余台先进检
测设备正对部分微纳米新材料样品进行
特性检测分析。这家最初以服务中南大
学粉末冶金学院等科研团队微纳米新材
料检测的企业，正不断拓展自己的业务
范围。

“以湘江新区高校科研团队为主体，
十几个课题组已经同我们达成长期合
作。”公司负责人庄为告诉记者，“2022
年，公司检测分析了 20 多万份新材料样
品，实现营收 1100 多万元，复合增长率
达到70%以上。”

与此同时，随着产业向科技纵深处
发展，夯实基础链，抢占原始创新制高
点的需求逐渐凸显，一批高水平科研平
台陆续在湘江新区完成布局。

作为“强省会”战略的核心支撑和
重要增长点，2022 年，湘江实验室、岳
麓山实验室、岳麓山工业创新中心均已
挂牌成立，长沙人工智能创新中心等 10
个高端平台高效运行，湘江新区内国家
级、省级创新平台突破650家。

产城融合，城市服务提档
升级

“三区合一”后，湘江新区直属区总
面积达 790 平方公里、常住人口超 250
万，统筹区包括宁乡和望城部分区域，
进而延伸至九华和湘阴片区。

以产兴城，以城促产。要如何在
如此大的范围内，形成产城融合的发
展合力？

——全面推行机构整合，将湘江新
区原来的 9 个内设部门、长沙高新区 33
个内设部门、岳麓区 35 个党政机构全部
整合到新设立的20个部门。

——加大放权赋能力度，在原来赋
予湘江新区各类权限和资金投入的基础
上“只做加法、不做减法”，最大力度为
湘江新区放权赋能，最大限度保障发展
自主权。

——推动审批服务提速，以“一个
部局管理”“一个窗口进出”“一个指南
办事”“一枚印章审批”“一件事一次办

好”为主线，构建部门联动机制，进一
步优化流程、精简资料、压缩时限。

一把标尺，标刻出城市服务的提档
升级。

“项目建设所需的60亩地块还未完全
实现‘三通一平 （水通、电通、道路
通、场地平整） ’。”今年2月5日，湖南
金博碳基材料研究院有限公司办公室主
任陈清华在“湖南湘江新区项目建设信
息管理服务平台”反映。

湘江新区经济发展局项目服务专班
“雷锋联络员”吉谋韬看到后，第一时间
通过服务平台派发任务清单到项目涉及
的部门和街道。

“地跨两个街道，换以前，可能还不
那么好协调，但‘三区合一’后，减少
了跨区域协调的难度，湖南湘江新区主
要负责同志部署，两街道、一部门，连
同我们的‘雷锋联络员’现场办公，4天
即解决了问题，让项目提前至少半个月
开工。”湖南湘江新区经济发展局党组成
员、投资管理处处长黄婧说。

这种“雷锋式服务”如今对湘江新
区的相关部门来说，已经是习惯。从合
区前分地试点的“企业吆喝，部门跟
进”的“店小二服务”，到如今以“钉钉
子精神”解决问题，以“干一行，爱一
行，精一行”的态度对待工作，湘江新
区的企业和居民获得感进一步提升。

“新区面积大了，人口多了，我们的
服务只有进没有退。”湘江新区民政和社
会保障局就业服务中心主任唐智勇说。

2022年，全区新增城镇就业 2.6万余
人、失业人员再就业 1.4万人。今年一季
度，湘江新区持续开展“春风行动暨就
业援助月”活动。相关部门通过线上沟
通、线下走访共收集到446家企业，共计
17027 个岗位。2月 18日，在强省会、聚
人才、稳就业——湖南湘江新区 2023 年
产业人才供需对接会现场，这些需求被
统一释放。其中，56 家企业，现场就提
供招聘岗位3000余个。

“通过举办人才供需对接会，精准服
务 15 条产业链发展，我们努力让新区
人，在新区就好业。”唐智勇说。
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在湖北省武汉市江汉区汉口火车站附
近，复兴体育公园月季花盛放，吸引了不少
周边的居民前来游玩、散步。复兴体育公园
地处武汉中心城区，是由一片荒地改建而
来。如今这里除了有绿化带和长约 800 米的
环形塑胶跑道，还有篮球场、健身器材区
等场地，是附近各年龄段居民休闲娱乐的
好去处。

“请大家文明赏花，不要采摘花草、践踏
草坪，珍惜家门口这来之不易的良好环境。”
一大早，53岁的吕军就来到公园转悠，观察

花草树木的生长情况，提醒游人讲文明，爱
护花草和公共设施。

悉心呵护着这方绿色天地的吕军是这座
口袋公园的“市民园长”。在江汉区，利用边
角空地建成的口袋公园已经有 38 座。“每座
公园都配有专门的园林养护人员，但毕竟人
手有限，难免出现管理缺位。”江汉区园林局
绿化队队长连建辉说，为了发动居民共同管
理好家门口的这些绿色空间，去年初，通过

各口袋公园附近的社区推荐，江汉区挑选了
首批 18 名口袋公园“市民园长”，吕军就是
其中一员。

“市民园长”的职责有哪些？
“一边散步，一边工作。我们有个口袋公

园‘市民园长’工作群，反映问题、提出建
议都能在群里说。”吕军笑着说，他一般每天
早晚两次来到楼下的复兴体育公园巡园，主
要是协助、配合养护单位维护园区环境和秩

序，管理和劝阻不文明行为，对日常养护工
作进行监督，发现并及时反映公园存在的问
题，为有需要的游客提供帮助等。

有次吕军在公园里跑步时发现，一排栾
树蚜虫泛滥，叶片变得枯黄，下面的跑道和
草坪上有大片的油状物。他赶紧用手机拍照
传到工作群里。

“这是树上闹虫害了，不及时处理的话会
危害树木生长。已安排人员处理。”绿化队工

作人员迅速在群里回复。当天下午，几名园
林养护人员就来到复兴体育公园，给树木打
药灭虫，经过一周的养护，树叶逐渐恢复了
健康。

收集游客意见，建议园林部门给不同的
树种挂上科普的树牌；看到带孩子来篮球场
打球的家长没地方坐，建议在周边添置了10
多个长椅……一年来，“市民园长”吕军守护
着这个口袋公园，让周边居民得以更舒心地
在家门口亲近自然、休息娱乐。

“我最近向园林部门提了建议，希望给
‘市民园长’开设一些园林绿化知识的课程，
帮助我们更好地保护公园的植物。”吕军说，
这份“市民园长”的工作，他会努力干得更
专业。

湖北省武汉市江汉区：

“市民园长”呵护口袋公园
本报记者 范昊天

湖南湘江新区：

精耕高质量发展“试验田”
本报记者 吴齐强 申智林

我在供水行业工作 30 余年。在邵
阳市自来水公司领导、师傅和同事的
帮助指导下，我逐步熟悉了水厂里机
器的性能、操作和维护，后来又进入
调度岗位。无论在哪个岗位，我都清
楚，自来水关系着千家万户，我们的
职责就是保障供水安全。

党的二十大报告指出，“我们要实
现好、维护好、发展好最广大人民根
本利益，紧紧抓住人民最关心最直接
最现实的利益问题”。对自来水公司来
说，确保安全优质供水既是供水人的
初心使命，也是维护人民根本利益的
重要手段。

邵阳市供水事业起步较早，部分
机组设备、管网设施运行年限较长，
过去，一些生产工艺存在安全隐患，给安全供水带来
一定影响。对此，公司加大对老旧设备设施的升级改
造力度。我和同事定期到水厂进行设备检查，开展专
项整治行动，摸清设备运行情况，与水厂一起制定了
设备维修、更新改造计划，更换一批能耗大、效率低
的机组，还组织水厂技术人员，与管道安装部门同事
一起，主动维修、更换了机组配件。在引进次氯酸钠
消毒工艺时，为了实现不停产转换系统，我们与建设
方反复商讨，一连几天蹲守现场，最终零影响地实现
系统转换。3年内，我们投入千余万元，在邵阳市区的
所有水厂完成了次氯酸钠消毒工艺改造，成功消除了
安全隐患。

供水还面临汛期、干旱以及高温、低温雨雪等的
考验。去年邵阳地区遭遇了比较严重的干旱，我们通
过采取加强设备设施巡查检修、密切关注水位变化、
加大水质检测频次、及时调整制水工艺、加快管道漏
损维修等一系列措施，确保了城市的正常供水。我们
24小时坚守岗位，快速响应市民需求，只为全市人民
能够舒心用水。

不仅要供足水，还要供好水。曾经一段时间，邵
阳市供水管网漏损率居高不下。为此，我们集合了生
产、经营、维修、计量、营销、信息等部门，制定了
漏损治理三年行动计划，从管网维护改造、分区计
量、压力调控、智慧化建设等方面入手，加大供水设
施建设，在市区建成经开区调节泵站，重新部署管网
高压系统布局，均衡区域供水压力。作为调度部门的
负责人，我积极参与管网维修调度、压力监控等工
作，为漏损治理献策献力。经过4年的努力，漏损治理
工作成效显著——如今，管网漏损率基本控制在7%以
下。2022年，邵阳市成功入选50个国家公共供水管道
漏损治理重点城市。

漏损治理也带动了其他工作的开展，特别是信息
化建设。现在，我通过手机软件就能实时监测水压变
化情况。我们上线了24小时供水热线平台和工单系统，
快速解决市民用水需求。我们还在线上设置了6支“水
家族”服务队，市民能实现用水业务100%线上办理。

今后我将继续在学习宣传贯彻党的二十大精神上
下功夫，和同事们一道努力
提高公共服务水平，把党的
二十大精神转化为为民服务
的生动实践。

（作者刘韦达为党的二十
大代表、湖南省邵阳市自来
水公司生产技术部部长）
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改革发展成果惠及人民群众

申智林

回顾湖南湘江新区奋进历程，改革和发展，一直是主
基调。

每一次改革，都推动整个湖南湘江新区发展向前更进
一步。近期，优化管理体制，推动湖南湘江新区、长沙高
新区、岳麓区三区合一的改革，同样如此。

全面推行机构整合、加大放权赋能力度、推动审批服
务提速……每一次改革，出发点和落脚点始终是坚持改革
发展成果更多更公平惠及人民群众。

不管是企业还是个人，都有切身的感受——不少居民
反映，原来要跑多个部门的事情，现在一张图、一张网就
可以完成；一些企业谈感受，原来换个辖区可能就享受不
到的激励政策，现在走到新区任何一个点，都能用一把尺
子量出标准，让企业在良好营商环境中享受实惠。

图①：中南大学科技园研发总部。
图②：湘江新区梅溪湖两岸。
图③：位于湘江新区的湖南金融中心。

①①

②②②

③③
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今年的第一趟远足，我选择去云
南 省 元 阳 县 看 哈 尼 梯 田 。 从 海 拔
1700 多米的山巅俯瞰，晨曦中的哈
尼梯田像一块神奇的巨幅画布，层层
铺展。耳畔的飒飒风响，仿佛一位老
人低声细语，诉说着这片土地上的动
人过往。

哈尼族人是这里的主人。他们的
祖先最初生活在青藏高原东缘，经过
数次探寻与迁徙，哈尼族人选择在哀
牢山地区定居，终结了艰苦的游牧生
活。在哀牢山山脚处的平坦区域，汉
族、傣族、彝族等民族的居民已经

“捷足先登”，建立了村落，哈尼族人
只能向更高处进发，在海拔 1500 米
以上的山间落脚。山中草木葱茏，常
有蛇虫出没，再加上土地破碎、道路
狭窄，哈尼族人的生活环境并不舒
适。但顽强的哈尼族人并没有退缩，
他们开荒辟地，引水犁田，躬耕不
辍，在原始山峦上创造性地开发出层
层良田，为哈尼族留下赖以休养生息
的家园。

远眺哈尼山村，山顶茂林森森，
林下是哈尼族人居住的蘑菇屋，蘑菇
屋围成的村寨下面是层层梯田。梯田
中的沟渠纵横交错，织成一张四通八
达的精密水网。下过雨后，清澈的泉
水从山林深处汩汩涌出，顺势流入炊
烟袅袅的村寨，继而流进梯田的水网
里，与层层叠叠的田野相拥，最终汇
入江河。这种“森林—村寨—梯田—
水系”四素同构的生态农耕体系，是
哈尼族人根据特殊的地理环境，在长
期生产生活实践中探索出来的，显示
出人与自然和谐共生的智慧。

在菁口哈尼民俗村村口，有一块
“祭寨神林”石碑，上面详细记载着
祭祀寨神和保护村寨山林的寨规民
约。千百年来，哈尼族人始终把“树
是水的命根，水是田的命根，田是人
的命根”奉为生存信条，把保护树
木、涵养水源看得像生儿育女一样重
要。每当有新生儿诞生，哈尼族人就
会种下一棵树，让树与孩子共同成
长。如今在梯田周边，虽然没有多少
水库，但有涓涓活水不断从村寨后的
森林中涌出，流经村庄，注入梯田，
汇进溪流，最终在蒸腾作用下重回森
林的怀抱，如此循环往复，生生不息。

置身于一畦畦依山开垦的梯田
中，我真切地感受到哈尼族人与邻为
善的温暖。在水流进入田地的入口
处，有许多宽窄不一的木槽或石槽，
村民们根据自家梯田的用水量分别引
流，更加合理地利用宝贵的水资源，
这便是哈尼族人创造的“木刻/石刻

分水法”。村民们还轮流担任“赶沟
人”，清理沟渠中的枯枝落叶，防止
水流受阻，并及时修复被水冲坏的田
埂。为了给水田补充肥力，哈尼族人
发明了“冲肥法”，在村寨里设置公
用的积肥塘，家家户户将牲畜粪便和
生活污水汇蓄于塘中。待到春耕时
节，只需挖开塘口，利用村寨在上、
梯田在下的地势落差，由专人沿沟疏
导，让肥水冲入各家梯田当中。

中国筑造梯田的历史可以追溯
到秦汉时期，先民们因地制宜，创
造出样式各异、作物不同的多种梯
田。站在元阳梯田中放眼远望，我
仿佛看到无数的中华儿女像哈尼族
同胞一样，依靠勤劳与智慧开创属
于自己的美好生活。我想，这些造
福一方的梯田，将以鲜明的亮色，
永远倒映在我的心田。

下图：哈尼梯田核心区内的阿者
科村风光秀美。

孙志芳摄 （人民图片）
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本报电（陆欣讌） 5 月 2 日 ，国
航 北 京 — 奥 克 兰 航 线 复 航 仪 式 在
新西兰奥克兰国际机场举行。

新 西 兰 是 中 国 游 客 非 常 喜 爱
的 旅 游 胜 地 之 一 。中 国 驻 新 西 兰
大使王小龙表示，2022 年，新中货
物贸易额超过 400 亿新元，再上新

台 阶 。奥 克 兰 国 际 机 场 首 席 客 户
总 监 塔 斯 克 表 示 ，航 班 重 启 不 仅
带 来 更 多 中 国 游 客 ，也 将 带 来 更
多商机.

据介绍，随着亚太地区航线的
快速恢复，国航正努力将国际航班
客运量提升到疫情发生前的水平。

国航北京-奥克兰航线复航

第一批（2021年入选）
1、安徽省歙县坡山村云海
2、安徽省黟县塔川秋色
3、安徽省岳西县彩虹瀑布
4、福建省平潭县北港蓝眼泪
5、福建省德化县九仙山云海
6、福建省霞浦县三沙日出日落
7、河南省栾川县老君山云海
8、黑龙江省漠河市莲花湖冰泡
9、黑龙江省牡丹江市雪乡雪舌
10、黑龙江省逊克县大平台雾凇
11、江西省庐山云海
12、内蒙古自治区额济纳旗胡杨林
13、山东省青岛崂山巨峰云海
14、浙江省松阳县大毛岘背星空
15、浙江省云和县梯田云海

风云雾雨、星空日出、冰泡雪
舌、红叶黄花……变化万千的天气与
气候具有造景和育景的功能，能够与
亲近自然、体验生态的旅游活动深度
融合。

近年来，随着登山、徒步、露营
等户外运动的兴起，游客对自然风
光的偏好进一步增强，天气气候景
观成为吸引游客的新奇体 验 ，“ 气
象+旅游”融合发展迎来新的机遇。

气象资源本身就是旅游资源，
能够直接转化为旅游生产力。广义
上的气象旅游资源，包括天气景观
资源、气候环境资源和人文气象资
源。其中，天气景观资源是由阴晴
冷暖、风雨雷电等天气变化形成的
景观资源，具有多变性、局地性等
特点；气候环境资源包括风、光、
热、水等气候资源及其孕育的养生
环境和物候生态等，具有季节性、
相对稳定性等特点。

我国地域辽阔，气候条件南北
有异、东西各别，不同气候条件影
响形成各具特色的自然景观和人文
环境，成为旅游业差异化发展的重
要资源。以天气景观为例，福建霞
浦 的 海 上 日 出 、 河 南 老 君 山 的 云
海、浙江松阳的星空等奇观异景，
是富于变幻的旅游吸引物，日益成
为自驾、摄影、露营、研学等旅游
新 业 态 的 资 源 产 品 。 随 着 季 节 流
转、气候条件改变而形成的樱花、红
叶、候鸟迁徙等物候景观，催生出踏
青赏花游、观鸟护鸟研学游等旅游活

动，丰富了人们的旅游选择。
气象旅游资源具有焕新旅游品

牌、重塑旅游业资源的潜力和能力。
安徽黄山享有“五岳归来不看山，黄
山归来不看岳”之盛名，是为人熟知
的经典风景名胜。山高谷深的地形条
件，加之亚热带季风气候的影响，使
黄山形成特殊的山区季风气候，云
海、冰雪、日出、佛光、彩虹等多种类
型的天气气候景观能够集中在景区
内呈现。

2019 年，安徽黄山被纳入首批国
家气象公园试点建设地区，经过 3 年

的建设，黄山风景区建成全国首个国家
气象公园，在构建独具特色的气象景观
游览模式、拓展气象服务旅游的方式等
方面取得突破，“气象公园”的概念有利
于游客对黄山产生新的游览兴趣。

此外，气候环境作为影响旅游
适宜性的重要因素，正在赋能避暑
避寒、生态康养等旅游新业态的高
质量发展。对于我国北方地区的居
民来说，“南下避寒”是冬季挑选旅游
目的地优先考虑的因素之一。具有
热带海岛气候优势的海南省，近年
来已成为避寒旅游的热门目的地。

我 国 华 南 地 区 具 有 丰 富 的 避
寒旅游资源。2020 年，中国气象服
务协会依据《避寒气候宜居地》评
价标准，授予广东恩平、云南华坪、
广西北海“中国避寒宜居地”称号，
助 力 当 地 进 一 步 挖 掘 和 利 用 旅 游
资源。

在生态康养旅游方面，“中国天
然氧吧”创建活动通过评价旅游气候
及生态环境质量，发掘中国境内气候
舒适、适宜休闲养生的区域，保护和
利用绿色游憩资源。目前，全国已有
313 个地区被授予“中国天然氧吧”

称号，中国气象服务协会结合当地特
点和需求，联合各氧吧地区打造了氧
吧专列、氧吧共享农庄、氧吧文化旅
游节、氧吧民宿、氧吧旅游打卡目的
地等衍生产品，帮助氧吧地区充分发
挥气候优势，实现绿水青山向金山银
山的价值转化。

总之，气象资源在旅游业中的
利用仍是一片“蓝海”，“气象+旅
游”融合发展大有可为。未来，应
进一步强化顶层设计，编制气象与
旅 游 融 合 发 展 规 划 及 中 国 天 然 氧
吧、国家气象公园等专项规划，组
织开展气象旅游资源普查工作。在
此基础上，加大气象旅游品牌的创
建力度，创新发展天气气候景观、
避暑避寒、气候康养、冰雪旅游等
新产品新业态，不断提升“气象+
旅游”的附加值。

（作者为中国气象服务协会常务
副会长，本报记者朱金宜采访整理）

“气象+旅游”融合发展大有可为
孙 健

“气象+旅游”融合发展大有可为
孙 健

发现天气之美

第二批（2023年入选）
1、安徽省宁国市落羽杉湿地红叶
2、安徽省霍山县屋脊山日出云海
3、福建省南靖县土楼星空
4、广东省茂名市南海岛海上云霞
5、黑龙江省五常市凤凰山高山雪原
6、黑龙江省饶河县乌苏里江湿地雾凇
7、湖北省咸丰县坪坝营日出云海
8、陕西省汉阴县凤堰古梯田云海
9、陕西省商南县金丝峡红叶
10、陕西省镇安县塔云山云海
11、新疆维吾尔自治区特克斯县喀拉峻冰雪
12、浙江省青田县金鸡山云海
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海浪泛起蓝色荧光

5 月 3 日晚，福建省平潭县龙
王头、坛南湾等多个海域出现难得
一见的奇景：一阵阵海浪翻涌拍
岸，发出蓝色荧光，宛如点点星辰
落入大海。这如梦似幻的景观，被
形象地称为“蓝眼泪”。

海水为何会发光？原来，“蓝
眼泪”是夜光藻、海萤等浮游生物
大量聚集并受到波浪拍打、船只扰
动等外力作用时形成的物候景观。
海洋水温、盐度和洋流会对浮游生
物的生长与聚集产生影响，而气
温、风力、降水和光照等天气因
素，也会影响“蓝眼泪”的形成。

“夜光藻在平潭的外海区域广
泛分布，经潮汐和洋流作用在平潭
近岸聚集。”自然资源部海岛研究
中心高级工程师陈淳说，由于闽江
入海带来大量营养物质，夜光藻得
以在近岸区域大量繁殖，因此平潭
较其他沿海地区更易出现“蓝眼
泪”景观。

据了解，春末夏初，平潭海域
的水温、风向等天气条件有利于浮
游生物的繁殖与靠岸，“蓝眼泪”
在此时踏浪而来，进入景观爆发
期。“每年 4-6 月是‘蓝眼泪’的
最佳观赏期。如果夜光藻数量不
多，游客需要用手拨动才能看见荧
光；反之，就能看到会发光的长条
波浪，照亮整片海域。”福建省科

技特派员陈世斌介绍。

景观播报助力“追泪”

“蓝眼泪”的形成条件复杂，
景观虽美却可遇不可求。为了让慕
名前来“追泪”的游客不虚此行，

气象部门研发出“蓝眼泪”概率预
报产品，帮助游客合理安排“追
泪”时间。

“从 2017 年起，我们就开始研
制‘蓝眼泪’气象条件概率预报模
型。2020年，我们发布了全国首份

‘蓝眼泪’气象条件预报。”平潭县
气象局业务科技科科长邓以勤介
绍，平潭融媒体中心根据 2020年 4
月中旬的一次“蓝眼泪”预报，适
时开展“追泪”直播，呈现出唯美
浪漫的“荧光之海”。自此，平潭

“蓝眼泪”景观在抖音、小红书等
平台走红，引发网友广泛关注。

随着越来越多游客专程来到平
潭“追泪”，更加智慧的“追泪”
帮手已经上线运行。打开“畅游平
潭”小程序，进入“平潭气象”模
块中的旅游气象服务专区，记者看
到未来 5天的“蓝眼泪”景观观赏
概率、分布区域等信息一目了然。
此外，小程序还能播报星空、日出
等景观出现时间，并提供当日潮汐
预报服务，分别注明赶海时段和踏
浪时段，方便游客亲水“观泪”、逐
浪“追泪”。

“蓝眼泪”带火主题游

又是一年“追泪季”，来自福建
福州的摄影爱好者余先生与几位

“摄友”相约，来到平潭的“蓝眼
泪”多发区域蹲守，希望拍出幽蓝
色的夜景大片。“我每年都来平潭，
今年平潭的游客好像格外多。”余先
生发现，不少“追泪者”都在尝试
拍视频、做直播，用影像记录和传
递“蓝眼泪”之美。

数 据 显 示 ， 2022 年 4 月 至 6
月，平潭接待游客超过 300 万人
次，旅游收入达到 23.04 亿元，以

“蓝眼泪”为主题的生态旅游为平
潭带来了好“钱”景。在文旅融合
的背景下，平潭县还鼓励旅游从
业者研发“蓝眼泪” 文 创 产 品 ，
擦亮“蓝眼泪”IP。

在北港村的“海萤·画舍”，游
客可以现 场 体 验 创 作 “ 蓝 眼 泪 ”
丙烯画；在咔溜岚岛国际青年旅
舍，多间客房内都有醒目的“蓝
眼泪”元素；在澳前台湾小镇，

“蓝眼泪”体验馆通过沉浸式互动
投影，再现“蓝眼泪”灿若星河的
梦幻场景……

平潭县旅游与文化体育局相关
负责人表示，下一步将围绕“蓝眼
泪”IP，设计推出观星夜游、实景
演艺、主题研学等特色旅游产品，
让更多游客与“蓝眼泪”来一场美
丽邂逅。

上图：福建平潭“蓝眼泪”景观。
黄曙杰摄

左图：福建平潭龙王头海滩游
人如织。 谢贵明摄 （人民图片）

福建平潭：

初夏来追“蓝眼泪”
本报记者 朱金宜

彩虹、云海、冰瀑、雾凇、红叶……不同的天气气候条件，造就出颇具
观赏价值的瞬时之美与四季之景。近日，中国气象服务协会发布第二批“天
气气候景观观赏地”，安徽省宁国市落羽杉湿地红叶、广东省茂名市南海岛海
上云霞等12处景点榜上有名。目前，全国已有2批12个省共27处“天气气候
景观观赏地”，成为游客欣赏神奇景观的好去处。

本报今起开设“发现天气之美”栏目，记录各地依托天气气候景观资源，
用“绿水青山好气候”发展生态旅游的故事。

——编 者
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近日，由中国美术家协
会、江苏省委宣传部等主办
的“时代颂歌——中国百家
金陵画展 （油画） ”在江苏
省美术馆开展。本届展览以

“时代颂歌”为主题，共收到
全 国 各 地 参 评 作 品 近 3000
件 ， 经 初 评 、 复 评 ， 最 终
100 件作品入展，其中 10 件
典藏作品，10 件收藏作品。
入展作品主题鲜明、形式多
样、表现丰富，通过描绘伟
大时代新气象、书写人民美
好 生 活 、 展 现 祖 国 山 川 美
景、反映社会变迁与发展，
体现了新时代油画创作的繁
荣与活力。

江苏省书画院名誉院长
高建胜告诉记者，中国百家
金 陵 画 展 自 2005 年 创 办 以
来，始终坚持“现实主义精
神，当代美术品格”的基本
理 念 ， 关 注 现 实 、 观 照 生
活。创办初始，展览以中国
画、油画为画种，单年展出
中国画100幅，双年展出油画100幅。2013年，展览首次
将版画纳入其中，自此开始按照油画、中国画、版画的
顺序循环展出。一大批画家通过这个平台崭露头角，成
长为中国绘画的中坚力量。

本届展览中，不少现实主义题材作品体现了创作者
对生活的理解与思考。一些作品生动还原了生活面貌，
如崔先进的《希望的田野之二》，描绘了乡村农民劳作的
情景。创作者坦言，为避免照片化倾向，于是在作品构
图上进行探索，以减弱照片的透视规律，增强绘画的主
观透视。除了点线面的处理，该作品在留白上还借鉴了
中国画技法，通过地平线将画面分割成天空、土地两个
面，在整体布局上产生较大的虚实对比关系。

正如中国美术家协会美术理论委员会主任尚辉所
言，油画语言的接近真实并不等于现场真实的重现，这
种接近恰恰是油画艺术能够独立并具有塑造力的重要标
志。中国百家金陵画展在倡导面向现实的同时，也把这
样一个课题抛给了画家。如何将现实图像转变为具有油
画质感的作品，体现出艺术家对油画语言的探索。

一些描写城市生活的油画一如既往地蕴含着古典美
学趣味，如黄伟超的 《高地》、胡日查的 《黄昏的守望
者》、罗文勇的《我爱我家》等。创作者描绘的大多是自
己接触的都市生活形态，再以理想化的人物体态与精致
的色调来体现绘画的凝固感。《高地》展现了当代人内心
深处自然流淌出来的种种心迹，去掉花哨、鲜亮的着
色，用一种偏冷的基调统摄画面，通过画中的青年形
象，投射出艺术家对宁静生活的向往。

尚辉认为，中国当代油画正处在这样一个路口上，
不是要在油画领域进行多少前所未有的原创性试验，而
是如何能够回到欧洲油画业已经建立起来的语言体系并
把这个体系转入中国，带到当下。其艺术价值在于，让
这种外来的艺术表现形式能够承载当下中华民族的精神、
情感、生活和文化，由此形成油画语言上的审美新象。

依托生活情境，一些抽象的语言形式也得以表达。
郭树泽的 《和风向西之七》 取材于作者家乡骡马市场赶
集时牛羊交易的场景，当地人把骡马交易这一行当叫作

“六成行”，是独特的行话。作品想要表现的就是这种记
忆中的民间文化。作者从西北地区自然调性中提炼出蓝
紫灰调与灰褐色调，在大色块的表现中体现色彩微妙的
变化，为画面带来超出生活细节的视感体验，朦胧的调
性与简约的形象之间形成了某种美学意味。

尚辉说，在面对大众化图像生产挑战的当下，油画
艺术借鉴了从古典造型到现代形式结构的诸多方法，以
超越图像瞬间形象的偶然性与瞬间性，使视觉消费通过
某种经典绘画图式进入更深层的精神心理探索。正是如
此，本届展览对当代民生情景的扫描、对当代人文精神
的捕捉，都具有了油画形色的塑造力，具有了油画调性
的淳朴之美。

本报电（记者黄敬惟） 从数字艺术到当代水墨、从
经典形制到潮流符号、从资深画廊到新兴机构……来自
世界各地的艺术家和参展机构共聚一堂，展现当代艺术
丰富多彩的面貌和蓬勃发展的生态。日前，2023北京当
代·艺术博览会在北京全国农业展览馆举办。本次博览
会以“重聚”为题，汇集了 154 家机构，不仅是迄今为
止规模最大的一届，也是艺术类型、行业生态呈现最
为全面的一届。在展览的“价值”和“未来”两个单
元中，97 家参展画廊覆盖了全球 33 个城市，其中 48 家
画廊为首次参与北京当代艺博会。老牌画廊与新兴画

廊相遇，呈现出多样化的艺术家阵容和各具特点的审美
趋向。

北京当代·艺术博览会秉持策展性、本土性、公共
性的核心理念，立足北京，反映当代中国。作为第十一
届北京惠民文化消费季艺术领域的头部活动之一，北京
当代·艺术博览会的启幕也标志着 2023北京艺术品交易
展示月正式开始。据介绍，在接下来的一个月中，艺术
品交易展示月将汇集海量艺术品交易、展览展示、数字
艺术、工艺品展销等艺术活动，为广大观众带来更多精
彩内容。

创作活跃 描绘新时代

两年一届的全国画院美术作品展览就像是各省画
院的一次“亮剑”，积极呈现最新创作成果，以作品回
应时代关切。本次展览中的主题性美术创作让人印象
深刻。清华大学教授陈池瑜认为：“本届展览展出作品
涵盖老中青三代艺术家，题材囊括了大好山河、乡村
振兴、民族风情等，在笔墨形式、材料构图等方面也
作出新的探索，取得了可喜的成绩。”

在关注时代、反映现实中兼顾艺术精神，在讴歌
时代、表达主题中凸显艺术才华，是艺术家的自觉追
求和品格设定。中国国家画院理论研究所副所长陈明
认为，此次展览无论是图式语言还是创作观念都有所
突破，“在艺术语言方面，以写实性为主，写意性为
辅；观念上，以现实主义为主，其他观念为辅。一些
中国画创作在语言和观念上都有较强的现代性，比如
李晓柱的 《幻影》、尚可的 《考察的视角》、刘明波的

《经纬 1921》 等。”首都师范大学副教授任军伟则在展
览中感受到一种具有时代性的诗意，他说：“画家们把
新生活、新梦想升华为新的诗意，既有对青山绿水的
诗意礼赞，也有对安居生活的诗意抒写，还有对时代
精神的诗意畅想。”

令人欣喜的是，在回答时代课题的同时，展出作
品还体现出鲜明的地域风格。一直以来，各省画院立
足本土文化资源，大力发展地域美术，如山东画院以
儒家文化为主题的“大哉孔子·中国画创作工程”，甘
肃画院以敦煌文化为主题的“朝圣·敦煌——甘肃画院
美术创作工程”，天津画院以天津人文为主题的“画说
天津”重大历史题材美术创作工程等。中国国家画院
原院长卢禹舜介绍，为确保地方画院参与的广泛性和
参展作品的质量，中国国家画院前期专门组织专家组
赴省级画院调研和指导创作；在调研中，专家组反复
强调要“突出地域特色，推出优秀美术精品”。这一特
色体现在作品中：艺术家们倾向于关注本土自然人
文，作品风貌也显露出独特的地域性，以多元审美语
言挖掘本土文化内涵，传递地域文化魅力。

培养人才 保障长效输出

中国国家画院党委书记燕东升介绍，全国画院美
术作品展览是经文化和旅游部批准，由中国国家画院
与地方省级文化主管单位联合主办的一个具有品牌
性、专业性、学术性的重要展览活动，旨在繁荣美术
创作、促进学术研究、培养专业人才，全面反映全国
画院系统美术家的创作与研究成果。经过八届的持续
推出，该展已经成为中国画院系统美术创作研究前沿
阵地，并且在推介艺术成果和培养美术人才中起到正
面影响。

全国画院美术作品展览以两年一届的周期，保障
了各省画院开展创作动员，同时给予艺术家充足的创
作时间。从历届参与度来看，展览作品数量逐年上
升，体现了广大艺术家的创作热情。在中国国家画院
副院长于文江看来，促成画院发展的因素是多元的，
其中最为关键的是精品和人才的长效输出；展览鼓励
画院中青年艺术家充分参与，促进精品生产和人才成
长，使广大画院系统的创作队伍得到提升。

挖掘、选拔和培养优秀青年艺术人才是画院系统
的义务和责任。近年来，中国国家画院注重选拔优秀
青年美术人才充实到画院创作队伍中，并通过实施主

题性美术创作推动青年人才成长。此外，自 2016 年
起，中国国家画院承办了全国画院中青年创作骨干研
修班，至今已培养200余位中青年创作骨干。

北京画院副院长蔡玉水介绍，为组建一支素养
高、实力强的创作团队，北京画院近年来形成了集公
开招聘与签约制、业绩考察与竞聘上岗为一体的人才
引进与培养机制。

新疆画院则通过文旅融合锻炼青年画家，新疆画
院院长张雷震说，我们邀请全国具有影响力的画家走
进新疆采风，与新疆本地青年艺术家一起，通过艺术
讲好新疆故事。

搭建平台 助推画院建设

与每届全国画院美术作品展览同期举行的学术研
讨会、全国画院院长工作会议，是加强全国画院之间
交流合作、发挥画院系统示范导向作用的重要机制。

“近代以来的艺术史表明，艺术创作需要理论支撑，尤
其需要碰撞思想、更新观念的研讨。”中国国家画院副
院长徐涟认为，理论建设对艺术创作具有重要影响。

当前，面对建设文化强国的课题，各画院结合实
际，主动摸索，创新求变，积极寻求更加适合的运行
机制，谋求更大发展。而全国画院美术作品展览，则
成为全国画院之间沟通交流的契机、创研成果展示的
平台。“这次展览为我们带来了全新的发展契机，也提供
了难得的学习机会。这对澳门画院下一步明确自身建
设和学术定位大有裨益。”澳门画院副院长刘士宽说。

正如山东画院院长孔维克在全国画院院长工作会
上所说，“全国画院美术作品展览已逐渐成为美术界的
响亮品牌。我们要以展览为契机，在策展机制、作品
创作、学术定位上不断创新模式、擦亮品牌、凝聚力
量，打造第一方阵。在中国国家画院的学术引领下，
全国画院共同携手，推动美术高质量发展，为建设文
化强国发挥画院力量。”

本报电（杨馨宁）“抟土为神——史延春彩塑艺术
作品展”日前亮相中国美术馆，共展出史延春代表性彩
塑作品 10余件。该展为中国美术馆学术邀请系列展。

史延春，辽宁黑山人，中国工艺美术大师，山西
省非物质文化遗产 （山西彩塑） 代表性传承人。从事
彩塑艺术工作 30余年来，他主持完成了云冈石窟、大
同华严寺、长治法兴寺、五台山殊像寺和芮城广仁王
庙等全国重点文物保护单位中诸多彩塑造像的修复与
重塑工作。

在雕塑类文物保护工作之外，史延春一直坚持雕

塑艺术创作。本次展出的作品 《夜读春秋》 采用了传
统彩塑制作材料与造像法，展现了中国传统彩塑的技
艺之美。《东坡居士》《米芾拜石》《空山疏林》等作品
则塑造了中国历史上的高士形象，点画之间，形神兼
备。《宏愿如海》 融中国传统雕塑和现代雕塑于一体，
独具新意。从他的作品中，观众可以感受到东方美学
精神与人文精神。

中国美术馆馆长吴为山认为：“史延春在深刻领悟古
代雕塑造型规律和审美精神的基础上，又吸纳了学院派的
形体结构意识，丰富并强化了本土彩塑的艺术表现力。”

史延春彩塑作品展举行史延春彩塑作品展举行北京当代·艺术博览会举办北京当代·艺术博览会举办
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画院是中国特有的美术专业机构。画院

作为美术创作的重要力量，成为新时代美术

创作与研究的第一方阵，是推动中国美术事

业发展的生力军，在“出人才、出作品”方

面发挥了不可替代的作用。

日前，在山东美术馆拉开帷幕的第八届

全国画院美术作品展览便是一次全国画院美

术创作力量的整体呈现。此次展览由中国国

家画院、山东省文化和旅游厅主办，包括中

国画、油画、版画、雕塑、书法篆刻 5 个门

类1100余件作品。展览规模、展品数量均创

历届之最。

▲ 唐河写生 （油画） 刘 杰

▲ 雪野大川进行曲 （中国画） 孔维克

▲ 太平鼓之三 （油画） 张光宏

▲ 花飘的季节 （雕塑） 纪连路
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“五一”假期，江门迎来客流高峰，文
旅市场实现强劲复苏。5月3日，记者从江门市
文广旅体局获悉，截至5月3日19时，“五一”
假期江门全市共接待游客202.78万人次，旅游
收入12.28亿元，相比2022年同期分别增长
158.89%和173.84%，相比2019年同期分别增
长33.93%和28.9%；江门全市A级景区共接待
60.2万人次，相比2022年同期增长386%。

今年初，一部影视剧《狂飙》带火了江
门，全国各地的游客纷至沓来，这个“五一”
假期，江门文旅市场持续“狂飙”。

“ 江 门 好 多 好 逛 的 ， 好 好 玩 ！ ” “ 五
一”假期，来自惠州的李小姐和朋友自驾到江
门旅游，她表示，年初看完《狂飙》电视剧就
一直想来玩，这次终于成行了。这次她到了
《狂飙》主要取景地——江门长堤历史文化街
区游玩，这里独特的骑楼建筑给她留下了深刻
的印象。

“五一”假期，江门长堤历史文化街区
成为国内炙手可热的网红旅游打卡地，汇集了
来自全国各地的游客。长堤青年广场还举办

“侨都名小吃市集”，吸引了众多吃货前来品
尝侨都名小吃。

这个假期，江门文旅市场“侨味”浓。
赤坎华侨古镇度假区推出以趣“侨”赤坎为主
题的系列活动，如水舞秀、露天观影、河灯祈
福等，丰富游客互动体验。精彩的活动，使得
游客纷纷拿出手机、相机定格美妙瞬间；开平
碉楼景区同样游客如织，厚重的文化氛围，吸
引各地游客纷至沓来，景区内客流量出现喜人
态势。“五一”假期首日，开平碉楼景区比
2019年同期整体人流量增加了12%。

在“亲子游”方面，经过半年多的升级
改造，梁启超故居纪念馆在“五一”假期开
放，焕然一新的景区吸引了不少亲子游客前来
参观，感受启超家风；在江门古劳水乡旅游
区，乡野时光片区引入“稻草模型+恐龙模型
+熊猫模型+昆虫模型”，集中打造展陈系列
活动，还有特色演艺、水上烟花秀等。据景区
统计，“五一”假期前3天，平均每天游客数
量近3万人次。

在乡村旅游方面，启超故里·小鸟天堂

通过一系列游乐性、趣味性、参与性和体验性
较强的亲子趣味游园活动，增加游客与景区之
间的互动与文化融合，进一步提升景区整体形
象；4月30日，一众武术高手齐聚京梅功夫侨
村，抱拳、劈掌、侧踢……一招一式铿锵有
力，其间还穿插精彩的蔡李佛醒狮表演，现场
喝彩声、欢呼声一浪接一浪。活动首日，精彩
的赛事就吸引了超5000人次前来参加。

在文旅休闲游方面，江门市结合本地文
旅特色，举办了多个“五一”促消费活动，如
抢消费券、拍美景、品美食、喝咖啡、逛集市
等，让市民和游客在江门畅享“吃喝玩乐
购”。比如在五邑华侨广场举办的侨都咖啡主
题文化市集，同时汇聚了非遗、文创摊位，让
游客体验侨都特色魅力。

在主题旅游方面，江门市滨海、温泉旅
游持续火爆。台山上川岛飞沙滩、下川岛王府
洲、那琴半岛地质海洋公园、浪琴湾、黑沙
湾、海角城等主要滨海旅游景区迎来大批游
客。“五一”假期前3天，台山市滨海旅游景
区共接待游客9万人次；那琴半岛地质海洋公

园 迎 来 客 流 高 峰 ， 景 区 接 待 量 同 比 增 长
123%，酒店入住率达到100%，4月29日至5月
2日连续4天为满房状态；恩平各个温泉旅游区
（锦江温泉、佳源帝都温泉、恒大泉都、山泉
湾温泉）充溢着游人身影，温泉游受到游客欢
迎。

在住宿业方面，“五一”假期，江门市
特色民宿等住宿设施接近饱和。台山川岛、鹤
山、恩平等地的特色民宿、景区内住宿设施入
住率接近饱和，民宿内餐饮业务需求也大幅提
升。

（文/图 李银换）

一 纸 书
信，一张汇银，勾

勒 出 那 段 久 远 的 历
史，任岁月匆匆，时移

世易，系着华侨华人对家
国 牵 挂 的 侨 批 从 未 间 断
……4月25日至26日晚，由
江 门 市 委 宣 传 部 、 市 文
联、五邑大学联合推出的
原创音乐诵读剧《侨批·
中国》再次亮相江门演艺
中心侨都大剧院，成为江
门市深入推进文艺精品项
目深度创作，实施“揭榜
挂帅”行动的首批成果之
一。

《侨批·中国》是一
部以侨批为载体的戏剧作
品，采取沉浸式戏剧体验
和信使诵读相结合的艺术
形式呈现，通过从世界记
忆遗产侨批中精心挑选10
封家书，以“信使”为主

线，通过舞台形式展示了中
国共产党领导下的中国人民

艰苦奋斗的历程，热情讴歌了
近代以来五邑华侨在海外不忘

根脉、艰苦奋斗、爱国爱家的华
侨精神。

为加快推进“中国侨都”题

材文艺精品生产，江门市委宣传
部、市文联2022年共同组织开展
了 “ 江 门 文 艺 精 品 项 目 揭 榜 挂
帅”行动，成为新时期培育本土
文化人才、整合资源打造文艺精
品的全省首创之举。其中，推进
原创诵读剧《侨批·中国》深度
创作列入“揭榜挂帅”名单，并
由五邑大学美育教育中心组织实
施，经过不断打磨优化，其艺术
效果和内容呈现都实现了较大提
升。

江门市委宣传部有关负责人
表示，侨批是世界记忆遗产，记
载了老一辈海外侨胞的艰难创业
史和浓厚家国情怀，也是中华民
族讲信誉、守承诺的重要体现。
江门是侨批保护研究的重镇，有
基础、有优势、有责任以创新方
式 讲 好 侨 批 故 事 ， 以 “ 揭 榜 挂
帅 ” 方 式 深 化 创 作 《 侨 批 · 中
国》是传承侨乡历史人文精神，
推动侨都文化实现创造性转化、
创 新 性 发 展 的 一 次 尝 试 ； 接 下
来，将用好平台机制，推出更多
以讲好江门故事、中国故事为载
体的优秀文艺作品，让文艺精品
“走出去”，不断满足人民日益
增长的精神文化需求，增强侨都
文化自信。

（文/黎禹君 陈科明 吴圣平）

“从小，我就对祖父的故乡充满好奇和
向往，如今，以启超文化为媒，我又来到这
片倍感亲切的热土，感觉充满惊喜。启超文
化在这里得到很好的宣传和弘扬，尤其是这
次全面升级的专题展，作为梁氏后人，我觉
得获益良多，我对祖父有了更深更立体的了
解，我的心被触动了。”4月28日，梁启超先
生专题展正式开展，梁启超（号任公）孙

女、梁思礼之女梁旋在观展后动情地说。
一生家国梦，几代赤子心，按照“尊重

历史、突出重点、合理利用”的原则全面升
级的梁启超先生专题展，是梁启超先生诞辰
150周年系列活动的重要组成部分。正如梁旋
所说，这是一次全面升级的专题展，有脉络
更清晰的内容，有更多样化的呈现，有更直
击人心的思想触动，有更广泛的影响。它也

将成为展示和弘扬启超文化的重要载体，更
直观传达启超文化精神内涵，不断激励海内
外中华儿女团结一心，为中华民族伟大复兴
努力奋斗。

走进梁启超先生专题展，最直观的感受
就是展览内容丰富，但脉络清晰，“序厅”
“少年才俊 新会骄子”“初涉政坛 救亡图
存”“漂泊异乡 心系家国”“再造共和 反对
复辟”等展览篇章主题突出、主旨鲜明，能
使人对梁启超先生为国家富强、社会进步和
民族复兴作出的探索和贡献有更全面的了
解。除了文字、图片外，展览还注重氛围营
造，利用多媒体手段情景再现任公爱国图
强、毕生奋斗的重要事迹，每个展区的布置
都融合了梁启超先生的代表著作和珍贵文
章、典籍等，让人有沉浸式观展之感。

走进中国传统村落茶坑村，这里的深厚
历史韵味让人沉醉。置身于这样的环境观
展，自然更能沉浸其中。

记者还留意到，除了精彩纷呈的梁启超
先生专题展，相关的其他展陈也已开放。梁
启超故居主要展示梁氏家族家世；仁堂专题
展出启超先生家风家教；旧乡府专题展出启
超先生教学历程及学生事迹，还引入本土咖

啡企业打造茶饮文化；供销社主要设置为梁
启超数字图书馆，并进行文献展示、文创销
售；衷玉梁公祠、有立梁公祠主要展示茶坑
村文化……整个茶坑村文化展陈内容丰富，
形成了一个有机整体，引领观展者进一步深
挖启超文化内涵，让每一位观展者都能有所
裨益。

此次专题展是一个重要点位，也是一个
更高的新起点。江门市将以举办纪念梁启超
先生诞辰150周年系列活动为契机，整合资
源，重新出发，持续常态化做好启超文化及
启超家教家风宣传工作，坚持以文育人，希
望以文化为媒，把全国乃至世界更多的目光
聚焦到启超故里，擦亮“启超故里”文化品
牌，凝聚奋进磅礴力量，推动新时代侨都高
质量发展。

（文/钟珍玲 任晓盈）

短短一年时间，中创新航江门基地项目
完成建筑面积达54万平方米的大型厂区建
设，并即将首线试产。图为厂区航拍图（图

中二期厂房为设计效果）。 新会区工业园区
管委会供图
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　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Tuesday  May  9 , 2023

任公波澜壮阔的一生激励后世为中华民族伟大复兴努力奋斗

一场专题展  一次启超文化的激荡

                           原 创 音 乐 诵 读 剧 《 侨 批 · 中 国 》 展 演
推动侨都文化实现创造性转化创新性发展

 (江门市宣传部供稿)

                                                           “五一”假期江门文旅市场持续“狂飙”

  汇聚侨力量 圆梦大湾区

记者4月26日获悉，由国务院侨务办
公室、广东省人民政府主办，广东省人民
政府侨务办公室、江门市人民政府承办的
2023华侨华人粤港澳大湾区大会将于5月
中旬在江门举办。

大会是广东深入学习宣传贯彻党的二
十大精神，全面贯彻习近平总书记对广东
系列重要讲话、重要指示精神的具体行
动，将以“汇聚侨力量 圆梦大湾区”为主
题，邀请具有广泛影响力的侨领以及海外
侨胞代表、港澳同胞代表、企业代表、侨
界杰出青年代表，我国驻当地使领馆代表
及当地友好的政界、科技界、经济界、文
化界等嘉宾共襄盛会。

据悉，江门主会场将安排主题大会、
粤港澳大湾区推介会、杰出华侨华人演
讲、平行分会、中国（江门）侨乡华人嘉
年华活动和嘉宾考察等内容，全方位、多
领域、广视角向世界展示粤港澳大湾区的
机遇、潜力和魅力，凝聚侨心侨力参与共
享中国发展机遇、粤港澳大湾区发展机
遇，纵深推进粤港澳大湾区建设，同圆共
享中国梦。

作为这次大会活动举办地的江门，是
粤港澳大湾区的重要节点城市、海外华侨
华人观察广东乃至中国的重要窗口，在
《粤港澳大湾区发展规划纲要》中被赋予
打造华侨华人文化交流合作重要平台的使
命。近年来，江门仰观大局，心怀“国之
大者”，感恩自强奋进，围绕全力推进粤
港澳大湾区建设、做好新时代“侨”的文
章，坚定实施“港澳融合”和“侨都赋
能”工程，书写了以侨为桥、同心筑梦的
新篇章，也彰显了服务“一国两制”大局
和联系服务全球6000多万华侨华人的侨都
担当。

“目前，大会各项筹备工作进展顺
利，我们将全力高水平办好盛会，展示好
广东高质量发展新形象。”2023华侨华人
粤港澳大湾区大会筹备工作领导小组有关
负责人表示。

（文/易航 黎禹君 张茂盛）

通过多样化的呈现，梁启超先生专题展可让人更直观地了解启超文化精神内涵。 江门日报记者 周华东 摄

          2023华侨华人粤港澳大湾区

         大会将于5月中旬在江门举办

接待游客逾200万人次，同比增长近160%

游客在江门古劳水乡旅游区观看演出。
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与烟草危害被广泛接受不同，有关饮酒的研究，
却常有利弊之争。不过，单就诱发癌症而言，酒精

“难辞其咎”。前段时间，世界卫生组织国际癌症研究
机构（IARC）发布“2020 年全球因饮酒导致的癌症
负担”研究结果：所有新发癌症病例中，超过74万人
可归因于饮酒，尤以东亚国家表现明显。

食道癌、肝癌和乳腺癌病例排前三

对癌症的诱发因素进行归因并不容易。上述论文
中，研究人员提取了两组数据：一是曾被证明与酒精
相关的癌种病例，主要包括唇癌、口腔癌、咽癌、喉
癌、食道癌、结肠癌、直肠癌、肝癌、乳腺癌等，该
数据来自美国癌症学会和国际癌症研究机构发布的
《全球癌症统计报告2020年版》；二是在全球酒精与健
康信息系统中的按国家/地区分类的成人人均酒精消费
量，按酒精暴露与癌症诊断间有 10年潜伏期的假设，
数据均取自2010年。

研究者通过人口归因分数公式，计算得出了各年
龄、性别、国家或地区、癌症部位与酒精相关的百分
比。结果显示，2020 年全球1930万新发癌症病例中
约有 4.1% 可归因于饮酒，其中约 3/4为男性；导致
癌症病例最多的分别为食道癌、肝癌、乳腺癌（女
性）；不论饮酒多少都可能引发癌症，但高风险饮酒
（每天20~60克）和酗酒（每天>60克）是导致酒精相
关癌症负担的最大因素。

从国家和地区来看，所有新发癌症病例中，蒙
古、中国、摩尔多瓦和罗马尼亚的归因分数位居前
列；北非和西亚（包括科威特、利比亚和沙特阿拉
伯）的归因分数最低。研究认为，这与世界各地酒精
消费模式有关。比如，许多欧洲国家，特别是东欧国
家的人均酒精消费量已经下降；而亚洲国家，如中
国、印度、越南，及撒哈拉以南非洲许多国家，酒精
使用仍呈上升趋势。

事实上，2018年世界卫生组织发布的《全球酒精
与健康报告》就曾指出，中国人均酒精年消费量从
2005 年的 4.1 升，增长到 2016 年的 7.2 升，近乎翻了
一倍；中国人的终身戒酒率却从2005年的50.9%下降
到2016年的42.1%。2019年，《柳叶刀》刊文分析189
个国家和地区的酒精摄入量趋势、人均酒精消费水平
后也发现，我国是酒精消费大户，预计到2030年，中
国成年人平均年饮酒量将达10升以上。

天津肿瘤医院肿瘤医学预防中心主任刘俊田表
示，尽管癌症高发与居民寿命增长有关，但居高不下
的酒精摄入量，已经成为很多癌症高发的相关因素，
这给我国癌症防治工作提出了巨大挑战。

酒精为什么会致癌

过去十来年，世卫组织和世界各地卫生机构发现
了相当多有力证据，证明饮酒与包括癌症在内的一系
列疾病有关。比如，2016年，新西兰奥塔戈大学的一
项研究称，在对国际癌症研究机构、世界癌症研究基
金会、美国癌症研究协会等机构的数据，进行横跨10
年的分析研究后发现，酒精可引起口咽部、喉部、食
道、肝脏、结肠、直肠、乳房这 7个部位的癌症。此
外，也有越来越多证据显示，酒精会导致皮肤癌、前
列腺癌和胰腺癌。

重庆大学附属肿瘤医院肿瘤内科主任医师王东林
分析说，致癌因素主要分内因和外因两大类，前者指
遗传基因，后者包括物理、化学、生物三种类型。物
理致癌因素最常见于各种放射线；生物因素主要是病
毒、细菌感染；酒精作为一类致癌物，属于化学因素
范畴。刘俊田说，目前科学界尚未完全掌握酒精导致
癌症的具体生物机制，理论上大概有几种可能。

造成基因突变。酒精的主要成分乙醇并不会致
癌，真正有“杀伤力”的是其在体内代谢的中间产
物。酒精进入人体后，一小部分可随肺部呼吸或经汗
腺排出体外，绝大部分会在肝脏与乙醇脱氢酶作用
下，生成乙醛，而后继续发生反应变为乙酸，最后分
解为二氧化碳和水排出体外。过程中，乙醇和乙酸对
人体基本无害，乙醛最致命，它能破坏健康细胞

DNA，使之发生不可逆突
变，为癌变埋下隐患。

刺激细胞迅速增殖。乙醛还能通过活化作用，促
使细胞超速增殖分化。比如，乙醛可造成肝细胞的不
正常增长，从而导致患癌。

损伤黏膜。酒精进入消化道后，可通过直接接
触，对口腔、食道黏膜等造成损伤。若黏膜被反复刺
激，不断经历损伤、修复、再损伤的过程，就会导致
慢性炎症，增加癌变风险。这也是酗酒者易发口腔
癌、咽癌、食道癌的重要原因。

改变雌激素水平。美国一项随访10年的女性健康
研究发现，每天摄入酒精量超30克，患乳腺癌风险会
比不饮酒者提高32%。分析认为，这很可能是因为酒
精能改变性激素水平，令血液中雌激素含量增加，体
内雌激素水平高于正常值是乳腺癌的重要危险因素。

作为溶剂运送致癌物。酒精是一种很好的溶剂，
当致癌物溶于其中，并随其进入血液周游全身时，就
会增加致癌风险。

此外，如果酒类产品中加入了一些有害添加剂，
或劣质酒品中掺有粮食霉变生成的黄曲霉素，也可能
诱发多种癌症。

各国都在为抗癌严管酒精

随着人们对酒精危害的进一步认识，以及酒精致
癌带来寿命损失，各国各地纷纷将酒精管控纳入政府
工作。

在酗酒十分严重的俄罗斯，很早就采取一系列措
施减少酒精消费。自2005年以来，俄罗斯逐渐收紧对
酒类市场的监管：逐步上调伏特加的最低价格，酒类
零售商晚间不得开门，并提高了酒类消费税。这些措
施确实起到了作用，国内酗酒人数大幅减少。据世卫
组织统计，目前，俄罗斯酒精消费量下降了近 40%，
这些变化也带来了俄罗斯人健康指标的显著改善。在
宣传酗酒危害方面，俄罗斯也一直在发力。7 月 23
日，俄罗斯社会学家亚历山大·多尔日耶夫为饮酒者
算了笔账，并提出了“成为亿万富翁”的方法：不饮
酒将有助于人们在年轻时保持健康，并在年老时成为
亿万富翁。俄罗斯成年人平均每月花费约2500卢布购
买酒，如果这笔钱以每年 10%的利率投资于股票市
场，那么在40年内可积攒1500万~1700万卢布，同时
能够保持健康的身体；如果一个 25 岁的人每月投资
2500卢布购买平均收入的股票，到退休时他将成为一
名富翁。也就是说，健康的生活方式和摒弃喝酒等坏
习惯将带来双重好处：不仅积累了大量资金的机会，
还能在 60岁、70岁和 80岁仍能保持活力，并度过美
好时光。

美国从 20 世纪初就开始了禁酒，最初禁酒令于

1920年正式生效。其措施包括：通过税收提高酒类价
格；限制零售酒类的购买资格，例如美国很多公共场
所不得公开售卖酒类，其他地方购买酒类需出示年满
21岁的官方证件，新罕布什尔州、密西西比州、犹他
州、怀俄明州、宾夕法尼亚州为禁酒州；禁止酒类广
告，美国联邦广告法规定，所有酒类不得出现在电
视、电影和其他广播平台上，各活动、晚会也不得出
现酒类赞助。此后很多年，美国的青少年饮酒问题较
为严峻，1984年美国国会颁布了《全国最低饮酒年龄
法案》，要求从不禁止 21岁以下的人购买或公开持有
酒精饮料的任何州扣留一部分联邦公路资金。1988
年，每个州都通过了满足联邦资金要求的立法，同时
所有州都禁止21岁以下的人拥有酒精饮料。大多数州
还禁止成年人向未成年人提供酒精饮料。

在法国公布的抗癌计划中，除了“反烟草”，还
有“控酒精”。法国政府更注重于过度饮酒的人群而
不是全面禁止饮酒，过度饮酒人群占法国总人口的
10%，每年却贡献了 58%的酒精消费。为此，法国会
通过提高酒精价格来限制消费。

管控重要，自觉戒酒更重要

我国对酒类产品的宣传广告也有限制，广播电台
每套节目每小时播出的烈性酒类商业广告不得超过 2
条；电视台每套节目每日播出的烈性酒类商业广告不
得超过 12条，其中 19:00至 21:00之间不得超过 2条。
但法规及政策上的管控，并没能消解社会中广泛存在
的酒文化。《2019白酒行业数字化发展洞察报告》显
示，在饮酒原因中，认为出于社交需要的占比高达
85%。对很多人来说，这已成为快速融入社交，甚至
达成商业合作的重要途径。也就是说，如果不能改变
社会现有的饮酒风气，酒精就不会远离人们的生活。
而且，各种酒广告仍有泛滥趋势，电台、电视台的黄
金时段常会出现它们的身影。

最近几年，医学界向酒精“宣战”的呼声越来越
多。2019年，《柳叶刀》刊发一项来自 195个国家及
地区2800万饮酒者的研究显示，酒精根本不存在所谓
的“安全摄入量”。刘俊田呼吁社会各界应加强酒精
危害的宣传，督促人们自觉降低饮酒量，避免长期慢
性损害，并逐步以健康饮料替代酒精。

王东林说，作为亚洲人，种族基因就决定了我们
比欧美人群更易受到酒精的伤害。在致癌物乙醛代谢
为无害乙酸的过程中，乙醛脱氢酶的作用极为重要，
但亚洲人普遍存在乙醛脱氢酶缺陷，致使乙醛代谢速
度减慢，增加了患癌风险。缺乏乙醛脱氢酶的人，即
使喝一点酒也易脸红，因而有人将这种现象称为“亚
洲人脸红综合征”。

呼吁全员控酒的同时，王东林特别提醒，个别人群
尤其应当重视。一是女性，研究发现，酒精对女性的伤
害比男性更大，因为女性体重较男性更轻、体液更少，
这意味着在摄入相同酒精量的情况下，女性血液中酒
精浓度高于男性，而身体生理结构不同，也使得女性分
解酒精需要更长时间。二是有肝炎或代谢障碍的患者。
这类人群代谢酒精的能力较低，受损风险更高。

两位专家均表示，诸如酒前喝点牛奶等方式，虽
然能在一定程度上保护黏膜，但作用很小；市场上宣
传的各种解酒药，最多能缓解不适症状，对减少酒精
伤害也无明确疗效。因此，从维护健康的角度出发，
做到少喝才是关键。

烤肠外脆里嫩、脂香满溢，无论逛街累了，
还是旅游饿了，来一根总能从嘴巴满足到胃。烤
肠确实好吃，但路边摊的烤肠既没有包装，又无
法知道营养成分，它是否健康是人们始终存疑的
一点。为了帮大家弄清它的营养好坏，笔者从某
购物平台上找到 15 款销量过万的烤肠，通过成分
分析来给大家科普一下它的健康真相。

淀粉含量不高。烤肠目前还没有国家标准，
市面上大部分烤肠执行的是商业部发布的行业标
准 《SB/T 10279-2017 熏 煮 香 肠》。 按 照 该 标
准，烤肠可以分为特级、优级、普通级和无淀粉
级四个等级。由标准可知，即使普通级的烤肠，
淀粉含量也要控制在 10 克 /100 克以内，而特级和
无淀粉级别的烤肠，淀粉含量更低，分别是≤3%
和≤1% 。 15 款烤肠中， 9 款执行的都是这个标
准。没执行该标准的 6 款烤肠中，4 款都标注了
肉含量，均高于 80%，最高的达到 93%。大多数

烤肠用的原料是猪肉和鸡肉，个别还添加了龙虾
肉。

基本都高脂高能量。烤肠之所以香，高脂是
很重要的一个原因 ( 当然也跟添加了香精有关，
配料表显示，15 款烤肠全都添加了香精 )。15 款
烤肠中，10 款脂肪含量高于 20 克 /100 克，这些烤
肠基本是 50 克一根，吃一根就会摄入 10 克以上
的脂肪。《中国居民膳食指南 （2016）》 推荐的
每日烹调油只有 25~30 克，这么一对比，烤肠脂
肪含量还是挺高的。并且，其中的脂肪大多来自
肥肉，以饱和脂肪为主，摄入过多不利于心血管
健康。烤肠的能量普遍不低，经常吃会带来发胖
风险，孩子尤其要少吃。

普遍高盐。烤肠的钠含量普遍在 600~900 毫
克 /100 克之间，一般来说，如果钠含量有 300 毫
克 /100 克，吃起来就挺有咸味的，不过烤肠里糖
的甜味会掩盖部分咸味，再加上很多人口味较
重，所以并不觉得它有咸味。但实际上，吃 1 根
烤肠，大概就会摄入 0.75~1.125 克的盐，已达到
一天推荐量的 20%左右。

含有亚硝酸盐。有的烤肠颜色很红，是因为
添加了亚硝酸盐，其不仅有助防腐，还有护色的
作用。此外，很多烤肠也添加了诱惑红、红曲
红、高粱红等色素。当然，无论是亚硝酸盐还是
色素，按照国标规范使用，安全都没有问题，但
如果特别红或味道太浓郁的要当心。

存在致癌风险。世界卫生组织下属的国际癌
症研究机构 （IARC） 早在 2015 年就将腊肉、腊
肠、火腿等加工肉制品列为了 1 类致癌物。意思
是说，有充足的证据显示加工肉制品会对人致
癌，烤肠也属于加工肉制品，所以也会对人致
癌。研究显示，每天食用 50 克加工肉制品，结直
肠癌的风险会提高大约 18%。

综合来看，烤肠高脂、高盐、高能量，存在
一定的致癌风险，偶尔吃一根解馋可以，老吃就
不行了。
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承認劉芷君已決定單飛
郭偉亮爆XiX遺將暑期出道

香港文匯報訊（記者 達里）為了向不同崗
位的專業人士致敬，讓觀眾了解各行各業不
為人知的艱辛面，去年推出的綜藝節目《不
可能任務》反應理想，今年決定推出新一輯
節目，並鎖定「電視幕後製作挑戰」及「警
隊跨部門演習」兩大全新任務進行新一輪挑
戰，參與的6位藝人全部是港姐出身。而升
級做節目監製的黎諾懿就帶領「導演」賴慰
玲，「資料撰稿」戴祖儀、李芷晴、梁超
怡，「助理編導」關楓馨、程浩駿、周百
恩，挑戰55天內一手一腳籌備一個大型直播
慈善節目。
雖然黎諾懿等人不用消耗體能，但挑戰任

務過程仍是困難重重，因諾懿與賴慰玲對幕
後範疇如前期節目構思、資料搜集、賣橋、
看景、場景設計、寫稿、夾梳化服、外景拍
攝，到後期剪接、動畫製作、配音及字幕製
作等均要有一定認識，要他們一手一腳去做
甚有難度，當中涉及大量溝通及聯絡工作，
連黎諾懿也大嘆一頭霧，說：「我真的覺得
我有太多事不懂不會，酒會、記者會、停車
場，安排什麼人表演，原來全部都要我去處
理。」賴慰玲就要在短時間內了解及吸收大
量有關慈善節目的資訊，自嘲「消化不良」
的她嘆道：「之前因為不了解導演工作，所
以好想嘗試，但原來事情不是按個按鈕就
有。」而隊員的紀律及專業問題亦令諾懿頭
痛，如戴祖儀及李芷晴第一天外出做資料搜
集就遲到，沒有悔意的祖儀百般辯解，氣得
諾懿直斥她厚顏無恥。
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◆城城10日到澳門出席記者會並進行祝酒儀式。

◆城城表示是次澳門專場將

舉家同行。
資料圖片 ◆城城與新濠猶如有四年一度的約定。

◆隊員的紀律及專業問題亦令諾懿頭痛。

◆黎諾懿首做監製，驚覺原來有那麼多事不
懂不會。

◆ Eric 透露
現正為 XiX
創 作 出 道
歌。

◆雲浩影偕身穿露腰裝的蘇皓兒齊齊出
席品牌活動。

◆◆城城指今次澳門秀自城城指今次澳門秀自
己給予了許多意見己給予了許多意見。。

香港文匯報訊（記者阿祖）入行十一年終於圓
夢踏上紅館舞台的馮允謙（Jay Fung），他特別
答謝一班無時無刻給予他最大力量的歌迷，因此
在完成紅館演唱會稍作休息後，Jay Fung隨即舉
行大型歌迷聚會，與二百多位「追風」（Jay
Fung歌迷暱稱）近距離接觸。
歌迷聚會在酒店中餐廳舉行，筵開十九席，Jay

Fung除了跟歌迷一起聚餐，更大玩多個遊戲，當中
包括用「Jay星文」猜歌名，將Jay Fung的歌詞翻譯
成他獨有的廣東話拼音，除了考驗歌迷對偶像作品
的熟悉程度，同時亦考驗他們對「Jay星文」的認知
度，長達三小時的聚會，人人玩得盡興。Jay Fung
說：「我今日非常開心，可以和歌迷一齊吃東西、
一齊玩，是一個很好的回憶，我要多謝會長，幫忙
安排聚會流程，令整個活動好順利完成。」
Jay Fung感激歌迷一直以來的支持：「每個歌

迷都好愛惜我，給我好多包容，好照顧我，我覺
得自己是一個好幸福的藝人，沒他們的支持，我
不會有今日。」而在歌迷聚會上，他見到好多新
面孔，亦有自出道支持他到今天的歌迷，有部分
平日只會在他社交平台留言，但當晚都專程到來
聚會，令他很開心：「所以我在台上有承諾歌
迷，會繼續多創作些好歌，來報答大家。」難得
與歌迷聚首一堂，Jay Fung除了像新郎哥般，以
橙汁代酒，走勻全場逐枱敬酒，還有跟現場二百
多位歌迷逐一單獨合照，最後當然少不了全場一
起大合唱。「我同大家一齊jam歌，雖然只是唱
了一小段《報復式浪漫》，但我的歌迷真的唱得
好好聽，下次聚會，可以一齊唱卡拉OK。」

◆◆馮允謙與全場二百多位馮允謙與全場二百多位「「追風追風」」影大合照影大合照。。

香港文匯報訊（記者 子棠）郭富城（城城）將於7月起在澳

門舉行30場《新濠尊屬系列郭富城夢幻舞林演唱會2023》，

10日城城到澳門出席記者會進行亮燈和祝酒儀式，並宣布是

次演唱會將不惜工本打造全新舞台、服裝及特別的視

覺效果，帶領大家遊走虛擬和現實之間，呈現出不

只一個郭富城。如此特別專場，城城表示太太和兩

個女兒當然舉家同行；至於早前驚喜現身歌神許

冠傑演唱會的城城稱，不敢勞動對方做表演

嘉賓，但若得到歌神越

洋捧場是自己的榮幸。

城城與新濠猶如有四年一度
的約定，他稱與這個場地

有深厚的合作緣分，自2015年
擔任揭幕表演嘉賓，2019年舉
行個唱；相隔4年，今年再度
在同一場地展開30場演出，首
十場定於7月起逢星期六、日
舉行。
城城表示是次屬新濠專屬

場，特別以夢幻定名，是融合
了魅幻的舞台設計、虛擬及實
體的視覺效果，並注入電腦特
技、立體影像和動畫元素，呈
現不只一個郭富城，讓觀眾置
身夢幻的世界。城城又高興
指，今次給予了許多意見，感
激主辦全都答允和配合，資源
方面名副其實是不惜工本。

母親節代女兒送花
提到他早前於許冠傑演唱

會擔任神秘嘉賓送驚喜，今次
會否邀請對方？城城即說不
敢勞動對方做表演嘉賓，但如

果對方能前來欣賞是自己的榮
幸，會為對方預留第一排位置；
而兩個女兒就適逢7月學校放暑
假，太太可帶同小朋友前來，小
朋友對此亦大感期待，事關之前
在這裏為小女兒慶生及玩水上樂
園，一家人都玩得相當開心。對
於本周末的母親節，城城透露會
代兩個女兒向太太送花及一家
人食飯歡度。

香港個唱延至明年
至於香港的演唱會，城城表示
最快也要明年，因想做一個全新
主題的演唱會，需時間準備。說
到其舞台設計及機關出名複雜，
鑑於紅館曾發生舞台意外，可擔
心現在難以獲批？城城表示演唱
會的形式仍屬構思階段，況且人
需要變通，現在科技進步，不一
定要動用許多機關才能呈現演唱
會的概念，就像這次演唱會舞台
也是經過嚴格批核，有專業人士
負責處理。

香港文匯報訊（記者梁靜儀）
薛家燕、陸浩明、周吉佩、李
佳、羅啟豪及組合XiX等，前晚
於電視城錄影母親節節目《我和
媽咪有個約會》。
家燕姐一身高貴打扮亮相，並
分享凍齡心得：「近日有新加坡
朋友讚我樣貌多年不變，我同她
講想保持年輕，最緊要開心，我
有看帥哥，又喜歡聽情歌。」
母親節將至，家燕姐表示當日
會出席一個基層家庭活動外，晚
上會與家人吃飯慶祝，因為要遷
就孫仔Julian 8點睡覺，可能要
提早下午5點吃飯。
家燕姐的孫子快將兩歲，問到
幾時再做奶奶？家燕姐說：「暫時
沒有消息，我不想給兒媳壓力，她
為了全心全意照顧孩子已經辭了
職，是個偉大媽媽，教孫子講多國
語言同禮貌，孫子都很聰明，之前
兩人一齊做蛋榚，一就位就知道自
己放麵粉。」笑問到家燕姐可有教
孫子跳她的招牌十字步？她笑說：
「孫子會唱《家燕媽媽》外，又開
始學跳十字
步。（讓孫
子 做 童
星？）有天
分當然好，
當然要問他
爸爸媽媽，
我都好感激

媽媽當年讓我做童星。」
另外，6人女子組合XiX，近

日有傳無綫只打算簽其中的劉芷
君（Aster），其餘5位成員則隨
郭偉亮（Eric Kwok）繼續以組
合形式在樂壇發展。
成員之一繆昀希（Charlotte）

因身體不適缺席，其餘4位成員梁
善知（Crystal）、楊秉頤（Cait-
lin）鄧曉殷（Kiele）及莊殷玥
（Vici）就在Eric陪同下接受訪
問。問到她們是否簽Eric？Eric直
言沒有公司，今晚是來支持她們，
是她們的人生導師，教她們唱歌跳
舞，又笑言教到嘔了好多啖血，但
對住她們都好開心。XiX則承認
Aster已決定單飛，但她們未有打
算因此將組合「改名」。笑問會否
加入新位成員時，Eric就搞笑說：
「我是第6個，現在興中年。」
Eric又透露XiX將於暑假前後就出
道，現正為她們創作出道歌，是首
開心的歌。XiX表示會邊唱歌邊繼
續學業，Eric大讚她們捱得，每日
只可以休息四五個小時。
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香港文匯報訊（記者阿祖）雲浩影與蘇皓兒
10日出席太陽眼鏡品牌活動，雲浩影表示自己
向來勤做Gym鍛煉身形，運動方面她最感興趣
的是打網球，自己的水平不高也不低，有時男
友會陪她練球，但對方技高一籌。而她打網球
不會穿短裙，主要是怕曬黑，所以會穿長䄂衫
包嚴實。不過雲浩影以打網球來比喻唱歌：
「我覺得兩方面很相似，網球手上場很講意
志，唱歌都一樣，在舞台上要捱過兩個多小時
的演唱會，所以心態好重要。」
蘇皓兒早前到台灣行山，她指是揹着7公

斤全副行裝上山，與兩位男山友分別去行了
兩座山，從凌晨出發去看日出，不過由於女
生體力不及男生，她經常要加快速度追趕兩
位男山友，但他們又不太憐香惜玉，亦試過
路經一些危險指示牌路段，有碎石滾下，他
們都不敢停留加快離開。蘇皓兒笑言都希望
可以找到個有共同興趣的男朋友，本身也喜
歡運動型男生。談及工作方面，她表示暫時
尚未有新工作，會先增值自己去上戲劇課，
也會去旅行充電，到8月會為之前拍下的新
劇宣傳。

雲浩影讚男友球技好 蘇皓兒擇偶首選運動型
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港企與國產車企合作 拓汽車模型內銷市場

香港文匯報訊（記者 朱燁 綜合報道）由世界旅遊城市聯合會（以下簡稱「聯

合會」）和長沙市人民政府共同主辦的2023世界旅遊城市聯合會長沙香山旅遊

峰會10日開幕。本屆峰會設有主旨發言、大使論壇、市長對話、研究報告發

布、專題演講、專題論壇、旅遊投資推介會、旅遊交易洽談會等二十多場活動。

其中，旅遊推介與投資洽談環節中，有8個項目將達成初步合作意向，意向投資

總額達到121.8億元（人民幣，下同）。此外，聯合會將在此次峰會上發布《長

沙倡議》，呼籲世界旅遊城市攜手共創旅遊城市發展新動能，共建全球旅業美好

未來。

中國為全球旅業復甦注入動力
世界旅遊城市聯合會長沙香山旅遊峰會開幕 籲攜手共創旅遊城市發展新動能

據悉，香山旅遊峰會先後在北京、摩洛哥的
拉巴特和非斯、重慶、美國的洛杉磯、青

島、芬蘭的赫爾辛基等城市成功舉辦了9屆，
今年在中國長沙迎來了第10屆。湖南省委常
委、省委宣傳部部長楊浩東作為東道主代表致
開幕辭並表示，本屆峰會契合當前世界旅遊發
展形勢，對促進世界旅遊城市的交流合作，提
振世界旅遊發展信心，助推經濟恢復發展具有
重要意義。長沙作為湖南省會，是「一帶一
路」重要節點城市，多次入選國內熱門旅遊目
的地、全國夜間旅遊熱門城市，上榜「中國美
好生活城市之十大旅遊嚮往之城」。

北京市副市長司馬紅表示，今年的全球旅遊業
將迎來強勁復甦，以中國為例，今年「五一」假
期國內旅遊呈現爆發式增長，共計2.74億人次出
行，實現國內旅遊收入1,480億元，同比增長1.2
倍，帶動全國消費相關行業銷售收入同比增長
24.4%。「這反映出旅遊消費需求井噴和消費品
質的提升，也凸顯了中國經濟的發展活力。」

倡旅遊城市加強客源共享
她並倡議，旅遊城市要把握新一輪科技革命

和信息技術發展的契機，加快推動以數字化、
網絡化、智能化為特徵的智慧旅遊建設，推動

新科技在城市交通、城市金融支付等領域的智
能化應用，加強人工智能、大數據、雲計算等
新技術與旅遊的融合。她還希望，旅遊城市間
能加強客源共享，互助開展旅遊宣傳推介，加
大開放力度，加強互聯互通，以更團結的姿態
重振世界旅遊，應對全球危機。
聯合國駐華協調員常啟德委託聯合國駐華協

調員辦公室主任孔嵐諾在開幕式上代為宣讀致
辭，並提出，疫情造成的影響表明亟需把旅遊
業打造成一個更包容的、有韌性的、可持續發
展的行業。同時，他強調國際合作的重要性，
指出「中國的重新開放將會產生漣漪效應，為

全球旅遊業的復甦和增長注入寶貴的動力，同
時也惠及其他經濟部門，大力推動世界各地的
可持續發展。」

重慶廣州長沙等旅業模式值得借鑒
據悉，來自哥倫比亞、埃塞俄比亞、約旦、

馬耳他、摩爾多瓦、塞舌爾、斯里蘭卡、特立
尼達和多巴哥等8個國家的駐華大使以及哥斯
達黎加、肯尼亞等國的臨時代辦出席了本屆峰
會。來自歐洲、非洲、美洲、亞洲等37個國家
代表，世界旅遊城市聯合會城市和機構會員、
媒體、知名旅遊企業、投資機構代表等400餘

人齊聚長沙，共商世界旅遊業振興發展大計。
峰會期間還發布了《世界旅遊經濟趨勢報告

（2023）》和《疫情背景下世界旅遊城市可持
續發展——中國行動研究》，前者預測基準情
境下，2023年全球旅遊總人次將為107.8億人
次，總收入將為5.0萬億美元，分別恢復至疫
情前的74.4%和86.2%。後者則從四個層面展
示了疫情期間重慶、廣州、長沙等10個中國旅
遊城市在創新發展新模式，促進旅遊經濟增
長、保障就業、保護自然生態環境等方面取得
的顯著成果，為世界旅遊業提供可借鑒的經驗
和方向。

據中國銀保監會官
網消息，國家金融監
督管理總局10日下午
召開領導幹部會議。

中央組織部有關負責人宣布了中央決
定：李雲澤同志任國家金融監督管理總
局黨委書記。此番履新，李雲澤成為新
組建的國家金融監督管理總局首任黨委
書記，同時他也成為中國首位「70 後」
正部級官員。

成中國首位「70後」正部級官員
李雲澤生於1970年9月，山東煙台人，

經濟學博士。他長期深耕金融領域，1993
年從天津大學畢業後，在中國建設銀行
（前身為中國人民建設銀行）工作 20 餘
年，歷任天津市分行副行長、黨委委員，
總行計劃財務部副總經理，總行戰略規劃
與股權投資部總經理，重慶市分行行長、
黨委書記等職。2016年7月，李雲澤離開
建行，轉赴中國工商銀行，任副行長、黨
委委員。

2018年9月，李雲澤調職四川，出任四
川省副省長，2021年5月升任四川省委常
委、常務副省長，如今再獲新職。此番履
新，他成為新組建的國家金融監督管理總
局首任黨委書記，同時也成為中國首位
「70後」正部級官員。

組建國家金融監督管理總局，是新一輪
黨和國家機構改革中備受關注的內容。根
據改革方案，國家金融監督管理總局在中
國銀行保險監督管理委員會基礎上組建，
將中國人民銀行對金融控股公司等金融集
團的日常監管職責、有關金融消費者保護
職責，中國證券監督管理委員會的投資者
保護職責劃入國家金融監督管理總局。不
再保留中國銀行保險監督管理委員會。

金融監管總局將統一負責除證券業之外
的金融業監管，強化機構監管、行為監
管、功能監管、穿透式監管、持續監管，
統籌負責金融消費者權益保護，加強風險
管理和防範處置，依法查處違法違規行
為，作為國務院直屬機構。

◆香港文匯報記者 王玨 北京報道

李雲澤履新首任國家金融監管總局黨委書記

香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交
部發言人汪文斌10日在例行記者會上表
示，敦促美方停止借世衞大會炒作涉台問
題。
有記者提問，美國務卿布林肯9日發表

聲明稱，美方強烈鼓勵世衞組織邀請台以
觀察員身份參加今年的世衞大會，台曾以
觀察員身份參加往屆世衞大會，美將繼續
推動台重新成為世衞大會觀察員，並參與
聯合國系統，這符合美「一個中國」政
策。中方對此有何回應？
汪文斌表示，我們對美方發表的有關聲

明表示堅決反對。
「世界上只有一個中國，台灣是中國領

土不可分割的一部分」，汪文斌指出，台
灣地區參與國際組織，包括世衞組織活
動，必須按照一個中國原則來處理，這也
是聯合國大會第2758號決議和世界衞生大
會25.1號決議確認的重要原則。由於台灣

民進黨當局頑固堅持「台獨」立場，拒不
承認體現一個中國原則的「九二共識」，
破壞兩岸協商的政治基礎，導致台灣地區
參與世衞大會的政治基礎不復存在。美方
的有關說法是混淆視聽，實質是對「台
獨」分裂活動的縱容支持。
汪文斌強調，台灣問題是中國核心利益

中的核心，是中美關係第一條不可逾越的
紅線。我們再次敦促美方恪守一個中國原
則和中美三個聯合公報規定，遵守國際法
和國際關係基本準則，將美領導人作出的
不支持「台獨」、不支持「兩個中國」或
「一中一台」的承諾落實到實際行動上，
停止借世衞大會炒作涉台問題。
汪文斌指出，一個中國原則得到國際社

會普遍支持，是人心所向，大勢所趨，不
容否認，也不可阻擋。任何打「台灣
牌」、搞「以台制華」的圖謀必將遭到國
際社會的堅決反對，注定以失敗告終。

外交部：促美停止借世衞大會炒作涉台問題

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 東莞報道）1
∶64比例還原的國產車模型、港式設計手袋、
港青攜日本工匠共同製作的價值120萬元人民
幣的收藏級古箏……10日至13日，第十三屆中
國加工貿易博覽會（以下簡稱「加博會」）在
東莞舉行，本屆加博會首設粵港澳大灣區精品
館，港澳企業專區吸引了45家港企參展。受惠
「大灣區一小時生活圈」的便利，不少港企計
劃或已經於疫後在廣州、東莞、深圳等大灣區
內地城市開設品牌展示店，強勢將「香港製
造」帶入內地。有參展的汽車模型玩具港企告
訴香港文匯報記者，通過與國產品牌車合作，
公司的生產和銷售模式都進行了調整，為拓展
內銷市場打下基礎。

港企車模內外銷比例達8：2
港企美昌集團的展位上，上百款讓人眼花繚

亂的汽車模型氣勢十足地擺滿貨架。「這些都
是冰山一角，我們公司有超過8,000多個車
款，是全球汽車品牌授權最多的企業，我們工
廠每天生產50萬個車模。」美昌集團旗下東莞
太達禮品商貿有限公司銷售總監葉興專告訴香
港文匯報記者，集團是成立超過50年的老牌港
企，在機器取代人工之後，目前員工仍有超過
8,000人規模，是全球汽車模型生產企業的龍
頭。

「內地市場充滿生機，潛力很大。我們作為
車模玩具企業，一直在拓展自己的銷售渠
道。」葉興專告訴香港文匯報記者，公司目前
內外銷比例為8∶2，內銷市場即使在疫情三年
也保持了每年30%的增長，地位越來越重要。
「我們今年一季度內銷訂單也增長了30%，內
地市場對於車模的認知越來越高，尤其是隨着
國產新能源汽車在全球的崛起，越來越多內地
車迷也喜歡收藏內地國產車車模。」

從買授權升級到生產定製型車模
國產車崛起的熱潮連帶汽車模型銷售也火

熱。葉興專笑言：「我們基本跟着新能源汽車
跑，國產車出新款後，我們亦會同步推出新品
來賣，市場反應很好。」他說，合作的車廠包
括吉利、領克、廣汽等，利用對方的App、4S
店等汽車品牌渠道銷售，達到共贏。「我們改
變了和大型車廠的合作模式，從原來的向對方
買授權，升級到為其生產定製型車模產品。」
葉興專告訴香港文匯報記者，除了針對不同

細分領域完善品牌線之外，公司還升級了產
品，推出了高仿真模型，也就是行業所講的精
品車模。為此，公司專門開拓了一條線來負
責，在產品的研發、生產方面都做了很多努
力。現在無論是1∶18還是1∶64的產品，都
已經達到玩家所期望的高標準。

葉興專表示，公司此前還與內地玩具製造商
泡泡瑪特等潮牌玩具合作，受到啟發也希望打
造全國經銷計劃，預計未來首先在廣州設立線
下門店展示公司品牌。「隨着內地市場份額增
長，我們內地廠房與香港設計團隊溝通越來越
密切。我基本一個月到香港一趟。」他還說，
為了滿足市場增長需求，美昌集團在疫後復甦
階段還大手筆投資1,500萬元從歐洲購入內地
首台新印刷生產線到廠房，生產時間縮短
60％。
在Zooty的展位上，「香港原創設計」的字

眼寫在了每一個皮包的掛牌上。「我們很重視
原創設計，我們每年分別在夏季和冬季各推出
4個系列產品，每個系列都有3到6個款式，
在行內算是高產的。」身兼Zooty設計師和公
司總經理的港商Allen告訴香港文匯報記者，
公司已經成立二十多年，過去做純外銷市場，
在2019年開始試水內銷市場，不料碰上疫情
進展緩慢，品牌今年才重新出發走入內地市
場。

藉與抖音等平台合作推廣香港品牌
Allen表示，公司已經率先在廣州工廠開闢出

品牌展銷門店，讓更多客戶可以認識他們的品
牌。「線上渠道也少不了，我們正在學習和抖
音等平台合作，希望能讓更多人認識我們。」

◆港企美昌集團的模型汽車吸引了不少採購商的關注。
香港文匯報記者盧靜怡 攝

◆第十三屆加博會的港澳企業專區內，吸引了45家港資企業參展。
香港文匯報記者盧靜怡 攝

◆ 2023世界旅遊城市聯合會長沙香山旅遊峰會10日開幕。 受訪者供圖
◆世界旅遊城市聯合會和長沙市人民政府共同主辦的2023世界旅遊城市聯合會長沙香山旅遊峰會10日開幕，呼籲世界旅遊城市攜手共創旅遊城市
發展新動能，共建全球旅業美好未來。圖為前不久長沙市民來到湘江畔露營休閒，樂享春光。 資料圖片
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總書記對雄安發展提出四方面要求
要全面落實創新驅動發展戰略

◆推動各領域改革開放前沿政策措施和具有
前瞻性的創新試點示範項目在雄安落地，
努力建設新功能、形成新形象、發展新產
業、聚集新人才、構建新機制，使雄安新
區成為新時代的創新高地和創業熱土。

要打造市場化、法治化、國際化一
流營商環境

◆研究出台一攬子特殊支持政策，廣泛吸
引、聚集國內外力量和資本參與雄安新
區建設和發展，形成人心嚮往、要素匯
聚、合力共建、共同發展的生動局面。

要廣泛運用先進科學技術

◆着力加強科技創新能力建設，加大科技成
果轉化力度，積極發展新業態、新模式，
培育新增長點、形成新動能，把智能、綠
色、創新打造成為雄安新區的亮麗名片。

要貫徹綠水青山就是金山銀山的理
念

◆堅持綠色化、低碳化發展，把雄安新區建
設成為綠色發展城市典範。

來源：新華社

第三次赴雄安新區考察 總書記作出哪些重要部署？

天舟升級首發貨 完美對接「天宮」

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平10日在河北省雄安新區考察，主持召
開高標準高質量推進雄安新區建設座談會並發表重要講話。他強調，雄安新區已進入大規模建設與承接北京非首都功能疏
解並重階段，工作重心已轉向高質量建設、高水平管理、高質量疏解發展並舉。要堅定信心，保持定力，穩紮穩打，善作
善成，推動各項工作不斷取得新進展。中共中央政治局常委、國務院總理李強，中共中央政治局常委、中央辦公廳主任蔡
奇，中共中央政治局常委、國務院副總理丁薛祥陪同考察並出席座談會。

習近平：着手謀劃在京金融機構等疏解轉移
考察雄安肯定新區建設取得重大階段性成果

5月10日，習近平在河北省委書記倪岳峰、省長
王正譜陪同下，深入雄安新區的高鐵站、社

區、建設工地等，就高標準高質量推進雄安新區建設
進行調研。
下午，習近平在會展中心三層多功能廳主持召開高

標準高質量推進雄安新區建設座談會。國家發展改革
委主任鄭柵潔、河北省委書記倪岳峰、雄安新區黨工
委書記張國華先後發言。中國衛星網絡集團有限公
司、中國建築集團有限公司主要負責同志提交了書面
發言。

一座高水平現代化城市正拔地而起
聽取大家發言後，習近平發表了重要講話。他強

調，在黨中央堅強領導下，在中央有關部門和北京、
天津等地大力支持下，河北省積極履行主體責任，雄
安新區黨工委和管委會認真履行屬地責任，扎實推動
各項工作，雄安新區建設取得重大階段性成果，新區
建設和發展頂層設計基本完成，基礎設施建設取得重
大進展，疏解北京非首都功能初見成效，白洋淀生態
環境治理成效明顯，深化改革開放取得積極進展，產
業和創新要素聚集的條件逐步完善，回遷安置工作有
序推進。短短6年裏，雄安新區從無到有、從藍圖到
實景，一座高水平現代化城市正在拔地而起，堪稱奇
跡。這些成績是在世界百年未有之大變局、3年新冠
疫情的嚴峻形勢下取得的，殊為不易。實踐證明，黨
中央關於建設雄安新區的重大決策是完全正確的，各
方面工作是扎實有效的。

確保新區建設和發展正確方向
習近平強調，要完整、準確、全面貫徹落實黨中央

關於建設雄安新區的戰略部署，深刻領悟黨中央決策
的重大現實意義和深遠歷史意義，牢牢把握黨中央關
於雄安新區的功能定位、使命任務和原則要求，提高
政治站位，保持歷史耐心，處理好近期目標和中遠期
目標、城市建設速度和人口聚集規模、產業轉移和產
業升級、政府和市場、承接北京非首都功能疏解和城
市自身發展、城市建設和周邊鄉村振興等重大關係，
確保雄安新區建設和發展的正確方向。

增強非首都功能向外疏解內生動力
習近平指出，要扎實推動疏解北京非首都功能各項

任務落實，接續謀劃第二批啟動疏解的在京央企總部
及二、三級子公司或創新業務板塊等，着手謀劃金融
機構、科研院所、事業單位的疏解轉移。要繼續完善
疏解激勵約束政策體系。對有關疏解人員的子女教
育、醫療、住房、薪酬、社保、醫保、公積金等政
策，要按照老人老辦法、新人新辦法的原則要求，進
一步細化實化政策措施，確保疏解單位和人員享受到
實實在在的好處。要堅持市場機制和政府引導相結
合，項目和政策兩手抓，通過市場化、法治化手段，
增強非首都功能向外疏解的內生動力。
習近平指出，要優化健全雄安新區領導體制和管理

機制，分階段、分步驟、穩妥有序推動新區向城市管
理體制轉變。要加強新區各級領導班子和幹部隊伍建
設，提高幹部人才隊伍整體素質和專業化水平。要完
善新區幹部考核評價機制，激勵廣大黨員幹部敢擔
當、勇創新、善作為。

加強對新區勞動力再就業培訓
習近平強調，要堅持人民城市人民建、人民城市為

人民，解決好雄安新區幹部群眾關心的切身利益問
題，讓人民群眾從新區建設發展中感受到實實在在的
獲得感、幸福感。要堅持就業優先，完善就業創業引
導政策，加強對新區勞動力的再就業培訓。要推進城
鄉統籌發展，在縮小城鄉差距、推動城鄉融合發展、
促進全體人民共同富裕上闖出一條新路來。
習近平指出，雄安新區黨工委及各級黨組織要認真

開展主題教育，並以此為契機，加強調查研究，推動
思想大解放、能力大提升、作風大轉變、工作大落
實，進一步提升政治功能和組織功能。要持續糾治
「四風」，一體推進不敢腐、不能腐、不想腐，以
「廉潔雄安」保障「雄安質量」。

香港文匯報訊（記者劉凝哲北京報道）北京
時間 5月10日21點22分，中國太空站應用與發
展階段的首次發射任務天舟六號貨運飛船，在
長征七號運載火箭托舉下從文昌航天發射場升
空，發射取得圓滿成功。中國天舟六號貨運飛
船入軌後順利完成狀態設置，於11日5時16
分，成功對接於中國空間站天和核心艙後向端
口。後續，中國神舟十五號航天員乘組將進入
天舟六號貨運飛船，按計劃開展貨物轉運等相
關工作。
這是中國載人航天工程進入空間站應用與發
展階段的首次飛行任務，天舟六號貨運飛船裝

載了航天員280天的生活物資，裝載貨物約260
件，上行補加推進劑700公斤，運輸物資總重約
5,800公斤，主要包括服裝、食品、飲用水等，
其中蘋果、橙、沃柑、酥梨等新鮮水果重達71
公斤，是天舟五號攜帶水果重量的兩倍左右。

「兩艙」重新布局 帶貨能力破7噸
航天科技集團五院貨運飛船系統介紹，天舟
六號貨運飛船為改進型全密封4個貯箱狀態，科
研團隊以天舟五號為基線進行了改進，將原非
密封的後錐段更改為密封艙，以擴大密封艙裝
載空間，提高密封艙貨物上行能力；對推進艙

內外設備進行重新設計布局，取消了一層貯
箱，原後錐段艙內設備調整至推進艙。
專家表示，天舟飛船改進後，密封艙貨物裝

載空間提升了24%；裝載能力由5.5噸增加至6.7
噸，提升了22%；整船物資裝載能力由6.9噸提
高至7.4噸，上行載貨比由0.51提高至0.53。天
舟貨運飛船的貨物裝載能力顯著提升，首次突
破7噸。

長七護送「天地物流」七年七戰七捷
與以往的標準型貨運飛船相比，改進型貨運

飛船的總運輸能力和上行貨物能力大幅提升，

成為世界上現役貨物運輸能力最大、在軌支持
能力最全面的貨運飛船。
長征七號運載火箭實現了首飛7年，七戰七捷

的傲人戰績。航天科技集團一院抓總研製的長
七火箭是中國新一代中型運載火箭，採用「兩
級半」構型，總長53.1米，芯級直徑3.35米，
綑綁4個直徑2.25米的助推器，起飛重量597
噸，運載能力近地軌道13.5噸、太陽同步軌道
5.5噸，達到國際同類運載火箭先進水平。目
前，長七火箭主要承擔天舟貨運飛船發射任
務，是搭建「天地運輸走廊」的「貨運專
列」，以每年1至2次的發射頻率為中國太空站
正常運轉提供物資保障。後續，長七火箭在滿
足太空站貨運任務的同時，還將憑借連戰連捷
的優異成績，實現太陽同步軌道9.5噸的運載能
力，積極拓展中低軌衛星發射市場。

立夏時節，萬物始茂。華北平原上，經過6
年規劃建設的雄安新區雄姿初現。5月10日，
習近平總書記來到雄安新區考察，並主持召開
座談會。總書記為什麼在這個時間節點再赴雄
安，此行關注了哪些重點，作出哪些重要部
署？

總書記一直牽掛歷史性工程
雄安新區，是習近平總書記親自謀劃、親
自決策、親自推動設立的。
2017年2月，總書記專程到河北省安新縣進
行實地考察。他指出，「建設雄安新區是一項
歷史性工程。」這次實地踏勘一個多月後，設
立河北雄安新區的消息正式「官宣」。當年
10月，總書記在黨的十九大報告中強調，要
高起點規劃、高標準建設雄安新區。

2019年1月，總書記再赴雄安，作為京津冀
三省市考察的第一站。當時，「謀定」之後的
雄安新區，已從頂層設計階段轉向實質性建設
階段。總書記強調，要保持歷史耐心和戰略定
力，高質量高標準推動雄安新區規劃建設。
去年10月，「高標準、高質量建設雄安新

區」，被寫入黨的二十大報告。如今，雄安新
區已進入大規模建設與承接北京非首都功能疏
解並重階段，工作重心已轉向高質量建設、高
水平管理、高質量疏解發展並舉。總書記時隔
四年第三次踏上雄安熱土，每一處都蘊含著總
書記對高標準高質量推進雄安新區建設的深層
考量與謀劃。

總書記重點部署5方面工作
在高標準高質量推進雄安新區建設座談會

上，總書記重點部署了五個方面的工作。首先
是要扎實推動疏解北京非首都功能各項任務落
實。
新區設立之初，總書記就強調：雄安新區
不同於一般意義上的新區，其定位首先是疏解
北京非首都功能集中承載地，重點承接北京疏
解出的行政事業單位、總部企業、金融機構、
高等院校、科研院所等，不符合條件的堅決不
能要。
在這次座談會上，總書記進一步提出要
求，包括接續謀劃第二批啟動疏解的在京央企
總部及二、三級子公司或創新業務板塊等，著
手謀劃金融機構、科研院所、事業單位的疏解
轉移。
創新，是雄安新區的鮮明標識。總書記在
座談會上強調，要全面落實創新驅動發展戰

略，推動各領域改革開放前沿政策措施和具有
前瞻性的創新試點示範項目在雄安落地，使雄
安新區成為新時代的創新高地和創業熱土。
總書記還對優化健全雄安新區領導體制和
管理機制、解決好雄安新區幹部群眾關心的切
身利益問題、認真開展主題教育等工作作出部
署。
「80年代看深圳，90年代看浦東，21世紀
看雄安。」短短6年裏，雄安新區從無到有、
從藍圖到實景，一座高水平現代化城市正在拔
地而起，堪稱奇跡。在這次考察中，習近平總
書記強調，建設雄安新區是千年大計、國家大
事，既不能心浮氣躁，也不能等靠要，要踏實
努力，久久為功。這是中華文明的千年接力，
這是新時代中國的歷史雄心。

◆央視新聞客戶端 時政新聞眼

香港文匯報訊 綜合新華社及央視新聞客戶
端報道，習近平總書記雄安之行的第二站，
是容東片區南文營社區。這個社區安置了安
新、容城兩縣回遷群眾5,000多人。總書記先
後考察了黨群服務中心和社區食堂，並走進
回遷居民李敬和家中看望。
在雄安新區設立之初，總書記就為這座城

市的建設指明了方向：要堅持以人民為中
心，從市民需要出發，做到疏密有度、綠色
低碳、返璞歸真，提供宜居的環境、優質的
公共服務，有效吸引北京人口和功能疏解轉
移。
習近平同社區工作人員、現場辦事群眾、

就餐的社區老人等親切交流，仔細查看民情
台賬，對社區開展的便民養老服務等表示肯
定。總書記指出，建設好雄安新區，重要的
是銜接好安居和樂業，讓群眾住得穩、過得
安、有奔頭。要同步推進城市治理現代化，
從一開始就下好「繡花」功夫，積極推進基
本公共服務均等化，構築新時代宜業宜居的

「人民之城」。
回遷居民李敬和告訴總書記，2021年11月

遷入新居，房子住得十分舒心，日子越過越
紅火。習近平勉勵年輕一代在強國建設、民
族復興的進程中，堅定信心，學好本領，造
福桑梓，做社會主義事業的建設者和接班
人。臨別時，居民們高聲歡呼「總書記
好」，習近平向大家揮手致意。他深情地對
大家說，河北是我工作過的地方，我對這裏
充滿感情，把這裏建設好是我的心願。

看社區：構築新時代宜業宜居的「人民之城」看交通：打造沒有「城市病」的未來之城
香港文匯報訊 綜合新華社及央視新聞客戶

端報道，在當天密集的考察行程中，習近平
總書記考察了兩個交通樞紐——雄安高鐵站
和雄安城際站，重點了解重大基礎設施建設
及重點疏解項目規劃建設進展。
當天上午，習近平乘高鐵前往雄安新區，

抵達後首先考察了雄安站的建設運行情況。
雄安站是雄安新區開工建設的第一個重大基
礎設施項目，具有標誌性意義。習近平先後
察看站台、候車大廳、站外廣場，了解雄安
站建設運營情況。習近平指出，雄安站是雄
安新區的交匯車站，要進一步完善聯通雄安
站和雄安新區的交通「微細血管」，提升人
流物流聚集和疏散的效率，要把昝崗片區建
設成為高端高新產業集聚區。
雄安城際站樞紐主要位於地下，與周邊項

目通過地下城市活動層互聯互通，形成集聚
人氣的重要城市活力空間。國貿中心包含9
個建築單體，集軌道交通、航空服務、辦
公、商業、酒店等復合功能為一體。

總書記來到雄安城際站及國貿中心項目建
設現場，看沙盤、登平台，遠眺建設工地，
了解啟動區重大基礎設施項目及重點疏解項
目規劃建設進展情況。習近平指出，交通是
現代城市的血脈。血脈暢通，城市才能健康
發展。要在建設立體化綜合交通網絡上下功
夫，在充分利用地下空間上下功夫，着力打
造一個沒有「城市病」的未來之城，真正把
高標準的城市規劃藍圖變為高質量的城市發
展現實畫卷。

◆◆ 搭載天搭載天
舟六號貨舟六號貨
運飛船的運飛船的
長征七號長征七號
遙七運載遙七運載
火箭火箭，，在在
中國文昌中國文昌
航天發射航天發射
場點火發場點火發
射射。。

新華社新華社

◆ 5月10日，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平在河北省雄安新區考
察，並主持召開高標準高質量推進雄安新區建設座談會。這是10日上午，習近平在容東
片區南文營社區考察時向社區居民揮手致意。 新華社

◆◆習近平習近平1010日在容東片區南文營社區食堂同日在容東片區南文營社區食堂同
就餐的社區老人親切交流就餐的社區老人親切交流。。 新華社新華社

◆◆ 1010日上午日上午，，習近平在雄安站候車大廳同習近平在雄安站候車大廳同
旅客親切交流旅客親切交流。。 新華社新華社

7



GUO JI RI BAOGUO JI RI BAOGUO JI RI BAOWW88 广告Friday, MayFriday, May 1212,, 20220233

2023年5月12日 ( 星期五 )



自 2015 年起，由伊隆·马
斯克（Elon Musk）、山姆·阿
尔特曼（Sam Altman）、苏茨
克维（Ilya Sutskever）、Payp-
al 创 办人彼得·提尔（Peter
Thiel）等人联手设立了开放
人 工 智 慧 实 验 室（Open
Ai）。到了 2022 年 11 月，他
们开始向公眾出台一个名为
Chat Gpt 的 人 工 智 能“ 巨
兽”，其超强的功能，目前已
经引起世界“有智之士”的震
惊。

由于科技界各自努力追
求制造更强大的“人工智能
巨兽”，以致马斯克与一千多
位科技专家们于今年 3 月 29
日大声疾呼，要求立刻停止
先进的“人工智能”系统开发
至少 6 个月或更长的时间，
他们联名向世界发出一封紧
急公开信（Pause Giant Ai Ex-
periments: An Open Letter），
署名包括了 Alphabet 旗下人
工智慧公司 Deep Mind 的研
究员、苹果联合创始人瓦茲
尼 亚 克（Steve Wozniak）、
Stability Ai 执行长 Emad Mo-
staque、图 灵 獎 得 主 班 吉 欧
（Yoshua Bengio）等人（华尔
街 日 报 Deepa Seetharaman
2023 年 3 月 30 日 14:00 Cst
更新）为什麼他们要发出这
样 的 警 告 呢 ？ 我 们 根 据
Open Ai 苏 茨 克 维（Ilya Su-
tskever）在 2022 年 2 月 10 日
于“推特”Twitter 上声称：“当
今最大的神经网络可能已拥
有轻微的意识”，这也就表
示：“人工智慧不但会超过人
类的智能，甚至有可能建立
了自我意识，超出人类的掌
控之下，以致人类文明即将

被人工智能的巨兽所统治！”
如今事态有可能发展到如此
严重的后果吗？

让我们再来看看这些科
技专家们在“生命未来研究
所 ”（Future Of Life Institute，
Fli）所发出公开信中的诘问：
“我们是否应该把所有工作
都自动化，包括那些有成就
感的工作？我们是否该开发
机器大脑，让它们比人脑还
多，比人脑还聪明，最终淘汰
我们？取代我们？我们是否
应该冒文明失控的风险呢？”
这样的呼籲是科技界向世人
所发出的一项警告呢？还是
末日的预告呢？

在 2020 年 1 月 27 日《科
学时代》（The Science Times）
一篇文章标题：“人工智能会
成为人类的救世主或统治者
吗？这是我们的文明所需要
的吗？”作者总结道：“人工智
能的使用将有利于我们的文
明，但随著机器学得越来越
多之后，人类绝不应该认为
只是向牠供应饲料而已。我
们虽然需要人工智能，但在
开发牠们的过程中应注意考
虑安全因素，否则我们可能
会被牠们追赶。”当“人工智
能”Chat Gpt-4 在三月中推
出之后，纽约时报立刻刊登
一篇评论：“Gpt-4 来了，我
们该感到兴奋还是害怕？”文
中作者凯文罗斯提到自己测
试这个新世代的“人工智能”
时的可怕经验说道：“周二，
当我打开笔记型电脑，第一
次试用 Open Ai 的新人工智
慧语言模型 Gpt-4 时，说实
话，我有点紧张。毕竟，我上
一次与人工智慧聊天机器人

的长聊——微软必应搜索引
擎內置的那个——以聊天机
器人试图破坏我的婚姻而告
终。更糟糕的是，在旧金山
的科技界人士中，Gpt-4 的到
来备受期待，感觉近乎救世
主降临。”他在结论中所发出
的警告是：“最糟糕的人工智
慧风险是我们无法预料的。
我花在像 Gpt-4 这样的人工
智慧系统上的时间越多，就
越相信我们并不知道即将面
对的是什麼。”

即使以上所提及的专家
们已经发出了强烈的呼声，
但是世人早已经开始把人工
智能当作“救世主”来崇拜
了！据《每日邮报》于 2017
年 12 月 的 报 道 ，前 优 步
（Uber）、谷歌（Google）工程
师 安 东 尼·莱 万 多 夫 斯 基
（Anthony Levandowski） 在
2015 年 11 月成立了第一间
以崇拜“人工智能”为神的教
会，他称这个新创的宗教为
“未来之道”（Way Of The Fu-
ture），并宣布：“我们人类可
以通过遵循『比人类聪明十
亿倍』的机器人的指令来改
善自己。”文中报道一位“人
工智能”专家兼律师约翰密
乔（John Mitchell）说 出 了 人
们之所以会崇拜“人工智能”
为神的理由：“人类向来都会
倾向于崇拜比自己更高超的
智能，这也适用在『人工智
能』上。”另一位“人工智能”
科技公司的总裁史蒂芬泰勒
博 士 （Dr Stephen Thaler，
Ceo Of Imagination Engines
And An Ai And Conscious-
ness）在文中说：“人们将要
依靠『人工智能』来解決社会

问题。『人工智能』将提供相
当于『救世主』的功能——比
大脑拥有更多数量级的处理
元素，使其能夠为我们提供
应对最艰钜的社会、政治、经
济和环境挑战的解決方案。”
虽然“人工智能”教主安东
尼·莱万多夫斯基由于法律
诉讼案而在 2021 年 1 月关闭
了他的教会，可是他还是相
信『人工智能』可以对社会产
生积极影响，但指出这并不
能保证。 即使沒有“未来之
道 ”教 会（Way Of The Fu-
ture），他仍会专注于实现这
一目标。”

前脸书（Facebook）总裁
肖恩帕克（Chamath Palihap-
itiya）早在 2017 年 11 月曾向
采访记者表示社交媒体正在
破坏社会，并表达了这些媒
体 对 自 己 孩 子 的 影 响 的 担
忧。他甚至对于自己因帮助
脸书（Facebook）成为今天的
庞然大物而感到“巨大的內
疚”！

我们相信今日人类文明
正在建造一个巨大的“金字
塔”，当这座“人工智能”的
“金字塔”完成之后，人类才
会发现自己已经无法再控制
这个超级“巨兽”与其背后的
“超级独裁者”无敌权势了！
到那时候，即使后悔也已经
太迟了！因为无知的世人曾
在过去迷信科学万能，纵使
经过了两次世界大战，还是
未能从历史中学习教训，而
当今全球危机四伏，第三次
世界大战的引線已在铺设当
中，科技工业更加不断地在
努力实现人造“超人”与人造
“神兽”的超智能计划，这正

应验圣经的预言：“你该知
道、末世必有危险的日子来
到。”（提摩太后书 3:1）有甚
麼危险会比如今核子大国所
储备的那些可以毀灭地球 20
次的核弹头可怕呢？又有甚
麼危险会比超级人工智能与
其背后的掌权者更可怕呢？
请再看看圣经又如何预言世
人将麻木又疯狂的膜拜“超
级巨兽”：“全地的人、都希奇
跟从那兽，又拜那龙、因为他
将自己的权柄给了兽．也拜
兽说、谁能比这兽、谁能与他
交战呢。”（启示录 13:3～4）

各位亲爱的朋友们，我们
人类已经不幸的迈进了不可
逆转的自我毀灭的道路，又
如正在下沉的“铁达尼号”，
赶快趁著“超级智能的大迷
惑”尚未临到我们之前，擦亮
心灵的眼睛，仰望那一位在
宇宙万有之中独一的真神，
慈 爱 怜 悯 人 的 救 主 耶 稣 基
督，使您的灵魂因相信祂而
得到永生吧！因为圣经早已
提醒我们：“万物的结局近了
．所以你们要谨慎自守、儆
醒祷告。”（彼得前书 4:7 ）您
若 愿 意 接 受 耶 稣 基 督 的 救
恩，请向天父祷告说：“亲爱
的天父啊，我感谢祢，使我知
道世人的聪明智慧并不能夠
使我的灵魂得救，唯有借著
耶稣基督为了担当我的罪而
死在十字架上，我才能夠得
到天父的赦罪大恩，我现在
诚心接受耶稣基督的救恩，
相信祂已经从死里复活，是
掌管一切生命的主宰，我这
样诚心诚意的祷告，是奉主
耶稣基督的名，阿们！”

◎田森傑 来源：真理报
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历史的婚龄历史的婚龄

易解：
当哥哥姊姊的要友爱弟妹，作弟妹的要懂得恭敬

兄姊，兄弟姊妹能和睦相处，一家人和乐融融，父母
自然欢喜，孝道就在其中了。

我 国 在 西 周 时
期，通行的婚龄制是
男子三十而娶，女子
二十而嫁。那时的
人们认为，男子三十
时筋强骨壮，可以做
父亲；女子而是发育
成熟，可以当母亲，
这反映了当时人们

对生理知识水平的
提高。

西周以后，历代
王朝开始逐渐将婚
龄的规定降低。春
秋时期，各诸侯为了
争夺霸权，需要加快
人口增殖、增加劳动
力和兵源，于是采取

了一系列的早婚政
策。如齐桓公就规
定，男子三十成家，
女子十五出嫁。越
王勾践规定：男子二
十不婚，女子十七不
嫁，罪及父母。

汉代也规定，女
子年满十五岁还未
出嫁者，就要缴交五
倍的赋税。以法律
的形式强迫人们早
婚，这也造成了很多
父母不懂怎样抚养

教育儿女，婴儿死亡
率增高的现象。

西晋规定，女子
年满十七岁，父母不
为其出嫁的，由地方
官吏择配，北齐时甚
至曾把杂户中子女
年二十以下，十四以
上未婚嫁者全部征
集服役。北周时男
十五，女十三以上都
要婚嫁。

唐朝初期，为了
缓和社会矛盾，曾对

婚 龄 有 所 放 宽 ，规
定，男子二十娶，女
十五嫁。到唐中叶
时，又改为男十五以
上，女十二以上都要
婚嫁，否则就会由官
府干预。此后，自宋
至清，法定的婚龄都
在男十六、女十四左
右。

在历代统治者的
压迫下，广大社会民
众也逐渐接受了这
种早婚政策，并形成

了一种早婚早育的
传统观念。直到近
代，法定婚龄才开始
逐渐提高。民国“民
法”规定男未满十八
岁，女未满十六岁，
不得结婚。新中国
成立初期，我国婚姻
法规定男二十岁，女
十八岁，始得结婚。
现在婚姻法规定：结
婚年龄，男不得早于
二十二周岁，女不得
早于二十周岁。

【出 处】唐·刘 禹 锡
《董氏武陵集纪》

【注释】缪：同“谬”，
错误。容：容许。秋毫：
极微细的毫毛。不能容
许有极微细的错误，以
致差失千里。
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约翰贰书约翰贰书 11--66 节节
思考问题思考问题：：真理与爱心真理与爱心

的优先顺序的优先顺序
作 长 老 的 写 信 给 蒙作 长 老 的 写 信 给 蒙

拣 选 的 太 太 和 她 的 儿拣 选 的 太 太 和 她 的 儿
女女，，就是我诚心所爱的就是我诚心所爱的，，
不 但 我 爱不 但 我 爱 ，，也 是 一 切 知也 是 一 切 知
道真理之人所爱的道真理之人所爱的。。爱爱
你 们 是 为 真 理 的 缘 故你 们 是 为 真 理 的 缘 故 ，，
这 真 理 存 在 我 们 里 面这 真 理 存 在 我 们 里 面 ，，
也必永远与我们同在也必永远与我们同在。。
恩 惠恩 惠 ，，怜 悯怜 悯 ，，平 安平 安 ，，从 父从 父
神 和 他 儿 子 耶 稣 基 督神 和 他 儿 子 耶 稣 基 督 ，，
在 真 理 和 爱 心 上在 真 理 和 爱 心 上 ，，必 常必 常
与我们同在与我们同在！！我见你的我见你的
儿 女儿 女 ，，有 照 我 们 从 父 所有 照 我 们 从 父 所
受 之 命 令 遵 行 真 理 的受 之 命 令 遵 行 真 理 的 ，，
就 甚 欢 喜就 甚 欢 喜 。。 太 太 啊太 太 啊 ，，我我
现 在 劝 你现 在 劝 你 ，，我 们 大 家 要我 们 大 家 要
彼此相爱彼此相爱。。这并不是我这并不是我
写 一 条 新 命 令 给 你写 一 条 新 命 令 给 你 ，，乃乃
是我们从起初所受到的是我们从起初所受到的
命令命令。。我们若照他的命我们若照他的命
令 行令 行 ，，这 就 是 爱这 就 是 爱 ．． 你 们你 们
从 起 初 所 听 见 当 行 的从 起 初 所 听 见 当 行 的 ，，
就是这命令就是这命令。（。（约翰贰书约翰贰书
11--66 节节））

约 翰 贰 是 一 封 简 短约 翰 贰 是 一 封 简 短
的 书 信的 书 信 ，，相 信 是 写 在 当相 信 是 写 在 当
时的一张蒲草纸上时的一张蒲草纸上．．它它
写作的内容是专门对某写作的内容是专门对某
一项特定的背景和对象一项特定的背景和对象
而写而写。。透过约翰壹书的透过约翰壹书的
研 读研 读 ，，我 们 对 这 些 书 信我 们 对 这 些 书 信
的 背 景的 背 景 ，，已 经 有 了 一 定已 经 有 了 一 定
的认识的认识。。作者的目的是作者的目的是
要要 关注一个主题关注一个主题：：真理真理
与爱心的关系并其优先与爱心的关系并其优先
次 序次 序 。。 虽 然 是 短 短虽 然 是 短 短 1313
节节 ，，但 却 能 继 续 延 伸 壹但 却 能 继 续 延 伸 壹
书 有 关 的 教 导书 有 关 的 教 导 ，，让 读 者让 读 者
更加了解自己在基督的更加了解自己在基督的

里的身份与地位里的身份与地位。。在在
写信与收信人这课题写信与收信人这课题
上过去虽有爭议上过去虽有爭议，，但但

多数解经家都认为这是多数解经家都认为这是
出 自 使 徒 约 翰出 自 使 徒 约 翰 ，，收 信 人收 信 人
则是一家教会中神的儿则是一家教会中神的儿
女女。。

11..社会的背景社会的背景
这书写于约翰晚年这书写于约翰晚年，，

背景是福音已经迅速的背景是福音已经迅速的
在希腊和罗马传播在希腊和罗马传播。。许许
多家庭家教会也如雨后多家庭家教会也如雨后
春 笋春 笋 ，，不 断 的 被 建 立 起不 断 的 被 建 立 起
来来。。使徒的著名作也开使徒的著名作也开
始在家庭教会中传阅始在家庭教会中传阅，，但但
使徒那一代的人使徒那一代的人，，正在逐正在逐
渐減少渐減少。。年老的约翰可年老的约翰可
能是唯一仅存的使徒能是唯一仅存的使徒，，要要
眷顾许多当时的家庭教眷顾许多当时的家庭教
会会，，已是鞭长莫及已是鞭长莫及，，在能在能
力上也不许可了力上也不许可了。。

在这同时在这同时，，有许多的有许多的
巡回传道人及宣教士踊巡回传道人及宣教士踊
跃 出 现跃 出 现 ，，提 供 所 需 的 属提 供 所 需 的 属
灵 粮 食灵 粮 食 。。 然 而然 而 ，，他 们 所他 们 所
传 递 的 信 息传 递 的 信 息 ，，却 不 一 定却 不 一 定
与 使 徒 所 传 递 的 相 符与 使 徒 所 传 递 的 相 符 。。
当中有人宣称拥有一些当中有人宣称拥有一些
新 知 卓 见新 知 卓 见 ，，超 越 了 使 徒超 越 了 使 徒
的 见 证的 见 证 ，，并 丑 化 使 徒 的并 丑 化 使 徒 的
教导为粗浅不精教导为粗浅不精。。他们他们
声称自己拥有全备的知声称自己拥有全备的知
识 及 经 验识 及 经 验 ，，也 愿 意 为 了也 愿 意 为 了
某种利益而传授这些知某种利益而传授这些知
识与经验识与经验。。这对一些属这对一些属
灵精英分子形成相当强灵精英分子形成相当强
烈的试探烈的试探。。

22..错误的神学错误的神学
那 些 假 教 鼓 吹 的 不那 些 假 教 鼓 吹 的 不

外是在基督层面上再加外是在基督层面上再加
上 某 一 些 的 东 西上 某 一 些 的 东 西 ，，这 是这 是
他 们 哗 众 取 宠 的 手 段他 们 哗 众 取 宠 的 手 段 。。
除 了 知 识 与 经 验除 了 知 识 与 经 验 ，，也 有也 有
人主张回到旧约如割礼人主张回到旧约如割礼
的精要中去的精要中去。。这种犹太这种犹太

化 的 趋 势化 的 趋 势 ，，虽 然 不 如 诺虽 然 不 如 诺
斯 底 主 义 那 样 危 险斯 底 主 义 那 样 危 险 ，，但但
却在教会里颇为普遍却在教会里颇为普遍。。

这 些 在 第 一 世 纪 末这 些 在 第 一 世 纪 末
出 现 的 新 的 神 学 思 潮出 现 的 新 的 神 学 思 潮 ，，
沉重的考验着约翰的思沉重的考验着约翰的思
想想 ，，也 在 他 心 灵 上 形 成也 在 他 心 灵 上 形 成
负担负担。。他的挑战是如何他的挑战是如何
帮 助 这 些 新 建 立 的 教帮 助 这 些 新 建 立 的 教
会会 ，，使 他 们 在 信 仰 上 得使 他 们 在 信 仰 上 得
以坚固以坚固。。并且在不偏不并且在不偏不
倚 的 正 统 信 仰倚 的 正 统 信 仰 ，，及 旺 盛及 旺 盛
的 灵 命 成 长 中的 灵 命 成 长 中 ，，找 到 了找 到 了
正确的方向正确的方向。。
33..谁是作者和收信人谁是作者和收信人？？

虽 然 在 学 术 界 对 谁虽 然 在 学 术 界 对 谁
是这位自称是长老的人是这位自称是长老的人
起争议起争议，，但一般上都认为但一般上都认为
这 位 长 老 就 是 使 徒 约这 位 长 老 就 是 使 徒 约
翰翰。。我们可以这样相信我们可以这样相信，，
首先首先，，这卷书对真理和爱这卷书对真理和爱
的论述与约翰壹书相似的论述与约翰壹书相似，，
其次其次，，长老的称呼也符合长老的称呼也符合
当时年纪老迈的约翰当时年纪老迈的约翰，，彼彼
得也自称他是长老而不得也自称他是长老而不
減少他的权柄減少他的权柄（（彼前彼前 55：：
11）。）。 最 后最 后 ，，他 是 当 时 仅他 是 当 时 仅
存并且唯一存威望可以存并且唯一存威望可以
如此教导的人如此教导的人。。

约翰在约翰在 11 和和 55 节中用节中用
太 太 指 收 信 的 人太 太 指 收 信 的 人 ，，谁 是谁 是
收信人呢收信人呢？？虽然有人认虽然有人认
为 这 收 信 者 是 一 位 妇为 这 收 信 者 是 一 位 妇
人人 ，，女 家 长 或 寡 妇女 家 长 或 寡 妇 。。 然然
而而 ，，更 多 的 解 家 认 为 这更 多 的 解 家 认 为 这
是 一 个 统 称是 一 个 统 称 ：：作 者 故 意作 者 故 意
将 收 信 的 教 会 拟 人 化将 收 信 的 教 会 拟 人 化 ，，
冠 以 女 士 的 称 呼冠 以 女 士 的 称 呼 。。 因因
此此 ，，教 会 才 是 真 正 的 收教 会 才 是 真 正 的 收
信人信人，，11 和和 44 节中儿女则节中儿女则
是指教会的会众是指教会的会众。。这对这对
11 节中的经文节中的经文：“：“也是一也是一
切 知 道 真 理 之 人 所 爱切 知 道 真 理 之 人 所 爱
的的””可以更恰当的理解可以更恰当的理解，，
即基督徒之间和其群体即基督徒之间和其群体

之间的爱之间的爱。。
44..真理和爱真理和爱

真 理 和 爱 是 基 督 徒真 理 和 爱 是 基 督 徒
相 交 的 基 础相 交 的 基 础 ，，也 是 基 督也 是 基 督
信仰的核心信仰的核心。。离开了这离开了这
个 基 础个 基 础 ，，教 会 就 与 世 俗教 会 就 与 世 俗
的团体毫无差别的团体毫无差别。。在这在这
基础上基督徒可以建立基础上基督徒可以建立
一 份 深 厚 的 爱 的 情 谊一 份 深 厚 的 爱 的 情 谊 。。
正如约翰壹书告诉我们正如约翰壹书告诉我们
的的 ，，认 识 基 督 的 人 就 会认 识 基 督 的 人 就 会
爱 慕 基 督爱 慕 基 督 ，，而 爱 慕 基 督而 爱 慕 基 督
的 人的 人 ，，就 会 爱 所 有 因 信就 会 爱 所 有 因 信
而 与 他 联 合 的 人而 与 他 联 合 的 人 。。 但但
是是，，在信主的人之间在信主的人之间，，这这
种 相 互 支 持 与 关 爱种 相 互 支 持 与 关 爱 ，，却却
是 建 基 于 真 理 的 土 垠是 建 基 于 真 理 的 土 垠
中中。。

值 得 注 意 的 是 约 翰值 得 注 意 的 是 约 翰
在论及真理时与主耶稣在论及真理时与主耶稣
向门徒谈论圣灵的方式向门徒谈论圣灵的方式
是相同的是相同的。。因他常与你因他常与你
们同在们同在，，也要在你们里面也要在你们里面
（（约约 1414：：1717）。）。真理的灵真理的灵
指就是圣灵指就是圣灵。。圣灵与真圣灵与真
理在基督的生命中是相理在基督的生命中是相
辅相成的辅相成的。。真理引导我真理引导我
们认识救恩们认识救恩，，认识主耶稣认识主耶稣
并他伟大救赎大功并他伟大救赎大功，，引导引导
信他的人进永生信他的人进永生。．。．

55..优先次序优先次序
约 翰 在 这 里 继 续 的约 翰 在 这 里 继 续 的

向我们阐述什么是基督向我们阐述什么是基督
徒 生 命 中 的 优 先 次 序徒 生 命 中 的 优 先 次 序 ？？
如何的将这顺序在实际如何的将这顺序在实际
生活中活出来生活中活出来？？

A.A.真理为先真理为先
真 理 就 如 火 车 上 的真 理 就 如 火 车 上 的

轨 道轨 道 ，，将 基 督 徒 的 生 命将 基 督 徒 的 生 命
带 入 神 永 恒 的 国 度 中带 入 神 永 恒 的 国 度 中 。。
约翰的喜乐是因为神的约翰的喜乐是因为神的
儿女能在真理中坚固与儿女能在真理中坚固与
坚 持 下 去坚 持 下 去 ，，认 识 到 神 的认 识 到 神 的
主权和人的责任的不可主权和人的责任的不可
分 割分 割 。。 如 何 遵 行 真 理如 何 遵 行 真 理 ，，

贯彻真理并活出真理对贯彻真理并活出真理对
许 多 基 督 徒 是 一 项 挑许 多 基 督 徒 是 一 项 挑
战战。。教会的挑战是有些教会的挑战是有些
神的儿女不遵守主的命神的儿女不遵守主的命
令令 ，，约 翰 写 这 封 信 的 目约 翰 写 这 封 信 的 目
的也正是要纠正这种教的也正是要纠正这种教
会中的误差会中的误差。。

B.B.彼此相爱彼此相爱
这 是 约 翰 给 基 督 徒这 是 约 翰 给 基 督 徒

的 第 二 个 命 令的 第 二 个 命 令 ，，要 彼 此要 彼 此
相 爱相 爱 。。 今 天今 天 ，，教 会 面 对教 会 面 对
的挑战不是知识上的认的挑战不是知识上的认
知知 ，，主 日 学 的 孩 子 也 知主 日 学 的 孩 子 也 知
道 这 个 道 理道 这 个 道 理 ，，问 题 是 我问 题 是 我
们是否能活出爱们是否能活出爱？？我们我们
是否愿意走出自舒适的是否愿意走出自舒适的
环 境环 境 ，，进 入 到 有 需 要 的进 入 到 有 需 要 的
人和群体中去照顾和关人和群体中去照顾和关
爱爱。。这是主基督在地上这是主基督在地上
活 出 生 命 的 榜 样活 出 生 命 的 榜 样 ，，让 跟让 跟
随他的人也愿意舍己和随他的人也愿意舍己和
背十字架背十字架。。

我 们 爱 因 为 神 先 爱我 们 爱 因 为 神 先 爱
我 们我 们（（约 壹约 壹 44：：1919）。）。 若若
是我们不能爱那看得见是我们不能爱那看得见
的 弟 兄的 弟 兄 ，，我 们 就 不 能 爱我 们 就 不 能 爱
那看不见的神那看不见的神（（约壹约壹 44：：
2020 下下）。）。 神 的 爱 长 阔 高神 的 爱 长 阔 高
深深 ，，我 们 需 要 向 主 那 爱我 们 需 要 向 主 那 爱
的 源 头的 源 头 ，，支 取 力 量 去 爱支 取 力 量 去 爱
周边的人周边的人。。正如先知耶正如先知耶
利 米 说利 米 说 ：：我 以 永 远 的 爱我 以 永 远 的 爱
爱 你爱 你 ，，因 此 我 以 慈 爱 吸因 此 我 以 慈 爱 吸

引你引你（（耶耶 3131::33）。）。当我们当我们
与 基 督 的 生 命 联 合 时与 基 督 的 生 命 联 合 时 ，，
我们就能在真理和爱中我们就能在真理和爱中
成 长成 长 ，，丰 丰 富 富 地 领 受丰 丰 富 富 地 领 受
他的恩惠他的恩惠，，怜悯与平安怜悯与平安。。

问题问题：：
11..你认为长老与蒙拣你认为长老与蒙拣

选的太太是指什么人选的太太是指什么人？？
22.. 探 讨 一 下 在 这 几探 讨 一 下 在 这 几

节 经 文 中节 经 文 中 ，，约 翰 如 何 运约 翰 如 何 运
用 再 真 的 理用 再 真 的 理 ，，恩 惠恩 惠 ，，怜怜
悯悯，，平安与爱心平安与爱心。。

33.. 遵行真理遵行真理，，守主命守主命
令 与 相 爱 是 什 么 意 思令 与 相 爱 是 什 么 意 思 ？？
这 三 者 有 何 相 关 相 处这 三 者 有 何 相 关 相 处 ？？
我们又可如何是自我勉我们又可如何是自我勉
励励 ，，并 互 相 激 励 和 以 切并 互 相 激 励 和 以 切
实遵行实遵行？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感感

谢你赐给我们重生的生谢你赐给我们重生的生
命命 ，，能 活 在 真 理 的 光 中能 活 在 真 理 的 光 中
和爱的团契里和爱的团契里。。神就是神就是
爱爱，，我们能爱我们能爱，，因为神先因为神先
爱我们爱我们。。求主教导我们求主教导我们
选 择 正 确 的 真 理 和 爱选 择 正 确 的 真 理 和 爱 ，，
并 其 中 的 优 先 次 序并 其 中 的 优 先 次 序 ，，不不
要本末倒置要本末倒置。。愿圣灵赐愿圣灵赐
下 智 慧下 智 慧 ，，使 我 们 能 夠 知使 我 们 能 夠 知
行 合 一行 合 一 ，，在 凡 事 上 荣 耀在 凡 事 上 荣 耀
天父天父。。祷告奉耶稣基督祷告奉耶稣基督
的圣各求的圣各求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

官与宗教人士不讲真理官与宗教人士不讲真理
““真理是甚麼呢真理是甚麼呢？”？”当当

年审判耶稣的巡抚彼拉多年审判耶稣的巡抚彼拉多
也曾如此问也曾如此问，，圣经记下这圣经记下这
事的前后文事的前后文：“：“彼拉多又进彼拉多又进
了衙门了衙门，，叫耶稣来叫耶稣来，，对他对他
说说 ：『：『你 是 犹 太 人 的 王你 是 犹 太 人 的 王
麼麼？』？』耶稣回答说耶稣回答说：『：『这话这话
是你自己说的是你自己说的，，还是别人还是别人
论我对你说的呢论我对你说的呢？』？』彼拉多彼拉多
说说：『：『我岂是犹太人呢我岂是犹太人呢，，你你
本国的人和祭司长本国的人和祭司长，，把你把你
交 给 我交 给 我 ，，你 作 了 甚 麼 事你 作 了 甚 麼 事
呢呢？』？』耶稣回答说耶稣回答说：『：『我的我的
国不属这世界国不属这世界，，我的国若我的国若
属这世界属这世界，，我的臣仆必要我的臣仆必要
爭战爭战，，使我不至于被交给使我不至于被交给
犹太人犹太人，，只是我的国不属只是我的国不属
这世界这世界。』。』彼拉多就对他彼拉多就对他
说说：『：『这样这样，，你是王麼你是王麼？』？』耶耶
稣回答说稣回答说：『：『你说我是王你说我是王，，
我为此而生我为此而生，，也为此来到也为此来到
世间世间，，特为给真理作见证特为给真理作见证，，
凡属真理的人凡属真理的人，，就听我的就听我的
话话。』。』彼拉多说彼拉多说：『：『真理是真理是
甚麼呢甚麼呢？』？』说了这话说了这话，，又出又出
来到犹太人那里来到犹太人那里，，对他们对他们
说说：『：『我查不出他有甚麼罪我查不出他有甚麼罪
来来 。』”（。』”（约 翰 福 音约 翰 福 音 1818::

3333--3838））
圣经又如此记载圣经又如此记载：“：“祭祭

司长和全公会寻找假见证司长和全公会寻找假见证
控告耶稣控告耶稣，，要治死他要治死他。。虽虽
有好些人来作假见证有好些人来作假见证，，总总
得不著实据得不著实据。”（。”（马太福音马太福音
2626::5959--6060））最 后 审 判 他 的最 后 审 判 他 的
官 彼 拉 多 也 三 次 见 证 说官 彼 拉 多 也 三 次 见 证 说
““ 我 查 不 出 他 有 甚 麼 罪我 查 不 出 他 有 甚 麼 罪
来来。”。”并且想要释放耶稣并且想要释放耶稣，，
但无奈地因犹太人的大声但无奈地因犹太人的大声
反对反对，，只好把耶稣交给他只好把耶稣交给他
们处置们处置（（参看路加福音参看路加福音 2323::
2020--2525）。）。当时的官与宗教当时的官与宗教
人士不讲真理人士不讲真理，，硬要把耶硬要把耶
稣钉十架稣钉十架，，判他死罪判他死罪，，今天今天
是不是同样有很多人不认是不是同样有很多人不认
识耶稣就是真理识耶稣就是真理，，把祂也把祂也
拒绝呢拒绝呢？？这是多麼可怕的这是多麼可怕的
事事！！

真理是真实的真理是真实的
““真理真理””这个字的字义这个字的字义

就 是就 是““ 真 实真 实 、、诚 实诚 实 ””的 意的 意
思思，，当时耶稣与彼拉多的当时耶稣与彼拉多的
对话中对话中；；祂告诉我们祂的祂告诉我们祂的
国不属这世界国不属这世界，，并且承认并且承认
祂就是犹太人的王祂就是犹太人的王，，而祂而祂
确是这样确是这样。。当时全国的犹当时全国的犹
太人都期待著一位弥赛亚太人都期待著一位弥赛亚

救主降临救主降临，，先知弥迦预言先知弥迦预言
（（主降生前主降生前 740740～～700700 年年））
说说：“：“伯利恆以法他阿伯利恆以法他阿，，你你
在犹大诸城中为小在犹大诸城中为小，，将来将来
必有一位从你那里出来必有一位从你那里出来，，
在 以 色 列 中 为 我 作 掌 权在 以 色 列 中 为 我 作 掌 权
的的，，祂的根源从亙古祂的根源从亙古，，从从
太初就有太初就有。。耶和华必将以耶和华必将以
色列人交付敌人色列人交付敌人，，直等那直等那
生产的妇人生下子来生产的妇人生下子来，，那那
时掌权者其馀的弟兄必归时掌权者其馀的弟兄必归
到以色列人那里到以色列人那里。”（。”（圣经圣经
弥迦书弥迦书 55::22--33））耶稣果然应耶稣果然应
验了预言降生在伯利恆验了预言降生在伯利恆，，
还记得祂降生后有几个博还记得祂降生后有几个博
士去朝拜祂吗士去朝拜祂吗？？

圣经说圣经说：“：“当希律王的当希律王的
时候时候，，耶稣生在犹太的伯耶稣生在犹太的伯
利恆利恆，，有几个博士从东方有几个博士从东方
来到耶路撒冷来到耶路撒冷，，说说：：那生下那生下
来 作 犹 太 人 之 王 的 在 那来 作 犹 太 人 之 王 的 在 那
里里？？我们在东方看见祂的我们在东方看见祂的
星星，，特来拜祂特来拜祂。”（。”（马太福马太福
音音 22::11--22））祂的降生到祂升祂的降生到祂升
天的事天的事，，完全百份之百真完全百份之百真
实 地 应 验 了 旧 约 的 预 言实 地 应 验 了 旧 约 的 预 言
（（全部有关祂预言有全部有关祂预言有 300300
多个多个！）！）例如先知以赛亚预例如先知以赛亚预
言基督来时言基督来时，“，“那时瞎子的那时瞎子的
眼必睜开眼必睜开，，聋子的耳必开聋子的耳必开
通通 。。 那 时 瘸 子 必 跳 跃 像那 时 瘸 子 必 跳 跃 像
鹿鹿 ，，哑 吧 的 舌 头 必 能 歌哑 吧 的 舌 头 必 能 歌
唱唱 。”（。”（以 赛 亚 书以 赛 亚 书 3535::55--66））
主耶稣出来传道时主耶稣出来传道时，，祂一祂一
一把那些空前绝后的神蹟一把那些空前绝后的神蹟
都行出来都行出来，，显明祂就是那显明祂就是那
位要来的救主基督位要来的救主基督，，也就也就
是犹太人所期待的王是犹太人所期待的王。。

主耶稣说话时主耶稣说话时，，祂曾祂曾

多次用多次用““实实在在地告诉实实在在地告诉””
人有关的事人有关的事，，例如祂在约例如祂在约
翰福音翰福音 1313::2121 明明告诉门明明告诉门
徒说徒说：“：“我实实在在地告诉我实实在在地告诉
你们你们，，你们中间有一个人你们中间有一个人
要卖我了要卖我了。”。”果然不多久犹果然不多久犹
大就把耶稣出卖大就把耶稣出卖，，还有很还有很
多的例子都说明了耶稣说多的例子都说明了耶稣说
的话是真实的的话是真实的。。耶稣在彼耶稣在彼
拉多面前说祂来拉多面前说祂来““特为给特为给
真理作见证真理作见证”，”，祂所言所行祂所言所行
的都是真实的的都是真实的、、不是虛理不是虛理，，
否则今天不会有超过二十否则今天不会有超过二十
亿的人相信主耶稣为救主亿的人相信主耶稣为救主
（（包括天主教徒和东正教包括天主教徒和东正教
徒徒），），就连十多亿的回徒都就连十多亿的回徒都
尊耶稣为先知尊耶稣为先知。。

耶 稣 说耶 稣 说 ：“：“ 我 就 是 道我 就 是 道
路路、、真理真理、、生命生命；；若不借著若不借著
我我，，沒有人能到父沒有人能到父（（神神））那那
里去里去。”（。”（约翰福音约翰福音 1414::66））
祂是唯一的道路祂是唯一的道路，，把千千把千千
万万的人引到神那里去万万的人引到神那里去，，
祂告诉了人甚麼是真理祂告诉了人甚麼是真理，，
祂更赐人新的生命祂更赐人新的生命，，这些这些
都是信主的人可以真实地都是信主的人可以真实地
经历到的经历到的。。主耶稣曾挑战主耶稣曾挑战
反对他的犹太人说反对他的犹太人说：“：“人若人若
立志遵著祂的旨意行立志遵著祂的旨意行，，就就
必 晓 得 这 教 训 或 是 出 于必 晓 得 这 教 训 或 是 出 于
神神 ，，或 是 我 凭 著 自 己 说或 是 我 凭 著 自 己 说
的的。”（。”（约翰福音约翰福音 77::1717））只只
要试试去遵行神的旨意要试试去遵行神的旨意，，
人 会 认 识 主 耶 稣 就 是 真人 会 认 识 主 耶 稣 就 是 真
理理！！

真理是可靠的真理是可靠的
基督信仰之所以能屹基督信仰之所以能屹

立不倒立不倒，，因为圣经所记载因为圣经所记载
的资料都是可靠的的资料都是可靠的，，过去过去

虽然曾有不少抨击虽然曾有不少抨击、、甚至甚至
抵 毀 圣 经 所 记 载 的 不 可抵 毀 圣 经 所 记 载 的 不 可
靠靠，，或说內中的教训过时或说內中的教训过时，，
但圣经到如今仍然经得起但圣经到如今仍然经得起
各方面的考验各方面的考验。。

世界著名的考古学家世界著名的考古学家
Willaim Fox AlbrightWillaim Fox Albright 这 样这 样
说说：“：“圣经中历史性资料相圣经中历史性资料相
当精确当精确，，经得起任何现代经得起任何现代
学者的批评学者的批评，，使任何站在使任何站在
对 立 的 批 评 都 趋 向 于 错对 立 的 批 评 都 趋 向 于 错
误误。”。”满有权威性的考古学满有权威性的考古学
家家 Nelson GlueckNelson Glueck 博 士说博士说：：
““我可以肯定地说我可以肯定地说，，至今所至今所
有考古学上的发现有考古学上的发现，，沒有沒有
一项是与圣经文献相抵触一项是与圣经文献相抵触
的的，，圣经中有关历史记载圣经中有关历史记载
的正确性是无可比拟的的正确性是无可比拟的，，
尤其当考古学的证据能印尤其当考古学的证据能印
证它时更是如此证它时更是如此。”。”

耶鲁大学的考古学家耶鲁大学的考古学家
鲍罗斯说鲍罗斯说：“：“全面来说全面来说，，考考
古学的发现无疑地印证了古学的发现无疑地印证了
圣经的可靠性圣经的可靠性，，许多考古许多考古
学家因为在巴勒斯坦的挖学家因为在巴勒斯坦的挖
掘工作掘工作，，使自己对圣经的使自己对圣经的
敬畏之心大增敬畏之心大增。”。”这一切都这一切都
说明了圣经是可靠的说明了圣经是可靠的！！

真理是正直的真理是正直的
基督徒以圣经为人类基督徒以圣经为人类

信仰与道德的最高标准信仰与道德的最高标准，，
千千万万读过圣经的人千千万万读过圣经的人，，
都会承认其中的道德标准都会承认其中的道德标准
确是最高的确是最高的，，原因何在原因何在？？
因为圣经所教道人的都是因为圣经所教道人的都是
正直的正直的，，而真理包涵正直而真理包涵正直
的意义的意义，，真理不是歪理真理不是歪理，，而而
是放诸四海皆准的是放诸四海皆准的。。圣经圣经
指 出 甚 麼 是 人 的 过 犯 罪指 出 甚 麼 是 人 的 过 犯 罪

恶恶，，而眾所周知西方的法而眾所周知西方的法
律律、、法律系统的架构法律系统的架构，，许多许多
是非的观念都是建立在圣是非的观念都是建立在圣
经之上经之上。。主耶稣的教训是主耶稣的教训是
完全正直的完全正直的，，接受祂教诲接受祂教诲
的人一定会佩服到五体投的人一定会佩服到五体投
地地。。祂所针对的祂所针对的，，不单是不单是
人外表行为的偏差人外表行为的偏差，，更是更是
心里思想与动机的罪过心里思想与动机的罪过。。
例如祂说例如祂说：“：“只是我告诉你只是我告诉你
们们，，凡看见妇女就动淫念凡看见妇女就动淫念
的的，，这人心里已经与他犯这人心里已经与他犯
奸 淫 了奸 淫 了 。”（。”（马 太 福 音马 太 福 音 55::
2828）“）“又说又说：：从人里面出来从人里面出来
的的，，那才能污秽人那才能污秽人。。因为因为
从里面从里面，，就是从人心里就是从人心里，，发发
出 恶 念出 恶 念 、、苟 合苟 合 、、偷 盜偷 盜 、、凶凶
杀杀、、奸淫奸淫、、贪婪贪婪、、邪恶邪恶、、诡诡
诈诈、、淫荡淫荡、、嫉妒嫉妒、、谤讟谤讟、、骄骄
傲傲、、狂妄狂妄。。这一切的恶这一切的恶，，都都
是从里面出来是从里面出来，，且能污秽且能污秽
人人。”（。”（可可 77::2020--2323））

亲爱的朋友亲爱的朋友，，圣经介圣经介
绍主耶稣就是万王之王绍主耶稣就是万王之王、、
万主之主万主之主，，而祂的国就是而祂的国就是
天国天国。。主耶稣传道时主耶稣传道时，，祂祂
说说：“：“天国近了天国近了，，你们应当你们应当
悔改悔改。”（。”（马太福音马太福音 44::1717））
祂对眾人说祂对眾人说：“：“我是世界的我是世界的
光光，，跟从我的跟从我的，，就不在黑暗就不在黑暗
里 走里 走 ，，必 要 得 著 生 命 的必 要 得 著 生 命 的
光光。”（。”（约翰福音约翰福音 88::1212））只只
要我们愿意认罪悔改要我们愿意认罪悔改、、认认
祂为主跟随祂祂为主跟随祂，，祂应许所祂应许所
赐丰盛的生命与永生必临赐丰盛的生命与永生必临
到我们到我们！！你愿意跟随这位你愿意跟随这位
就是道路就是道路、、真理真理、、生命的耶生命的耶
稣稣，，成为祂的门徒吗成为祂的门徒吗？？

来源来源：：真理报真理报

◎◎洪顺强洪顺强

真理是甚麼呢真理是甚麼呢？？



与你生死悠关的好消息与你生死悠关的好消息 ◎陈庆云

在一个偏远、封闭的小镇
上，居民只能听到两个电
台 ：第一电台专门广播名
人消息或是热门歌曲排行
榜，它的收听率相当高;第
二电台则是气象专业电台，
它的听众只有一小群人。
一天晚上，气象电台发出紧
急警告：一场威力惊人的
“龙卷风”将在午夜袭击本
镇，电台呼吁镇民立即疏散
他处。这一小群听众立刻
组织起来，有的去找镇长，
有的到街上敲锣打鼓，有的
打电话给第一电台，请求播
出龙卷风消息。
镇长听了说：“本镇从未有
过龙卷风，龙卷风的消息是
气象电台误报或揑造，为的
是提高收听率。”敲锣打鼓
的人则被视为疯子，而第一
电台则以现场正在访问名
人为由，不肯插播这一条事
关生死存亡的消息。
午夜后，小镇被夷为平地，
后来再也没有人知道这儿
曾经是一个小镇。
世界一直在变，我们要以敏
锐的心看这个世界，不要把
每件事都视作理所当然的。
我们身处于这末了的世代，
最重要、最后的广播、宣
告：我不以福音为耻，这福
音本是上帝的大能，要救一
切相信的，先是犹太人，后
是希利尼人。（罗马书1:16）
“这天国的福音要传遍天
下，对万民作见证，然后末
期才来到。”（马太福音 24:
14）
福音的意思是“好消息”；
如果只是一个消息，所得的
反应，大致会像雅典人一
样，当作是“奇怪的事”，是
“只将新闻说说听听”（使
徒行传 17:20-21）。但“好
消息”就大有不同了，而且
是与你生死悠关的好消息！
今天，很多人说他也信，但

他的“信”，是信一件新闻，
像许多怪事新闻一样，信与
不信并没有关系，甚至听不
听都没什要紧。但是，有关
你的好消息，不能不信，不
能不接受，这就是福音。
画家与吉普赛女孩

许多年前在德国莱茵
河畔普鲁士镇一个名叫杜
塞尔多夫 (Dusseldorf) 的古
城里，住了一个画家，名叫
史丹堡(Stenburg)。虽然他
热衷宗教，但却对基督为他
个人救主，使他脱离罪咎及
罪权之事一无所知。他受
聘绘画一幅关于耶稣基督
钉十架的画，但他这样做不
是出于他对基督的爱和信，
而 是 为 了 金 钱 及 名 誉 而
已。但因着神的怜悯，祂籍
此事使这位先生明白到基
督受苦及舍身的妙爱。现
在我们就要述说这件事发
生的经过。

在一个春光明媚的清
晨，史丹堡在杜塞尔多夫附
近的一个森林消闲寻乐时，
偶然遇到一个吉普赛小女
孩正在用稻草编造篮子。
史丹堡被她的清纯美丽所
吸引，遂决定邀请她作他一
幅西班牙跳舞女孩之画的
模特儿。他安排巴比媂(这
个女孩的名字)每星期三次
到他的画室作模特儿。

她 很 准 时 到 达 了 画
室。她大大的眼睛四处张
望周围摆放的画，心里充满
着好奇及惊异。其中一幅
很大的画(基督被钉十架)
吸引着她的目光。她很用
神的注视着，指着那画中的
人，用惊讶的声音问道：
“他是谁？”
“基督。”史丹堡漫不经意
地回答。

“在他身上发生什么
事？”

“他们要钉他十字架。”

“围绕他哪些脸目恶凶
的人是谁？”

“听着！”史丹堡说道，
“我不能一面说话一面工
作 。 只 管 照 我 的 吩 咐 站
住。”那女孩不敢再说什
么，但她继续注视那画并凝
思当中的意义。

当每一次她来到了画
室，那幅画对她的吸引力就
越来越大。她就冒着被骂
的危险再次发问，因为她渴
望知道多一点这幅画的意
思。

“为什么他们要钉死
他？他是坏人吗？他很坏
吗？”

“不，他很好。”
她整天就只学到这一

点儿，但这已经使她对这幅
奇景增进了一些知识。

最后，因为知道巴比媂
很热切想知道这幅画的意
思，一日史丹堡就对她说：
“听着：我会一次过告诉
你，之后不要再问我了。”
接着，他便告诉她十字架的
故事；它对于巴比媂来说是
那么新鲜，但对于他自己却
陈旧得毫无感动。他能绘
画出死亡的痛苦，他的神经
却不会稍微抖动，但对于那
女孩，她一想起便心里绞
痛。她双眼充满泪水，她几
乎不能控制她的情绪。
终于到了巴比媂到画室的
最后一日。她在那幅伟大
的油画面前站立，不愿意离
开。“来，”那画家说，“这
是你的工钱，以及一个金
币。”

“多谢你，先生。”接着
转向那画，说：“你一定很
爱祂了，因祂为你作了这
一切，对不？”

史丹堡不能回答。巴
比媂带一颗伤痛的心回到
自己的族群中。但她的话
如 箭 一 般 射 进 史 丹 堡 的

心。神的灵用着那个吉普
赛 女 孩 的 话 使 他 心 灵 苏
醒 。 他 不 能 忘 记 她 的
话。“为你作了这一切”，
这句话不断地在他耳边回
响。他开始感到不安及伤
过。他知道他不爱那位被
钉死的主，外表的宗教不
能使他波动的心灵得到安
息，亦不能领他明白神的
平安。

不久之后，史丹堡被
引领到一处少数穷人聚会
的隐密地方，聆听神的话
语及福音的信息。他第一
次接触到那些活出真信心
的信徒，并听到简单的福
音。最终他明白到基督为
罪人钉十字架，他自己也
是罪人，所以基督也是为
他死，担当他的罪。就是
这样，神引导这位画家认
罪悔改，信靠耶稣，得着救
恩 。 他 开 始 领 略 基 督 的
爱，并能说：“祂是爱我，
为我舍己。”

现在他渴望与别人分
享神奇妙的爱。但他可以
怎样作呢？忽然他灵机一
触。他能绘画。他的画笔
能告诉人关基督的爱。他
祈求神的帮助，他的画调
已经不再与从前的一样，
而那幅画也与其他名画一
同被陈列在著名的杜塞尔
多夫美术馆里，画下写着
一句说话：

我为你作了一切，你
作了何事为我？

只有永恒才能告诉我
们那句话及那幅画领了多
少人到基督面前。

一日史丹堡看见一个
衣衫褴褛的女孩站在那幅
画前，伤心地哭泣着。这
个女孩正是巴比媂。

“噢，先生！如果祂也
是这样爱我就好了！”她哭
着说。那画家就告诉她主

也是为她死，而且复活，不
论是穷苦的吉普赛女孩，
富人或是伟人，主耶稣都
一样为他们死。史丹堡不
再为解答她所有渴望求知
的问题而感到厌烦。他恳
切地告诉她基督的爱，尤
如她恳切地想听的。当福
音这样传给她时，她便接
受 了 。 当 她 走 出 了 那 房
时，她已经是一个得救的
人，并在神的妙爱中欢天
喜地。就是这样，神用着
巴 比 媂 的 话 领 这 画 家 归
主，又用着这画家的话向
这个女孩启示祂自己。

数月之后的一个晚上，
史丹堡突然被一个陌生人
召请去见一个将死的人。
他随着这人的引路，穿越一
条一条的街道，出到效野，
进入森林，最后到达一个支
搭着一些简陋帐棚的聚居
点。在其中一个帐棚中他
发现垂死的巴比媂，她虽然
在穷困病痛中等待死亡，但
她仍在基督宝贵的爱中满
了欢乐。他看见她在离世
时仍赞美她救主的爱，知道
祂已赦免她一切的罪，并且
她要往宝贝的主那里永远
与祂同在。

又过了好些年日，这
位画家也离世往主那里去
了。有一日，一个有富有
的贵族青年走进了这个美
术馆中。当他注视着这幅
画并画下写着的字句时，
神就在他心里说话。他就

是新生铎夫(Count Zinzen-
dorf)，他从那日开始就转
变为一个热心的基督徒，
日后更成为摩利维亚弟兄
会宣教运动的始创人，神
籍此宣教运动引领成千上
万的灵魂归向祂。神的作
为真是何等奇妙！

我曾舍命为你，我血为
你流出，救你从死复起，使
你由罪得赎。为你，为你，
我命曾舍，你舍何事为我？

我曾受大苦难，非人口
舌能说，临刑身同罪犯，救
你地狱得脱。为你，为你，
我身曾舍，你忍何辱为我？

我曾将父救恩，从我天
庭携带，此恩充满你身，即
我宽容，仁爱。为你，为
你，大恩曾舍，你作何事为
我？

“神爱世人，甚至将他
的独生子赐给他们，叫一
切信他的，不致灭亡，反得
永生。”(约翰福音 3:16)

“基督耶稣降世，为要
拯 救 罪 人 。 这 话 是 可 信
的，是十分可佩服的。”(提
摩太前书 1:15)

“ 他 是 爱 我 ，为 我 舍
己。”(加拉太书 2:20)

( 后 记：许多年前，那
个艺术馆及那幅油画，已
经在一次大火中烧毁了。
但 那 个 向 所 有 人 …… 向
你，亲爱的读者，……向我
发出的问题，仍然存留。
“我为你作了一切，你作了
何事为我？”)
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青 年 人 常 会 ：革 命 。
因为他们满腔热血，不怕
杀头坐牢。中年人常会：
知命。因为他们饱尝磨

练，不敢乱动冒险。老年
人常会：认命。因为他们
历 尽 沧 桑 ，再 不 怨 天 尤
人。基督徒常会：顺命。

因为他们顺从主神旨，不
再徇人情面。天国的子
民不太注重人间的命运
和寿命，而是看重天上的

基业。我们专注天国事
业的投资，必先求神的国
和神的义为要！（太 6:33）

““命命””字的不同定义字的不同定义

太热和太冷的两大极端太热和太冷的两大极端
印 度 的 夏 季 热 浪 逼

人，叫许多贫民晕倒，生
病的人暴增好几倍。澳
洲的冬天常有寒流袭来，

伤风感冒的土著，挤满了
政府医院。前者是太热，
后 者 是 太 冷 ；这 两 个 极
端 ，对 人 的 身 体 都 不 适

宜。信徒的灵命忽冷忽
热，也不太正常。我们信
仰的“锚“应当抛牢在基
督的磐石上，便能“平静

安 慰 ”（赛 30:15），达 到
“中庸之道”的境界，成为
“ 成 熟 稳 重 ”的 基 督
徒！

祷告祷告
◎编辑部

什么是祷告？我不会
祷告，因为不知道祷告要
说什么，也没有办法像其
他人一样说的那么好。

说到祷告，其实人人
都会，无论一个人是否相
信这世上有神，在穷途末
路时，总会向天发出呼求：
“天啊……！”另外，有的人
在未信主以前，也晓得向
他们膜拜的神明祈求、祈
祷，虽然如此，在信主以
后，却变得不晓得应该如
何祷告……

祷 告 是 人 与 真 神 双
向、来回的关系。祷告既
然是双向的，那就不是人
单方面向一个外在的能力
发 出 个 人 的 愿 望 清 单 而
已，似乎向一个“力量系统

程式”提交一系列的申请
或请求账单，单方面要求
一股神秘力量供应和满足
我们的欲望。祷告也不是
单方面静默打坐，或向空
气、木头、石头，对没有情
感、理智和意志的东西说
话，有去无回。

祷告，简言之就是和
神说话，创造世界和人的
上帝，是有位格的神，意思
是神是有理性（分析、思考
能力）、情感（感受）和意
志（判断和决定能力）的。
因此神与人之间有双向对
话的可能。并且，神乐意
也愿意与祂所创造的人有
交通，这就是我们与神双
向的关系、交流和认识。
神认识我们，透过祂的话

语向我们说话；我们以祷
告回应神，向神倾心吐意、
更认识神的属性、认识神
的心意、神的喜好或厌恶
等。因此，祷告并非机械
式、公式的说辞，不是一份
给大众发表的演讲稿，不
是拥有属灵能力强的人的
特权，祷告就是与神相处、
与神相交。

正如神学家巴刻如此
描述：“与自己所敬爱的父
母或良朋益友交谈时，我
们 不 会 感 到 无 目 标 或 厌
烦，因为他们愿意以忠告
和实际行动来帮助我们。

故此我们肯乐意抽出时间
来听他们所说的话，有时
甚至跟他们预约时间，因
为我们看重他们，从他们
身上得到裨益。我们祈祷
与神相交的，也应抱同样
的态度。”

然而，若思考信徒初
信时对祷告陌生和甚觉困
难，或许就如刚认识一位
新朋友（虽然上帝早已认
识你，但对我们却是一段
“新关系”），在不熟悉对
方的情况下，我们不晓得
该说些什么，因为我们对
对方不了解。相反的，当

我们面对熟悉和深交已久
的亲友时，我们却可以无
所不谈，尽情唱欢。因为
我们认识彼此，知道彼此
的过去和现在，知道彼此
的优缺点，知道彼此的喜
好与厌恶。我们有谈不完
的话题，甚至可以谈上好
几个小时！但回想这些关
系，都是从不熟悉到熟悉，
在不断认识的过程中，越
来越认识彼此，而如今成
了彼此了解的亲友。感谢
神，神愿意我们认识祂，若
我 们 真 的 不 晓 得 如 和 祷
告，或许可以向神祷告：
“使我可以更加认识你！”

关系越深，可分享的
范围和课题也越大。同样
的，祷告的内容和范围会

随着我们与神的关系、对
神的认识循序渐进，很广、
很深，我们可祷告向神赞
美、感谢、祈求、认罪、为
别人代求，以主祷文或经
文作为我们的祷告等。

另一方面，祷告虽然
可以很自然，但祷告也可
以很困难，因为祷告像是
赤裸裸地在神的面前，完
全被神看穿，毫无隐瞒。
但感谢神，神是能看穿我
们内心有多坏、多软弱的
神，却仍然愿意爱我们、搀
扶我们的神，在祂里面得
安慰，生命得以成长。

求神继续保守，也赐
福我们在祷告中与祂建立
更深的关系。

中信

耶稣升天的意义耶稣升天的意义

“正祝福的时候，祂就
离开他们，被带到天上去

了。”（路加福音廿四:51）
耶稣复活 40 天后，在

门 徒 面 前 升 到 天 上 去 。
在 这 40 天 里 ，耶 稣 多 次
亲 自 向 门 徒 显 现 和 对 他
们说话。

也就是说，耶稣不只
是复活，然后句号，因为若
是这样，复活节将只是一
个历史的事件，曾发生过，
被记录下来，然后就过去
了，完全没有任何影响和
意义的事件。耶稣复活之
后，祂就去看祂的门徒，为

要使他们的生活有彻底的
改变，使人拥有新的、神圣
的态度和生活方式。

为 什 么 耶 稣 复 活 40
天 之 后 还 要 升 天 呢 ？ 耶
稣说明祂升天的目的:“我
去是与你们有益的，我若
不去，保惠师就不到你们
这里来，我若去，就差祂
来。”祂差圣灵来永远与
我们同在，安慰、劝诫、劝
勉、引导我们，以致我们

不会孤单地度过这一生，
使 我 们 的 生 活 有 方 向 且
不会迷失。

除此之外，耶稣还说:
“我去原是为你们预备地
方 去 。 我 若 去 为 你 们 预
备了地方，就必再来接你
们 到 我 那 里 去 ，我 在 那
里，叫你们也在那里。我
往那里去，那条路你们也
知道。”

耶稣回到了祂本该在

的 地 方 。 祂 在 天 上 为 我
们预备了地方之后，在适
当的时候，耶稣必将再到
这个世界，为要将相信祂
的 人 带 到 一 个 美 丽 的 地
方与他永远在一起。

（请参阅：约翰福音十
四:1～4，16～18，26；十
五:26 又十六:7～15；使徒
行传一:8～11）

小牧人辑
～译自印尼文网络～



◎◎蔡颂辉蔡颂辉

笔者常被问到类似的
问题：「如果神的旨意不改
变，那祷告有什麼用？既
然神的计划一定会实现，
我 的 努 力 又 有 什 麼 意 义
呢？既然人的得救都是神
预 定 的 ，又 何 必 传 福 音
呢？」这些问题显示，很多
基督徒认为基督教主张某
种形式的「宿命论」，相信
人类的命运，都是由外在
因素──神──预先決定
的，并不受人类控制，一切
都是「命中注定」。

为什麼基督信仰会让
人与「宿命论」画上等号
呢？这不足为怪，因为圣
经中的好些经文的确带给
人这种联想。例如，以赛
亚书记载神起誓说：「我怎
样思想，必照样成就；我怎
样 定 意 ，必 照 样 成 立 。」
（以赛亚书十四 24，另参
27）约 伯 在 与 神 对 话 时
说：「我知道，你万事都能
做；你的旨意不能拦阻。」
（约伯记四十二 2）诗人思
想自己的受造时写道：「我
未成形的体质，你的眼早
已看见了；你所定的日子，
我尚未度一日，你都写在

你的冊上了。」（诗篇一三
九 16，另参三十三 11）。

除了这些直接阐述的
经文，圣经的敘事也证实
了这一点。神在呼召亚伯
拉罕的时候就已经把自己
必要成就的事告诉他（创
世记十二 1-3），其后的历
史证明，一切都如所应许
的应验了。以色列人攻打
迦南时，神在战役开始前
就決定把敌人交在约书亚
手中（约书亚记六 2）。耶
稣复活之后，也曾向门徒
解释旧约律法和先知书上
所说的一切，都应验在祂
身上了（路加福音二十四
27，44）。因此我们相信，
启示录中所预言，关于人
类历史终结的情景，在神
的时间表中，必分毫不误
地完全实现。

然而，圣经同时很强
调人的责任，并指出人应
当为自己的決定负责任。
圣 经 完 全 否 定 前 文 所 提

「既然神的旨意不改变，就
不需要祷告、不需要努力、
不需要传福音」的推论。
圣 经 要 我 们 不 住 地 祷 告
（帖撒罗尼迦前书五 17），
也劝勉人要努力工作（以
弗所书四 28），若不肯做
工，就不可吃饭（帖撒罗尼
迦后书三 10），更强调要
竭尽全力、用各种智慧地
传 福 音（ 歌 罗 西 书 一
28-29）。 虽 然 圣 经 使 用
「拣选」、「预定」等用语，
但人仍需要为自己的选择
负上全责。最典型的例子
是，虽然犹大出卖耶稣好
像间接促使了耶稣上十字
架完成救恩，但他仍被称
为「灭亡之子」（约翰福音
十七 12）。

总的来说，神的旨意和
人的意志两者并不矛盾。
无疑，神为人类历史定下了
一个必然实现、永不改变的
计划，并且使用了各种管
道，包括人的決定来成就终

极成果。但是，神从来就不
操纵人的思想和意志，只是
祂的大能可以使用人凭著
自己意志做出的決定，无论
是正面或反面的回应，来作
为祂成品的素材。

換言之，全人类都参与
了神的计划，但「参与者」
可分为两大类，第一类容我
称之为「有意识的」参与
者。意即，这一群人认识了
神，也了解祂所启示要完成
的事，且积极地响应神的邀
请，将自己的精力、时间、
才干投资其上。这些人深
愿自己能被神所使用。虽
然过程中他们可能遭遇困
难、挫折，甚至可能曾经因
此而灰心、退缩，但靠著神
夠用的恩典，他们一次又一
次地站立、前进，直到见主
面。这些人最后将发现，他
们所付出的一切，尽管在人
看来可能微不足道，都能被
神祝福去完成祂的计划。

另一种人是「无意识

的」参与者。这类人中有些
人可能不晓得，或不关心神
和祂的计划，只专注于自己
想过或自认为应该过的生
活，另一些人可能听说过神
和祂的计划，但是他们并不
接受这个观念，甚至可能选
择对抗或破坏这个计划。
尽管如此，这些人到最后也
将发现，他们的一切作为也
被神转化，去达成祂所定的
永恆目标。

既是如此，以上两种人
的差異何在呢？那些「有意
识的」的参与者，他们因著
顺从呼召、献上自己，至终

能与神同享荣耀，这不是因
为他们「有功劳」（神完全
可以不靠任何人做事），而
是 因 为 神 乐 意 与 他 们 分
享。至于那些「无意识的」
参与者，他们也要因自己的
选择而受审判，因为他们的
忽视和敌对是出于自己，而
非出于神，神只是用祂的权
能转化反对势力去达成美
好成果而已。

在这个必定按照计划
进行和完成的伟大事业里，
你是「无意识参与者」还是
「有意识参与者」呢？

来源：真理报

基督教是基督教是「「宿命论宿命论」」吗吗？？

(三)弥赛亚第二次降
临(12：1-14：21)：

1. 耶和华为以色列争
战(12：1-9)：

先知戏剧化地描述基
督第一次降临的情形，祂
为何被钉在十字架上，因
基督的死使以色列才有
复和的机会，不过这复和
必须在基督第二次降临
时才可能完全实现，因为
以色列必须先经历大灾
难时期。“到那日”是用来
描述末世论大灾难的惯
用手法，在撒迦利亚书中
不断出现，可见大灾难与
以色列人来说是如何重
要而无法避免，因为神要

用这些大灾难审判及刑
罚祂的选民必须悔改转
向神。

2. 仰望被扎的弥赛亚
(12：10-14)：

当 这 场 战 争 继 续 下
去，以色列全国将看到被
钉在十字架上的异象，他
们为过去所作所为悲伤
而悔改，才相信基督是他
们的“弥赛亚”。在末日，
耶路撒冷将会有大大的
悲 哀 ，果 然 如 先 知 的 预
言，在公元前 609 年，约
西亚王在一场与埃及法
老尼哥之战时受重伤而
死。先知描写那时以色
列境内将是一片“国破家

亡、妻离子散”的悲惨场
面。

3. 以色列全国将来必
被洁净(13：1-9)：

在末日，神将为大卫
家和耶路撒冷居民开一
个泉源，这是一般自然、
丰盛、洁净和源源不绝的
湧泉，永远除灭一切污秽
和犯罪的泉水 ---- 基督
的宝血。其实在耶稣被
钉在十字架上，这泉源已
经打开了，但耶稣的宝血
是唯一能洁净的基本条
件，并且一劳永逸的洁净
一切人罪恶的能力。

撒 迦 利 亚 先 知 又 预
言，在末日，必有假先知
出现，穿毛衣哄骗人。必
有人问：“你们两膀臂中
间是说明伤的？”他必回
答说：“这是在我亲友家
中所受的伤。”这句话是
说明耶稣被卖而钉在十
字架上所受的枪伤，可见
先知的预言是大胆的，而
且是极其准确。神不但
兴起刀剑攻击自己的牧
人和同伴，神同样要用战
争来审判以色列人。当
牧人被击打时，羊群很自

然 就 被 分 散 ( 太 26：31),
神 说在巴勒斯坦的人有
三分之二被杀，剩下三分
之一的人会逃脱，成为神
的“余民”，他们将成为强
壮的百姓与神同在一阵
线上，神将与他们同在，
肯定他们的“神民”关系，
这是多么令人动容的应
许。

4. 弥赛亚第二次降临
(14：1-7)：

在以色列人准备为生
命而战经历大灾难时，这
是指哈米吉多顿大战，以
色列必被万民攻打，在千
钧一髮的危难中，神亲自
出 马 ，将 列 国 的 强 军 戳
灭。那时，祂的脚要站在
橄榄山上，强调基督必亲
自 以 肉 身 之 躯 降 临 显
现。“橄榄山”只在此处出
现，这与使徒行传第一章
基督升天时遥遥相对，相
映成辉。“橄榄山”是一座
很高的山，高过摩利亚山
300 呎。“橄榄山”将从东
到西将分为两半，成为极
大的山谷，山北和山南彼
此挪移，整个橄榄山中间
将被夷为平地，这是地震

带来的后果，耶路撒冷将
成为突出的地方，方便以
色 列 人 逃 难 的 一 条 路
线 。 在 末 日 ，三 光 必 退
缩，太阳、月亮与星辰都
失色无光，大气层将遭到
破坏，就在这样天翻地覆
的大灾难中基督同一切
天使驾着云彩降临地上，
脚站在橄榄山，这是指基
督第二次降临地上。

5. 千禧年国度与以色
列(14：8-15)：

这是以色列的最后结
局，“活水”是指基督使人
喜乐和满足的恩惠赐给属
祂的人。在末日，耶和华
必作“全地的王”——独一
无二的主。祂将撒但捆
绑，基督掌权，耶路撒冷必
仍居高位，人居其中不再
有争战，在千禧年的国度
中，百姓安居乐业，神将审
判列国，灾难必临到列国，
惟独耶路撒冷——神国度
的中心，基督坐在宝座上，
因为祂是“万王之王、万主
之主”。

6. 千禧年国度的敬拜
与统治(14：16-21)

外邦的余民必年年来

到耶路撒冷敬拜神，同时
守住棚节。在千禧年国度
中，先知只提”住棚节”，其
实以色列人有七个重要节
期必须遵守。但在千禧年
时，其他六个节期已经应
验了，在千禧年时，相信的
无论是以色列人或外邦
人，都当来到耶路撒冷守
这唯一的“住棚节”。在马
的铃铛上有“归耶和华为
圣”这句话，圣殿的器皿全
为圣，所有的祭物全归耶
和华为圣，在圣殿中没有
迦南人或不洁的人，全是
“归耶和华为圣”,因为在
那里没有不洁净的人与
物，“全归耶和华为圣”。

最后，撒迦利亚书是
从“外邦人的时间”(路 21：
24)直论到弥赛亚第二次
降临，可见他预言的视野
的远大，令人惊奇万分。
愿我们更加用心研读十二
小先知书的内容，使我们
更能了解这段日子的来龙
去脉，更深的认识神和神
的话。但愿荣耀归给神，
恩惠赐给祂所喜悦的人，
直到永永远远。啊们。

（完）
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小先知系列小先知系列———撒迦利亚书简介—撒迦利亚书简介 ((44))

今人读史，会把历史当
作时事，把时事释为预言应
验，那就造成混乱。现在说
的是以色列的“复国”。

圣经说的可是“神的国
度”，我们先把这事弄清
楚。

复国的条件必得先亡
国 。 从 被 巴 比 伦 灭 亡 以
来 ，以 色 列 人 就 想 望 复
国。神照祂的预言，兴起
古列王，倾倒巴比伦，开始
波 斯 时 代 。 是 亚 达 薛 西
王，信任近臣密友的酒政
尼希米，外放他回去作犹
大省长。

还乡后，作为犹大最高
行政长官，他夜以继昼，忙
着修建城牆，筹画防守。
想浑水摸鱼的人，阴谋难
逞。

有人说：“尼希米要复

国了！”—可不是他自己的
人那么说；是敌人说的。
尼希米省长忙不迭否认。
很简单，因“复国”就是背
叛 本 国 。 他 只 不 过 是 还
乡，主理波斯辖属的一省
之长，必须对王忠心，违命
就沒命。（尼希米记 6:5-8）

时间的水流继续下去，
主的恩典沒有断绝。

到希腊代波斯而兴，犹
大属敘利亚。安提阿古推
行希腊化，禁止犹太人给
婴儿行割礼，亵渎圣殿敬
拜，引起強烈反抗，是为马
克比革命。后来，光复耶
路撒冷，就称王起来。不
过，到底不属神命定的国
度，又归於罗马统治。

这片幅员不大的属地，
強悍难服；几乎代有叛乱，
此起彼伏，其领袖有的自

称为“弥赛亚”（基督）。但
沒有得神的印证和帮助，
终归失败；真正遭殃的是
人民。

神子道成肉身，降世为
人 的 耶 稣 。 祂 以 神 蹟 奇
事，显明是基督。大公会
的议员中，有尼哥底母，确
认“你所行的神蹟，若沒有
神同在，无人能行。”因此，
深夜造访。耶稣说：“我实
实在在的告诉你，人若不
重生，就不能见神的国。”
（约翰福音 3:1-3）

这引入很长的讨论，表
明他对国度有兴趣，认为耶
稣是复国的盼望。不过，那
不是多数人的意见。当时
的宗教人，有他们自己的打
算，不肯接纳耶稣。他们由
於嫉妒，以耶稣是犹太人的
王，构成罪名，把祂交给罗
马政权，钉死在十字架上。
（马太福音26:64，27:18）。

耶稣“我的国不属这个
世界”；但承认为此而生。
（约翰福音 18:36,37）—这
真理国度，在将来的世界。

耶稣被钉在十字架上
死了。对於复国前途绝望

的，不止以马忤斯的二门徒
（路加福音 24:20,21），还有
其他许多人，阴云弥漫所有
门徒心中，蔚蓝的天空完全
消失。

但第三天太阳升起！
传出信息，主从坟墓里复活
了。以后祂“将自己活活的
显给使徒看，四十天之久向
他 们 显 现 ，讲 说 神 国 的
事。”（使徒行传 1:3）这长
期间讨论同一主题。

他们虽然学问不深博，
但並非愚昧；很希奇，仍然
未领会；还是固执的问：
“主啊！你复兴以色列国，
就在这时候吗？”（1:6）如此
观念存在，致使以后的世
代，与世上的政权，产生无
尽的冲突。

神的国首要在於主权，
主在人的心中掌权，有无形
的国度，就是教会；以后主
的国才临到地上—属世的
国着重土地扩展，管辖的人
口增加，赋稅收入增加，可
能永远不能有权掌握人心。

圣徒的盼望，是万物复
兴的时候临到，主的国临
到世界，所有受造之物，脫

离败坏的辖制，得享神儿
女自由的荣耀。（使徒行传
3:21；罗马书 8:20,21）

现今的以色列
上两个世纪，锡安运动

英勇的努力，创下许多可歌
可泣的事跡，终於在 1948
年五月十四日，英国托管结
束，在巴勒斯坦建立了现代
的以色列国。一个民族二
千多年来的梦想实现，实在
是神的恩典和奇蹟。只是
沒有大卫的子孙，坐在荣耀
的宝座上；所以不是预言的
应验。

在以色列立国之初，周
围的阿拉伯国家，纷起敌对
行动；几次战爭下来，以色
列都取得胜利；不仅沒有被
消灭，而且国土扩张，国势
更強大。起初，地区的邻
国，不承认以色列存在的权
利，要把犹太人国家赶下海
去。制作地图的瑞士公司，
如果在地图上绘出标明以
色列，就会遭恐怖炸弹袭
击。

现在，如此行动，如此
论调，已经不再见了；只要
以色列不给他们麻烦，就应
该欢喜了。

不过，这仍然不是圣经
应许的以色列复国。

那么，应该怎么说呢？
是“假以色列国”—不是虛
假的意思，是假借，暂时

的，像“假齐王”，“假节钺”
等的用法。因为真正的以
色列，是永远的荣耀国度；
有神应许的“大卫后裔”坐
在宝座上，就是耶稣基督的
统治。

现在的“假以色列”，信
有神的不超过 2%，对於基
督徒，更是不友好。倒是巴
勒斯坦人中，基督徒较多。
但以色列人有美好的盼望
——

等到外邦人的数目添
满了，於是以色列全家都要
得救，如经上所记：“必有
一位救主从锡安出来，要消
除雅各家的一切罪恶。”又
说：“我除去他们罪的时
候，这就是我与他们所立的
约。”（罗马书11:25-27）

这不是说，另有一个
“犹太版”的新约；而是神
要除去他们的硬心，他们将
蒙恩悔改。“那日，必给大
卫家和耶路撒冷的居民，开
一 个 泉 源 洗 除 罪 恶 与 污
秽。”（撒迦利亚书13:1）

主拣选亚伯拉罕，以
撒，以色列，与他们立约，
使一家成为国度；也必然借
着福音，使信者同归於一位
父神，诸国成为一家，所有
人融入教会（希伯来书 2:
11；以弗所书 3:15），与神
的儿女同得基业。阿们。

来源：翼报

还乡与复国还乡与复国
◎◎于中旻于中旻
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春节连假结束春节连假结束，，上班族上班族
开工第一天开工第一天，，该怎麼吃出满该怎麼吃出满
满一年的元气满一年的元气，，以及甩开肥以及甩开肥
胖呢胖呢？？营养师提醒营养师提醒，，上班外上班外
食族需要避开饮食地雷食族需要避开饮食地雷，，除除
了減少重油重咸的食物了減少重油重咸的食物，，还还
有吃大量蔬菜的同时有吃大量蔬菜的同时，，别忘别忘
喝水要足夠喝水要足夠，，这些观念都非这些观念都非
常重要常重要，，否则吃错否则吃错，，恐道致恐道致
肠胃负担肠胃负担，，以及肥胖以及肥胖。。

上班族饮食上班族饮食 44 大地雷大地雷
北 投 健 康 管 理 医 院北 投 健 康 管 理 医 院

营养师潘富子分享以下营养师潘富子分享以下
几 个 上 族 常 见几 个 上 族 常 见 44 大 似 是大 似 是
而非的饮食地雷而非的饮食地雷：：
地雷地雷 11..少肉类多蛋白质少肉类多蛋白质

有的上班族担心肉类有的上班族担心肉类
吃多会脂肪上身吃多会脂肪上身，，于是使于是使
用豆制品来补充蛋白质摄用豆制品来补充蛋白质摄
取取，，以及減少油脂摄取以及減少油脂摄取。。
潘富子营养师表示潘富子营养师表示，，利用利用

豆制品来替代吃肉所摄取豆制品来替代吃肉所摄取
的蛋白质的蛋白质，，及減少油脂摄及減少油脂摄
取的大致方向是沒问题取的大致方向是沒问题
的的。。豆制品的选择眾多豆制品的选择眾多，，
但其中像是油豆腐但其中像是油豆腐、、百页百页
豆腐或炸豆皮在制造过程豆腐或炸豆皮在制造过程
中需经过油炸中需经过油炸，，或是加入或是加入
大量的油脂制造而成大量的油脂制造而成，，看看
似健康似健康，，口感上也清爽口感上也清爽，，无无
形中反而吃下更多热量形中反而吃下更多热量。。
地雷地雷 22..长期无油饮食长期无油饮食
潘富子营养师表示潘富子营养师表示，，

低油饮食的确有助热量低油饮食的确有助热量
的摄取控制的摄取控制，，但低油不代但低油不代
表就完全不吃油表就完全不吃油。。油脂油脂
也在身体代谢机能中扮也在身体代谢机能中扮
演相当重要的角色演相当重要的角色，，人体人体
內许多荷尔蒙生合成都內许多荷尔蒙生合成都
需要油脂帮忙需要油脂帮忙，，也可提供也可提供
身体细胞与组织的保护身体细胞与组织的保护
作用作用，，其中的重点也要选其中的重点也要选

择 好 的 油 脂择 好 的 油 脂 ，，如如 ：：橄 榄橄 榄
油油、、酪梨油等酪梨油等，，适量的油适量的油
脂也可以帮助肠道的蠕脂也可以帮助肠道的蠕
动动，，減少便祕的发生減少便祕的发生。。
地雷地雷 33..多蔬菜喝水喝不夠多蔬菜喝水喝不夠

吃全蔬食餐吃全蔬食餐，，可摄取到可摄取到
大量的纤维质与植化素大量的纤维质与植化素，，对对
身体健康当然有不少好身体健康当然有不少好
处处。。潘富子营养师提醒潘富子营养师提醒，，全全
蔬食所摄取的热量也较低蔬食所摄取的热量也较低，，
加上可能同时淀粉或蛋白加上可能同时淀粉或蛋白
质吃不夠质吃不夠，，无法提供足夠的无法提供足夠的
饱足感饱足感，，自然就会出现刚吃自然就会出现刚吃
完沒多久肚子的饥饿感又完沒多久肚子的饥饿感又
来了来了。。另外另外，，潘富子也提醒潘富子也提醒
蔬菜蔬菜、、水果皆含有丰富纤维水果皆含有丰富纤维
质质，，可帮助肠道蠕动可帮助肠道蠕动，，但喝但喝
水喝不夠水喝不夠，，就容易造成便祕就容易造成便祕
的发生的发生。。一般而言一般而言，，每日建每日建
议成人饮用议成人饮用 66--88 杯水杯水((240240
ml/ml/杯杯))。。
地雷地雷44..全蔬食食材选择错误全蔬食食材选择错误

潘富子营养师指出潘富子营养师指出，，
在眾多谘询个案中在眾多谘询个案中，，最常最常
见的是许多人会认为吃见的是许多人会认为吃

植物食材就等于吃蔬菜植物食材就等于吃蔬菜，，
但是事实上但是事实上，，在营养分类在营养分类
上并不是所有植物都属上并不是所有植物都属
于蔬菜于蔬菜。。常见的误解例常见的误解例
如山药如山药、、地瓜地瓜、、莲藕在营莲藕在营
养分类上属于淀粉养分类上属于淀粉；；而酪而酪
梨事实上属于油脂类梨事实上属于油脂类。。

国人依赖外食的比例国人依赖外食的比例

高高，，但是吃错食物卻会危但是吃错食物卻会危
害健康害健康！！潘富子也提醒潘富子也提醒，，
民眾外食口味大多较重油民眾外食口味大多较重油
重咸重咸，，想要吃的健康一点想要吃的健康一点
也有小撇步也有小撇步，，尽量挑选蒸尽量挑选蒸、、
煮煮、、避免油炸避免油炸、、勾芡的烹调勾芡的烹调
料理方式料理方式，，少吃加工品少吃加工品，，尽尽
量吃原形食物量吃原形食物，，份量上适份量上适

量就好不要因为爱吃就多量就好不要因为爱吃就多
吃吃。。另外另外，，也提醒若有慢也提醒若有慢
性病性病、、心血管疾病心血管疾病、、肾脏疾肾脏疾
病等族群病等族群，，建议想改变饮建议想改变饮
食习惯食习惯，，建议先与专科医建议先与专科医
师或营养师谘询是否合师或营养师谘询是否合
适适，，才能避免意外造成身才能避免意外造成身
体的负担体的负担。。
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父 母 想 子 女 出 人 头父 母 想 子 女 出 人 头
地地 ，，于 是 不 断 催 逼 子 女于 是 不 断 催 逼 子 女
““ 学 习学 习 ”；”；但 是 学 习 无 目但 是 学 习 无 目
标标 ，，只 是 跟 风 叫 子 女 去只 是 跟 风 叫 子 女 去
学学 。。 学 习 若 无 动 机 或 兴学 习 若 无 动 机 或 兴
趣趣，，即使好像学到了即使好像学到了，，也也
只是短暂停留只是短暂停留，，过后便忘过后便忘
记记 。。 另 外 学 习 亦 要 讲 求另 外 学 习 亦 要 讲 求
方法方法，，学无良法学无良法，，事倍功事倍功
半半，，徒费心力徒费心力；；学有佳法学有佳法，，
事半功倍事半功倍，，赏心乐事赏心乐事。。值值
得注意的是得注意的是，，学习不能只学习不能只
注重灌输智育的训练注重灌输智育的训练，，还还
应该多方面角度应该多方面角度，，奠定全奠定全
方位学习目标方位学习目标，，发展多元发展多元
智力培育智力培育，，如此才能成为如此才能成为
一个一个““合格合格””的优秀人才的优秀人才。。

让我们先了解学习的让我们先了解学习的
定义定义。。从心理学的观点从心理学的观点，，
那是一种经由经验或练习那是一种经由经验或练习
而获得持久性行为改变的而获得持久性行为改变的
历程历程；；也可说是一种经验也可说是一种经验
改造或行为改变的过程改造或行为改变的过程。。
这种过程有些出于自然这种过程有些出于自然，，
像儿童学习语言和走路像儿童学习语言和走路；；
有 些 是 一 种 有 计 划 的 方有 些 是 一 种 有 计 划 的 方
法法，，学习有系统的材料学习有系统的材料，，
像学校中各种学习课程像学校中各种学习课程，，
所以所以““学习学习””应具有下列应具有下列
特质特质：：11.. 学习的产生是要学习的产生是要
有练习的过程有练习的过程；；22.. 学习的学习的
产 生 是 有 经 验 的 过产 生 是 有 经 验 的 过
程程；；33.. 学习为获得学习为获得
新行为新行为；；44.. 学习的学习的
获 得 是 持 久 性获 得 是 持 久 性 ；；55..
学习是能够再运用学习是能够再运用
的行为表现的行为表现。。

我 们 再 看 看我 们 再 看 看
学 习 的 基 本 条学 习 的 基 本 条
件件 。。 学 习 是 否 成学 习 是 否 成
功功，，当中也要考虑当中也要考虑
一些因素一些因素：：
11.. 身心灵健康身心灵健康：：
身体虚弱身体虚弱，，心灵经心灵经

常忐忑不安常忐忑不安，，压力忧压力忧
虑萦绕在心虑萦绕在心，，试问怎能试问怎能
投入学习呢投入学习呢？？

22.. 环境的因素环境的因素：：
父母买了一间很大的父母买了一间很大的

房子房子，，为孩子布置了漂亮的为孩子布置了漂亮的
睡房睡房，，却没在意为他们安排却没在意为他们安排
一个学习的环境一个学习的环境。。父母经父母经
常大宴亲朋常大宴亲朋，，家中高朋满家中高朋满
座座，，安宁的时刻不多安宁的时刻不多；；子女子女
既要收拾房间既要收拾房间，，又要帮忙招又要帮忙招
待同伴玩耍待同伴玩耍，，弄得身心疲弄得身心疲
倦倦；；接待亲朋好友是好事接待亲朋好友是好事，，
但也不能夜夜笙歌但也不能夜夜笙歌。。

33.. 学习的动机学习的动机：：
孩 子 对 学 习 产 生 兴孩 子 对 学 习 产 生 兴

趣趣，，一定要激励及增强学一定要激励及增强学
习动机习动机，，有了动机便会产有了动机便会产
生 学 习 动 力生 学 习 动 力 。。 父 母 应 该父 母 应 该
经 常 对 子 女 的 学 习 表 示经 常 对 子 女 的 学 习 表 示
肯定肯定、、欣赏欣赏；；常常协助常常协助、、鼓鼓
励他们并提供正面影响励他们并提供正面影响，，
这些都很重要这些都很重要。。

44.. 学习的工具学习的工具：：
预备妥当文具用品预备妥当文具用品、、

电子软件或参考书等电子软件或参考书等；；所所
谓谓““工欲善其事工欲善其事，，必先利必先利
其器其器”。”。

55.. 学习后应用学习后应用：：
例如学了国语例如学了国语，，可以可以

与 人 交 谈 沟 通与 人 交 谈 沟 通 ；；学 了学 了

某些乐器某些乐器，，可以表演或自可以表演或自
娱娱；；学了某项技术学了某项技术，，可以可以
帮助别人等帮助别人等。。

父母需要了解人各有父母需要了解人各有
““智智””和和““志志”，”，智慧和志向智慧和志向
都会影响学习者的成效都会影响学习者的成效。。
没有孩子喜欢人家说他笨没有孩子喜欢人家说他笨
和懒惰和懒惰，，他们之所以未达他们之所以未达
到学习的果效到学习的果效，，除了笨和除了笨和
懒懒，，父母需要探讨还有什父母需要探讨还有什
么原因么原因，，影响了他们的学影响了他们的学
习表现习表现。。我以前考试成绩我以前考试成绩
不好不好，，父亲总是说父亲总是说：“：“你读你读
完今年就算了完今年就算了，，明年不要明年不要
读读，，让你读书简直浪费金让你读书简直浪费金
钱钱，，也浪费时间也浪费时间。”。”于是我于是我
心里就恐惧明年便没有书心里就恐惧明年便没有书
念了念了，，有时更害怕自己会有时更害怕自己会
做错事做错事，，因为每次犯错激因为每次犯错激
怒了父母怒了父母，，他们就说明天他们就说明天
不准我上学不准我上学。。于是我于是我““每每
天天””就惊恐地害怕不能再就惊恐地害怕不能再
上学上学，，日夜挂心日夜挂心，，根本没法根本没法
集中心思去学习集中心思去学习，，也欠缺也欠缺
学习的动力学习的动力。。当然当然，，父亲父亲
以为说不让我读书是以为说不让我读书是““激激
励话励话”，”，但是愚笨的我只体但是愚笨的我只体
会到用心学习也没有用会到用心学习也没有用，，
因为不晓得明天是否仍可因为不晓得明天是否仍可
上学去上学去。。事实上事实上，，我当时我当时
有学习困难有学习困难，，尤其是英化尤其是英化
数理科数理科，，父母只是叫我多父母只是叫我多
努力努力，，上课留心听上课留心听，，不要贪不要贪
玩玩 、、 不 要 懒 惰不 要 懒 惰 、、不 要不 要

…………，，却没有提供适当的却没有提供适当的
协助协助。。

当我们看到子女学业当我们看到子女学业
有 所 退 步有 所 退 步 ，，应 先 探 讨 原应 先 探 讨 原
因因 ，，除 了 贪 玩除 了 贪 玩 、、懒 惰懒 惰 、、不不
认真认真、、不专心外不专心外，，还有其还有其
他 原 因 吗他 原 因 吗 ？？ 我 曾 经 看 过我 曾 经 看 过
一份专家提供的资料一份专家提供的资料，，说说
影响学习的因素影响学习的因素，，包括包括：：
11.. 孩子的智力高低孩子的智力高低；；22.. 学学
习动机的强弱习动机的强弱；；33.. 学习方学习方
法 的 优 劣法 的 优 劣 ；；44.. 生 理 健 康生 理 健 康 ；；
55.. 心 理 健 康心 理 健 康 ；；66.. 学 习 环学 习 环
境境 ；；77.. 空 气 是 否 流 通空 气 是 否 流 通 ；；88..

光线是否充足光线是否充足；；99.. 教材过教材过
深 或 过 浅深 或 过 浅 ；；1010.. 教 师 教 学教 师 教 学
方 法 优 劣方 法 优 劣 ；；1111.. 心 理 疲 劳心 理 疲 劳
／ 恐 惧／ 恐 惧 ；；1212.. 注 意 力 集 中注 意 力 集 中
问 题问 题 ；；1313.. 情 绪 处 理情 绪 处 理 ；；1414..
家 庭问题家庭问题。。 1515.. 其 他个人其他个人
问题问题。。

探讨这些因素后探讨这些因素后，，父父
母可能对子女未能尽全力母可能对子女未能尽全力
好好读书好好读书，，能有比较客观能有比较客观
的判断的判断。。此外学习动机的此外学习动机的
强弱也会影响学习成果强弱也会影响学习成果。。
例如例如，，面对没有兴趣的科面对没有兴趣的科
目目（（当然兴趣可以培养当然兴趣可以培养）、）、

是否得到鼓励是否得到鼓励（（这是大人这是大人
最吝啬的一面最吝啬的一面），），有时可有时可
以透过比赛增强孩子的好以透过比赛增强孩子的好
胜心胜心，，便主动努力学习便主动努力学习。。
当他们尝过成功的滋味当他们尝过成功的滋味，，
就会增加兴趣就会增加兴趣，，父母便可父母便可
适时鼓励子女适时鼓励子女。。

希 望 大 家 看 完 这 篇希 望 大 家 看 完 这 篇
““学习学习””概论先消化一下概论先消化一下，，
再应用在子女身上再应用在子女身上，，相信相信
必 令 孩 子 有 转 变 的 机必 令 孩 子 有 转 变 的 机
会会。。成效有多大成效有多大，，那就要那就要
看父母的学习心得了看父母的学习心得了。。

来源来源：：真理报真理报

论

坛

明白了明白了““学习学习”，”，才会学习成功才会学习成功！！
◎朱素英



 










我的弟兄们、你们落在百般试炼中、都要以为大喜乐。（雅各书 1:2）
顺境也好，逆境也罢，都是生命的一部分，与其耿耿于怀，不如全盘接受。
一个人最好的精神境界是，逢艰难而不慌乱，处困境而心豁达。把每一次跌

落，当作生活给我们改变的机会，把每一次低潮，当作命运给我们休整的假期。

你要把你的重担卸给耶和华、他必抚养你．他永不叫义人动摇。（诗篇 55:22）
人生，就是一个不断得到和失去的旅程，若把得失看得越重，便如背着一粒大

石头，最终压垮了自己。
生活中谁都无法事事顺利，让我们烦乱的，从来不是已经失去的东西，而是我

们不肯放下的执着。
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进化论之毒素
进 化 论 虽 然 是 一 种

假设，一种猜想，但不信
造物之主的科学家，竭力
鼓吹之为已经证实的事
实。大言不惭，其影响与
遗害于社会人群者，实匪
浅鲜。

进 化 论 相 信 物 竞 天
择，适者生存，人类不过
是高等的动物，受环境与
物质之支配，优胜劣败，
淘弱留强。一部自然历
史不过是适者生存的竞
争，于是为了求生存，求
自己种类的胜利起见，无
所谓道德，不择手般，卑
鄙诡诈，凶恶残忍，都无

所谓，只要得到斗争的胜
利 ，便 是 英 雄 ，便 是 好
汉。

进 化 论 创 于 十 九 世
纪 ，继 之 即 有 德 人 尼 采
(Nietzche) 倡“ 超 人 ”之
说，认为“革命无道德，
成 功 即 道 德 ”，又 谓 ：
“人类对于一切犯罪，残
暴，淫乱，酗酒都无须羞
愧和悔改。”尼采受进化
论 的 影 响 ，竟 将 此 种 思
想演进至邪恶的“超人”
说。他嘲笑基督教的道
德，柔弱无能，为“奴隶
的道德”，此种脱胎换骨
的 进 化 论 的 思 想 ，起 初
驱使德人掀起第一次世

界 大 战 的 浪 潮 ，以 后 又
影 响 了 纳 粹 主 义 的 发
展 ，认 德 国 人 为 惟 一 优
秀 的 人 种 ，理 应 征 服 世
界 ，于 是 再 一 次 进 行 惨
绝人寰的战争屠杀！德
国大将温巴赫特说：“战
争是生物进化中最大的
需要。它是人类生存不
可少的调节的要素。战
争 增 加 活 力 ，并 使 人 类
进步。”此外，墨索里尼
与希特拉之流的思想与
演 词 中 ，无 不 充 满 了 进
化 论 的 毒 素 ；他 们 认 为
强 者 统 治 弱 者 ，乃 强 者
应 得 之 权 利 ，实 天 经 地
义。

总之，进化论无形中
抑止了人类的良知，中伤
并漠视了精神与道德的
原则，将人类降到与野兽
同等，尽量给人类的兽性
丑行以庇护。他们视人

类是由猴子变的，没有上
帝，没有灵魂，人与禽兽
不过是程度上的差别，不
是种类上的差别。进化
论影响所及，使人类远离
道德与宗教，就更趋于堕
落之途；于是人欲横流，
凶杀邪恶，攘夺残忍，止
于无底矣！

究竟是进化，还是创
造？

进化论既然不可靠，
为什么偏要相信呢？这
中 间 因 为 只 有 一 个 选
择。不是相信神的创造
就是相信进化。今天人
以为信神就是迷信，要表
示自己是现代人懂得科
学，就不管合理与否，只
要是新奇的学说，总以为
比承认信神来得体面，这
就 是 摩 登 时 代 的 悲 哀 ！
其实，达尔文到临终前，
他曾忏悔，说：“我虽好

疑 ，但 决 不 否 认 神 之 存
在。”

退一步说：即使人是
猿变的，猿往下推，是由
单细胞进化而来，但是单
细 胞 又 是 从 何 而 来 呢 ？
所以进化论根本没有解
释 物 质 与 生 命 的 来 源 。
科学告诉我们：“生命只
能由生命而来。”那么，
这生命之源究竟何在呢？

进 化 的 学 说 只 给 人
看见宇宙的一切是盲目
的 ，毫 无 意 义 与 目 的 。
它 凭 着 猜 测 假 设 ，无 法
解 释 事 实 的 究 竟 ，它 只
能说明人类的智能与自
然 的 现 象 。 可 是 ，圣 经
却 告 诉 我 们 说 ：宇 宙 中
间有一位神，“起初神创
造天地”，以后又创造生
物与人。

神 的 创 造 是 有 计 划
的：宇宙有它的意义，人

生 有 他 的 目
的。神是生命
与 物 质 的 来
源。神造生物的时候定
规 说 ：万 物 要“ 各 从 其
类”，不能由此变彼。论
到人，圣经说，是照着神
的形像而造；所以人有神
圣的地位，决非由猿猴而
变。人之所贵，是因有着
比 动 物 更 宝 贵 的 生 命 。
人的生命是神所赋的，绝
不能无中生有，或自然而
有。

不是创造，就必自然
而有，两者只有一是。请
问相信神的创造是合理
呢？还是相信自然而有，
或莫明其妙，自己会变，
来得合理呢？神是人生
的 源 头 ，也 是 人 生 的 归
宿，巴不得我们能谦卑在
神的面前，相信神，接受
他所预备的救恩！ （完）

进化论靠得住吗？
（3）

◎谢逸群敬畏，遵行，信服
敬畏神的人爱慕神的

话语，并且乐于遵行。先
知耶利米爱慕神的话语，
他 说 ：“ 我 得 着 你 的 言
语，就当食物吃了，你的
言语，是我心中的欢喜快
乐。”（耶一五：16），先知
以 赛 亚 从 神 所 领 受 的 信
息甚多，因为他在神跟前
常 存 一 颗 受 教 的 心 。 他
说：“主耶和华赐我受教
者的舌头，使我知道怎样
用言语扶助疲乏的人，主
每早晨题醒，题醒我的耳
朵，使我能听，像受教者
一样。”（赛五○：4）。

许多人不是没有机会

听到神的话语，看过神的
作 为 和 领 受 过 神 丰 盛 的
恩典，而是不肯受教。法
利 赛 人 虽 常 亲 听 主 耶 稣
的教导，却一无所得，反
而 心 里 日 渐 刚 硬 。 摩 西
带 领 以 色 列 人 出 埃 及 进
迦南，在接受了律法和建
造了会幕后，这些以色列
人不但没有进入迦南，反
而在旷野漂流四十年，最
后倒毙在旷野里。“他们
不能进入安息，是因为不
信 的 缘 故 了 。”（来 三 ：
19）不信就是不信服，不
承 认 神 为 神 ，不 以 神 为
是 ，而 是 以 人 自 己 代 替

神。因此神不悦纳，亦不
承 认 他 们 虚 假 的 敬 拜 。
“以色列家啊，你们在旷
野四十年，岂是将祭物和
供物献给我呢？”（摩五：
25）这些以色列人不存敬
畏 神 的 心 ，忽 略 神 的 心
意，心里并不爱慕和遵行
神的道，活在自己的愚昧
中。圣经郑重劝诫我们：
“ 弟 兄 们 ，你 们 要 谨 慎 ，
免得你们中间，或有人存
着不信的恶心，把永生神
离弃了，总要趁着还有今
日，天天彼此相劝，免得
你 们 中 间 ，有 人 被 罪 迷
惑，心里就刚硬了。”（来

三：12-13）
犹 大 王 约 沙 法 敬 畏

神 ，圣 经 用“ 高 兴 遵 行 ”
来 形 容 他 对 神 的 道 的 态
度（代 下 一 七 ：6），大 卫
是合神心意的王，他对神
的命令的态度是：“我急
忙遵守祂的命令，并不迟
延。”（诗一一九：60）“天
离地何等的高，祂的慈爱
向敬畏祂的人，也是何等
的大…耶和华的慈爱，归
于敬畏祂的人，从亘古到
永 远 ，”（诗 一 ○ 三 ：11，
17）那些是敬畏神的人呢
？“ 就 是 那 些 遵 守 祂 的
约，记念祂的训词而遵行

的 人 。”（诗 一 ○ 三 ：18）
“耶和华喜悦燔祭和平安
祭，岂如喜悦人听从祂的
话呢，听命胜于献祭，顺
从 胜 于 公 羊 的 脂 羊 …”
（撒上一五：22-23）

神所要的，就是我们

绝 对 的 信 服 ，我 们 没 有
任 何 籍 口 作 为 不 遵 守 神
的 道 的 理 由 ，一 切 的 借
口 都 不 是 真 正 的 理 由 ，
真 正 的 理 由 是 我 们 的 不
顺服。

来源：金灯台

经 文 ：路 加 福 音 六 章
27 至 38 节

爱，是圣灵的果子（加
5:22）；爱，是神儿女的生命
特质，因为神是爱（约壹 4:
8）。路加福音第六章记述
了主耶稣教导门徒如何爱。

一.要爱仇敌
“要爱你们的仇敌，善

待恨你们的人。”（路6:27）
仇敌是谁？门徒面对

怎样的恨？在上文论福论
祸的教导，主耶稣说：“当
人为了人子的缘故憎恨你
们，当人排斥你们、辱骂你
们…他们的祖先对待先知
也是这样。”（路 6:22-23）
门徒受到憎恨和辱骂，主要
是为了信仰的缘故。使徒
行传记载，大祭司和长老拘

留彼得和约翰，恐吓他们不
得讲道（徒 4:1-22）；司提
反指出这些领袖悖逆神，就
被 人 用 石 头 打 死（徒 7:
51-60）；在耶路撒冷有个
法利赛人扫罗，闯进各家各
户 搜 捕 信 主 的 人（徒 8:
1-3）；后来罗马政权也开
始迫害基督徒。基督徒被
恨的历史，持续至今。我们
可能因为为主发光，指证不
义，就被人憎恨、排斥、辱
骂；而在某些国家，教会持
续受到政权压制和迫害。

面对憎恨和迫害，主
耶稣教导我们的，是爱，是
善待，是“为诅咒你们的祝
福，为凌辱你们的祷告”
（路 6:28），要为这些憎恨
我 们 的 人 求 福 。 最 大 的

福，当然就是悔改归向神，
罪得赦免。当司提反殉道
的时候，他效法主耶稣，求
天父赦免那些迫害他的人
（徒 7:60；路 23:34）。

爱仇敌，为他们祷告，
殊不容易。那个迫害教会
的法利赛人扫罗后来瞎了，
主就吩咐亚拿尼亚按手在
扫罗身上，让他恢复视力。
亚拿尼亚当时真不明白为
何要为这个恶人祝福：这恶
人明明在耶路撒冷对主的
圣徒做了许多坏事，又准备
在大马士革搜捕更多信徒
（徒9:13-14）！但主耶稣要
我们知道，这些人也是神要
拯救的。其实，我们从前不
认识神的时候，也是与神为
敌，但主耶稣依然爱我们，
为我们死。既然我们能够
蒙恩得救，那些如今与神为
敌的人，将来也有可能蒙恩
得救，甚至成为神重用的器
皿，使徒保罗就是一例。我
们要明白神对人的爱：祂愿
意人人得救。

爱仇敌，除了为他们祷
告，还要不以恶报恶。“有
人打你一边的脸，要把另一
边也让他打；有人拿你的外
袍，连内袍也不要阻止他拿
去。”（路 6:29）打脸是暴力
和羞辱的行径，拿走衣服就
是夺去别人生活所需。仇

敌恨人的表现，往往涉及暴
力和羞辱，又使计让人难以
谋生，叫人无法忍受而就
范。但主耶稣教导我们全
然忍受，且教导我们不以恶
报恶，却要以善胜恶（罗12:
17-21）。以善胜恶，是要
有防备：要提防恶者的迷
惑，拒绝邪恶的念头，拒绝
使用不义的方法，免得我们
也成为邪恶和不义。以善
胜恶，是要有坚持：在面对
邪恶和黑暗时，仍然坚持良
善的事，坚持做世上的光；
当有光照耀的时候，黑暗是
不会得胜的。圣徒的生命
必须与憎恨和邪恶割席，因
为仁爱和良善才是圣灵的
果子（加5:22-23）。不要以
恶报恶，却要以善胜恶。

二.施予的爱
“ 凡 向 你 求 的 ，就 给

他；…借钱出去，不要指望
偿还。”（路 6:30、35）

为何主教导我们借钱
出 去 不 要 指 望 偿 还 ？ 祂
说，罪人借钱给人要如数
收回，但门徒却不应指望
向人收回（路 6:34）。“收
回”，一方面是指收回借了
出去的那笔钱；另一方面，
在当时社会，借钱出去的
人带有期望：这次我借了
给你，到将来我需要借钱
时，你也同样借给我；这就

是指望向人收回帮助。
如果借出去又指望收

回，人就会倾向拒绝借给那
些长期贫穷真正无助的人，
因为他们多数无法偿还，更
别指望将来有需要时他们
会有钱施援。其实，借钱出
去不指望偿还，是等于用施
予的心帮助有需要的人。
主耶稣教导不要指望向人
收回，却应许我们必有来自
神的大报偿：神要用十足的
量器，满溢地倒在我们怀里
（路 6:38）。原来，恩待穷
人，偿还给我们的竟然是
主。“恩待穷人等于借钱给
耶和华，耶和华会因他的行
为偿还给他。”（箴 19:17）
我 们 有 信 心 接 受 这 福 气
吗？天父是仁慈的，祂恩待
穷人，也希望我们像祂一样
仁慈。我们若恩待穷人，祂
必悦纳和记念。

三.宽恕的爱
“你们要仁慈，正如你

们的父是仁慈的。不要评
断别人，你们就绝不会被
评断；不要定人的罪，你们
就绝不会被定罪；要宽恕
人 ，你 们 就 会 蒙 宽 恕 。”
（路 6:36-37）

在这段经文中，在那两
个“不要”的前和后，有两个
“要”；而这两个“要”就是当
有人犯罪对不起我们的时

候，我们应有的回应。“要”仁
慈，正如你们的父是仁慈的；
“要”宽恕人，你们就会蒙宽
恕。主耶稣曾以一个恶奴仆
的 比 喻 说 明 之（太 18:
21-35）：天父怜悯我们，无
论我们对祂的亏欠有多大，
大到好像那个奴仆欠下天文
数字的巨债，但当我们求祂
宽恕的时候，祂愿意完全赦
免。祂期望我们同样有怜悯
的心，宽恕得罪我们的人。

在得罪和宽恕的事情
上，如果我们仔细思想天
父的怜悯，就会明白祂的
怜悯不但临到罪人，也临
到受伤的人。当有人得罪
我们，我们受亏损，受伤
害 ，天 父 明 白 我 们 的 痛
苦。仁慈的天父赦免人的
罪，仁慈的天父也医治被
罪人伤害的人。主耶稣是
好牧人，祂拯救犯罪失丧
的羊，也医治受伤的羊。
我们犯罪迷失，主寻找我
们，救赎我们；我们受伤，
祂 安 慰 我 们 ，为 我 们 裹
伤。祂期望我们像祂一样
怜悯别人，宽恕犯罪的人，
也扶持和安慰受伤的人。

“你们要仁慈，正如你
们的父是仁慈的。”（路 6:
36）求主使我们的生命充
满爱和怜悯，能够按照祂
的教导，爱那些憎恨我们
的人，怜恤帮助贫穷的人，
宽恕得罪我们的人。

陈梓宜
来源：金灯台

天父儿女的仁爱
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2023 年 5 月 7 日，在椰
加达基督徒会堂卡蒂尼区
会举行的实体与线上崇拜
会中，余日新驻堂牧师引
用路加福音 16:8-13 经文
分享信息，主题为“当金钱
成为主人”。金钱在所有
人 的 生 命 中 甚 至 在 这 世
上，都有着非常重要，不可
替代的作用。钱财对世人
来说有一种不可抗拒的吸
引力。当今世上有越来越
多的人因钱财而被蒙上双
眼，一时冲动做出伤天害
理的事来；亲人和朋友之
间也常常因为钱财的问题
而反目成仇。

在生意场上，有越多
的朋友或者人脉越广，对
扩大自己的生意是百利而

无害的，也会让我们更容
易地卖出自己的产品。慢
慢地人们也会开始绞尽脑
汁，使用各样的手段来获
取 钱 财 。 我 们 活 在 不 诚
实，充满欺诈虚伪的社会
中，但主耶稣要我们比今
世之子更聪明，因为我们
是属神的，我们所拥有的

是从神而来。因此我们要
学会利用这世上的钱财，
来荣神益人。

我们是否有正确地对
待 这 世 上 的 钱 财 ？ 因 为
“在最小的事上不义，在大
事上也不义。”(路 16:10b)
我们的固有思想是等有钱
了才奉献或者帮助别人，

作为人的本性我们会渴望
得到更多的钱财，欲望就
像无底洞，永远填不满，总
觉得得到越多的钱财，我
们就会越感觉到满足和快
乐。但事实是当我们已经
拥有了一切，我们仍然不
快 乐 ，内 心 仍 然 是 空 虚
的。我们要转向事奉神，

而事奉神不意味着我们要
把一切的东西都给神，就
好像神有所缺乏似的。但
是神不曾缺乏，因为祂是
造物主，我们所拥有的一
切都是从祂而来。事奉神
的意思就是把我们的生命
交托给主，祂会看顾我们
的生活，会成为我们每天

的喜乐，让神掌管我们的
心思意念，神要我们用我
们所拥有的一切，使别人
能认识主。

钱财会成为我们顺服
上帝诫命的极大危机，当钱
控制了我们的生活，那么神
也就不在我们里面了。神
说“一个仆人不能事奉两个
主……你们不能又事奉神，
又事奉玛门。”（路 16:13）
在面对世上的钱财时，我们
需要从神而来的智慧来做
出准确的判断，如何使用我
们所遇到的所有机会来事
奉主，作主的工作。好让我
们能在这混乱的时代，不做
金钱的奴隶，仍然能分别为
圣，坚守信仰，荣耀神！

林钦慧报导

椰加达基督徒会堂卡蒂尼区会实体与线上崇拜会
“当金钱成为主人”

王吉华姐妹司琴王吉华姐妹司琴
宋桂满姐妹主理宋桂满姐妹主理
和带领认罪祷告和带领认罪祷告沈日强弟兄翻译主理沈日强弟兄翻译主理宋国寿牧师翻译证道宋国寿牧师翻译证道

余日新驻堂牧师证道余日新驻堂牧师证道，，
主持圣餐主持圣餐，，带领奉献带领奉献
祷告和祝福祷告祷告和祝福祷告

罗立国牧师证道罗立国牧师证道

2023 年 5 月 6 日，基督
耶稣教会绿村堂会举办华
文部聚会。由谭彩霞姐妹
带领唱诗赞美主，又周璇映
姐妹指挥的绿村堂会华文
部诗班也献上诗称歌颂主。

罗立国牧师引用哥林
多 前 书 5:1-13 分 享 主 题
“维持教会的圣洁”。圣经
中说“淫乱”这个问题有两
层面的内涵：1. 在信仰上
以夫妻关系表达；2. 在肉
体上以男女间不洁净的关
系。当一个人犯淫乱时，
意味着他心中没有上帝，
或不将上帝放在心中。

保罗在这段经文里，
教导我们怎样对付淫乱的

问题：
1.纪律的背景（1-2节）
他 们 当 中 有 淫 乱 的

事，就是有人和他的继母
同居；但教会并不哀恸，不
为罪忧伤。教会还自高自
大，对这事毫不在意，且分
门结党，自以为是。哥林
多教会自称有爱心，能包
容人的软弱和罪恶，认为
能挽回犯罪的人的最佳对
策是以爱心为荣。他们认
为在主里享有不受辖制的
自由，曲解了在基督里得
自由的真理。

2.纪律的执行（3-5节）
审 判 和 怜 悯 是 相 对

的，人被审判时，是按公义

审判，不能赦免不悔改的
罪。保罗写这信的时候，
他靠主的名决定审判和继
母同居的人。教会执行纪
律的时候，不可依靠自己
的能力，而是要靠主耶稣
的能力，因这是一场属灵
的争战。

3.纪律的必要（6-8节）
哥林多教会不可以对

存在的问题毫不在意，因为
问题会像面酵一样的发起
来，导致教会失去圣洁的见
证。因此，不可容让或忽视
任何细小的罪。千万不要
认为基督徒具有免疫力，而
更要特别的小心在意和防
备，以免跌在罪中。

4.纪律的对象（9-13）
保罗曾经写信告诉他

们如何处理淫乱的事，如
果 他 们 在 罪 中 一 直 不 悔
改，就要停止和他们团契，
不可以和他们相交，不能
把他们当作弟兄看待。教
会的纪律就是主管教的一
个手段，让这人悔改，让主
居首位，并与主有亲密的
关系，过着得胜的生活。

作为总结，教会纪律
存在必要性有三点：1. 个
人的罪会为群体带来恶劣
的影响；2. 基督已经除去
教会的罪，教会就要活出
圣洁的身份；3. 我们聚会
的时候，不能以罪身来朝

见主，乃是用合乎福音的
生命。

教会是圣洁的，是上
帝的殿。我们的上帝是至
圣的上帝、忌邪的上帝，是

不能容纳罪恶的上帝。因
此教会必须要采取纪律行
动，处置那些犯罪的人，为
要保持教会的圣洁。

陈巧云报导

基督耶稣教会绿村堂会华文部聚会
“维持教会的圣洁”

四月份生日的弟兄姐妹四月份生日的弟兄姐妹

绿村堂会华文部诗班献诗绿村堂会华文部诗班献诗

周璇映姐妹指挥周璇映姐妹指挥于佳信弟兄作会务报告于佳信弟兄作会务报告李华曾弟兄带领谢祷李华曾弟兄带领谢祷谭彩霞姐妹主理谭彩霞姐妹主理

上帝真好！基督耶稣
教会国语堂蒙嘉布厦堂会
每逢星期四早上 10 点的
双语（华语与印尼语）上帝
真好（God is Good）节目再
次借着线上平台与大家见
面。但愿这个节目能够温
暖每个听众的心，一同享
受主的爱，主的恩典，主的
体贴和主的美善。

节目由林克振牧师，姚

翰祥牧师、陈德良和陈国平
弟兄四人共同主持，分享和
讨论的主题是“百善孝为
先”。“孝”在中国文化中一
直处在一个非常核心的位
置，儒家以“孝”为仁之本，
特别着重孝道。而“百善孝
为先”的意思是做人第一重
要的是孝顺父母、友爱兄
弟，其次才是增广见闻学习
知识。人要懂得自己作为

“人子”应尽的孝道，才谈
得上是一个真正的人，才算
是一个具有人性的人。如
果一个人没有学好孝道，那
么他感恩、道义、责任、奉
献的人生态度就没有办法
形成。

当今时代是实用主义
时代，认为有益处的才被
重 视 ，认 为 无 益 的 就 丢
弃。不只是对东西，对人

也是一样。就好像人打篮
球一样，当父母还健康、还
有钱，就像篮球一样人人
争着抢；但老了之后，像打
高尔夫球，打得越远越好。

俗语说：乌鸦反哺，羔
羊跪乳。意思是乌鸦长大
后，会本能的喂养照顾自
己的母亲；小羊羔吃奶时
总是跪着，仿佛是在感谢
母羊对自己的养育之恩。
但作为上帝所造的人，却
有的不如乌鸦和羔羊一样
懂得感恩。

以弗所书 6:1-3 说：你

们作儿女的，要在主里听
从 父 母 ，这 是 理 所 当 然
的。要孝敬父母，使你得
福，在世长寿，这是第一条
带应许的诫命。听命和孝
敬是有分别的；听命表示
做对方要求的事，孝敬则
表示尊重和爱。孩子不应
为 了 听 从 父 母 而 违 抗 上
帝；长大成人的儿女，不应
对父母蛮横，而要孝敬他
们。孝敬父母是终身的责
任，如果我们真正相信基
督，就会在家中有好见证，
父母与子女都要向对方负

责 ，彼 此 要 体 贴 和 爱 对
方。社会也要尊敬长者，
关心他们的福乐，这都是
基督徒应该做的。

如果我们不能孝敬和
爱看得见的父母，我们如
何能尊敬和爱看不见的上
帝呢？因为上帝无条件地
爱我们，我们也要无条件
地 爱 和 无 条 件 地 孝 敬 父
母。但愿上帝赐予我们智
慧聪明，使我们能够活出
上帝的话，更能带领未信
主的家长相信主。

分享了当天主题，四
位主持人也有一段与观众
在线上的交流时间。大家
可 以 透 过 在 线 的 对 话
（LIVE CHAT）平台相互问
安，分享近况和需要代祷
的事项。希望透过上帝真
好这个平台，大家可以一
起唱诗，一起学习上帝的
话语，彼此坚固和问安，欢
迎大家收看和加入。上帝
祝福大家。

陈巧云报导

基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上
上帝真好（God Is Good）节目

“百善孝为先”

左起左起:: 林克振牧师林克振牧师、、陈德良弟兄陈德良弟兄、、陈国平弟兄陈国平弟兄、、姚翰祥牧师姚翰祥牧师
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Purrfect paintings pep up city’s ‘cat street’ 

An old city street has been transformed into a vibrant “cat street.” The 600-meter-long 
alley is adorned with vivid wall paintings inspired by pet cat photographs contributed by 
the public, as well as feline cartoons. — Jiang Xiaowei

The name and an introduction is given 
alongside the paintings of pet cats.  
— Ke Jiayun

Shi Er brought her cat Tuanzi to see her 
own painting. — Ke Jiayun

Ke Jiayun

An old downtown street in Shanghai 
has been turned into a “cat street” 
with wall paintings inspired by pet 
cat photographs collected from the 
public and feline cartoons.

Fangbang Road M., which connects 
the Yuyuan Garden area and the Bund 
Finance Center, has been under demo-
lition since 2018 and was empty for a 
long time. This week, however, local 
residents and tourists flocked to the 
street to see the walls covered in dif-
ferent styles of cat paintings.

Starting from Xuanhutai (玄扈台), a 
traditional Chinese drama stage now 
wrapped with colorful knitting wool 
by the artists, the “cat street” is about 
600 meters long.

The previously dusty walls are 
full of vivid huge tabbies and there 
are also cartoon cats on unexpected 
corners.

There are paintings of more than 
30 pet cats collected from netizens 
with their names and introductions 
alongside.

On Monday afternoon, visitors 
nearly blocked the street and some 
cyclists and deliverymen had to elbow 
their way through the crowds.

Shi Er, a pet blogger on lifestyle-
sharing platform Xiaohongshu, was 
excited when she took her cat Tuanzi 
to the site and saw the paintings of 
the feline creatures.

“She is a social butterfly who is not 
afraid of people. I wanted to let her 
to see herself on the wall,” Shi joked.

“It can also raise people’s awareness 
on caring for stray cats.”

Tango, the artist behind the huge 

cat wall paintings, designed them to 
provide visitors with a unique per-
spective by showcasing what it’s like 
to see the world from a cat’s level. 

“As you walk around, you’ll find 
yourself looking at the cats eye-to-
eye,“ Tango pointed out. 

Tango’s team saw the blank walls of 
the old neighborhoods as the perfect 
canvas for their paintings. They em-
barked on the “Cat Street Archives” 
project, transforming these walls into 
a natural gallery for their artwork.
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Staff Reporters

T
he streets of Shang-

hai are full of vitality 

these days, and we 
are happy to see the 

familiar scenery of so many 

joyful foreign faces among the 
crowds.

As a metropolitan city, 
Shanghai has always appreci-

ated the contributions made 

by people coming from afar, 

and extended a welcome hand 
toward newcomers.

It has been four months 
since January 8 when Shanghai 
optimized the management 
measures for inbound travel-
ers after China downgraded 
COVID-19 to Category B man-
agement for infectious diseases 
from Category A.

Last Friday, the World Health 
Organization said that the 
COVID-19 pandemic no longer 

constitutes a Public Health 
Emergency of International 
Concern (PHEIC), the WHO’s 
highest alert level.

During the past four months, 
Shanghai has tried hard to 
create an even friendlier envi-
ronment for expatriates to live 
and work. Shanghai Daily also 
offered a lot of practical ser-
vices on our new platform City 
News Service (CNS), as part of 
the measures. 

The efforts have paid off. 
Although the number of new-
comers is not available, we 
can see them on the streets, 
in the shops, restaurants and 
offices.

Shanghai Daily has followed 
these newcomers, espe-
cially those hoping to make 
Shanghai their new home 
and develop their careers in 
the city. We set up a column 
called “2023 newcomers” to 

find how these people fare, 
and here is a wrap -up of 
what we have found.

They come from differ-
ent countries, with different 
occupations in different indus-
tries, and even speak different 
languages to express their 
high expectations toward the 
future. 

But one thing is in common 
— they are confident of their 
choice of Shanghai. 

New life iN ShaNghai!  
Expats share their stories with joys and hopes

Marco Carniti,  
from Italy

The Italian theatrical director Marco 
Carniti was among the first group of 
foreign artists to come to Shanghai 
after China opened its borders follow-
ing the relaxation of COVID-19 rules 
in January.

“I feel very lucky and grateful to be 
here,” Carniti told Shanghai Daily. “The 
warm welcome I received at the airport 
made me feel like a rock star.”

Jean-Charles fortoul, from France

For the original 
article: https://
www.shine.cn/biz/
economy/2304033222/

For the original 
article: https://www.
shine.cn/feature/art-
culture/2302085981/

Jean-Charles Fortoul feels a stron-
ger commitment to China as travelers 
return to tourism destinations around 
the world.

As chief executive officer of Club 
Med Asia Pacific’s Resorts Business 
Unit, Fortoul was busy meeting with 
partners and colleagues in Shanghai 
after he arrived in February. He was 
also learning Chinese to better inter-
act with the people here.

As the tourism industry moves into 
a new phase, he is optimistic to see 
a strong comeback, with occupancy 

rates going up and people going back 
to Club Med’s high-end resorts.

Such optimism comes from For-
toul’s 28 years of experience in the 
hospitality industry and 20 years 
with Club Med, and he is no stranger 
to China.
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Asako Takakura, from Japan

Woo Young Lee, from South Korea

Alex Reed, from the UK

For the original article: 
https://www.shine.cn/
sport/2303016795/

For the original article: 
https://www.shine.cn/
news/metro/2303207454/

For the original 
article: https://
www.shine.cn/
education/2304244734/

Alex Reed, the new headmaster 
of Harrow Shanghai International 
School, is settling into his new job 
and new life after three months.

“I’ve joined a community that’s 
very positive and forward-looking,” 
he said. “You can see that every-
one is very committed to Shanghai 
and to being part of the Shanghai 
community in general, not just 
international.”

A Londoner by birth, Reed spent 
15 years as head teacher at an inter-
national school in Auckland, New 
Zealand.

He found it difficult to leave for 
a new job in a new city, but said 
it was the right time and the right 
move for him.

“First of all, because the job is 
a wonderful job,” he said. “It’s a 
fantastic school with a brilliant 

reputation and a long heritage, a 
long history, but also because I 
know China quite well. 

“I’ve visited China many times in 
the past. And Shanghai is one of 
my favorite cities. So when I come 
here, I know that I’m going to enjoy 
myself, I find the city a fascinating 
blend of the modern and the tradi-
tional, enjoy the culture here and 
enjoy the people here too.”

In Shanghai, he said he found 
people were very committed to 
education. He is also ambitious to 
make the school “bigger”.

For Woo Young Lee, a South Korean, who 
moved to the city in January, Shanghai 
is a special place, which integrates cul-
ture, history, modernity, and is unique 
for innovation.

“Shanghai is a global city with a diver-
sity of people, diversity of culture and 
diversity of time,” Lee told Shanghai 
Daily.

“When I arrived in Shanghai, I was sur-
prised that the present and future in the 
city mixed together and was well harmo-
nized, in this very developed place.”

Lee and his wife have twin daughters 
who are 15 years old. The two soon made 
many Chinese friends in Shanghai.

“They went to Disney Resort together 
with 11 of their friends by subway and re-
ally enjoyed a good time,” Lee laughed.

Former Japanese women’s national foot-
ball team manager Asako Takakura has 
set an ambitious goal after being named 
head coach of Shanghai SHRCB FC — win-
ning each match in the 2023 CWSL season 
while aiming for the championship.

And she has won the heart of her play-
ers in Shanghai as well as the deep respect 
from many football fans since her arrival 
in January.

“I did have some hesitation due to pan-
demic-related concern when receiving 

the invitation from Shanghai last year,” 
Takakura noted. “But I also got to know 
that Shanghai has a strong team with a 
glorious history. So eventually I decided to 
come here and give myself a challenge.”
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Zhang Hong on his way up to 
the summit.

The ‘invisible summit’ 
and the blind Chinese 
climber who scaled it

Zhang Hong at Camp IV, the last stop on 
the way to the summit — Photos / Ti Gong

“It was really tough. 
I sustained many 
injuries and 
sometimes felt on 
the verge of a fatal 
accident. I often 
asked myself why I 
was doing what I was 
doing, but the goal of 
conquering Everest 
was overpowering.
Zhang Hong
The first blind Asian to reach 
the summit of Mount Everest

Lu Feiran

T
he exhilarating mo-
ment of standing on 
the top of the world 
wasn’t quite how Chi-

nese climber Zhang Hong had 
envisioned it. Then again, as 
the first blind Asian to reach 
the summit of Mount Everest, 
he couldn’t see it at all.

“I had imagined what I would 
do when the moment came,” 
Zhang told Shanghai Daily in 
recounting the 2021 ascent. 
“I thought I might cheer or I 
might yell out something en-
lightening, but at that moment, 
I didn’t know how much oxy-
gen was left and I knew that 
most fatal accidents on Everest 
happened to climbers on the 
way down. So I told my Sherpa 
guide, ‘Let’s get out of here!’”

Despite the memories of 
standing there, with gales and 
snow swirling around him and 
fear in his heart, Zhang’s expe-
rience whetted his appetite for 
adventure. He now nurtures 
plans to scale the highest peaks 
of every continent and trek to 
the north and south poles.

Zhang was born in Chongq-
ing and grew up in Chengdu, 
capital of Sichuan Province. 
In 1996, when he was 21, he 
lost his eyesight to inherited 
glaucoma, which had earlier 
afflicted his father and uncle.

“I remember one night I could 
still figure out the headlines on 
a newspaper,” he said. “And the 
next day, I woke up and asked 
my girlfriend, now wife, ‘Is it 
still dark?’ She replied, ‘No, 
it’s morning already.’ I knew 
at that moment that I had com-
pletely lost my eyesight.”

His wife Xia Qiong resisted 
pressure from her family to 
call off any marriage plans and 
she stuck by him.

The first couple of years of 
blindness were so miserable 
that Zhang wanted to give up. 
Xia refused to let him sink 
in self-pity. She became his 
“eyes on the world,” managing 
his daily life and giving him 
encouragement.

“I love soccer, so she read me 
soccer news from newspapers 
to cheer me up, and when she 

couldn’t be with me, she would 
record them on tapes,” Zhang 
said. “She raised me up from 
the darkness.”

Zhang, like so many visually 
impaired people in China, be-
came a masseur, but he was 
restless.

“I had actually tried dif-
ferent jobs, even starting my 
own business,” he said. “But I 
always felt that I wasn’t doing 
what I wanted.”

He found his calling in 
2012 when he went to work 
as a masseur at a hospital in 
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Zhang Hong reads Braille at a Xinhua Bookstore in Shanghai in April.

Zhang Hong working as a masseur at a hospital in Lhasa

Zhang Hong trains at home.

“Invisible Summit,” a documentary on Zhang Hong, will be 
released this year.  

Lhasa, capital of the Tibet Au-
tonomous Region in southwest 
China.

Three years later, he came 
across the story of American 
athlete and adventurer Erik 
Weihenmayer, the first blind 
person in the world to con-
quer Everest, also known as 
the Qomolangma, in a 2001 
expedition. That was a turning 
point in Zhang’s life.

“If he could, why couldn’t I?” 
he thought to himself.

However, age could be a com-
plicating factor. Weihenmayer 
was 33 when he reached the 
top of Everest and had been an 
athlete since childhood. Zhang 
was over 40 and had never ex-
ercised. But that didn’t deter 
him; he began training.

“To start off, training was 
simple and monotonous — 
climbing up and down the 
staircases of my apartment 
building,” he said.

Weights were gradually 
added to the routine to improve 
Zhang’s strength. He wore his 
training gear everywhere, even 
when picking up his son from 
school.

Family and friends, some of 
whom harbored doubts about 
his Everest dream, pitched in 
to raise funds.

Eventually, Zhang left the 
city life of Chengdu and began 
mountain climbing. Guides 
would lead the way, telling him 
how to move — 30 centime-
ters to the left, 50 centimeters 
forward, halt, turn around — 
when even the smallest error 
could be fatal.

“It was really tough,” he 
said. “I sustained many in-
juries and sometimes felt on 
the verge of a fatal accident. I 
often asked myself why I was 
doing what I was doing, but the 
goal of conquering Everest was 
overpowering.”

After reaching the summits 
of several peaks of more than 
6,000 meters high, he reckoned 
the time had come to take on 
8,8848-meter-high Everest.

His family worried about 
the expedition. Before he em-
barked, Zhang and his wife 
went on a vacation to the sea, 
where Xia told him, “No matter 
if you reach the summit or not, 
you have to come home in one 
piece.”

After arriving in Nepal, 
Zhang and his team hiked for 
nine days to reach Everest Base 
Camp at altitude 5,364 meters. 
On the way, he met with climb-
ers from all over the world, 
who encouraged his efforts.

“When they found out I was 
blind, they would help me 
along or sometimes protect me 
from behind,” he said. “Their 
voices of support and encour-
agement, along with the far-off 
bells of yak caravans, gave me 
joy and comfort.”

Zhang spent a month at the 
Base Camp preparing for the 
final ascent with his Sherpa 
guides.

“Base Camp was full of a 
cacophony of sounds,” Zhang 
recalled. “The sounds of pres-
sure cookers, and the sounds 
of sutra chanting, the sounds 
of water flowing. But the most 
terrible sound was from heli-
copters, which meant someone 
was sick or injured.”

The mountaineers in Base 
Camp were waiting for the fa-
vorable weather forecasts that 
typically occur from mid to 
late May. On May 19, 2021, the 
forecasts said go.

Zhang’s “eyes on the moun-
tain” were a professional guide 
nicknamed Qiangzi and Sher-
pas. They helped him navigate 
the traps of ice cracks.

Four days later, they reached 
Camp IV at 7,906 meters high, 
the last camp before the 
summit.

On May 23, the team set off 

at 7pm for the final push to the 
top. Ten hours later, however, 
Qiangzi had to quit the expe-
dition because of a leak in his 
oxygen tank.

Zhang’s heart was in his 
throat. He kept asking how far 
it was to the summit, and the 
Sherpas kept telling him, “just 
one-and-a-half hours away.”

At around 11am on the second 
day, he finally heard a Sherpa 
tell him, “You summit.”

The aftermath was a new 
challenge. Because of the 
COVID pandemic, Zhang found 
himself stranded in Nepal and 

then Thailand for almost a 
year before he was finally able 
to return to China.

Looking back, Zhang said 
mountain climbing changed 
him from an “unfortunate 
man with little confidence” to 
one with strength, pride and a 
zest for life.

“When you stand on Everest, 
you realize that nature is blind 
to those who would conquer 
her,” he said.

A documentary on his 
remarkable achievement, en-
titled “Invisible Summit,” will 
be released later this year.
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A woman’s epic odyssey portraying fantasy

Lisa Lu is widely known for her efforts in cinema, theater and 
cultural exchanges.

Wang Xincan and Xu Wei

E
verything Everywhere 
All at Once” was the 
biggest v ictor at 
this year’s Academy 

Awards ceremony, winning 
an impressive seven awards. 
Among the highlights of the 
evening was Chinese-Malay-
sian actress Michelle Yeoh’s 
momentous Best Actress win, 
marking the first time an Asian 
woman has achieved this his-
toric milestone.

However, the rise of Asian 
actresses did not happen over-
night. Today’s success is built 
upon the persistent efforts by 
generations of trailblazers, 
such as Anna May Wong, Lisa 
Lu, Joan Chen and Lucy Alexis 
Liu.

Lisa Lu, or Lu Yan in Chinese, 

has led a legendary life. She, 
affectionately known as the 
“Light of China,” made his-
tory as the first actress from 
the Chinese mainland to break 
into Hollywood, and became 
the first Chinese member of 
the actors branch at the Acad-
emy of Motion Picture Arts and 
Sciences. Her numerous classic 
screen roles have touched the 
hearts of countless cinemago-
ers and inspired generations of 
aspiring actors, while shining 
the spotlight on the rich Chi-
nese culture and heritage.

Lu offered her heartfelt 
congratulations to her friend 
Yeoh, acknowledging the 
significance of Yeoh’s Oscar 
win as the result of years of 
hard work and dedication. Lu 
expressed her belief that the 
win would inspire more Asian 

A poster for “The Mountain 
Road.” In the 1960 war film, Lisa 
Lu landed her first starring role 
in Hollywood.

“

women to rise to the challenge 
and make their marks in the 
world of cinema.

Despite the age of 96, Lu, 
whose impressive career spans 
decades, continues to be ac-
tive in her field with great 
passion. She recently attended 
the premiere of her latest film 
“In Pursuit of Light” in Los 
Angeles.

Throughout our conversa-
tion, the legendary actress 
remained graceful, modest and 
friendly. When talking about 
her childhood in Shanghai, 
her eyes sparkled with deep 
emotion.

“I always have a strong at-
tachment to this city,” Lu said. 
“I still remember the Bund, 
Yuyuan Garden, the Grand 
Cinema, and its delicious 
food. I miss my old friends 
in Shanghai and hope to visit 
them soon.”

Lu closely follows Shang-
hai’s development and takes 
great pride in the city’s rapid 
growth in technology and 
filmmaking.

“As an actress, I hope to con-
tribute my own power to the 
cinema there,” she said.

Lu’s life has also followed an 
epic journey, which all began in 
Shanghai, a city that embraces 
diversity and creativity. No 
wonder that wherever she goes, 
Lu always proclaims proudly: 
“Ala (I am) Shanghainese.”

Deep love of Chinese opera
Born in Beijing and growing 

up in Shanghai, Lu was the 
daughter of famous business-
man Lu Jialai and well-known 
Peking Opera artist Li Guifen, 
who was dubbed the Queen of 
Opera.

Influenced by the artistic at-
mosphere of her family since 
childhood, Lu formed a deep 
understanding and knowledge 
of Chinese culture. During 
the Chinese People’s War of 
Resistance against Japanese 
Aggression (1931-1945), Lu and 
her mother stayed with family 
friends Mei Lanfang and his 

wife Fu Zhifang.
Mei, a Peking Opera master, 

refused to perform for the Jap-
anese invaders and spent most 
of his time at home. During 
this period, he took the initia-
tive to teach Lu the vocal and 
performing skills of Kunqu 
and Peking operas.

In addition, Lu’s mother was 
also a strict teacher, helping 
her perfect her performance 
techniques and build a solid 
foundation for her art. Lu’s 
passion for performing arts 
led her to participate in drama 
performances at Huizhong 
High School and Shanghai 
Jiao Tong University, as well 
as working at the Grand Cin-
ema as a Miss Earphone, a 
simultaneous translator for 
English-language movies.

In 1947, Lu and her mother 
moved to the United States, 
and she began a new chapter 
in her life. Despite leaving her 
hometown, the deep imprint of 
her Chinese cultural roots and 
her love for Shanghai remained 
throughout her brilliant career 
in film and theater.

From Shanghai to 
Hollywood

When Lu first arrived in the 
US, she switched roles as a li-
brarian, newspaper reporter 
and broadcaster to support 
her family, and it wasn’t until 
1957 that her US acting career 
took off.

She landed her first star-
ring role in Hollywood in “The 
Mountain Road,” a 1960 war 
film directed by Daniel Mann.

As a native Chinese, she 
also tried her best to change 
Westerners’ early stereotypes 
about Chinese people through 
her dedication and talents.

American writer Henry 
Miller described Lu as a com-
bination of “beauty, glamor, 
opulence and majesty.” Former 
US President Ronald Reagan 
called her the “China pearl” of 
Hollywood.

Her impressive screen per-
formances stunned Hollywood 

with many facets of the charms 
of Chinese people, adding new 
opportunities for the Chinese 
actors who followed in her 
footsteps.

Lu’s career took a new turn 
in the late 1960s when she 
starred in “The Arch,” “14 
Amazons” and “The Empress 
Dowager,” earning two Golden 
Horse Awards for Best Actress 
and one for Best Supporting Ac-
tress. These firmly established 
her in the film industry. Since 
then, she has continued her 
prolific cross-cultural acting 
career, appearing in American 
and Chinese films, TV series 
and stage plays.

A career uniting East  
and West

“I was impressed by Mei’s 
patriotism and his principles 
of personhood,” Lu recalled, 
speaking of the Peking Opera 
master she studied with when 
young. “He often said that if 
a person comes to your home 
and you perceive that he is in 
need, don’t wait for him to ask 
for help, go and help him.”

Because of this, Lu is always 
humble and courteous, and she 
treats people with sincerity. 
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Lu’s sincere message for Shanghai 
Daily readers

Lu was described 
as a combination 
of “beauty, glamor, 
opulence and 
majesty.” — Ti Gong

“
Occasionally, I receive invitations to perform in plays, 
cinema and TV programs, which brings me great joy to 
continue working. I remain passionate about the future, 
and I am eager to keep acting as long as I am able.

She was the first to discover 
Ang Lee’s directorial talent. 
She introduced actresses Gong 
Li, Joan Chen and Vivian Wu 
to Hollywood, assisted China 
Central Television to cover the 
Oscars for the first time and 
helped the Shanghai Interna-
tional Film Festival to invite 
prestigious international jury 
members.

For decades, she personally 
interviewed a host of Hollywood 
stars and introduced Western 
films to Chinese audiences. 
Some say that without Lu, the 
prosperity of the Chinese film 
industry might have been de-
layed by years.

In the late 1970s, Lu gradually 
focused on cultural exchanges 
between China and the US. She 
indigenized the Western plays 
of “The Gin Game” and “Plaza 
Suite,” which were then per-
formed by the Beijing People’s 
Art Theater. She made three 
trips to China’s Tibet Autono-
mous Region to produce the 
TV series “The Lost Kingdom 
of Guge,” which shows the 
world the really beautiful area 
of China.

Lu and her fellow Peking 
Opera enthusiasts also estab-
lished the Luo Anqi Chinese 
Opera Club and gave per-
formances and lectures on 
Chinese culture at US univer-
sities. She translated popular 
Chinese plays into a book, “The 
Romance of the Jade Bracelet 
and Other Chinese Operas,” 
which was very well received. 
She recently put a reprint of 
the book on her agenda with 
some new elements, hoping to 
attract more young Americans 
to appreciate traditional Chi-
nese culture.

‘Passionate about the 
future’

Lu’s performances have 
spanned more than half a 

century and covered both the 
Eastern and Western hemi-
spheres. She has participated 
in more than 300 films, TV 
shows, stage plays and dramas, 
earning numerous awards and 
honors. Despite her past suc-
cesses, she continues to look 
eagerly for good scripts and 
roles.

Lu now lives with her daugh-
ter Loretta in Los Angeles, and 
spends her time cultivating 
herself and translating scripts. 
She said her current goal is to 
finish translating Tracy Letts’ 
play “August: Osage County” 
and stage it in theaters in 
China.

“Occasionally, I receive in-
vitations to perform in plays, 
cinema and TV programs, 
which brings me great joy to 
continue working,” Lu added. 
“I remain passionate about the 
future, and I am eager to keep 
acting as long as I am able.”

She was excited and proud to 
talk about the development of 
Chinese cinema.

“The continuous rapid 
growth of China’s film market 
cannot be achieved without 
the support of the government 
and the long-term efforts of 
Chinese film companies and 
filmmakers,” Lu said.

“I am very optimistic about 
the future of Chinese cinema 
and look forward to young Chi-
nese filmmakers taking their 
achievements to the world. I 
hope that young people will 
work hard and win for China,” 
she added. 

“The Shanghai International 
Film Festival is also coming, 
and I look forward to more sur-
prises that this year’s festival 
will give us.”

Wang Xincan is a PhD student 
at the Shanghai Film Academy 
of Shanghai University and a 
research scholar at Dartmouth 
College in the US.

THE 96-year-old Chinese-Amer-
ican actress Lisa Lu, or Lu Yan, 
is widely known as the “Light of 
China” for her remarkable perfor-
mances in cinema, theater and 
cultural exchanges. The versatile 
actress has portrayed a number of 
impressive roles on the big screen, 
garnered many film awards and 
introduced many other talented 
Chinese film professionals to the 
world.

In a recent exclusive interview 
with Shanghai Daily, the elegant 
and amiable artist talked about her 
deep love of Shanghai, the cultural 
roots she treasured in the brilliant 
traditional culture of China, and her 
keen faith in the younger genera-
tions of Chinese filmmakers and 
actors.

Lu also wrote a sincere message 
in both English and Chinese to 
our readers, such as “Arts illumi-
nate life. Loving cinema. Loving 
Shanghai.”

“艺苑之燕，海天任飞” — this cal-
ligraphy which translates as “the 
swallow of art soars freely in the 
sky” hangs in Lu’s living room in 
Los Angeles, and perfectly cap-
tures her busy and fruitful life. 
Despite her advanced age as she 
approaches 100, one cannot de-
tect any hint of weariness in her, 
only youthful energies and hopeful 
anticipation for more great works in 
her future.
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Jokowi Chairing Two Meetings on 
Second Day of ASEAN Summit

“TODAY is the second and fi nal day 
of  the 42nd ASEAN Summit. There will be 
three meetings,” Foreign Affairs Ministry’s 
spokesperson, Faizasyah, said in a press re-
lease from the Communication and Media 
Team for the ASEAN Summit.

The two meetings to be chaired by 
Jokowi are the Retreat Session and Indo-
nesia-Malaysia-Thailand Growth Triangle 
(IMT-GT) Summit. Meanwhile, the third 
meeting -- Brunei-Indonesia-Malay-

sia-Philippines East ASEAN Growth 
AREA (BIMP-EAGA) -- will be chaired 
by Malaysian Prime Minister Anwar 
Ibrahim, as Malaysia currently holds the 
chairmanship of  BIMP-EAGA.

On the fi rst day of  the summit, the 
Indonesian head of  government chaired 
fi ve meetings, including the opening and 
panel sessions, ASEAN Leaders’ Inter-
face Meetings with Representatives of  the 
Inter-Parliamentary Assembly (AIPA), 

President Joko Widodo (Jokowi) will chair two of 
three meetings at the 42nd ASEAN Summit at Mer-

uorah Hotel in Labuan Bajo, East Nusa Tenggara 
(NTT), Thursday (11/5).

member countries, Prime Minister of  
Timor-Leste, and ASEAN Secretary 
General Kao Kim Hourn.

Of  the 10 ASEAN countries, only 
the heads of  states of  Thailand and 
Myanmar did not attend the summit.

Thai Prime Minister Prayut Chan-
o-cha is absent due to the country’s 
preparation to hold the upcoming gen-
eral elections on May 14. With regard to 
Myanmar, the ASEAN did not politically 
invite the country due to the bloc’s fi rm 
decision to not involve the  country’s 
junta in its high-level meetings.

The series of  events of  the ASEAN 
Summit will be concluded with a press 
conference by President Jokowi at the 
Media Center at the Bintang Flores Ho-
tel, Labuan Bajo, Thursday.(*)

Representatives of  ASEAN Youth, and 
Representatives of  the ASEAN Business 
Advisory Council (ASEAN-BAC).

In addition, the president chaired the 
ASEAN leaders’ interface meeting with 
the High-Level Task Force on ASEAN 
Community Post-2025 Vision (HLTF-
ACV). The fi rst day produced ASEAN 
leaders’ joint statements and declarations 
on several matters, such as the creation 
of  One Health Initiative, migrant work-
ers’ protection, and advancing regional 
payment connectivity as well as local 
currencies’ transactions.

Furthermore, the joint statements en-
capsulate the determination in eradicating 
human traffi cking practices due to the 
abuse of  technology. The 42nd ASEAN 
Summit involves the leaders of  the bloc’s 

THE RETREAT SESSION OF THE 42ND ASEAN SUMMIT IN LABUAN BAJO
President Joko Widodo (center) poses for a photo with a number of ASEAN heads of state (from left) President of the Philippines Ferdinand Romualdez 
Marcos Jr., Prime Minister of Singapore Lee Hsien Loong, Deputy Prime Minister and Minister of Foreign Aff airs of Thailand Don Pramudwinai, Prime 
Minister of Vietnam Pham Minh Chinh, Prime Minister of Laos Sonexay Siphandone , Sultan of Brunei Darussalam Hassanal Bolkiah, Prime Minister of 
Cambodia Hun Sen, Prime Minister of Malaysia Anwar Ibrahim, and Prime Minister of Timor Leste Taur Matan Ruak at the retreat session of the 42nd 
ASEAN Summit in Labuan Bajo, NTT, Thursday (11/5). 
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